
LO QUE está haciendo el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador en contra de Grupo México tal vez
no es ilegal, pero definitivamente no es derecho.
Resulta mañoso, por decirlo suavemente, afirmar que
la toma por la fuerza de las vías de Ferrosur no es
una expropiación, sino "recuperar una concesión".

PORQUE si el gobierno de AMLO se sigue por esa línea
de expropiar recuperando concesiones, a partir de hoy
están en riesgo canales de televisión, estaciones
de radio, pozos de agua, la industria minera,
aeropuertos privados, muelles y un sinfín de industrias
que, justamente, se fundamentan en una autorización
gubernamental.

¿SABEN a quién también le encantaba recuperar
concesiones? Pues ni más ni menos que a Hugo
Chávez. Cuando canceló concesiones mineras
en 2005, dijo era para "recuperar el poder nacional,
la soberanía para manejar nuestros recursos".
¿Les suena conocido? Bueno, pues de forma similar
expropió sin expropiar canales de televisión, proyectos
petrolíferos, una megaplanta de Cemex y hasta una
planta de fertilizantes, entre muchas otras empresas.
Nadie puede decir que López Obrador sea Chávez...
pero cómo se parecen.

• • •

¡AH, CARAY! El veracruzano Cuitláhuac García salió
con la sesuda explicación de que sí llevó ataúdes
a la Suprema Corte, pero lo hizo ¡en sentido figurado!
Mientras el morenista saca quién sabe de dónde

recursos para hostigar al Poder Judicial, en su estado
ya van más de 580 asesinatos tan sólo en este año.
Es decir, en Veracruz los ataúdes son reales...
no figurados.

• • •

EN MEDIO de la estridencia política, de vez en cuando
surgen voces sensatas. Esta vez fue el diputado Jorge
Triana, quien en sólo 4 puntos delineó claramente
un camino para la oposición en 2024.

PARA el panista, la ruta a seguir es 1) realizar una
elección primaria para designar a la o el candidato
presidencial; 2) plantear un gobierno de coalición; 3)
trabajar la elección sobre una plataforma ciudadana;
y 4) formar un gabinete de especialistas, no dé cuates.

NO ES física nuclear, nomás un poco de sentido
común con una dosis de realidad, dos cucharadas
de humildad política, una taza de pragmatismo
electoral y unas gotitas de esperanza ciudadana.

• • •

VAYA RECHIFLA se llevó Adán Augusto López
en Chihuahua. El secretario de Gobernación fue
orador en la Convención Nacional Ganadera...

¡y salió cornado! Cuando quiso hablarles a los
asistentes sobre las maravillas de la 4T, le llovieron
abucheos y chiflidos. ¿Quién lo habrá convencido
de presentarse en un foro en el que no tiene nada
que ver? Como que al tabasqueño se le olvidó que eran
ganaderos, no bueyes, borregos ni marranos.

Fecha: 23/05/2023

Página: 10

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 48,792

Página 19 de 212 Índice



Hay leyes buenas y malas, pero la falta
de ellas es un problema mayor. Es increíble
que se necesite una suspensión judicial
para que el gobierno cumpla la ley.

Respetar la ley
"La ley es 1a conciencia

de ¡a humanidad"

Concepción Arenal

En varias ocasiones Andrés Ma
nuel López Obrador ha pedido
a los empresarios que paguen

sus impuestos y respeten la ley. Tam
bién ha repetido el principio liberal
que señala que "al margen de la ley,
nada; por encima de la ley, nadie". Sin
embaído, él mismo piensa que no tiene
por qué obedecer las leyes. Incluso lo
ha declarado: "Y que no me vengan a
mí de que la ley es la ley, no me vengan
con ese cuento de que la ley es la ley".

El Presidente decretó este 19 de
mayo una "ocupación temporal" de tres
tramos de vías férreas concesionadas
a Ferrosur en un momento en que se
estaban llevando a cabo negociaciones
con la empresa para permitir el uso de
esas vías para el ferrocarril transístmi
co. No rescindió la concesión, sino que
mandó tropas armadas para ocupar las
vías. El 18 de mayo, unas horas después
de que la Suprema Corte decretó la in
constitucionalidad del acuerdo que cla
sificaba como proyectos de seguridad
nacional las obras de infraestructura
de su gobierno, emitió un nuevo decre
to, ligeramente distinto al anterior, que
designaba como asuntos de seguridad
nacional cinco obras gubernamentales,
entre ellas el Tren Maya y el Corredor
Interoceánico Transístmico.

Ayer, por otra parte, una juez de

distrito otorgó una suspensión provi
sional para que la Secretaría de Edu
cación Pública y la Comisión Nacional
de Libros de Texto Gratuito garanticen
el cumplimiento de las leyes antes de
publicar los nuevos libros de texto; lo
increíble es que en México se necesite
una suspensión judicial para que el go
bierno se comprometa a cumplir la ley.

Hay leyes buenas y malas, por su
puesto, pero la falta de ellas es un pro
blema mayor que una mala ley. Daron
Acemoglu y James A. Robinson han
escrito en ¿Por qué fracasan los países?
que el "estado de derecho" es "el prin
cipio de que las leyes no deberán apli
carse de forma selectiva o arbitraria y
que nadie está por encima de la ley".
La aplicación de leyes a los gobernados,
pero no al monarca o a sus allegados,
impide el surgimiento de sociedades
con igualdad de oportunidades.

AMLO se ha servido de sus mayo
rías absolutas en ambas Cámaras del
Congreso para modificar leyes que le
incomodaban. Ha enmendado tam
bién reglamentos a través de decre
tos y acuerdos. Muchas de estas leyes
y reglas son peores que las anteriores,
pero los gobernados tenemos obliga
ción de acatarlas.

El mismo, sin embargo, no está
dispuesto a respetar las leyes que no
le gustan; prefiere violarlas para de
mostrar su poder. El Presidente, por
ejemplo, pudo haber logrado la apro
bación del plan B o de las leyes que
eliminan el derecho a la transparencia

en sus proyectos favoritos sin violar las
normas parlamentarias, pero ordenó la
dispensa de trámites en el Congreso
para desechar el derecho de la oposi
ción a debatir o incluso a leer las inicia
tivas. Quizá la propuesta para declarar
sus proyectos de infraestructura obras
de seguridad nacional habría logrado
la aprobación de la Suprema Corte, si
no hubiera sido porque no quiso que
la oposición pudiera presentar siquiera
sus puntos de vista. Ahora ha violado
una vez más las leyes al ordenar una
"ocupación temporal" armada de unas
vías férreas concesionadas.

Sin la protección de las leyes, los
mexicanos vivimos y. permaneceremos
en la ley de la selva Sin leyes, el gobier
no puede hacer lo que quiera, incluso
mandar a marinos con armas largas a to
mar una instalación concesionada por
que al Presidente no se le dio la gana de
llegar a un acuerdo o de iniciar un pro
ceso legal de rescisión de la concesióa

• GÁNGSTERS
AMLO decretó una "ocupación tem
poral" de tres tramos de vías de Fe
rrosur. ¿Cuánto tiempo durará la ocu
pación? "Depende de la actitud de la
empresa", dijo ayer. "Lo único que
quiero es la devolución de ese tramo
de la concesión". Reconoce que utili
zó a los marinos como pistoleros pa
ra presionar al concesionario. Así ne
gocian los gángsters, que no acuden a
los tribunales.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES
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Nadie podría determinar si Malbéne
es un teólogo que gusta de la polémica
o un polemista que gusta de la teología.

En su más reciente artículo para la revista
Lumen afirma que las mujeres constituyen
la mejor parte de la Iglesia, y aun así se les hace
objeto de discriminación, siendo que
en los primeros tiempos del cristianismo
tenían parte destacada en las funciones
eclesiales.

Escribe Malbéne:"... Nuestra iglesia afronta
tiempos de dificultad por atarse a un nocivo
tradicionalismo que le impide adaptarse
a la nueva época. Es necesario que llegue
al trono de San Pedro un Papa audaz
que convoque a un nuevo Concilio
en el cual se revisen cuestiones como

el celibato y el papel de las mujeres
en la Iglesia. Por causa del conservadurismo
clerical, los templos se van vaciando
en los países más desarrollados, y nuestra
religión prospera sólo ahí donde privan
la pobreza y la ineducación. Si queremos
que el cristianismo sobreviva, debemos tener
la amorosa audacia de Jesús y hacer que no
se pierda su rebaño en un medroso
inmovilismo".

Seguramente las opiniones de Malbéne
serán tachadas de heterodoxas.

A él eso no le preocupa. Suele decir:
"Soy un heterodoxo por amor a la Iglesia".

iHasta mañana!...
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Para congraciarse con AMLO,
el gobernador de Veracruz organizó
y participó en una manifestación
bajuna contra la Suprema Corte.

Cuitláhuac
'eracruz es la sonrisa de"\T
México". La primera vezM que usé esa frase no la di

je para que se inscribiera en bronce
eterno o mármol duradero, sino por
que me salió del corazón. En efecto,
el veracruzano, y en especial el jaro
cho, o sea el que nació o habita en el
Puerto, tiene el don de saber gozar la
vida Sabiduría mayor y más godible
que ésa será difícil encontrar. Permí
tanme un momentito, por favor. Voy
a consultar la palabra "godible". Ese
adjetivo significa agradable, alegre,
placentero. Mi ilustre paisano don
Artemio de Valle Arizpe empleó di
cho arcaísmo en la primera línea de
la sabrosa y picaresca biografía que
escribió de doña María Ignacia Ro
dríguez de Velasco, la Güera Rodrí
guez, famosa en tiempos de la mal
llamada Colonia por su belleza y su
peregrino ingenio. Puso don Arte
mio al comienzo de la obra "Eran
dos doncellas muy godibles". El pre
sidente Alemán, recién nombrado
académico de la Lengua a fin de ver
si con eso la docta corporación obte
nía más recursos, le afeó al Cronista
el principio de su obra, por parecerle
vulgar. "¿Por qué vulgar?" se azaró
don Artemio. Le dijo el mandatario:
"Eso de: 'Eran dos doncellas muy jo
dibles'...". "Godibles, señor Presiden

te; godibles" lo corrigió, apurado,
el saltillense. Advierto, sin embargo,
que ando por los cerros de Úbeda,
lo cual es uno de mis usos y costum
bres. Regreso a Veracruz, y disfruto
un lechero en La Parroquia, sopean
do en él una bomba, delicioso pan de
dulce que en otras latitudes se cono
ce como volcán, y en las mías como
concha. Degusto un insólito plato
de hueva de nácar en El Torbellino;
después un clásico mint julep en el
bar del Diligencias, y luego voy a al
gún restorán de los portales, frente
a la Catedral, y con cristiana resig
nación me someto al infaltable albur
del avieso camarero que con tono
inocente me pregunta "¿Le doy unas
picaditas, señor?". Todo ese gozo se
ve hoy ensombrecido por el hecho
de que mi amado Veracruz tenga de
gobernador a un hombre como Cuit
láhuac García, quien para congraciar
se en forma lacayuna con AMLO no
sólo organizó, sino incluso participó
personalmente en una manifestación
bajuna y ominosa contra la presiden
ta de la Suprema Corte, Norma Pi
fia, y el ministro Alberto Pérez Da
yán. El tal Cuitláhuac hizo llevar dos
ataúdes su secretario de Gobierno,
Eric Cisneros, ayudó a cargar uno de
ellos, en una acción claramente in
timidatoria, amenazante, que debe

ría avergonzar a quien la perpetró y
a quienes en ella tuvieron parte. He
ahí los resultados de las cotidianas
agresiones de López a la Suprema
Corte y de su política divisionista y
de polarización de la sociedad. Los
insultos de jaque de barriada profe
ridos por el tabasqueño son repetidos
por sus paniaguados, y pueden tener
consecuencias de las cuales será res
ponsable el autócrata de la 4T. Mu
cho mal ha hecho el caudillo, y males
mayores causará si sigue propiciando
con su actitud omisa los excesos de
sus cortesanos... En las elecciones de
Coahuila, el próximo 4 de junio, un
voto por Morena o por el PT será un
voto contra Coahuila... El esposo le
comentó a su amigo: "Sorprendí a mi
mujer desnuda en el taller de un pin
tor". Adujo el amigo: "Seguramente
estaba posando para el artista". Aco
tó, mohíno, el otro: "Era un pintor de
coches"... "¿Cómo te llamas?" le pre
guntó la madama de la casa de mala
nota al joven marinero. Respondió
él: "Cali me Ishmael". A la mujer le
sorprendió que el muchacho hubie
ra escogido a la más grande y gorda
de todas sus pupilas. Le dijo: "Vas
a tener problema para encontrar el
camino de la felicidad". "No lo creo 
replicó el marino. Soy arponero en
un barco cazador de ballenas"... FIN.
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LA ALCALDESA de
Venustiano Carranza,
Evelyn Parra, no
llegó al Congreso para
su comparecencia
y argumentó que
fueron "temas de
salud" los que le
impidieron cumplir
con la cita.

ALGO que sorprendió
a muchos, porque
poco antes se le vio
como si nada en el

evento que encabezó
la Jefa de Gobierno

para dar un balance
sobre las acciones

para enfrentar
la sequía.

¿DE PLANO fue algo
tan súbito?

CURIOSO, pero los
más preocupados
con el futuro de
Norma Piña son

¡los aficionados
americanistas!

TRAS perder contra
Chivas, no faltaron
los hinchas que
atribuyeron la
mala suerte a que
la Alcaldesa de

Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, acudiera al
Azteca a echar porras.

Y COMO ayer la
funcionaría fue a

mostrar su respaldo,
ahora a la ministra,
más de uno ya anda
nervioso. ¡Qué
odiosos!

TEMAS importantes
sobran, pero
cuentan que hoy
en el Congreso se
tomarán su tiempo
para la segunda

parte del encuentro:
¡Movimiento
Ciudadano
contra PRI!

Y QUÉ tan caliente
prevén que se
pónganlas cosas, que
la sesión en que dos
diputados terminaron
a empujones y
patadas estaría en
riesgo de perder el
primerísimo lugar
como la más intensa

de la Legislatura.

circuitointerior a reforma.com
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Recordar
es volver a vivir
Hace un año, los editores de REFORMA Ciudad amable
mente publicaron mi nota "Adiós a las palmeras", refiriéndo
me a la verbena popular en la Glorieta de la Palma en Paseo
de la Reforma para despedir a la apreciada palmera centena
ria; agregué que ese espécimen de Phoenix canariensis era
una de las cientos de palmeras que habían muerto en la Ciu
dad de México en los años recientes.

Mencioné que durante más de dos años había alerta
. do al Gobierno de la Ciudad de México de la crisis ambien
tal y que en agosto 2021, en una gira de trabajo, lo comenté
con la Doctora Claudia Sheinbaum destacando que, si no se
atendía, su Administración sería recordada como aquella en
que murieron las palmeras y la mitad del arbolado en la Ciu
dad de México; diez días después vía oficio las autoridades
ambientales me informaron que no darían tratamiento a las
palmeras.

La memoria que guardamos en torno a las palmeras en
ese momento es igual que la realidad que vivimos hoy, poco
ha cambiado y es para agravarse, agregando que el arbolado
desaparece por el muérdago; la célebre Glorieta de la Palma,
tapiada hoy a transeúntes, tiene un nuevo ahuehuete rem
plazando al que murió por estrés y patógenos, reflejo de la
situación del arbolado en la Ciudad.

Hace unos días, el 8 de mayo, se cumplió un año de la
toma por ciudadanos de la Glorieta de la Palma para con
vertirla en la "Glorieta de las y los Desaparecidos, como es
pacio para la memoria de "...las miles de personas que el Es
tado no ha querido buscar... para que las memorias perdu
ren como nuestra exigencia de tenerlos de regreso". Fue una
jornada de resistencia ciudadana para exhibir la renuencia
del Gobierno de la Ciudad a ceder el espacio a la memoria
de las víctimas de la violencia, en la que llaman Glorieta del
Ahuehuete.

Si en su momento la Glorieta de la Palma fue la cele
bración de lo maravilloso que es la naturaleza y su esbel
tez frondosa el reflejo de la elegancia del Paseo de la Refor
ma, ahora en virtud de lo que la ciencia política llamaría "la
crueldad del poder", la misma glorieta se ha convertido en la
expresión más clara de lo que se vive en México: la consis
tente lejanía del poder con los ciudadanos; parafraseando a
Eduardo Galeano "...soberbia que se comporta como las ser

pientes: sólo muerde a los descalzos". Con los ciudadanos
que perdieron familiares no hay conversación, tampoco la
hay con Las Mujeres que Luchan, en ex Glorieta de Cristó
bal Colón; es la ceguera antE el dolor de los gobernados.

En la Ciudad y ciudades del mundo se tienen avenidas
y glorietas con monumentos celebrando a políticos, genera
les y batallas, mas no a los ciudadanos, los protagonistas de
la historia. No tenemos en México la voluntad política para
dialogar con la sociedad y abrir los espacios urbanos, de de
mocratizarlos a fin de recordar a las crecientes víctimas de
la violencia insensata que el mismo Estado debía detener;
tenemos en la Ciudad de México los antimoñumentos, que
retando al poder celebran la autoridad de los ciudadanos.

Si recordar sirve de algo, sería para comparar el pasa
do con el presente y, con limitaciones, adivinar lo que podría
suceder a futuro con los retos hoy en la Ciudad de México.

Se pondrá a prueba la democracia en el ámbito urbano
debatiendo abrir espacios públicos a la expresión ciudadana;
no habrá diálogo social y veremos actitudes ciudadanas reta
doras e intentos por suprimirlas. Observaremos que sucede
con la Ley de Memoria Histórica de la CDMX, que el Go
bierno envió al Congreso y en la que el debate será en torno
a incorporar momentos que marcaron la vida de la Ciudad
como Tlatelolco, Rébsamen, Línea 12, Sismos 19 Septiembre
y respetar la voz ciudadana en cuestiones como la "Memoria
de las y los Desaparecidos".

El medio ambiente es también un reto a la democracia
en la Ciudad, cuya capacidad de respuesta se ha visto reba
sada y donde los ciudadanos no pueden participar por ley
y falta de voluntad política. Perderemos más palmeras y el
muérdago avanzará devorando árboles, mostrando la limita
da capacidad institucional para la gobernanza; observaremos
la evolución del diálogo tortuoso ciudadanosautoridad en el
proyecto de rehabilitación del Bosque de Chapultepec, que
con buenas intenciones ha cancelado la posibilidad de crear
áreas verdes en zonas de la Ciudad que las necesitan..

Al debatir la democracia la pregunta sería: ¿ además del
voto efectivo, qué otras cuestiones muestran una sociedad
democrática y cuáles de ellas se viven en la Ciudad de Mé
xico hoy?

•CIUDADANO.

Fecha: 23/05/2023

Página: 25

Area cm2: 333

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco J Guerra y Rullán

Costo: 72,594

Página 24 de 212 Índice



Encinas, espiado pero leal
::::: Quien puede presumir que tiene 100 por
ciento de lealtad al Presidente y a su movi
miento político es el subsecretario de Gober
nación Alejandro Encinas. De acuerdo con
el diario The New Yok Times, don Alejandro
fue espiado por las fuerzas armadas con el
software Pegasus y él lo supo, y no lo denun

j 00111° Que evitó un es
TI cándalo de grandes dimen
1 siones dentro de un gobier
a no 1ue> según el Presidente,

. § no realiza espionaje político.
De haber abierto la boca,

m < Encinas hubiera hecho pa
| tente que no solo se espía a¦k I opositores, periodistas y ac

Alejandro tivistas de derechos huma
Encinas nos, sino hasta a los altos

funcionarios del gobierno
de la autollamada Cuarta Transformación. Si
las cosas fueron como dijo el diario estadou
nidense, todo indica que la respuesta de Enci
nas a la infección de su teléfono con el sof
tware espía fueron las duras críticas que reali
zó al Ejército en materia de derechos huma
nos, en casos como la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa y, más reciente
mente, la ejecución perpetrada por soldados
de cinco jóvenes desarmados, en Nuevo Lare
do, Tamaulipas. Espiado, pero leal.

Ruiz Massieu le nace el teo a "Alto"
::::: Por cierto, nos cuentan que muy claro se
puede observar en un video un momento que
ayer se vivió en la reunión que aspirantes pre
sidenciales del PRI sostuvieron con el presi
dente del partido Alejandro Moreno. Nos
hSicen ver que fue marcada la animadversión
que tiene una de las suspirantes, Claudia
Ruiz Massieu, quien al final evitó un beso
de despedida en la mejilla de don "Alito" Mo
reno. La reunión, según pregonó la cúpula
prilsta, fue para promover la unidad para el
2024, cosa que, por la cara de doña Claudia,
aún se tendrá que trabajar mucho para con
vertirse en realidad.

Ana Lilia Rivera se perfila
para presidir el Senado
::::: A tres meses de que inicie el nuevo perio
do ordinario de sesiones, nos comentan que
la tlaxcalteca Ana Lilia Rivera se perfila para
presidir al Senado en el último año de esta
Legislatura. El acuerdo al interior de Morena
es que, desde 2018, se alternen un senador y
una senadora, por 10 que a partir de septiem
bre le corresponde el cargo a una mujer mo
renista. Doña Ana Lilia, nos recuerdan, se
quedó en la orilla en 2021, cuando compitió
por la presidencia con otras senadoras como
Marybel Villegas e Imelda Castro, sin em
bargo, desde Palacio Nacional empujaron la
designación de Olga Sánchez Cordero,
quien dejó intempestivamente la Secretaría de
Gobernación para retomar su escaño en el Se
nado. Así, si no hay cambio de señal, o una
instrucción en contra desde Palacio Nacional,
esta vez sí podría ser la buena para la senado
ra Rivera, quien estaría relevando al polémico
Alejandro Amienta.

Las bardas antiPRI
de Movimiento Ciudadano
::::: De plano, la guerra se desató entre MC y el
PRI para 2024 y, al parecer, no hay punto de
regreso. Ayer, legisladores de Movimiento Ciu
dadano inauguraron bardas con la leyenda
"Con el PRI ni a la Esquina" lo que molestó a
toda la estructura priista quien acusó a los na
ranjas de hacer el juego sucio a Morena. Nos
hacen ver que si alguien pensaba que el parti
do naranja se podría sumar a una alianza
opositora, está posibilidad está cada día más
lejana. Para quienes promueven una candida
tura única en la oposición, el panorama se pu
so color hormiga o, mejor dicho, color naranja
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Fiscal asegura que caso Abril
no está cerrado
::::: Luego de que un juez condenara por 52
años a Rodolfo y Juan Carlos por haber asesi

nado a Abril en 2019, cuan
do la mujer iba en su auto
móvil en la alcaldía Coyoa
cán, la fiscal capitalina Er
nestina Godoy destacó que
esto se logró gracias a un
trabajo amplio y coordinado
con la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana, pero reco
noció que todavía falta el
autor intelectual del femini
cidio, del que se acusa al

exesposo de Abril, y afirmó que no se deten
drán hasta lograr su detención. Así que el ca
so no está cerrado, nos aseguran.

Ya hay planes urbanos.
pero no titular de PlaneaciOn
en la Ciudad de México
::::: Nos dicen que, aunque el Instituto de Pla
neación Democrática y Prospectiva de la Ciu
dad de México (IPDP) lleva casi tres meses sin
un titular, pues renunció Pablo Benlliure,
ayer el secretario de Gobierno, Martí Batres,
presentó el nuevo Plan General de Desarrollo
(PGD) y el Programa General de Ordenamien
to Territorial (PGOT). La razón, nos cuentan,
es que este instituto tiene una Junta de Go
bierno, un Directorio Técnico y un Consejo
Ciudadano, que, aunque incompleto, está sa
cando la chamba y los documentos serán en
viados al Congreso capitalino. Lo que sí es
prácticamente un hecho, nos adelantan, es
que estos dos proyectos no se voten en este
periodo ordinario de sesiones que termina el
31 de mayo.
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Mujeres de la 4T apapachan
a Delfina Gómez
::::: Le platicamos que ayer la candidata de
MorenaPTPVEM al gobierno del Estado de
México, Delfina Gómez, estuvo muy apapa
chada por las mujeres de la autollamada
Cuarta Transformación. Primero, se dio a co

nocer que tuvo un desayuno
con integrantes del gabinete
de Andrés Manuel López
Obrador, como las secreta
rías de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez; del Trabajo,
Luisa María Alcalde; de
Educación Pública, Leticia
Ramírez; de Cultura, Ale
jandra Frausto, así como la
senadora Olga Sánchez

Cordero, quienes postearon en redes sociales
el encuentro. Y por la tarde, la maestra acudió
a un foro donde coincidió con la alcaldesa de
Iztapalapa, Clara Bragada, a quien dijo res
petar mucho, pero evitó hablar sobre corcho
latas capitalinas. Así las cosas para doña Del
fina, a dos semanas de la cita con las urnas.
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Sin experiencia, pero ya quiere
ir "por la grande"
::::: El que anda en Puebla "como burro sin
mecate", nos comparten, es el secretario de
Gobernación estatal, Julio Miguel Huerta
Gómez (Morena), quien anda en busca de la

. candidatura guinda a la gu
bematura. Nos explican que
tras la muerte del goberna
dor Luis Miguel Barbosa
Huerta (Morena) varios se
quitaron las ataduras y bro
taron "suspirantes" como
palomitas de maíz, y uno de
ellos es don Julio, quien tie
ne poco como servidor pú
blico, pues hace menos de
seis meses llegó al cargo y

ya aparece hasta en la sopa, incluso difundió
un video con Su "pobre y triste historia de vi
da", lo cual no ha caído muy bien e incluso
varios comentan: ¡te falta barrio, chavo!

La mano detrás del alcalde
El que podría quedarse sin funcionarios y.

sin amigos en Sinaloa, nos comentan, es el al
calde de Guasave, Martín Ahumada Quin
tero (Morena), pues ha ido depurando su ga

binete. Nos relatan que el
caso más reciente fue el di
rector de Bienestar munici
pal, Enrique Alonso Cova
rrubias Hernández, "amigo"
de don Martín, quien "no se
quedó con la daga clavada"
y afirmó que "el equipo
compacto que lo llevó al
triunfo en las urnas, ahora
está en la calle". Aclaró que
nunca firmó la renuncia

porque sólo le avisaron del despido y "su cua
te" ni la cara dio. Sin embargo, nos dicen que
quien manda en verdad en el ayuntamiento
es la dirigencia estatal de Morena y don Mar
tín ni las manos pone. ¡Qué tal!
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Estrena Morena a exalcaldesa
::::: Los que andan como "cuchillito de palo"
en Guanajuato, nos platican, son los diputa
dos locales morenistas Ernesto Prieto Ga
llardo y Alma Alcaraz Hernández, pues

buscan poner en el banqui
llo de los acusados al secre
tario de Finanzas y Admi
nistración estatal, Héctor
Salgado Banda, para que ex
plique un presunto présta
mo de 230 millones de pe
sos, a tasa preferencial de
6% anual, que el gobierno
del estado otorgó al Grupo
Pachuca para la compra del
estadio León. Nos detallan

que Morena echó a andar su maquinaria y en
el ámbito jurídico le tocó a la expanista y re
cién morenista Bárbara Botello Santibáñez.
quien presentó la denuncia penal, quizá como
prueba de lealtad a sus nuevos amigos. ¡Zas!
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De cuando se supo
que sí podía saberse
Azuzado por el curioso

empeño en delimitar
culpas y salvaguardar

honras, analizando si podía o no
saberse a dónde conduciría a la
Patria el Comandante Supremo en
funciones, revisé lo que he escrito
sobre él desde el 2000 y confirmo
que siempre lo supe: al desastre.
Nunca entendí cómo confiar

en alguien de la generación de
1950 que fuese capaz de abrazar
al PRI en 1976, luego de las ma
tanzas de 1968 y 1971. El AMLO
de 23 años optó por no ser estu
diante, dejó a la UNAM y consi

guió chamba en el PRI de Tabas
co, donde el gobernador Roviro
sa Wade (un priísta corrupto) lo
incorporó a sus huestes y pidió a
Ignacio Ovalle (otro priísta co
rrupto) que lo nombrase director
del Instituto Nacional Indigenis
ta, donde AMLO sería la excep
ción y no sería corrupto.
No fue corrupto en el PRI du

rante los siguientes 12 años, en
dependencias como la Conasu
po (una institución profunda
mente corrupta). En 1982, el go
bernador González Pedrero (otro
priísta corrupto pero de izquier
da), le propuso al joven de 29
años que fuera democrática
mente electo presidente del co
rrupto PRI en Tabasco, y el joven
no corrupto aceptó, si bien, con
su siempre elegante mayestáti
co, aclaró en sus memorias que
"no pertenecíamos al PRI", pero

que lo dirigía porque en Tabasco
"no había tradición opositora"
de izquierda no corrupta.
¿De izquierda? Nunca fue de

izquierda. Lo enfatizó un verda
dero izquierdista, Adolfo Gilly,
quien desde 2006 denunció los
dobleces de AMLO que, en los
discursos, lloraba a los muertos
por la democracia, "pero los
cómplices, los encubridores, los
altos funcionarios de los gobier
nos y del régimen del PRI que en
tonces los hizo matar o solapó
sus muertes, están ahora en el
grupo compacto en torno a la
candidatura de Andrés Manuel

López Obrador", como Gómez
Urrutia, Bartlett o Bejarano.
Tampoco le parecía de izquierda
su programa político, "una varie
dad de neoliberalismo social"
consistente en mantener "la res
tructuración neoliberal y agre
gar políticas asistenciales" para
que la sociedad "no se organice,
por Dios, que no lo haga: todo le
será provisto desde arriba."
La conclusión de Gilly en2006

fue que el movimiento de AMLO
era hacia un partido "que se dice
de izquierda y nutre sus candi
daturas de la desintegración pro
gresiva del viejo PRI". ¿Nos suena
hoy, casi 20 años más tarde? Con
cluyó Gilly: "Quien olvida a sus
muertos y se junta feliz con quie
nes los mataron no merece con

fianza ni perdón. Por razones éti
cas, sin las cuales no existe iz

quierda alguna, por motivos mo
rales si se prefiere así, no votaré
por Andrés Manuel López Obra
dor ni por ninguno de sus can
didatos: seguro, segurísimo."
En 2013, otro izquierdista, Ar

naldo Córdova, convocó a AMLO
a no concentrar él solo todo el
poder, a impedir que la izquierda
acabase como expresión de su
voluntad personal disfrazada de
"encuestas". Claro, el PRI y el
PAN, igual de peores, hacían lo
mismo. ¿Cómo iba a democrati
zar al país un partido incapaz de
democracia interna? Pero haber
sufrido el autoritarismo secular
del PRI se suponía que debía
propiciar un partido de izquier
da serio: al nacer en 2014, el Mo
ReNa ya había heredado y aun
refinado la antidemocracia. El
viaje del AMLO como militante
del PRI a su monarquía en el Mo
ReNa fue (y es) una vergüenza.
El futuro es el terreno preferi

do del demagogo. Como nuestro
demagogo logró engañar hasta a
los inteligentes, ese futuro se
convirtió en nuestro doloroso,
caótico, inestable presente. Sí po
día saberse. Que se sepa mejor
ahora, cuando el demagogo está
planeando el futuro... •

El viaje del AMLO como militante del PRI
a su monarquía en el MoReNafue (y es)
una vergüenza.
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masacres en lo que va del año
La madrugada del viernes

pasado, sicarios que se
identificaron a sí mismos

como miembros de un grupo lla
mado Gente Nueva, arribaron al
bar Los Indios, ubicado en el mu
nicipio de Papantla, Veracruz.
En unos segundos recorrieron

el lugar y abrieron fuego contra
personas que se hallaban en ese si
tio. "En el baño, a la vieja en el ba
ño", "Papantla ya tiene dueño, pu 
ra Gente Nueva" y "venimos por
todos los chapulines", se escucha
en una grabación subida por los
asesinos horas más tarde.
La incursión a Los Indios dejó

un saldo de tres muertos y tres
heridos.
El sábado 6, elementos de

Seguridad Pública habían ha
llado bolsas negras con dos ca
bezas humanas en diferentes
lugares del centro de Papantla.
Según testigos, cuatro hom
bres las habían arrojado. Más
tarde aparecieron en otra calle
más bolsas: contenían extre
midades humanas. Una de las
víctimas fue identificada como
Andrea "N", hija de un policía
ministerial de Papantla.
Dos días más tarde fueron ha

llados más restos humanos.
Esta vez, en cubetas de plás

tico que fueronabandonadasen
la comunidad de Agua Duke y
sobre la carretera que va de Pa
pantla a Río Claro.
A principios de año, un hom

bre que se identificó como "Co
mandante Sierra" anunció la lle
gada del Cártel Jalisco a los lími
tes de Veracruz y Oaxaca. "No se
permiten bolsas sin sello de
nuestro empresa, nadie trabaja
por su cuenta, apoyamos a quien
está firme con nosotros y a los
que no se los va a cargar...",
anunció en un video.
Meses antes, documentos de

la Secretaría de la Defensa filtra
dos por el colectivo Guacamaya
revelaron la operación de seis
grupos criminales en Veracruz.
En el 70% por ciento del estado,
según un informe de inteligencia
militar, opera el Cártel Jalisco,
que paga cuotas y recibe protec
ción de los tres órdenes dé go
bierno. En la entidad operan
también los Zetas Vieja Escuela,
el Cártel del Noreste, el Cártel del
Pacífico, el Grupo Sombra, Los
Pelones, así como una constela
ción de células independientes.
En los primeros días de 2023,

ataques simultáneos ejecutados
de madrugada en bares de Coat
zintla y Poza Rica dejaron ocho
muertos. El gobierno de Cuitlá
huac García anunció varias deten
ciones. Más tarde se supo que la
mayor parte de los detenidos en
realidad eran "halcones". En mar

bre que se identificó como "Co
mandante Sierra" anunció la lle
gada del Cártel Jalisco a los lími
tes de Veracruz y Oaxaca. "No se
permiten bolsas sin sello de
nuestro empresa, nadie trabaja
por su cuenta, apoyamos a quien
está firme con nosotros y a los
que no se los va a cargar...",
anunció en un video.
Meses antes, documentos de

la Secretaría de la Defensa filtra
dos por el colectivo Guacamaya
revelaron la operación de seis
grupos criminales en Veracruz.
En el 70% por ciento del estado,
según un informe de inteligencia
militar, opera el Cártel Jalisco,
que paga cuotas y recibe protec
ción de los tres órdenes dé go
bierno. En la entidad operan
también los Zetas Vieja Escuela,
el Cártel del Noreste, el Cártel del
Pacífico, el Grupo Sombra, Los
Pelones, así como una constela
ción de células independientes.
En los primeros días de 2023,

ataques simultáneos ejecutados
de madrugada en bares de Coat
zintla y Poza Rica dejaron ocho
muertos. El gobierno de Cuitlá
huac García anunció varias deten
ciones. Más tarde se supo que la
mayor parte de los detenidos en
realidad eran "halcones". En mar

zo decapitaron en la sierra de Pa
pantla al extesorerodeCoxquihui
y repartieron sus restos entre una
vivienda y un Tsuru blanco.
La violencia crece en.Vera

cruz. Causa en Común colocó a
este estado en el primer lugar en
víctimas de atrocidades cometi
das durante 2022 (1,166 entre
enero y octubre).
Solo en tres meses de 2023, esa

organización ubicó a 716 víctimas
de atrocidades en Veracruz.
"Es .una herencia que nos

clavaron gobiernos anterio
res", ha dicho una y otra vez, en
el quinto año de su gobierno, el

Un rosario ele muertes, tortu

ras, secuestros, robos...

gobernador Cuitláhuac García,
quien este fin de semana,
mientras se llevaba a cabo la
ejecución en un bar de Papan
tla y mientras los grupos crimi
nales aplastan la vida de miles
de veracruzanos, encabezó con
un grupo de acarreados una
protesta frente a la Suprema
Corte de la Nación, en la Ciu
dad de México.
García arremetió contra mi

nistros y jueces. El presidente
López Obrador agradeció el ges
to llamándolo "un extraordina
rio gobernador" y palmeándole
la espalda por haber "convoca
do" a la protesta.
"¡Se van a ir primero ustedes!",

les gritaba García a los ministros,
mientras la realidad presentaba,
en Veracruz, sus otros datos: 12
masacres en lo que va del año, y un
rosario de muertes, torturas, des
membramientos, secuestros, ro
bos, extorsiones y ejecuciones.
Todo, según los papeles de

Guacamaya, con protección "de
los tres órdenes de gobierno". •

@hdemauleon
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Peras y manzanas
El declive
i VALERIA MOY
México es hoy un país distinto al que

era hace cuatro o cinco años. El de
terioro es evidente. Quizás, en mate

ria económica, tema sobre el cual suelen ver
sar estas líneas, no está siendo notorio porque
estamos en una etapa expansiva del ciclo eco
nómico que puede transformarse en una de
saceleración o incluso una recesión en fun
ción del comportamiento de la economía de
nuestro socio comercial en cualquier momen
to. Pero incluso en este ámbito hay pistas que
nos pueden indicar que las cosas no van bien.
El deterioro institucional es tal que un

subsecretario se atreve a insultar y franca
mente a agredir muy probablemente a la
ministra presidenta de la Suprema Corte lla
mándola "narcomarrana" en sus redes socia
les. ¿Cómo es posible que un subsecretario
de la Secretaría de Energía, el Sr. Sergio Sal
daña, se reñera así a la presidenta de una de
las instituciones más relevantes del país?
¿Cómo es posible que.se refiera así a cual
quier persona, a cualquier mujer, en un país
inundado de violencia frente a las mujeres y
de violencia relacionada con el narcotráfico?

Hay quien argumenta, por favor, que por la
redacción de su tuit no nos queda claro a
quién se refiere. En su especie de disculpa tui
tera pretende haber dirigido la ofensa a un co
nocido suyo. Ni siquiera tiene el valor de
aceptar su ofensa y disculparse dignamente.
Ayer el presidente defendió en la mañane

ra al gobernador de Veracruz, quien vino a la
Ciudad de México a manifestarse contra los

ministros de la Corte portando ataúdes con
figuras alusivas a los ministros. Se acepta
siempre el desacuerdo, pero ¿seguiremos
pensando que esas expresiones no incitan a
la violencia, a la crispación y al odio?
El jueves, desafiando a la Suprema Corte,

el presidente emitió un decreto que especifi
ca las obras públicas que serán consideradas
de seguridad nacional para impedir que nin
gún trámite las obstaculice. En aras de la pri
sa por inaugurar sus proyectos emblema fre
nará cualquier intento de transparentar el
uso de recursos públicos.
También la semana pasada, la Marina "ocu

pó temporalmente" algo similar a una expro
piación un tramo de vías férreas concesiona
rias a Grupo México. No se trata de defender a
nadie más que al Estado de derecho. El presi
dente mencionó que a él le parecía mucho el
monto de la indemnización que Grupo Méxi
co solicitaba y que la "toma temporal" de las
vías podría ser permanente dependiendo de
"la actitud de la empresa". Tomen su Estado
de derecho. El presidente decide qué se expro
pia y hasta el monto a pagar.
Lo sucedido esta semana es muestra de lo

que viene, meses de destrucción a un ritmo
no visto. Cuando el declive se acelere, la in
versión será lo menos importante. •

Tomen su Estado de derecho.

El presidente decide qué se
expropia y hasta el pago.

Fecha: 23/05/2023

Página: 20

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Valeria Moy

Costo: 20,475

Página 8 de 212 Índice



Larrea y el silencio
Comoatodos los gran

des empresarios, a
Germán Larrea no le

gusta que lo toquen. En fe
brero de 2006 transmití va
rios de mis programas de Te
levisa desde la mina de Pasta
de Conchos, tras la explosión
que dejó 65 mineros muertos.
Al aire reporté lo que vi: las
condiciones inhumanas en
las que trabajaban para la
empresa de Larrea, con la
complicidad del sindicato
encabezado por su millona
rio dirigente Napoleón Gó
mez Urrutia y la tolerancia
del gobierno. Al regresar, se
me informó que Larrea era
parte del Consejo de Admi
nistración de Televisa y que
se había quejado duramente
de mi cobertura No sufrí ma
yor consecuencia.
Segundo hombre más rico

de México, encumbrado gra
ciasalaexitosagestíón decon
cesiones gubernamentales so
bre los hombros de denuncias
de este tipo de malos tratos la
borales y desplantes, Germán
Larrea siempre fue uno los
empresarios protagonistas del
discurso de López Obrador
desde que era dirigente opo
sitor. La tragedia en Pasta de
Conchos lo puso en su mira.

Se supo que Larrea antes
apoyó los proyectos políticos
que pudieran ganarle a Ló
pez Obrador, más aún des
pués de que el hoy presidente
se alió con uno de los enemi
gos de Larrea, "Napito" Gó
mez Urrutia A quien AMLO
trató de convertir en una
suerte de perseguido políti
co/héroe sindical; a pesar de
las denuncias de corrupción,
de haber heredado el sindica
to de su papá, de haberse
enriquecido escandalosa
mente a costa de los trabaja
dores mineros (colección de
autos de lujo, viajes excéntri
cos, etc.)yde jamás habertra
bajado como minero.
Pero cuando ganó López

Obrador la Presidencia, Ger
mán Larrea hizo lo que prác
ticamente todos los grandes
empresarios del país: se do
bló ante López Obrador.
Frente a sus malas decisio
nes económicas, frente a sus
desplantes autoritarios,
guardó un respetuoso silen

cio y jugó a arreglarse con el
presidente en lo individual,
en privado, en lo oscurito,
apostando a que a él no le iba
a tocar. Y le tocó. Le expro
piaron. Y el silencio de otros
empresarios de su calibre
exhibe que están apostando
a lo mismo. Interesante: los
expertos en negociar consi
deran que es mejor enfren
tar solos al gigante que unir
se para ponerle un alto.
Por desplantes presiden

ciales como este, la inver
sión en México está apachu
rrada a niveles del año 2014.
Desde que AMLO llegó al
poder, la inversión se depri
mió, la pandemia acentuó la
caída y la recuperación ha
sido mucho menor a la que
debería ser, especialmente
porque México debería estar
recibiendo carretadas de di
nero por la ola geopolítica
del nearshoring.
Con López Obrador hay

pocas sorpresas. Un presi
dente que se da cuenta de que
se le agota el tiempo y no da
resultados, ya cantó cómo
viene el resto del sexenio: a
golpes autoritarios. Contra la
Suprema Corte, contra el INE,
decretazos, amenazas a mi
nistros y periodistas, expro
piaciones y solapando cual
quier acto de corrupción en
su gobierno, su gabinete y su
familia Y para esconder los
fracasos y los golpes autorita
rios, atiza la polarización. •
historiasreportero@gmail.com

Cuando AMLO ganó la Presidencia,
Larrea hizo lo que prácticamente
todos los empresarios: se dobló.
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Cuando la autoridad paga
piso, se acabó el Estado

amaulipas se ha conTvertido en el nar
coestado más

escandaloso y visible
de la República Me
xicana. No sólo por :
su historia como
una de las cunas
del tráfico de dro

gas en el país, si
no por sus núme
ros únicos cuan
do se habla de
narcopolítica:

similares por vincu
lación a la delincuen
cia organizada, dos de
ellos presos y uno en liber
tad; un candidato a goberna
dor asesinado a mansalva por
el narco y tres partidos que
han gobernado el estado en
su historia democrática, to
dos bajo la sospecha de traba
jar bajo el mando del crimen
organizado.
De los escándalos de Tomás

Yarrington, a los de Eugenio
Hernández y luego a los del
panista Francisco García Ca
beza de Vaca, el estado tran
sitó en la pasada elección de
2022 al dominio de Morena, y
todos pensaron que con la
"cuarta transformación" ha
bría un cambio y se recupera

ría la autoridad moral y polí
tica en el gobierno delEstado.
Pero oh, sorpresa: bastaron
siete meses del gobierno de
Américo Villarreal para que
los tamaulipecos se dieran
cuenta de que el dominio del
narco tamaulipeco, con sus
eternas pugnas entre los frag
mentados cárteles, continúa
en la actual administración.

Dos datos nos dan perio
distas tamaulipecos para do
cumentar que la presencia
del narco en el gobierno mo
renista de Américo se ha in

crementado: el primero, que
el apoyo del CDG al actual go
bierno no fue solo durante las

pasadas campañas de 2022,
sino que ahora personas di
rectamente vinculadas al

narcotráfico, y en particular
al Golfo, hoy están ocupando
cargos de todos los niveles en
el actual gobierno, desde car
gos burocráticos hasta posi
ciones de primero y segundo
nivel en el gabinete del doctor
Villarreal.

Y el segundo dato que es
aún más escandaloso y grave
para la República, es que la
mayoría de los municipios de
Tamaulipas, incluidos casi
todos los de la frontera, de la
región centro y hasta alguno

del sur, están pagando en es
tos momentos "derecho de
piso" a los cárteles del narco
tráfico, que los obliga con
amenazas, secuestros de al
caldes y hasta con presión po
lítica, a pagar cuotas mensua
les que van de los 2 a los 3.5
millones de pesos, depen
diendo del tamaño y la eco
nomía del municipio, a cam
bio de servicios de protec
ción. Eso sin contar que mu
chos de los alcaldes tamauli

pecos tienen entregadas a los
narcos partes de su adminis
tración municipal como la
Policía y seguridad, Protec
ción Civil, basura y servicios
de limpia y licencias y espec
táculos municipales.

La mayoría de los
alcaldes que han ce
dido a pagar extor
sión y protección
del narco han sido
presionados a tra
vés de "levanto
nes", amenazas a
sus familias y has
ta con ataques y
destrucción del Pa

lacio Municipal, y
deciden pagar las
cantidades que les
piden, por supuesto
del presupuesto públi

co, a cambio de salvar la
vida y poder ejercer a me

dias el cargo para el que fue
ron electos.
Así que, con los grupos del

narco operando en total im
punidad y sometiendo inclu
so a las autoridades munici
pales al cobro de derecho de
pisó, y con líderes del CDG
apoyando al gobernador y a
Morena y afiliando incluso
nuevos simpatizantes de en
tre sus bases, Tamaulipas se
vuelve de nuevo un narcoes
tado en donde la autoridad
del Estado se cede al crimen

organizado que impone no
solo su ley de violencia, sino
también ahora le cobra "im
puestos" a los gobernantes lo
cales. Y cuando la autoridad,
de cualquiera de los tres ni
veles de gobierno, se somete
al narcotráfico y hasta le paga
impuesto, entonces se acabó
el Estado mexicano... Los da

dos mandan Serpiente. Mal
sigue la semana. •

@SCarciaSoto
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Los cárteles obligan a pagar cuotas
mensuales hasta de 3.5 millones de pesos.

Fecha: 23/05/2023

Página: 11

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 32,643

Página 11 de 212 Índice



ER
ESNÜDO

Fentanilo. la guerra
esta declarada
::::: El posible uso de armas químicas en la
guerra en Ucrania fue señalado como una lí
nea roja que marcaría la conversión de las
fuerzas rusas en criminales de guerra. Ahora,
legisladores en Estados Unidos buscan que el
fentanilo sea elevado al rango de un arma quí
mica, con las implicaciones que ello tendría.
::::: Hasta ahora, las iniciativas republicanas
que buscan declarar a los cárteles terroristas y
permitir a las fuerzas de EU combatirlos, in
cluso en territorio mexicano, son rechazadas
por la mayoría de los demócratas, por el pre
sidente de Estados Unidos y por el de México.
::::: Pero la preocupación en suelo estadouni
dense por los efectos del fentanilo crece. Y
mientras poco se hace, y poco se habla sobre
acciones en materia de salud, sobre la ecua
ción estadounidense del problema, sobre los
criminales estadounidenses que forzosamente
participan para que la droga, no sólo el fenta
nilo, llegue, crecen las voces que urgen a ha
cer algo más frente a cárteles mexicanos y pa
ra impedir que las drogas crucen la frontera.
::::: La corrupción, el creciente poder del nar
co, la complicidad a ambos lados de la fronte
ra, convierte el combate contra las drogas en
uno contra un monstruo de mil cabezas.
::::: Con la iniciativa para designar el fentanilo
como un arma química, los legisladores esta
dounidenses podrían superar un cuello de
botella. Ya no sería EU luchando contra "su"
problema de consumo de fentanilo. No sería
el gobierno estadounidense combatiendo cár

teles que envenenan a "su" gente.
::::: Al ser un arma química, el fentanilo se
convertiría en un problema internacional y los
cárteles que lo producen en criminales que po
drían ser sujetos de penalización internacional.
::::: Casi todos los países del mundo son fir
mantes del Tratado de Prohibición de Armas
Químicas. Y su uso se considera un crimen de
guerra bajo el derecho internacional. Así está
establecido en el Estatuto de Roma, esqueleto
del Tribunal Penal Internacional (TPI).
::::: No hay una guerra entre Estados Unidos y
México, como ocurre entre Rusia y Ucrania.
::::: Pero convertir el fentanilo en un arma quí
mica mataría tres pájaros de un tiro: por un
lado, EU involucraría a la comunidad interna
cional, extendiendo la lucha, los recursos, en
tre otras cosas. Por el otro, en un caso extre
mo, ¿se vería mal la actuación de las fuerzas
estadounidenses contra quienes están come
tiendo crímenes de guerra? Y el tercer flanco:
¿Cómo quedaría China permitiendo el flujo de
precursores para crear un arma química?
::::: Queda mucho camino por recorrer para
que la iniciativa sobre el fentanilo, que apenas
fúe avalada por un comité en la Cámara Baja,
llegue a ser ley. Tiene que pasar por el pleno
de la Cámara de Representantes, el Senado y
después quedaría por ver si el presidente Joe
Biden decide avalar un plan que es visto con
muchos mejores ojos que el de declarar terro
ristas a los cárteles o una "invasión" a México.
::::: Pero que tenga de entrada apoyo biparti
dista, es un reflejo de que EU va muy en serio
contra el fentanilo y de que está buscando la
forma de sumar esfuerzos, incluyendo los de
otros países, para frenar el flujo desde su ori
gen. La guerra está declarada.

Fecha: 23/05/2023

Página: 23

Area cm2: 234

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 24,640

Página 14 de 212 Índice



Desmantelamiento de laboratorio de fentanilo.
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Rayuela
Les está doliendo mucho

aceptarlo, pero el racismo
en España parece no

estar sólo en sus estadios

de fútbol.

Fecha: 23/05/2023

Página: 52

Area cm2: 10

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 874

Página 16 de 212 Índice



ASTILLERO
Espiar, ¿hasta qué nivel? // ¿Sólo a Encinas?
Las intenciones de Larrea //

Sindicalismo y contratos ley
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LAS EVIDENCIAS DE espionaje a
Alejandro Encinas, subsecretario
de Gobernación encargado de los
temas de derechos humanos, es pre
ocupante y exhibe el poderío oculto

de segmentos militares, policiacos e incluso
de gobiernos estatales, en proporciones aún
indeterminadas, en contra de algunas de las
acciones que deberían ser más defendibles de
la administración obradorista.

ESPIAR AL COMISIONADO que fue nom
brado para temas tan delicados como el de los
normalistas desaparecidos en Iguala equivale a
espi ar a una parte del espíritu y de la voluntad
del propio presidente Andrés Manuel López
Obrador. Grave sería que esa intromisión ilegal
fuera realizada por el segmento verde olivo
tan acaudalado y empoderado en su cúpula
en lo que va del sexenio, pues significaría que
todos los integrantes del poder civil estarían a
merced de la vigilancia y eventual coacción y
chantaje del reino de los generales.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador develó
parte de las pláticas habidas con el magnate
Germán Larrea Mota Velasco en relación con
tramos de vías férreas que el Estado mexica
no requiere tener bajo su control para evitar
impedimentos a su proyecto de tren transoceá
nico. Dijo que el accionista principal de Grupo
México fue mal asesorado por sus abogados,
entre los que destaca el secretario de Gober
nación durante la malhadada administración
calderonista, Fernando GómezMont.

AI , RESPECTO, LA periodista Claudia Ville
gas, especialista en temas financieros, desechó
la posibilidad de que la medida del gobierno
mexicano constituya una expropiación. Si la
administración del presidente Andrés Manuel
tuviera esa tendencia, no hubiera pagado los
"6 mil millones de dólares" a Iberdrola por sus
plantas eléctricas. En entrevista de Internet,
Villegas dijo que los segmentos hoy ocupados
por la Marina estaban en manos de un "oligo

polio" del que formaba parte Transportación
Marítima Mexicana y Grupo México. Durante
las operaciones de estas firmas, "no se per
mitía la competencia", sin olvidar las "tarifas
altas" que cobraban por la contratación de sus
servicios. Desde su punto de vista, la apuesta
de estos grupos de poder económico es que
"el proyecto del Tren Maya fracase", así como
todo el proyecto de "desarrollo en el sur" para
trasladarlo, de nueva cuenta, "al norte del
país" (https://goo.su/EaUYOeh).

EN SAN LUIS Potosí ha caído el cacicazgo
cetemista en la planta productora de llantas de
caucho Goodyear, se ha rechazado el contrato
colectivo que era lesivo a los trabajadores y se
ha logrado que el gobierno de Estados Uni
dos solicite al mexicano que, conforme a las
cláusulas del TMEC, se confirme el respeto al
derecho de los sindicalizados.

SIN EMBARGO, CONVIENE advertir, como
lo hace Pablo Franco, representante legal del
Sindicato Independiente de Trabajadores de
Goodyear, que se debe retomar un debate ocul
to hasta ahora: "la prelación de la negociación
colectiva por rama de industria que nuestro
país se lleva a cabo por medio del contrato ley.
Este tipo de negociación históricamente ha
sido benéfico para los trabajadores y las em
presas han intentado desaparecerlo

"LA REFORMA LABORAL reconoce esta
prelación (contrato ley) y la protege, a efecto
de garantizar que se apliquen las mejores
condiciones para las personas trabajadoras.
El Centro Federal de Conciliación y Registro
Laboral (CFCRL) debe hacer efectivo este
derecho y dar por terminados los contratos
colectivos de trabajo celebrados en aquellas
industrias dónde existe contrato ley."

Y, MIENTRAS ESTE martes se presenta en la
Cámara de Diputados la propuesta de Morena
para realizar un debate público, conversatorios
y foros a fin de escuchar opiniones de expertos,
incluidos ministros, sobre la viabilidad de una
consulta pública para la designación de inte
grantes de la Corte, ¡hasta mañana!
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El desaguisado de la ministra Piña
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Tirios y troyanos, y más aún los ene
migos de siempre que se escandalizaron,
apostaban un brazo a que la ministra

presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña,
no era la que había llamado al senador Armen
ta para recriminarle, claramente, su actuar
respecto de la reforma al Poder Judicial que
ella, la ministra presidenta, rechazaba.

PERO TODOS, O casi todos, podrían haberse
quedado mancos. Norma Piña, la ministra, con
cinismo y altanería desnudaba dudas y parecía
decir: sí, fui yo ¿y qué? Los mancos se queda
ron, además, fríos y mudos. El desplante de la
ministra los obligó a quitar de la mira de sus
cañones al senador Armenta, a quien ya tenían
en su perol.

ÍPORQUÉLA ministra reconvino al senador?
¿Qué pasó en su cabeza? ¿Era tanto el coraje
que a las nueve de la noche explota y sin medir
consecuencias o abusando de la impunidad se
va encima del poblano? ¿Por qué ese diálogo en
el que ella va de la reprimenda a la discrepancia
y luego al ofrecimiento de una disculpa hipócri
ta que acompaña con figuras de burla como si
se tratara de una conversación en broma?

ELLA, LA MINISTRA, sabía qué estaba ha
ciendo (¿o no?), pero, ¿perdió la cabeza? ¿Fue
bajo el influjo de la soberbia que cogió el telé
fono y lanzó la reprimenda, o algo más le hizo
perder el control con el que se supone actúan
los miembros de la cúspide del Poder Judicial?

PARA EL PRESIDENTE de la República, que
seguramente ya analizó el muy raro proceder
de la ministra, y tiene claro que en esa tribuna,
la Suprema Corte, se juzga desde la entraña, le
vantar un pleito judicial no parece ser muy ven
tajoso, pero por más que esto sea cierto, llamar
a la impunidad nunca dará buenos resultados.

EL SENADOR ALEJANDRO Armenta, co
mo él mismo ha dicho, no responde a un en
tredicho privado, sino al atentado de un po
der a otro, y se debe corregir, cuando menos,
con un fuerte llamado de atención a Norma
Piña. Un acto de contrición público que, por
la misiva que ayer se hizo del dominio de los

medios de comunicación, no sucederá.

ALGO SUCEDIÓ EL miércoles pasado, ya
entrada la noche, en las oficinas de la ministra
Piña, que llevó a esta señora a establecer un
diálogo imposible como el que ella sostuvo
con el senador Armenta, y que aunque todos
lo negaran, ella, con cinismo azul confiesa: sí,
fui yo, sin temor a las consecuencias. Viva el
Poder Judicial.

De pasadita
NO ES QUE uno quiera, pero la verdad se
pasan, no tienen llenad era, diría YSQ. Nos re
ferimos a Germán Larrea y su gang, ¿o debería
decir grupo?

MIRE, HACE UNA semana, cuando este per
sonaje, uno de los más ricos del país, que ya es
decir, se reunió con el Presidente de la Repú
blica allá en Palacio Nacional, poco se supo de
lo que ahí sucedió, aunque todos pretendimos
que se trataba de la venta de Banamex.

Y SÍ, SEGÚN nos explicaron, se le dieron al
empresario todas las facilidades para la adqui
sición de la empresa, pero se trató algo más,
por eso las tres horas de pláticas, y por eso
también lo dicho ahí se guardó con total sigilo.

SE TRATABA DEL camino ferroviario que
cruzará del Golfo de México al oceáno Pacífi
co, es decir, de una parte importante, la que
va de Coatzacoalcos a Medias Aguas, algo así
como 120 kilómetros de los mil 500 de que
consta el proyecto del corredor del istmo, fue
ron ocupados, que no expropiados, por la Ma
rina, obedeciendo lo ordenado desde el Diario
Oficial de la Federación.

AUNQUE EL ESCANDALO, que como ya se
sabe, produjo la noticia entre quienes buscan
atacar las decisiones de gobierno por cual
quier cosa, estalló con alharacas que anuncia
ban expropiación. La gente del Grupo México
guardó un perfil del prudencia, por decirlo de
algún modo, que nos advierte que podría ha
ber acuerdo entre las partes.

SÓLO HAY QUE recordar a quienes tanto cri
tican que el proyecto va, nada más.

cd_perdida@jomada.com.nix
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Cenizas, mentiras y voladas
Dice AMLO que no hubo ninguna expropiación en Veracruzy que habló con

Larrea y éste le exigió el pago de 9 mil 500 mdp. "Así ya no se puede" razón por
la cual emitió un decreto y la Marina tomó las instalaciones de Ferrosur

Gil se encuentra en alerta
máxima: aumenta la acti

vidad del volcán y cae más
ceniza; además, arrecia la
intensidad de los insultos

piroclásticos en la mañanera y llueven
mentiras, si éstas se barren tapan las cañe
rías y ocasionan borbotones de palabrería,
hay que disolverlas en agua, mínimo. Di
ce el Presidente que no hubo ninguna ex
propiación de los tres tramos propiedad
concesionada del Grupo México que tomó
la Marina en Veracruz. Liópez contó que
habló dos veces con el empresario Larrea
y éste le aseguró que no dejara de preocu
parse, o como se diga, pero que luego exi
gió el pago de 9 mil 500 millones de pesos.
"Así ya no se puede", dijo Liópez Obrador,
razón por la cual emitió un decreto y la Ma
rina tomó las instalaciones de Ferrosur.

Desde luego, no se trata de una expropia
ción, los ferrocarriles seguirán utilizando
los caminos de hierro, oh, sí, y el Presiden
te está de acuerdo en que la autoridad haga
el avalúo para pagar las indemnizaciones
del caso. O sea, que quede claro, no se trata
de una expropiación de nada, como dijo el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López. ¿Oyeron bien?
El Presidente: "Les dijimos vamos a

arreglarnos, como no había respuesta, o
la había pero en el sentido que ellos sostie
nen, dicen que nos daban la pasada. Si no
estamos pidiendo el derecho de paso. Esta
concesión o tramo de concesión tiene que
restituirse y nosotros buscando un acuer
do les damos el derecho de paso, pero la vía,
que es de la nación va a regresar al dominio
de la nación por seguridad nacional y por
interés público y es completamente cons
titucionaly legal". Y ábranla que llevabala.

El borrego
Larrea quiso encarecer el producto, ni du
da cabe. Los empresarios, con razón, pro
testaron y afirmaron que se trataba de una
pésima señal para los inversionistas.
Unborrego salió ala vía pública, les llaman

voladas en las redacciones de los periódicos,
noticias falsas: que LarreanocompraríaCity
Banamex, "no pagaré 7 mil millones de dóla
res por algo que mañana me pueden quitar".
Borregazo que durante algunos minutos
muchos creyeron. Gilga no aprende: nada de
lo que aparezca en redes sociales es verdade
ro si no se acompaña de las fuentes probadas
del asunto. Total, duro y dale con la defensa
de los proyectos prioritarios y aléguenle lue
go alas fuerzas armadas.

Garduño, cerca y lejos
Gamés lo leyó en una nota de la redacción
de Aristegui Noticias: "el titular del Ins
tituto Nacional de Migración, Francis
co Garduño, afirmó que duerme tranqui
lo ya que el día del incendio en la estación
migratoria de Ciudad Juárez que dejó 40

migrantes muertos él estaba lejos del lu
gar de la tragedia".
Dirán la misa Morena, pero este señor

Garduño sigue en su cargo y no ha sido lla
mado a rendir cuentas porque es amigo del
Presidente, se encuentre a un metro o a mil
del lugar en el que murieron 40 personas en
trágicas condiciones: "Yo estaba a mil 800
kilómetros de distancia del suceso, no podía
llegar en tres minutos a una conflagración
que provocaron con dolo dos venezolanos y
empleados del instituto que irresponsable
mente no localizaron la llave".
Ah, se les perdió la llave, ese fue el pro

blema. De hoy en adelante se harán copias,
muchos llaveros y problema arreglado.
Garduño dijo que no ha pensado en re

nunciar al cargo y que será el presidente
Liópez Obrador quien decida si continúa
o no frente al INM. Liópez ya decidió con
servarlo en el cargo, eso que ni qué: "Duer
mo tranquilo, yo solamente soy un emplea
do más, soy parte del equipo y no conozco
las decisiones del Presidente en torno a mi

cargo; sin embargo, nunca me escondí para
hacerfrente ala tragedia en Ciudad Juárez".
Garduño indicó que nunca estuvo desa

parecido, pues recordó que su primer tra
bajo fue recorrer hospitales y trasladar a
los afectados a las áreas especializadas. Qué
cachaza la de Garduño:"Yohe estado cons

tante. He atendido a los heridos desde que
conocí el incidente, estuve ahí a las 5 de la
mañana del día martes. Mi primera misión
fue visitarlos hospitales, ver las condiciones,
conocer las partes, trasladar a los heridos a
hospitales de más especialidad, después
atender ala devolución de los cuerpos".
Asilas casas (muletillapatrocinadapor el

licenciado Bartlett), el funcionario público
que se encuentre lejos de algún problema
de su incumbencia será automáticamente
absuelto de cualquier culpa ¿Cómo laven?

Todo es muy raro, caracho, como diría
Sófocles: "Una mentira nunca vive hasta
hacerse vieja".

Gils'enva

Dirán la misa Morena,
pero Garduño sigue en
su cargo porque es amigo

del Presidente
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Empantanados en los
problemas de siempre
Así como han estado las cosas, así como siguen

ahoray así como las está afrontando el régi
men de la 4T, podríamos afirmar que está en
juego la viabilidad misma de la nación.
Tan alarmista enunciado parecería un

ejercicio de temerario catastrofismo pero el asunto es que
los problemas de México son morrocotudos, descomuna
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les y monstruosos — con perdón del rosario de adj etivos—
y que la creciente dejadez de los actuales operadores del
aparato público, no sólo desentendidos de tomar las deci
siones que se necesitan para transformar de veras la reali
dad sino sorprendentemente ineptos (inclusive en com
paración con sus predecesores), anuncia
un futuro muy negro.
Hablando en alguna ocasión con un na

tural de Uruguay, me detalló que sus com
patriotas cuentan con tres certezas en lo
que toca a su experiencia de vivir la vida en
ese pequeño territorio suramericano: bue
na educación, servicios de salud universa
lesypensionesgarantizadasparasuvejez.
Con eso, los ciudadanos de cualquier

país se darían por satisfechos, añadiendo, desde luego, el
tema de la seguridad. Estamos hablando, en todo caso, de la
presencia del Estado en el ámbito nacional y del papel que
desempeña como proveedor de bienestar: lo escalofrian
te de la situación que atraviesa México en estos momentos
es, justamente, que el Estado ya no opera, en los hechos, en

unaterceraparte de nuestro territorio, según las estimacio
nes de algunos organismos: zonas del suelo patrio donde los
delincuentes mandan, corrompen, matan, secuestran, ex
torsionan y terminan por instaurar, suplantando ala auto
ridad legal, el más nefario de los sistemas: una destructiva

fórmula de extracción de rentas en la

que ya no es el Gobierno quien recau
da impuestos sino las organizaciones
criminales en detrimento de la econo

mía de regiones enteras.
Pues, a propósito de esto mismo,

¿qué podemos decir de un país en el
que la recaudación de impuestos es
de por sí de las más bajas globalmen
te? ¿Qué posibilidades tiene de llevar

a cabo políticas sociales un Estado en el que la mitad de la
población económicamente activa trabaja en los sectores
informales? Y, estando así, ¿se habla siquiera de que el ac
tual régimen va a emprender una gran reforma fiscal? No.
El asunto no figura en la agenda
Es urgentísimo. Pero...
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Que ante la falta de respal
do a sus propuestas para direc
ciones y secretaría ej ecutiva, las
cosas no pintan nada bien en el
nuevo INE y la consejera pre
sidenta, Guadalupe Taddei,
terminó brincándose al Con

sejo General, empezó a pedir
renuncias como la de la titular

de Fiscalización y a imponer
encargados improvisados. Su
más reciente movimiento para
nombrar en esa área aun asesor
del consej ero Uuekib Espadas
puede al menos garantizarle un
voto más para los anhelados
ocho. Ahí la lleva.

Que quien se está convir
tiendo en una piedra en el za
pato de MC es el senador Noé
Castañón, pues quiere que el
Bloque de Contención impugne
la Ley 3 de 3 contra la Violencia
y está provocando fracturas en
tre los grupos parlamentarios
que lo integran, incluyendo a
los naranjas, porque existía un
acuerdo en sentido contrario.

El tema es que el chiapaneco
tiene denuncias por violencia
vicaria y obtuvo el aval de sus
líderes para tirar la iniciativa y
salvar sus aspiraciones políti
cas, sin que hasta ahora las mu
jeres emecistas digan algo.

Que luego de la renuncia
de la fiscal de Sonora, Claudia
Indira Contreras Córdova,
hubo humo blanco en la Comi

sión de Gobernación y Puntos
Constitucionales del Congre
so estatal y aprobó la propues
ta del gobernador Alfonso Du

razo Montaño para que tome
el cargo Gustavo Rómulo Salas
Chávez, doctor en derecho pe
nal que es ahora secretario téc
nico de la Mesa Estatal de Segu
ridad. Ya solo falta, por tanto, la
ratificación del pleno para que
se consume el nombramiento.

Que la Milpa Maya de la Pe
nínsula de Yucatán, estado que
gobierna Mauricio Vila, fue re
conocida como Sistema Impor
tante del Patrimonio Agrícola
Mundial por la Organización de
las Naciones Unidas para la Ali
mentación y la Agricultura. Es
el segundo sistema mexicano
en recibir el reconocimiento,
después de las Chinampas de
Ciudad de México, todo en re
conocimiento de su capacidad
de autoabasto y supervivencia
familiar, así como representa
ción de la identidad, la historia,
las tradiciones y cosmovisiones
de la zona. Enhorabuena.
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La Guardia
que llega tarde

Ayer por la mañana llega
ron a Tijuana 500 agentes
de la Guardia Nacional,

los cuales serán desplegados en los di
ferentes municipios de Baja California.
Esto informó el general de briga

da Antonio Melchor Ruiz, quien negó
que el arribo haya sido una respuesta
tras el ataque armado del fin de sema
na en San Vicente, Ensenada.
Ese ataque aplenaluz del día dejó 10

muertos y nueve heridos.
"La llegada de los miembros de la

Guardia Nacional a Baja California
no es una respuesta a los recientes he
chos, ya estaba programado su arribo
a la zona noroeste del país. Provienen
de la Ciudad de México y permanece
rán en el estado dependiendo los re
sultados que arroj e la estrategia de se
guridad", dijo Melchor Ruiz.
Agregó que todavía no saben cómo

se repartirán en los municipios de la
entidad.

En enero habían llegado 500 ele
mentos de la Guardia Nacional a Tijua
na, después de terminar el año con un
serio aumento en homicidios y hechos
violentos. En estos primeros meses las
cosas no están mej or.
Ayer el CCE de Tijuana emitió un

comunicado que dice: "Si hay estrate
gia de seguridad no está funcionando, si
existe coordinación no se está demos

trando. Los criminales le han perdido
el respeto ala autoridad. Los últimos
acontecimientos denotan que es ur
gente revisar la estrategia de combate
ala delincuencia y las estructuras que
la soportan".
El ej emplo de Baj a California afee

tado, evidentemente, por el tráfico de
fentanilo y otras drogas químicas, esas
que el Presidente dice que no se hacen
aquí— es solo una de varias regiones del
país donde las cosas siguen mal y en al
gunos casos peor.
No es culpa de la Guardia Nacional,

por supuesto, menos cuando la man
dan tarde.

La situación en esas regiones es por
el evidente fracaso de la estrategia ge
neral de seguridad del gobierno que ha
ignorado o debilitado o despreciado la
construcción de fuerzas policiacas lo
cales y el fortalecimiento de los siste
mas de justicia estatales.
La obsesión centralista en seguri

dad ha, además, quitado responsabi
lidad política a los gobiernos estatales
que cada vez más se lavan las manos.
Ese centralismo será una de las cosas

más complicadas de corregir después
de 2024.
Desde el centro, mandando de 500

en 500 después de las tragedias —aun
que no se manden por eso, dice el ge
neral—, pues no se evitan las tragedias.
Parecería obvio, ¿no?
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De tragedias
y #OkupaMilitar

orrupcion; desvio de recur
V i sos; regiones dominadas

por el narco; persecución
y asesinato de periodistas, defensores
de derechos humanos y madres bus
cadoras; desapariciones forzadas; ma
sacres... El drama en México lo hemos

consignado desde hace décadas. Hoy
toca reportar lo que continúa pasando.
De acuerdo con los propios datos

oficiales (CNB), las desapariciones au
mentaron en este sexenio. Para colmo,
The New York Times reveló que Ale
jandro Encinas —encargado de cum
plir la promesa de campaña de Andrés

Manuel sobre Ayotzinapa y otros ca
sos— no solo no ha logrado justicia, si
no que fue espiado con Pegasus. Ese
malware al cual hoy nada más el Ejér
cito tiene acceso.

Los saqueos no paran. El mayor, docu
mentado en esta administración, es el de
Segalmex, cuyo ex director Ignacio Ova
lie fue cobij ado por AMLO desde la ma
ñanera: "Fue mi jefe... lo considero una
gente conprincipios, unagente honesta".
Lasviolacionesylos

abusos contra perso
nas migrantes son una
constante. El titular del
Instituto Nacional de

Migración, Francisco
Garduño, sigue en el
cargo y su proceso en libertad, luego del
incendio en la estación de Ciudad Juárez
que dejó 40 víctimas mortales. Hace unos
días respondió queduermetranquilopor
que él estaba a mil800kilómetros de dis
tancia "del suceso" y no podía llegar. Re
calcó que dos venezolanos provocaron el
incendioy que empleados delINM nolo
calizaronlallave. Y es quejóvenesyadul
tos estaban encerrados. Ahí los dej aron
mientras se propagaban las llamas.

Además, el discurso de odio se anida
y se contagia desde el máximo poder. El
Presidente alentó el actuar del gober
nador de Veracruz, Cuitláhuac García,
quien organizó una marcha con imáge
nes de ministros y ataúdes y donde pe
riodistas fueron agredidos. "Convocó a
una manifestación para protestar por
la corrupción de jueces, lo hizo bien",
señaló desde Palacio.
De paso, dij o que otro de sus mandata

rios morenistas es ho

nesto e íntegro. Sí, se re
firió al de Tamaulipas.
Queda en el regis

tro. Veamos cómo aca
ba todo esto.

Aquí entre nos
Ya hasta tenemos #OkupaMWtar.
El que Larrea sea un oligarca cues

tionado, ¿justifica la ocupación de una
concesión de la nación por parte de las
fuerzas armadas sin límite de tiempo,
de maneraunilateraly en medio de ne
gociaciones?
"Hemos actuado de manera muy

respetuosa", comentó al respecto Ló
pez Obrador.^™

Los abusos contra

personas migrantes son
una constante
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Malos augurios

I o habían aparecido en el
I ^Hl menú autoritario del go
JL ^ bierno mexicano las ex
propiaciones, ni las turbas violentas.
Pero han aparecido ya sus embriones.
Uno, la ocupación militar "temporal"

de Ferrosur, en beneficio de laMarinay
del Tren Interoceánico del Istmo.
Otro, las turbas que asedian a la Su

prema Corte e infaman a sus ministros
y en especial, con énfasis misógino, a su
presidenta, Norma Piña.

Digo embriones, porque eso son, si
se les compara con las fiestas expro
piatorias de Hugo Chávez en Venezue
la o con las pandillas paramilitares, los
"colectivos chavistas", que el mismo
Chávez fomentó en los barrios, para
amedrentar ciudadanos, inhibir pro
testas y violentar manifestaciones.
En la ocupación "temporal" de Fe

rrosur por la Marina sorprende la
mesura con que los empresarios han
respondido a lo que
puede verse como la
primera expropia
ción grande, pura y
dura del sexenio, a la
vez aviso y sonda de
decisiones por venir.
Indigna, por otro lado, la impunidad

y la procacidad del asedio físico que su
fre la Suprema Corte, con turbas que
queman efigies de la ministra presi
denta, pasean ominosos ataúdes con su
retrato y profieren la más baj as consig
nas, que las redes sociales del gobierno
repiten, corregidas y aumentadas, en
sus granjas de seguidores.
Inquieta que todo esto suceda en

un edificio contiguo de Palacio Nacio
nal, donde despacha la Corte, en con
traesquina del cabildo metropolitano,
donde despacha otra mujer, Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la ciu
dad y precandidata favorita del Presi
dente a la presidencia de la República
Si no me equivoco, lajefade Gobier

no casi podría ver desde su oficina, con
sólo asomarse, precisamente el edifi
cio de la Corte, asediado en estos días

por grupos de insulta
dores, entre ellos una
banda de ingeniosos
veracruzanos azuza

dos por su goberna
dor, Cuitláhuac Gar
cía, partidario rendi

do de Sheinbaum.

Algo rima en estos embriones.
La "ocupación temporal" de Ferro

sur por la Marina nos dice algo sobre
un posible final turbulento de sexenio.
Mal augurio del porvenir es, tam

bién, el papel de invitada de piedra que
asume lajefa de Gobierno frente al ase
dio violento que regurgita insultos con
traía Corte, al pie de su ventana.

Inquieta que todo esto
suceda en un edificio
contiguo de Palacio
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Indep defiende
comisión por avión

¦«I n respuesta al #Recuento
j DeLosDaños de la semana
pasadaelInstitutoparaDe

volver al Pueblo lo Robado (Indep) de
fendió el cobro que hizo de 33.2 millones
de pesos como comisión por la venta del
avión presidencial al gobierno de Tayi
kistán, pues "fue el encargado de llevar a
cabo los procesos de comercializacióny
posventa para la enaj enación de la aero
nave (...) por lo que es impreciso que su
participación únicamente se acotara a
poner a disposición del comprador una
cuentabancaria".

El Indep explicó que contribuyó con
vocando a una subasta a sobre cerrado,
que se realizó el 12 de abril, y que entre
sus lotes estaba el Boeing7878. Sin em
bargo, el proceso quedó desierto.
El instituto aseguró que recibió una

oferta posterior a la subasta, el 18 de
abril, que superaba el valor comercial
del avión, "por lo que el 20 de abril el Co
mité de Operación del Instituto (...) emi
tió la recomendación de venta, proceso
que concluyó con el pago del bien el 25
abril. Entregando dicho bien a su com
prador el 28 de abril".
El Indep se atribu

ye la recepción de la
oferta de compra del
gobierno de Tayikis
tán, cuando el direc
tor general de Bano
bras, Jorge Mendoza, me dijo en entre
vista que llegó a su oficina a través de
contactos.

"Dan con mi oficina. Me buscan. No
sabía si era una oferta real. No sabíamos
si solo estaban preguntando", me dijo
Mendoza el 3 de mayo.
El gobierno de Tayikistán llegó pre

guntando a Banobras y no con una ofer

ta al Indep. Estaba valorando comprar
el Boeing mexicano o un Airbus. Mandó
una delegación a México e hizo un vuelo
de prueba, una inspección muy detalla
da de las turbinas, del número de asien
tos, etcétera.
Sobre los 33.2 mdp que el Indep co

bró de comisión, como el #Recuento
DeLosDaños lo precisó, el instituto ex
plicó que puede cobrar hasta 7 por cien
to del valor de venta de los bienes, pero
que para esta venta "mantuvo al míni
mo posible el porcentaje previsto por

la ley", que como se
expuso en la columna
anterior fue de 2 por
ciento.
Aún así. La comi

sión parece excesiva,
tomando en cuenta

que el gobierno ya no quería pagar a un
intermediario. El monto es más del do
ble de los 13.6 mdp que le costó a Bano
bras en 2019 el proceso en la ONU que
incluyó avalúo, puesta en venta, evalua
ción de interesadosyrecomendaciones.
Nadie dice que la comisión que cobró

el Indep sea ilegal, pero, como diría el
Presidente, es inmoral.

\adie dice que sea ilegal,
pero, como diría el

Presidente, es inmoral
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¿Dónde estaba,
señor Larrea...?

La decencia ha sido
desplazada del discurso público.

Florestán

Í7
^¦"*4 1 presidente López Obrador revelo

i ayer que el martes pasado, cuando
L iá comió con los integrantes de su Con

sejo Asesor Empresarial, ya tenía el decreto para
tomar los 128 kilómetros de vías de Ferrosur en

Veracruz, concesión de Germán Larrea, propie
tario de Grupo México y señalado comprador de
Banamex Pero que hubiera sido, dij o, de mal gus
to hacerlo ese día. Que al final hablaron los dos
del caso y lo invitó a desayunar al día siguiente
donde no hubo acuerdo, pues el empresario que
ría 9 mil 500 millones de pesos y se acabó. El vier
nes publicó su decreto que se conoció después de
la ocupación de las instalaciones por la Marina
Tras esta epifanía, se volvió alanzar contra es

te reportero como lo hahecho 258vecesalo largo
de su gobierno por poner el grito en el cielo, acu
só, por informar de la toma de las instalaciones
cuando criticar una decisión presidencial es un
derecho que quiere acallar.
Expuesto lo anterior, también quiero decir

que el caso del señor Larrea es del señor Larrea,
siempre ausente de los temas y crisis nacionales
que han agobiado a los mexicanos.
Yo le pregunto, señor Larrea, ¿dónde estaba

usted cuando López Obrador decretó la cance
lación del NAIM? ¿Dónde cuando la desapari
ción de las estancias infantiles y los refugios para
muj eres y niños violentados? ¿Dónde cuando la
escasez de medicinas y los 700 mil muertos por

la pandemia o los 154 mil homicidios dolosos a
lo largo de este gobierno? ¿Dónde se encontra
ba cuando el decretazo de noviembre de 2021,
la desaparición de miles de millones de pesos de
los fideicomisos oficiales y dónde en la violenta
ofensiva contra el INE, la Suprema Corte y sus
ministros, contra los periodistas?
Por eso digo que, independientemente de la

expropiación, no puede pretender, señor Larrea,
que este caso se convierta en una cruzada nacio
nal a su favor cuando usted nunca ha apoyado
una causa de los mexicanos, siempre ajeno a los
dolores de este país y multiplicando su fortuna.
RETALES

1. BANAMEX. Ayer corrió la versión de que
Germán Larrea había cancelado la compra de
Banamex y que no iba a invertir 7mil millones de
dólarespara que se los expropiaran. Ese no es La
rrea El es incapaz de enfrentar al poder en turno
y menos de despreciar el mayor negocio de su vi
da: comprar Banamex en ese precio, como con
firmó anoche;
2. POCA MADRE. El subsecretario de Energía,
Sergio O. Saldaña Zorrilla, publicó un tuit que de
cía, textual: La narcomarrana no va a renunciar
por sí misma. El mensaje lo subió el sábado, en
plena ofensiva del oficialismo contra la Corte. Y
sigue en su cargo; y
3. PREMIO. El presidente López Obrador pre
mió a Ornar Fayad con la embajada de México
en Israel. Ahí está el resultado de la derrota del

PRI y victoria de Morena en Hidalgo, estado que
gobernaba.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cuatro años,
cuatro momentos

Primer momento: cambio de rumbo y
volver al origen. El 23 de mayo del 2019, el
licenciado Andrés Manuel López Obrador

me otorgó el más alto honor que he tenido en mi vida
pública: dirigir el Instituto Mexicano del Seguro Social.
Para recuperar la visión solidaria que le dio origen ha
bía que cambiar el rumbo: resarcir el daño del periodo
neoliberal; cuidarla salud de las finanzas, pero sin des
cuidar la salud de las personas; dej ar atrás la atención
curativa y hospitalaria y regresar a lo preventivo.
En la historia del instituto se hallaban algunas res

puestas. Con la máxima de Jesús Reyes Heroles: "Pa
ra actuar hay que conocer; pero para conocer hay que
actuartomé la decisión de ser el director general con
más "territorioEsto era dirigir el IMSS desde las uni
dades, no desde Paseo de la Reforma, dialogar con los
trabajadores, con los órganos de gobierno, con los di
rectivos de hospitales y de unidades médicas.
Mi primer diagnóstico concluyó que el problema era

el tiempo. El tiempo de espera para recibir una consul
ta o una cirugía programada y el tiempo perdido en el
que la derechohabiencia creció, pero esto no se reflejó
en inversión de equipo e infraestructura o en contra
tación del personal médico y de enfermería necesario
para una atención digna.
Segundo momento: atención humanitaria de la

pandemia. Apenas llevaba 230 días al frente del IMSS,
cuando la OMS declaró una emergencia de salud pública
de importancia internacional: nos iba tocar el reto más
desafiante para todo el mundo enlos últimos 70 años: la
pandemia por covid19. En el IMSS optamos por un ca
mino, el único: crecer en nuestra capacidad de atención
para garantizar que todo aquel que lo requiriera tuviera
acceso auna cama o un ventilador mecánico.

En el momento de mayor velocidad de transmisión

del virus llegamos a tener 19 mil 999 camas para aten
der lapandemia También innovamos: construimos 34
centros de atención temporal que ahora son espacios
de expansión para hospitales de segundo nively acele
ramos la construcción de hospitales que se encontra
ban en proceso. Hicimos de un Autódromo el hospital
más grande de atención covid y atendimos a más de
300 mil mexicanas y mexicanos.
Tercer momento: recuperación de servicios. De

acuerdo a la OMS, todos los sistemas de salud del mun
do tuvieron una reducción de más del 50 por ciento en
sus servicios y rezagos importantes en sus operaciones.
Después del momento más crítico, en el IMSS nos pro
pusimos recuperar y alcanzar mínimamente los datos
del mejor año en productividad de la historia del se
guro: lo logramos con 20 jornadas extraordinarias en
2022 y hoy seguimos combatiendo el rezago, pero con
una visión radicalmente preventiva.
Cuarto momento: t ransformación y porvenir. A

4 años de distancia, hoy tenemos un IMSS más fuerte:
reservas históricas por 401 millones de pesos, 13 años
de suficiencia financiera, una recaudación récord de
438 mil millones de pesos en2022.Un IMSS con 10 mil
100 médicos y con 7 mil 744 enfermeros y enfermeras
más. De 56 obras inconclusas en 2019,49 se han con
cluido y 6 están en proceso. Y esto sin contarlos nuevos
proyectos de infraestructura.
El Seguro Social también acude al llamado histórico

de contribuir alos propósitos de la Cuarta Transforma
ción: extender sus alas y abrazar a todos los mexicanos y
mexicanas en los momentos de incertidumbre y de en
fermedad. La universalidad del acceso a la atención mé 
dica por el simple hecho de nacer mexicano o mexicana
A quienes hacen posible tener un IMSS de pie, con

rumbo y porvenir, muchas gracias. La mejor época del
Seguro Social, sin duda, está por venir.
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Murió de
muerte natural

on la invalidación total que resolvio
W k ayer la Suprema Corte de Justicia del

abusivo decretazo presidencial de
2021que quiso escamotearle a la sociedad la informa
ción sobre las obras emblemáticas de la 4T, es previsi
ble que lo mismo suceda con el desafiante nuevo de
creto en que se vuelve a pretextar "interés público" y
"seguridad nacional" para poner a salvo del escrutinio
público la construcción, elfuncionamiento, el mante
nimiento, la operacióny demás pormenores del Tren
Maya, el ferrocarril interoceánicoy los aeropuertos de
Palenque, Chetumaly Tulum.
Adiferencia de lo acordado el 18 de mayo por ocho

de los 11 ministros, los sepultureros definitivos de es
te lunes fueron seis contra cinco, lo que demuestra
que las decisiones del Pleno se toman por votación
democráticayse derrúmbala patraña de que elPoder
Judicial federal tiene una agenda política "de oposi
ción" al gobierno del presidente López Obrador.
El contexto del fallo no puede ser más ominoso:

la Corte viene siendo cada vez más atacaday con in
audita sevicia desde el Poder Ejecutivo, constitucio
nalmente obligado agobernar junto conlos otros dos
poderes, instituidos con el único fin republicano de
que el país no dependa de la voluntad de unasolaper
sonay servir entre sí de saludables contrapesos.

Lasañosa guerra delPresiden
te cuenta con la oportunista con
tribución de machuchones en
distintos pero elevados niveles
de la administración cuatroteís

ta, a los que el sábado se sumó el
subsecretario federal de Energía,
un imbécil protofascista de nom
bre Sergio Saldaña Zorrilla que se

ostenta "economista de izquier
da4Tnacionalista", quien redactó un aviesoy repug
nante tuit que se antoj a dirigido a su mamá y del que
después el cobarde quiso desdecirse.
Otro rufián, el gobernador Cuitláhuac Garcíay su

banda de compinches diputados, acarrearon desde
Veracruz a empleados estatales y municipales para
sumarlos alplantónde Morena frenteala Corte,por
tando ataúdes con imágenes de los ministros cuya
"falta" es velar por el respeto a la Constitución. Con
su patético performance, insinuaron lo mismo que
se propaló en el vomitivo meme con las fotografías de
la ministra presidente Norma Lucía Piña Hernández
como "el problema" y de una bala como "solución".
También de forma cobarde, Cuitláhuac restó im

portancia al mensaj e siniestroy se lavó las manos de
las agresiones físicas a dos reporteros, pero López
Obrador le reiteró su poderoso respaldo:
"En el caso de Veracruz, tienen un extraordinario

gobernador, ahora muy atacado estos días porque
convocó a una manifestación para protestar por la
corrupción de jueces. Lo hizobien...".
Qué peligrosa es la "normalización" del delirio.
Luminoso el símil publicado ayer en estas pági

nas por Ricardo Raphael:
¿Cuál habría sido la reacción del presidente An

drés Man uel López Obrador si un gobernador déla
oposición cargara un féretro representando al ge
neral Luis Cresencio Sandovalylo depositara fren
teala Secretaría déla Defensa Nacional...

Se derrumba la
patraña de que el

Poder Judicial tiene
una agenda política
de oposición a la 4T
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La Corte: entre Rousseau,
Montesquieu y Publius

Que nadie se asuste por el diferendo que es
tamos presenciando entre el presidente
Andrés Manuel López Obrador y la Su

prema Corte de Justicia de la Nación. Tarde o tempra
no, la4Ty la Corte iban a encontrarse las caras. Que sea
con ideas y propuestas, no con estridencias ni amena
zas... de uno o de otro lado.

El maestro Héctor FixZamudio, exégeta por exce
lencia del Poder Judicial en nuestro país, subrayó el
eciecticismojudicial con el que se adoptó lajudicatura
desde el México independiente. La Corte es producto
de tres influencias: la tradición novohispana (iusnatu 
ralista), las Cortes de Cádiz de 1812 (ilustracionista o
garantista francesa) y la inspiración federalista estadu
nidense (iuspositivista), diseñada por Hamilton, Madi
sony Jay —baj o el seudónimo colectivo Publius—en los
artículos escritos para El Federalista.
¿La Corte está hecha para garantizar la justicia o

para aplicar el Derecho? ¿Cómo seleccionar a las y
los magistrados y jueces: por elección directa en las
urnas, o indirecta en las cámaras? ¿Quién enjuicia
al juez: sus pares internos o los nones que lo nom
braron externamente? ¿Sueldos y prestaciones de
ensueño, inamovilidad y fuero judicial son las me
jores medidas para garantizar independencia, im
parcialidad e integridad de juezas y jueces? Ylo más
importante, ¿cómo evitar la llamada dictadura judi
cial o el gobierno de jueces, esa variante de gobierno
disfuncional en que las y los magistrados invalidan a
legisladores o paralizan a los ejecutivos, en nombre
de la división de Poderes?
El presidente AMLO ha planteado la necesidad de

reformar a la SCJN para que deje de ser "un poder po

drido y corrupto". Para ello propone que ministras y
ministros sean electos de manera directa por sufragio
popular, tal como lo preveía la Constitución liberal de
1857. Este planteamiento se lo debemos a Juan Jacobo
Rousseau, para quien la voluntad popular es la fuente
originaria y única de la legitimidad del poder público
en sus tres modalidades: ejecutiva, legislativayjudicial.
Si el presidente y los legisladores emanan del pueblo,
los jueces también deben provenir de la misma fuente,
para tener un pie de igualdad, autoridad y responsabi
lidad frente a los otros Poderes.

Ministros de la talla de Ignacio L. Vallaría, Jo
sé María Iglesias, Sebastián Lerdo de Tejada, León
Guzmán, José María Castillo Velasco, Ignacio Ma
riscal, entre otros, pasaron por las urnas, no por las
cámaras, y dieron a la SCJN una de las etapas más
brillantes de su historia.

Pero la Corte del Porfiriato se integró también ba
jo la misma modalidad, convirtiéndose en un apéndi
ce del Ejecutivo y dando pie a una de las etapas más
nefastas de la impartición de justicia, a tal grado que
aportó su costal de pólvora al estallido revoluciona
rio de 1910.

Por algo el Constituyente revolucionario de 1917 eli
minó la elección directa de ministros y sentó las bases
para la modalidad indirecta y mancomunada entre el
Ejecutivo y el Legislativo. Desecharon a Rousseau y
abrazaron a Montesquieu, con su diseño de alineación
y balanceo entre Poderes.

La calle que separa Palacio Nacional de la SC JN, Co
rregidora, es en este momento la avenida más ancha y
sinuosa del país. Sentar a dialogar en ella a Rousseau,
Montesquieuy Publius ayudaría a encontrarla dimen
sión correcta de la transformación tridimensional que
México necesita: ni muy cerca ni muy lejos, sino con
una justay funcional medianía entre Poderes.
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Ellos no son las únicas opciones que el PAN tiene, pero es tal la pobreza que son las más sobresalientes hasta ahora:
en el fondo, se trata de un dilema gratuito porque las posibilidades de triunfo sobre Morena son prácticamente nulas

Santiago Creel y Lilly Téllez
Santiago Creel me pare

ce un hombre decente y
un mal candidato, Lilly
Téllez podría ser mejor
candidata, no sé si mej or

persona Frases tan categóricas co
mo la anterior suelen ser porosas
cuando se les examina con cuida

do y requieren ir acompañadas de
matices y explicaciones. Y con to
do es un buen arranque para dar
cuenta del duro dilema en el que
se encuentra el PAN para explo
rar un candidato a las elecciones

presidenciales delpróximo año.
Comienzo por Creel.
Santiago Creel ha tenido

una larga trayectoria que po
dríamos definir como la de

un progresista entre conser
vadoresyun conservador en
tre progresistas. Ciertamen
te pertenece a una de las fa
milias de mayor alcurnia, que
remonta al siglo XIX cuando su
tatarabuelo Luis Terrazas era
dueño de buena parte del norte
del país. Pero el carácter ambi
guo de la familia arranca desde
este fundador, que además de te
rrateniente fue anfitrión, protec
tor, aliado político y confidente
de Benito Juárez y participó en
la batalla de Chihuahua en con
tra de las tropas francesas. Eco de
esos orígenes, Santiago estudió la
preparatoria en la conservadora
Universidad Panamericana, pe
ro luego hizo la licenciatura en
abogacía de la UNAM, tras lo cual
realizó los posgrados extranjeros
de rigor entre las élites mexica
nas. Ha sido director de la escuela

de Derecho del ITAM pero tam
bién profesor de la UNAM. Fue
coordinador del Seminario del

Castillo de Chapultepec, un gru
po plural que influiría podero
samente en el círculo de Zedillo

para conseguir la apertura políti
ca de esos años. Poco antes, como
consejero ciudadano, al lado de
Ortiz Pinchetti, dictaminó el frau
de de Roberto Madrazo en contra

de López Obrador en Tabasco y
convencieron a Zedillo para que
rechazara el triunfo del priista
Y sin embargo, con las puertas

potencialmente abiertas en cual
quiera de los partidos, en 1997
aceptó una candidatura plurino
minal ala Cámara de Diputados
por parte del PAN y nunca aban
donará ese partido. En el año
2000 compitió por la alcaldía de
la Ciudad de México en contra de

López Obrador, y se quedó corto
por apenas cuatro puntos por
centuales (33.4% de los votos
contra 37.7% del tabasque
ño), un importante mérito con
siderando el fenómeno político
en el que este último se converti
ría. Para su desgracia, aquí le en
dilgaron el mote que lo persegui
rá el resto de sus campañas: un
candidato Totalmente Palacio.
Durante el sexenio de Vicente

Fox (20002006) fue secretario
de Gobernación y responsable
en buena medida de la agenda
política del país, al menos hasta
donde lo permitieron las inter
venciones de la consorte pre
sidencial. Una valoración justa
rebasaría los límites de este es

pacio, basta decir que se trató de
una gestión tolerante y negocia
dora, aunque no exenta de ne
gros en el arroz: los macheteros
de Ateneo, la intervención en
Canal 40, los permisos precipita
dos a casinos, la ley Televisa y su
ambigua participación, o no, en
el intento de desafuero de López
Obrador.

Desafecto al calderonismo,
desde 2006 dejó la administra
ción pública y desde entonces
ha estado concentrado en tareas

de dirigencia del PAN y en el Po
der Legislativo (ha sido dos veces
diputado federal, una senador
y otra diputado constituyente
de la Ciudad de México). Fue el
coordinador de campaña extrao
ficial de Ricardo Anaya en la pre
sidencial de 2018 ylioyesuno de
los líderes más influyentes de
ese partido.
Si fuese por correlación de

fuerzas, Creel sería el candidato
panista para las próximas elec
ciones. Tiene la influencia para
conseguirlo y, al menos en pa
pel, un atractivo adicional: si el

PAN tuviese que "correr
se al centro", considerando el
reclamo que hicieron las mayo
rías en 2018, Creel sería el me
nos ideologizado de los cuadros
panistas, el menos conservador.
Para su desgracia, este talante no
coincide con la imagen que tiene
el ciudadano de la calle: su físico,
su procedencia, su estilo lo ha
cen sumamente vulnerable a la

etiqueta fifí. Quizá por ello nun
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ca ha ganado una elección popu
lar, sus escaños siempre han si
do resultado de una designación
plurinominal. No veo cómo, a
sus 70 años, pudiese cambiar esa
percepción y convertirse en po
cos meses en un candidato eficaz

para aquello que importa en una
campaña: conseguir votos.
Lilly Téllez no podría ser más

diferente. Frente a los rasgos
conciliadores de Creel, ella re
presentaría las antípodas: la
provocación, el boicot al diálogo
en aras de la confrontación y la
descalificación, la tribuna acu
sadora en lugar de la mesa de ne
gociación. Y pese al discurso de
ultraderecha que recientemen
te leyó, en un intento deliberado
de mostrar algún fondo ideológi
co, me parece que su línea políti
ca es la ausencia de tal fondo, sal
vo lo que exija la coyuntura del
momento. De otra manera no se

explica haber abrazado la agen
da de Morena, arroparse apa
sionadamente en ella durante

la campaña, y cambiar en pocos
meses al extremo opuesto. Y sin
embargo, estamos describiendo
el perfil de los Donald Trump

que están tomando por asalto
los procesos electorales ac
tuales, tan viciados por la po
larización, elespectáculoyla
toxicidad de las redes socia
les. Téllez sería una "buena"
candidata medida en esos

términos, aunque una pési
ma servidora pública. Algo
en lo que, por lo demás, no
tiene experiencia alguna.
Reporterayconductorade te

levisión vinculada durante años

al grupo de Ricardo Salinas Plie
go y sus políticas consecuentes al
poder, padeció los roces que este
consorcio sostuvo con actores po
líticos importantes. Esto le propor
cionó una imagen de alguna mane
ra asociada ala victimización. De
allí la rescató López Obrador para
aprovechar su popularidad y con
vertirla en votos. Reconvertida en
ariete frontal en contra de la 4T,
hoy los sondeos la muestran como
lapuntera entre los precandidatos
delpartido blanquiazul.
En teoría, el abanderado de la

alianza de la oposición será defi
nido por el PAN (el PRI a cambio
obtuvo la candidatura para el Es
tado de México). Y digo en teoría,

porque el PRI y su actual dirigen
cia son del color de la corbata que
porten ese día. Creel y Téllez no
son las únicas dos opciones que
el blanquiazul tendría, pero es tal
la pobreza que estas son las más
sobresalientes, hasta ahora En el
fondo, se trata de un dilema gra
tuito porque las posibilidades de
un triunfo en contra de Morena

son prácticamente nulas. Si Lilly
Téllez en verdad pudiera hacer la
diferencia, el PAN estaría en ver
daderos aprietos para no desig
narla. Pero, no siendo así, lahisto
ria y la reputación de ese partido
pediría un candidato que postule
los valores panistas. No tendría
caso cargar, además de la derrota,
el agravio adicional de una cam
paña vergonzante a la imagen de
ese partido. Veremos.

Si la senadora en
verdad pudiera
hacer la diferencia,
el partido estaría en
verdaderos aprietos
para no designarla
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Expropíese

Un buen día de febrero de 2010 Hu

go Chávez paseaba por Caracas. Se
enteró de que en un edificio de la

señorial plaza de Bolívar vivió en su juventud el Li
bertador, y cuando el alcalde le informó que el sitio
albergaba un pardejoyerías, Chávez exclamó: "¡Ex
propíese!". ¿Por qué? Pues porque le pareció indig
no que lugares tan cargados de historia estuvieran
en manos de cochinos comerciantes.

Este pasado viernes López Obrador ha exclama
do el mismo "¡expropíese!". El damnificado aquí
es Germán Larrea, el segundo hombre más rico de
México y el dueño de la mina carbonera donde en
2006 quedaron enterrados 65 trabajadores por ne
gligencia criminal, y de la mina de cobre en Cana
nea, Sonora, que derramó en 2014 40 mil toneladas
de desechos tóxicos en los ríos Bacanuchi y Sonora,
envenenando a más de 20 mil vecinos.
Todo lo anterior —es decir, la dudosa calidad mo

ral de la víctima— debía ser completamente irrele
vante a la hora de procesar un agravio o delito en un
país donde la ley sí es la ley, pero en México la má
quina de propaganda al servicio del presidente es
tá encuadrando el rechazo al despojo como una de
fensa del preclaro enemigo, como hiciera Chávez

en esa plaza y como han hecho todos los dictadores
del mundo a la hora de pasarse la ley por los tana
tes. Porque no, el hurto no es restitución virtuosa ni
ajuste de cuentas contra algún nebuloso enemigo
patrio: es una violación al Estado de derecho y a la
propiedad privada por la fuerza militar.
Para minimizarlo, el secretario de Gobernación

dijo durante una rueda de prensa en Durango: "no
estamos expropiando nada, es una ocupación tem
poral", y López mismo le hizo segunda apuntando
que para qué tanto pancho, que él solo le regresó
la concesión al Estado. Nomás que esa concesión
no está hecha de puro aire, pero explíquenle eso a
quien en su vidaha producido un peso de valor: des
de principios de 2022, cuando Grupo México firmó
y pagó su acuerdo con el gobierno para usar los 120
kilómetros del tramo CoatzacoalcosMedias Aguas,
la empresa gastó cientos de millones de pesos en
adecuación, mantenimiento y mej oras del tramo
en cuestión, al suponer que su usufructo quedaba
amparado en un contrato con validez legal. Larrea,
al enterarse de que el Presidente quería rescindir la
concesión, abrió las negociaciones. Hasta el pasado
viernes cuando, sin previo aviso, los militares que
tan caros ha comprado López con nuestro dinero
fueron enviados a ocupar esas vías por considerar
las súbitamente "de utilidad pública".
El golpe sucedió días después de que eltabasque

ño diera a conocer su beneplácito a que el empre
sario adquiriera Banamex, y eso explicaría el me
droso comunicado de Grupo México y la respuesta
de López Obrador en una mañanera respecto a si el
despojo sería permanente: "Depende de la actitud
de la empresa", dij o. O sea que ya saben, inversionis
tas y empresarios: baj o la T4, dobladitos se ven más
bonitos. Porque rescindir compromisos firmados y
apropiarse de bienes ajenos por miles de millones
de pesos es lo menos que les puede pasar bajo labota
militar detentada por López Obrador.
Advertidos estamos todos.
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Las razones de mi disenso

17
1 día de ayer la Suprema Corte resolvío la

¦ j controversia promovida por el INAI contra
el Acuerdo por el que el Presidente de la Re

pública declaró de interés público y seguridad nacional la
realización de ciertos proyectos de infraestructura a car
go del gobierno de México.
La pregunta que debíamos responder era si el Presi

dente invadió las competencias del INAI. En esencia,
la mayoría sostuvo que por el solo hecho de utilizarse la
expresión "interés público y seguridad nacional" en el
Acuerdo, toda la información que generen estas obras y
proyectos quedaría reservada, violando la Constitución.
Yo voté contra esta decisión por razones que expuse

públicamente en sesión.
Primero, de ninguna parte del Acuerdo se desprende

que su obj eto haya sido reservar la información generada
con los proyectos que menciona. Su texto ni siquiera ha
ce referencia a una posible reserva de información. Por el
contrario, su lectura integral muestra que el obj etivo fue
justificarla realización de ciertos proyectos de infraestruc
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tura prioritarios para la administración pública federal.
Segundo—como lo hemos sostenido en múltiples oca

siones— es falso que la información pública quede reser
vada por el solo hecho de que se califique de "interés pú
blico" o de "seguridad nacional", pues cualquier reserva
debe justificarse caso por caso mediante la aplicación de
un estándar denominado "prueba de daño", observando
los plazos y prohibiciones de reserva previstas en las leyes
de transparencia.
Tercero, es falso que los términos "interés público" y

"seguridad nacional" tengan un uso exclusivo en mate
ria de transparencia y acceso a la información. La propia
Constitución utiliza estos términos en diversos campos,
incluyendo la naturaleza de las comunidades indígenas,
las modalidades de la propiedad pri
vada, o la regulación de la producción
agropecuaria, por mencionar algunos
ejemplos. Mientras que el término "se
guridad nacional" tiene implicaciones
que claramente trascienden a la trans
parencia y el acceso a la información.
Con todo, hubo quienes señalaron

que no debíamos ser "ingenuos". Que si
bien no podíamos saber la intención de
quien emitió el Acuerdo —y aunque su texto no dij era na
da sobre acceso a la información— debíamos juzgarlo por
sus "consecuencias" en el mundo real.

Esta postura predominó. En consecuencia, la decisión
se construyó a partir de una serie de escenarios hipotéti
cos sobre las implicaciones futuras del Acuerdo. Que su
lenguaje podría conducir a que las autoridades reserven
dicha información, lo que podría generar un régimen de
opacidad y secreto, en el que las decisiones del INAI po

No nos toca
enarbolar causas de
jugadores políticos,
sino juzgar a partir

de las normas

drían ser impugnadas en mayor número, lo que inhibiría
el ej ercicio del derecho a la información y facilitaría múl
tiples actuaciones arbitrarias, entre muchos otros. Esto, a
pesar de que hay sólidos precedentes de la Suprema Corte
que establecen que los actos hipotéticos no pueden ser el
obj eto del control judicial.
No podemos actuar a partir de escenarios imagina

rios, asumiendo la mala fe de quien emitió los actos, o la
incompetencia de quien los aplicará en el futuro. Resol
ver de esta manera no solo contradice nuestros prece
dentes, sino que implica adoptar una visión muy proble
mática de nuestra labor, que nos conduciría a invalidar
cualquier acto que pueda ser aplicado de forma inco
rrecta por los operadores. Además, manda un mensaj e

muy cuestionable de desconfianza
en la capacidad y el actuar del resto
de poderes públicos.
Ante todo, voté en contra porque

estoy convencido de que así no se
ejerce nuestra función. La integri
dad que demanda nuestro encargo
no es una palabra vacía. Nos exige
decidir con seriedad, con solidez y
congruencia. Nos exige resolver con

argumentos robustos; sin prejuicios, sin ocurrencias,
sin especulaciones e inferencias endebles. No nos to
ca enarbolar las causas de los j ugadores políticos, sino
juzgar a partir de las normas, de los hechos y casos con
cretos, con responsabilidad y plena lealtad a la Consti
tucióny las competencias que nos otorga.
Solo así resulta legítimo el ejercicio de nues

tra función. Solo así tiene sentido la labor de un
tribunal constitucional.
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1 Actividad inesperada. Sergio Salomón Céspedes,
•gobernador de Puebla, ha tenido uno de los fines

de semana más ajetreados en lo que va de su adminis
tración. Don Goyo, como popularmente se conoce al
volcán Popocatépetl, y sus más recientes exhalaciones
han obligado a pasar a la Fase 3 del Semáforo de Aler
ta Volcánica. En su apoyo, y el de la población cercana
al volcán, la Secretaría de la Defensa Nacional activó la
Fuerza de Tarea Conjunta Popocatépetl, integrada por
6 mil 555 elementos de la Guardia Nacional, el Ejército
y la Fuerza Aérea Mexicana, que trabajarán en coordi
nación con las autoridades de los municipios afectados,
Autoridades como el mandatario poblano y su compro
miso ante el riesgo es lo que se necesita.

2 Alo suyo. Una vez que el gobernador de Veracruz,
•Cuitláhuac García, hizo de las suyas en una ma

nifestación en contra de la ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Piña, y se ganó el con
sentimiento presidencial, le toca regresar a lo que le co
rresponde, que es gobernar su entidad. Negó que en
la manifestación realizada en contra de los ministros

de la Suprema Corte hubiera agresiones y defendió la
movilización. El sábado, un grupo de personas, acom
pañado por funcionarios de Veracruz, incluyendo al go
bernador, se pronunciaron contra la SCJN con ataúdes
con fotos de los ministros, lo que fue tomado como una
amenaza. Grupos a quienes no les pareció su "show" ya
preparan las demandas. Se le quitará la sonrisa.

3 Semana negra. El estado de Baja California, en
• donde ocurrió la masacre de diez competidores

en un rally el sábado pasado, fue la entidad más vio
lenta durante el fin de semana, entre el viernes 19y el
domingo 21 de mayo, con 25 personas asesinadas. En
este periodo de tres días se reportaron 233 víctimas de

homicidio doloso, para llegar a mil 371 en lo que va del
mes, con un promedio al día de 72.2 casos. Estos datos
del informe Víctimas reportadas por delito de Homici
dio (fiscalías estatales y dependencias federales) indi
can que en Michoacán se cometieron 20 asesinatos, lo
que le ubicó como la segunda entidad más violenta en
este periodo. Marina del Pilar Ávila y Alfredo Ramírez
Bedolla tienen que ajustar estrategias, pero ya.

4 Apoyo irrestricto. De visita en Coahuila duran
• te el fin de semana, la jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, califico como bueno que Ricardo Mejía
Berdeja, candidato del Partido del Trabajo a la guber
natura de Coahuila, y el Partido Verde declinaran a fa
vor del morenista Armando Guadiana. En Torreón,
donde apoyó la candidatura del aspirante del partido
guinda, añadió que hace falta un cambio en la entidad,
ta aspirante a la candidatura presidencial no dijo mu
cho a los medios de comunicación, "Hoy venimos aquí
a acompañar a nuestro compañero Guadiana, esa es
la labor fundamental, vine a Coahuila para estar con
nuestro compañero en este momento, a lo que venimos
es estar caminando con nuestro compañero". Todo el
carbón al fogón... porque no prende.

5 Papel preponderante. El rol femenino en México,
• en todos los ámbitos sociales, dista mucho de lo

que las generaciones anteriores vivieron. Hoy hay nue
ve gobernadoras en el país. "Siete de Morena y próxi
mamente seremos ocho", aseveró la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en referen
cia a DelfinaGómez, la candidata de la coalición Juntos
Hacemos Historia a la gubernatura del Estado de Méxi
co. "Hasta el 2018, sólo había habido siete gobernadoras
en toda la historia de México y hoy, al mismo tiempo,
somos nueve, muy pronto diez", recalcó la mandataria
capitalina, al destacar el avance de la mujer en la vida
pública de la nación. Llegó la equidad por el bien del
país. Que llegue también el desarrollo.
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Presidenta
"Pues es similar a otras encuestas que se han dado y, si todo
sigue así, pues en el 24 habrá la continuidad de la trans
formación y habrá mujer presidenta", esto afirmó Claudia
Sheinbaum este lunes a raíz de la última encuesta rumbo a

2024 publicada por El Universal para abrir la semana. En el
estudio, que se concentró en preguntar a quién prefieren lós
electores como candidatao candidato, la jefa de Gobierno en
cabeza la lista de Morena, le lleva a Marcelo Ebrard casi 10
puntos, a Adán Augusto López le quintuplica el apoyo. En los
otros partidos son Lilly Téllez, Beatriz Paredes. Miguel Angel
Manceray Luis Donaldo Colosio Riojas quienes se ponen al
frente en sus respectivos grupos.

Sin embargo, resalta de la declaración de Sheinbaum
aquello sobre que, si todo sigue igual, el próximo año México
será gobernado por una mujer. No dijo literalmente que ella,
pero veamos qué dicen algunas encuestas previas a la publi
cada este lunes:

Hace unos días, Demotecnia difundió su último análisis,
correspondiente al mes de abril. En él revela que, en efecto,
Morena es puntero en las preferencias: 63% de intención de
voto: sobre sus corcholatas es Claudia Sheinbaum quien apa
rece mejor calificada para ser la abanderada de ése partido.

Semanas antes. El Financiero publicó: "En la contienda in
terna por la candidatura de Morena a la Presidencia en 2024,
Claudia Sheinbaum sacó en marzo una ventaja de 11 puntos
sobre Marcelo Ebrard, cinco puntos más que lo observado
en febrero...".

ConsultaMitofsky, junto ¿ElEconomista, difundió también
en abril sus más recientes números: "Sheinbaum es la preferi
da por los consultados para asumir la candidatura del partido
de cara a los comicios federales del año entrante, con am
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plias posibilidades ante potencia
les candidatos de otros partidos".
Le daban casi 30% de intención de
voto frente a 22% de Ebrard y 17%
de López Hernández.

En fecha cercana. El Heraldo de
México reportó: "La jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, quien
tiene un 33.S% de la intención del

voto...", según la encuesta realizada
por Poligrama.

Es una tendencia presente desde hace varios meses. En
septiembre de 2022, el periódico Reforma reportó un estu
dio en el que precisó que Sheinbaum era la favorita para en
cabezar la candidatura de Morena. Otro ejemplo, desde julio
de 2021, la publicación Campaigns & Elections, enfocada en
asuntos políticos y electorales, realiza encuestas periódicas
para evaluar el posicionamiento de los presidenciales. Al mo
mento van 40 encuestas, más o menos dos por mes, en las
difundidas a partir de julio de 2022, en que Sheinbaum en
cabeza las preferencias, según esos números, logró revertir
los números que en ese entonces daban a Marcelo Ebrard el
primer lugar dentro de la contienda morenista.

A un año de la elección, todo puede cambiar, desde lue
go. Pero si Morena y su máximo líder, Andrés Manuel López
Obrador, se sostienen en la promesa de que será por encuesta
y no por "dedazo" como se defina la candidatura de su partido,
la tendencia parece inequívoca y estas cifras tan consistentes
en todas las encuestas (todas las encuestas serias) deberían

ser motivo sobrado para asegurar que, efectivamente, como
dijo Claudia Sheinbaum, México tendrá presidenta en 2024.

O
ADDENDUM
Tras la renuncia de Claudia Indira Contreras a la Fiscalía de

Sonora, al parecer quien llega a ocupar su lugar es un funcio
nario con experiencia y conocimiento suficiente para el car
go. Se trata de Gustavo Salas Chávez, quien, a propuesta de
Alfonso Durazo, llegó a la terna y su nombramiento ya fue
aprobado por unanimidad en la Comisión del Congreso del
estado. Ya Sólo falta la ratificación del pleno para nombrarlo
fiscal. La sesión será mañana, de finiquitarse el proceso como
todos lo esperan. Salas permanecerá en el cargo los próximos
seis años.
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No están solos: la ley
SB1718, contraria a los
derechos fundamentales
El debate público, una vez más, ha vuelto a poner alas per
sonas migrantes al centro. Por desgracia, no es para recono
cer su valía para nuestras economías, amenazadas aún por
presiones inflacionarias. Por el contrario, en Florida ha sido
aprobada la ley SB1718, que contiene distintas disposiciones
que afectarán a personas migrantes en el ejercicio de sus
derechos fundamentales, incluyendo obligar a los hospita
les a recabar información sobre la situación migratoria de
pacientes y autorizar a los alguaciles a tomar muestras de
ADN cuando se detenga a un inmigrante. No podemos dejar
sola a nuestra comunidad.

La semana pasada viajé a Estados Unidos, incluyendo
Florida, para acompañar al canciller Marcelo Ebrard con
una agenda dirigida a las y los mexicanos en Estados Uni
dos. En el caso de Florida, a pesar de sus enormes apor
taciones y la simbiosis de las comunidades mexicanas y
latinoamericanas, nuestros connacionales enfrentan a un
clima hostil que amenaza con entorpecer su acceso a ser
vicios básicos y al ejercicio de sus derechos fundamentales.
La nueva ley criminaliza a nuestros paisanos y a nuestros
hermanos y hermanas latinoamericanos. En esencia, como
ha dicho el secretario Ebrard, es una ley racista.

Si bien somos respetuosos de las leyes extranjeras, la de
fensa de nuestros nacionales en el exterior es la primera prio
ridad y la obligación central de nuestra diplomacia. En ese
sentido, el próximo 30 de junio volveremos a Florida para
presentar acciones para la protección de nuestra comunidad
en el estado. Nuestro mensaje es claro: trabajaremos con to
dos nuestros recursos en contra de cualquier ley que lastime
los derechos humanos de las y los mexicanos en el exterior.

Previamente a la visita en Florida, acompañé al canciller
Ebrard a Denver para culminar una de las recuperaciones
más importantes en la historia del patrimonio arqueológico
de nuestro país. La pieza Portal al ínframundo o Monumento
9 de Chalcatzingo, Morelos, proviene de la civilización olmeca
y fue sustraída de manera ilegal. Con el respaldo del Consulado

General de México en Nueva York, concluimos un esfuerzo de
décadas de búsqueda por parte del Instituto Nacional de An
tropología e Historia, así como varios meses de procesos lega
les de la Fiscalía de Distrito de Manhattan. Ésta es una victoria
más en la lucha de la Cancillería en contra del tráfico ilícito de
bienes culturales mexicanos, sumándose alas más de 11,500
piezas que hemos recuperado durante esta administración.
Por otro lado, en sintonía con la tarea de defensa de

nuestros paisanos, celebro la apertura del nuevo Consula
do General de México en la ciudad de Oklahoma. Juntó con
el secretario Ebrard, el embajador Esteban Moctezuma, la
cónsul Edurne Pineda, así como el gobernador Kevin Stitt
y el alcalde David Holt, inauguramos este nuevo espacio
consular para dar la bienvenida a más de 400 mil conna
cionales que residen en ese estado. Con esta expansión,
nuestro país ahora cuenta con 52 representaciones en Es
tados Unidos y 151 en el mundo. Además, al concluir la ce
remonia recibimos por parte del alcalde de Oklahoma City
las llaves de la ciudad, un símbolo del trabajo coordinado
con las autoridades locales para robustecer los derechos de
las y los mexicanos en Oklahoma.

La presencia de México en América del Norte continúa
fortaleciéndose para dar resultados concretos en favor de
nuestras comunidades. De acuerdo con las instrucciones
del presidente López Obrador, trabajamos para robustecer
las políticas de defensa de nuestros connacionales y para
avanzar en los intereses de México. En un momento clave
no escatimaremos en la respuesta desde la Secretaría de
Relaciones Exteriores para defender a las y los mexicanos
en Florida, y en todo el mundo.

©
"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe ele la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Banxico mantiene la tasa
de interés interbancaria
sin cambios
• La Junta de Gobierno consideró que se ha: entrado en
una fase de desinflación.

El pasado 18 de mayo, el Banco de México anunció su decisión
de mantener el objetivo para la Tasa de Interés Interbancaria
a un día en 11.25%; esto, resultado de la disminución de la in
flación general que se ha venido dando en la mayoría de las
economías, de la estabilización de los mercados financieros
internacionales y de la mejora en las perspectivas de creci
miento mundial para 2023^

Desde la anterior decisión del Banco de México, el peso
mexicano se apreció, la actividad económica ha mostrado re
siliencia ante un entorno externo complejo; en el primer tri
mestre de 2023 incrementó su ritmo de expansión; además,
el mercado laboral muestra fortaleza. Asimismo, en su última
lectura, la inflación subyacente mostró una reducción mis
marcada que en los meses previos. Para 2023, las expectativas
de inflación disminuyeron y, a un mayor plazo, se mantuvie
ron relativamente estables en niveles por encima de la meta.

De acuerdo con datos del Inegi, durante abril de 2023, la
inflación general anual se colocó en 6.25%; en el mismo mes
de 2022, la inflación anual fue de 7.68%, y los pronósticos del
Banco de México para la inflación siguen anticipando una meta
de 3%en el cuarto trimestre de 2024.

La Junta de Gobierno consideró que se ha entrado en una
fase de desinflación debido a que diversas presiones se han
mitigado. Sin embargo, señaló que éstas siguen incidiendo
sobre la inflación, la cual permanece alta, y que el panorama

inflacionario continúa siendo muy complejo.
De ahí que, con la presencia de todos sus miembros, decidió

por unanimidad mantener el objetivo para la Tasa de Interés
Interbancaria a un día en 11.25%, Con esta decisión del Banco

de México, la postura de política monetaria se mantiene en
la trayectoria requerida para lograr la convergencia de la in
flación a su meta de ÜS dentro del horizonte de pronóstico.

El Banco de México señaló en su anuncio que vigilará es
trechamente las presiones inflacionarias, así como todos los
factores que inciden en la trayectoria prevista para la inflación
y en sus expectativas; estima que el panorama inflacionario
será complicado e incierto a lo largo de lo que resta de 2023
y principios de 2024, con riesgos al alza.

Recordemos que la evolución de la inflación tiene un im
pacto en el poder adquisitivo de la moneda, en la asignación
de recursos en la economía, en la planeación a largo plazo de
los agentes económicos, en la intermediación financiera, en el
costo real del crédito en la economía y en la propia estabilidad
del sistema financiero.

Procurar la estabilidad de precios es un objetivo que contri
buye a crear un ambiente propicio para promover la creación
de empleos, el crecimiento de los salarios y, en última instan
cia, un mayor bienestar de la sociedad.

En el Senado de la República reconocemos el compromiso
del Banco de México con su mandato prioritario de preservar
el valor de la moneda nacional a lo largo del tiempo y de con
solidar un entorno de inflación baja y estable. Esto, sin duda,
contribuirá a mejorar el bienestar económico de las mexicanas
y los mexicanos.
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Fuerza a secas

22 de noviembre de 2021: el Ejecutivo federal publicó un
acuerdo por el cual declara de seguridad nacional los pro
yectos y obras de infraestructura del gobierno federal para
que no pudieran ser detenidas por ningún recurso legal,
como, por ejemplo, un amparo para evitar la deforestación
por la construcción del Tren Maya, también para que se
pudieran hacer tanto adquisiciones como contrataciones
por adjudicaciones directas y para reservar toda informa
ción relacionada con esos proyectos. 10 de diciembre: el
Inai interpuso una demanda de controversia constitucional
ante la SCJN, solicitando la suspensión de dicho acuerdo
porque violaba el derecho de toda la ciudadanía a acceder
a la información. Más de un año después, el 18 de mayo del
presente año: la SCJN resolvió que sí es inconstitucional,
porque, efectivamente, vulneraba el derecho a saber. Cinco
horas después, nuestro Presidente reactivó los efectos del
acuerdo invalidado a través de un decreto presidencial. 19
de mayo: el Inai presentó un nuevo recurso de queja ante la
SCJN, solicitando que se extiendan los efectos de la decla
ratoria de invalidez del acuerdo también al decreto, y ahora
estamos a la expectativa. Naturalmente, surge la duda: ¿qué
tipo de información amerita reservarse con tanto celo?

O
POPULARIDAD

También, la semana pasada, el Presidente propuso realizar
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una consulta para elección de mi
nistros por voto popular con esta
pregunta: "¿Quieres que se elija
a los jueces, a los magistrados, a
los ministros de la Corte que for
man parte del Poder Judicial?, sí
o no". La pregunta está mal plan
teada, porque los magistrados de
la SCJN ya se eligen con dos ter
cios de votos en la Cámara de Se
nadores, sobre las candidaturas
propuestas por el gobernante en
turno. Este procedimiento surgió
porque hay asuntos técnicos y
especializados que no conviene
someter a consulta. De haberlo
hecho, la esfericidad de la Tierra
hubiera sido rechazada durante

dos siglos, aun después del primer
reconocimiento del que se tiene
evidencia, en la Grecia antigua.
Otro ejemplo: está prohibido so
meter a consulta popular el pago de impuestos, porque, entre
otras cosas, el resultado sería "de obvia resolución", como
dicen nuestros diputados. Uno más ilustrativo: sometido a
una consulta de popularidad, seguramente el cantante Luis
Miguel sería nombrado ministro de la SCJN.

©
EL RIESGO

Además del mencionado decreto, son motivo de discordia
entre los poderes Ejecutivo y Legislativo (dada la "lealtad
de la mayoría oficialista) contra el Judicial: el control opera
tivo y administrativo de la Guardia Nacional por el Ejército,
el plan B, los nombramientos de tres comisionados del Inai,
las 20 iniciativas de la noche del 29 de abril (entre las que
está la llamada Ley Buylla) y, más recientemente, la sus
pensión provisional otorgada a la Unión Nacional de Padres
de Familia para revisar la legalidad de la elaboración de los
libros de texto de primero de primaria. El cumplimiento de
la labor de los ministros ha detonado amenazas, insultos y
hasta una lamentable manifestación con ataúdes organiza
da por el gobernador de Veracruz. El peligro es que, si se de
bilita la fuerza de las leyes, sólo queda la fuerza a secas. Esa
fuerza corresponde al Ejército, el mismo que, según acaba
de dar a conocer The New York Times, ha estado espiando
el teléfono celular del subsecretario de Derechos Humanos
de esta misma administración. Ojalá que con esto se reco
nozca que un Poder Judicial sólido nos conviene a todos.

O
PROFESIÓN
El célebre personaje popularizado por Disney, Perry, el or
nitorrinco, también es un espía encubierto.
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Rosa Icela hace base
en la CDMX

A quien le pegó fuerte el amor por los chilcmgos es a la
secretaria federal de Seguridad Pública, Rosa Icela
Rodríguez, quien de unas semanas para acá ha acelerado
su presencia en la capital del país tocando base con diver
sos grupos políticos.

Parece que su declaración de hace 15 días a La Jomada,
donde afirma que no olvida la ciudad y que ella irá donde
pueda servir mejor al proyecto de la 4T, fue la voz de ataque
para su equipo.
A raíz de eso se han desencadenado una serie de en

cuentros —públicos y privados— con diversos líderes e,
incluso, alcaldes de Morena, "para afinar ¡estrategias de se
guridad", según ellos. Todo el mundo ve que se está desple
gando para buscar la [efatura de Gobierno.
Aunque no es nada nuevo que su nombre suene para

suceder a Claudia Sheinbaum el año entrante, silo es que
se promueva tan abiertamente, pues si algo había cuidado
la funcionaria era su bajo perfil.
A estas alturas del partido, todo el mundo tiene claro

que le ordenaron apretar el paso en la capital, donde tam
bién corre firmemente la secretaria federal del Bienestar,
Ariadna Montiel.

Las señales enviadas de Palacio a la CDMX son intere

santes, sobre todo porque el domingo pasado se realizó un
"encuentro de amigos" entre Rosa Icela y diversos secre
tarios generales del Sindicato Único de Trabajadores del
Gobierno de la Ciudad de México.

El dato es que esos dirigentes son los mismos que im
puso Sheinbaum a principio de su administración, pre
cisamente a través de Rosa Icela. El mensaje, entonces,
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sería que a los trabajadores de la
administración capitalina ya les
tiraron línea.

Y es curioso porque en enero
la jefa de Gobierno había alen
tado personalmente a Ariadna
a sumarse a la contienda, por lo
que muchos llegaron a pensar
que ella sería el caballo negro.
Con la salida abierta de

Rosa Icela, crece la idea de que
Claudia prefiere que la suceda
una mujer, aunque eso podría
operar en su contra, pues quién sabe si incluso al interior
de Morena estarían dispuestos a dejar a dos mujeres los
espacios políticos más importantes del país.

Porque si Sheinbaum es la candidata, lo lógico sería que
en la capital fuera un hombre... a menos que la gobernante
tema quedarse en el camino y que el ganador fuera Adán
Augusto López, con quien, por cierto, Rosa Icela se lleva
muy bien.

Ahí sí tendría lógica que impulsara a una mujer para de
fender la plaza en 2024,
Aunado a su desayuno privado, celebrado al sur de la

CDMX, con los burócratas de la capital. Rodríguez se ha
entrevistado con alcaldes de su partido e, incluso, con or
ganismos, como el Consejo Ciudadano para la Seguridad y
la Justicia de la capital.

Curioso que en esa cita, Rosa Icela se reencontrara con
un antiguo colega de sus años en que ambos eran repor
teros: el titular del Consejo. Salvador Guerrero Chiprés.

La funcionaria sigue haciendo base.

©
CENTAVITOS

En una más de Marcelo Ebrard, cuyo equipo se queja de
que el Presidente dé muestras en favor de Sheinbaum
para 2024, hay quienes les recuerdan que en 2006, cuan
do Marcelo y Jesús Ortega disputaban la candidatura del
PRD para la jefatura de Gobierno del DF, el tabasqueño
dio públicamente su apoyo al hoy canciller y eso marcó el
destino de la tan codiciada candidatura... Por cierto, y es
en serio, más de uno ve con urgencia que Ebrard le baje a
los tamales, pues en el partido de béisbol donde lanzó la
primera bola de un juego de Mantarrayas de Tampa se nota
que rebasa fácilmente la etapa uno de obesidad, y eso, para
una imagen de campaña, puede ser fatal.
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En lina reciente clase de mí hijo le expusieron que los aní
males más tontos eran el avestruz, el panda y el flamenco.
¿Usted qué piensa?

R. Lo siento, pero difiero de quien compartió esta clasificación
ya que no es exacto considerar al avestruz, el panda y el fla
mingo. no flamenco, como los animales más tontos del mundo.
De hecho, la inteligencia es un rasgo complejo que puede ser
difícil de medir, y no es justo ni preciso etiquetar a ningún
animal como inherentemente estúpido. Todos los animales
tienen adaptaciones y comportamientos únicos que les per
miten sobrevivir en sus entornos específicos.
Los avestruces son en realidad animales altamente adap
tables que son capaces de correr a velocidades de hasta 70

kilómetros por hora y son las especies de aves más grandes.
Los pandas están muy capacitados para trepar a los árboles
y alimentarse de bambú, lo que requiere una gran destreza e
inteligencia. Los flamingos son animales que exhiben com
portamientos sociales complejos y tienen una dieta altamente
especializada que requiere que filtren la alimentación en aguas
poco profundas.
Si bien estos animales pueden no mostrar el mismo nivel de
capacidad de resolución de problemas que algunos otros
animales, es importante recordar que la inteligencia viene en
muchas formas diferentes, y todos los animales tienen for
talezas y adaptaciones únicas que les permiten prosperar en
sus entornos.

P.D.: Si incluimos a algunos humanos, ahí le pongo como can
didata para pelear por el campeonato mundial a mi cuñada
(una de varias, pero es única).

PELIGRO PARA EL TRABAJADOR
Sr. La Mont. en un sitio web leí un encabezado donde decían

que México era uno de los países más peligrosos del mun
do para los trabajadores, pero, desgraciadamente, la nota no
ampliaba. ¿Me puede aclarar si esto es verdad, y cómo?

R. Statista.com, una fuente de absoluta confianza, nos compar
te las siguientes razones por las que así se clasifica a México:
 Un salario mínimo bajo, de los más bajos de las Américas, lo
que hace que sea difícil para los trabajadores llegar a fin de mes.

 Falta de seguridad laboral: muchos trabajadores en México
están empleados de manera informal o con contratos a corto
plazo, lo que Significa que no tienen acceso a beneficios como
el seguro de salud y vacaciones pagadas.
 Malas condiciones de trabajo: los trabajadores en México a
menudo se enfrentan amalas condiciones de trabajo, incluida
la exposición a productos químicos peligrosos, largas horas y
falta de acceso a servicios básicos como baños y agua potable
limpia.
 Protección laboral inadecuada: el gobierno mexicano ha sido
criticado por no hacer cumplir las leyes laborales y permitir
que las empresas violen los derechos de los trabajadores con
impunidad.
 Discriminación: la discriminación contra los grupos margi
nados, incluidos los indígenas y las mujeres, es común en la
fuerza laboral mexicana.

 Trabajo infantil: a pesar de los esfuerzos para combatir el
trabajo infantil, sigue siendo un problema grave en México,
particularmente en los sectores agrícola e informal.
 Violencia e intimidación: los trabajadores de ciertas indus
trias, como la minería y la agricultura, corren el riesgo de sufrir
violencia e intimidación por parte de organizaciones crimina
les e incluso de sus empleadores.
 Acceso inadecuado a la educación y la formación: muchos
trabajadores en México carecen de acceso a la educación y la
formación que les permitan asegurar empleos mejor remune
rados y más estables.
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¿La automatización es el riesgo?
• Son inimaginables las ventajas competitivas o bien, la exclusión laboral;
dependiendo del uso que la humanidad haga de la inteligencia artificial.

que las mantiene excluidas del entorno di
gital). Por ejemplo, en México, 63% de las
mujeres que no usan internet reporta que la
principal razón es que no tienen los conoci
mientos suficientes.

Sabemos que las tecnologías de la infor
mación son el campo de mayor desarrollo
del presente y el futuro y ahí donde más se
aprecia la brecha: sólo 13%, del personal pro
fesional de estos sectores es mujer. Se estima
que, para 2050, 75% de los empleos reque
rirá conocimientos de ciencia y tecnología.
De acuerdo con el Fondo Monetario

Internacional, la conectividad
digital podría ayudarnos a ce
rrar la brecha de género en el
mundo laboral y esto repre
sentaría un aumento de 355
del Producto Interno Bruto en
el mundo.
Con un mercado laboral

donde las habilidades y capa
cidades tecnológicas y digitales
son cada vez más demandadas,
es primordial que las mujeres
no se queden rezagas.

Las cifras son claras: 58% de
los empleos realizados por mu
jeres sufre el riesgo de automa

tizarse con la inteligencia artificial, mientras
que sólo una de cada cinco personas que se
desempeña en el campo de la inteligencia
artificial es mujer.

O
POST SCRIPTUM

Muy bien por la cancillería mexicana, que
otorgó el primer pasaporte con identidad no
binaria.

De esta forma, México sigue siendo van
guardia en la protección de los derechos hu
manos con relación a la identidad.

Si por algo se ha distinguido la conversa
ción a nivel mundial estos primeros meses
de 2023 es acerca de la implementación de
la inteligencia artificial (IA) y los riesgos que
supone para la humanidad.

Son miles las voces que alertan acerca de
la pérdida de empleos por la entrada en es
cena de la automatización. Algunos calculan
que la pérdida de empleos en una prime
ra etapa puede rondar los 300 millones de
puestos de trabajo, otros auguran escenarios
aún más fatalistas.

Un problema que se ha dejado de lado es
la discriminación que va a pro
ducir el acceso a la IA, hasta el
momento, apenas y se visibi
liza la exclusión y discrimina
ción que viven las mujeres del
mundo digital, por lo que resul
tan inimaginables las ventajas
competitivas o la exclusión la
boral, dependiendo del uso de
la inteligencia artificial.

Si sólo quisiéramos eviden
ciar la brecha de género que se
vive en el mundo digital ten
dríamos que destacar que, a
nivel global, los hombres tienen
25% más probabilidad de con
tar" con los conocimientos y habilidades para
usar la tecnología que las mujeres.

De acuerdo con la ONU, 90% de las mu
jeres, niñas y adolescentes en los países más
pobres del mundo no tienen acceso a inter
net. De acuerdo con Unicef, las disparidades
en el acceso a la tecnología prevalecen hasta
en los hogares: dentro de un mismo hogar,
13% de las niñas tienen menos teléfonos mó
viles que los niños, limitando así su acceso
al mundo digital.

En América Latina y el Caribe, cuatro de
cada diez mujeres no están conectadas o no
pueden costear una conectividad efectiva (lo
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Sheinbaum, Ebrard y
la elección del Edomex
Mucho se ha dicho que la elección de gobernador del Estado
de México la entidad con mayor población del país será
un termómetro de los comicios presidenciales y legislativos
del año entrante.

Aunque es cierto que se puede ganar la gubematuramexi
quense y, un año después, perder la Presidencia de la Repúbli
ca Como le pasó al PRI en 1999.2005 y 2017, también lo es
que el resultado que arrojen las urnas el domingo 4 de junio
seguramente tendrá un efecto fuerte sobre el estado de ánimo
de los votantes de cara al proceso de 2024.
Pero, antes que ser un factor en la disputa entre el

oficialismo y la oposición, lo será en la carrera por la
candidatura presidencial de Morena, que, a decir de Mario
Delgado, dirigente nacional del partido, se iniciará una vez
que se realicen las elecciones en ese estado y en Coahuila.

Veamos:

Una victoria de la morenista Delfina Gómez con amplio
margen enviaría el mensaje de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador no necesita preocuparse, pues, tome
la decisión que tome respecto de cuál de sus corcholatas será
la ungida no nos engañemos: la decisión no la tomará la
"gente" a través de una encuesta, sino él, habrá continuidad
en el Ejecutivo, ya que Morena y sus aliados ganarán la elec
ción del año entrante.

Ese escenario es el que más le conviene a la jefa de Go
bierno capitalino, Claudia Sheinbaum, y el que quizá pone
al canciller Ebrard en la peor situación.
Además, podría desmoralizar e incluso dividir a la

oposición, lo cual facilitaría más la decisión a favor de la aspi
rante favorita del Presidente.

En cambio, un triunfo apretado de Delfina podría abrir
una caja de Pandora en el seno del oficialismo, pues, por un
lado, limitaría el discurso divisionista en la oposición y, por
otro, crearía la impresión de que la elección de 2024 no pue
de darse por ganada, por lo cual el Presidente no tendría la

misma libertad de enfrentarla con la corcholata que más le
guste y que tenga que hacerlo con la que le asegure el triunfo.

Esto último fortalecería la posición de Ebrard, cuyo perfil e
historia hacen pensar en él como alguien que eventualmente
puede atraer votos de priistas y panistas de clase media, a dife
rencia de Sheinbaum, quien no sólo no resulta atractiva para
ese sector del electorado ni se ha esforzado mucho por con
quistarlo, sino que fue rechazada por él en los comicios de 2021.

Un resultado cerrado en el Edomex a favor de Morena ele

varía el costo de postular a Sheinbaum, ya que daría a Ebrard
la posibilidad de pensar en una candidatura por fuera del ofi
cialismo, sobre todo si es víctima de una encuesta poco creíble.

Al fin y al cabo, será Ebrard quien dé credibilidad al proceso
interno de Morena. Si por alguna razón él ganara la postula
ción, no es imaginable que Sheinbaum se inconfomie pú
blicamente. Pero si la gana ella, sobre todo en un contexto de
un resultado peleado en el Edomex, el canciller tendría en sus
manos decidir si la encuesta con la que perdió fue limpia o no,
especialmente después de que él validó el sondeo que dio la
candidatura presidencial del PRD a López Obrador en 2012.

El tercer escenario, el de una derrota del oficialismo, en el
Estado de México, no se ve en estos momentos muy factible,
pero tampoco puede descartarse. En caso de que se diera, las
consecuencias parala candidatura de Morena en 2024 no es
tán muy claras. Por un lado, podría venir una radicalización del
Presidente, lo cual posiblemente favorecería a Sheinbaum,
pero, por otro lado, también es posible que la reacción fuera
un corrimiento al centro político, aupado por la perspectiva
de una derrota el año entrante, cosa que podría fortalecer las
aspiraciones de Ebrard.

En todo caso, habrá que esperar el resultado de la elección
del Edomex. Si bien ésta no es un oráculo de la sucesión pre
sidencial, sí tiene en estos momentos la capacidad de incidir
en la decisión sobre quién representará al movimiento lope
zobradorista en la boleta en 2024, así como en el ánimo de los
electores que irán a las urnas el año que viene.
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Una nueva iniciativa de ley europea
anticorrupción
• Prevenir y combatir malas prácticas, es esencial para resguardar el Estado
de derecho, asi'como mantener la credibilidad en el exterior.

La corrupción, en todas sus formas, es un
.fenómeno global que daña gravemente
nuestras sociedades, nuestras democracias
y nuestras economías, y que cuesta, al me
nos, 5% del PIB mundial. Este flagelo no solo
socava los esfuerzos globales para lograr la
buena gobernanzay la prosperidad, sino que
también obstaculiza el cumplimiento de los
Objetivos de Desarrollo Sostenible.
Aunque múltiples índices ubican a mu

chos Estados miembros de la Unión Euro
pea (UE) como los países menos corruptos
a nivel mundial, la corrupción sigue siendo
una preocupación para las y los europeos,
de acuerdo con encuestas del Eurobaróme
tro. Si bien es difícil de calcular, existen es
timaciones que sugieren que la corrupción
cuesta a la economía de la
alrededor de 120 mil millones
de euros al año.

Prevenir y combatir con
éxito la corrupción es esen
cial para salvaguardar el Esta
do de derecho y la confianza
en quienes gobiernan y en las
instituciones públicas, así como
para tener credibilidad al ex
terior. Convencida de que se
debe erradicar la corrupción
en casa, la presidenta de la Co
misión Europea, Ursula von
der Leyen, se comprometió en 2022 a ac
tualizar el marco legislativo para combatir
la corrupción.
Hace un par de semanas, la Comisión

presentó un paquete de propuestas para
cumplir con esta promesa. Integrando la
prevención de la corrupción en el diseño de
las políticas y programas de la UE, plantea
apoyar activamente el trabajo de los Estados
miembros para implementar políticas y leyes
anticorrupción sólidas.

Este paquete incluye propuestas de nor
mas nuevas y reforzadas que tipifican los
delitos de corrupción y armonizan las pe
nas en toda la UE. Poniendo el foco en la
prevención y el fomento de una cultura de
integridad, también contempla la creación
de una red de la UE contra la corrupción, que
reuniría a autoridades públicas y policiales.

sociedad civil y otros actores, y cuya tarea
sería encontrar áreas donde exista mayor
incidencia y riesgo de corrupción. El trabajo
de esta red permitiría desarrollar, en conjun
to con los dos colegisladores, el Parlamento
Europeo y el Consejo, la primera estrategia
anticorrupción en la UE.
Algunas otras propuestas son: garantizar

la existencia de herramientas preventivas
clave sobre conflictos de intereses y decla
ración de bienes; definiciones ampliadas de
todos los delitos penales procesados como
corrupción, tanto en la esfera pública como
privada: la posibilidad de aplicar medidas
adicionales más severas, como multas y la
exclusión del acceso a financiación públi
ca, ocupar cargos públicos o presentarse a

elecciones: asegurar la investi
gación y enjuiciamiento efec
tivos por corrupción; mejorar
la cooperación transfronteriza
entre autoridades competen
tes: y la recopilación de datos
para supervisar la aplicación
de la ley.

Para contribuir al combate a

la corrupción a nivel mundial, el
paquete incluye una propues
ta del Alto Representante para

  Asuntos Exteriores y Política de
Seguridad, Josep Borrell, para

establecer un régimen de sanciones contra
los actos graves de corrupción en todo el
mundo, cuando dichos actos afecten o pon
gan en riesgo los valores, los intereses fun
damentales, la seguridad, la independencia
y la integridad de la UE. Esto incluye actos
graves de sobornos y malversación. En estos
casos, la UE podría prohibir a los responsa
bles, sus asociados y quienes faciliten dichos
actos la entrada a su territorio y congelar sus
activos en la UE.

La corrupción es como el cáncer: si se
deja crecer sin freno, terminará asfixiando
las sociedades democráticas y destruyendo
sus instituciones. El nuevo paquete antico
rrupción de la UE demuestra su determina
ción de intensificar la acción para prevenir y
combatir la corrupción en la UE y más allá.

*Embajador de la UE en México
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El padre
de ia polarización
* El gobernador de Veracruz traja el sábado
a la Ciudad de México mil® deacareados,

Las injurias cotidianas a la ministra presidenta de la SCJN.
Norma Piña, y los insultos al Poder Judicial en su conjunto
sólo han servido para alimentar una peligrosa polarización
en México que cualquier día se nos convierte en tragedia.
Esa hostilidad ha provocado también un vergonzoso

"torneo de la abyección", cuya medalla de oro se la lleva,
con creces, Cuitláhuac García Jiménez.

El gobernador de Veracruz trajo el sábado a la Ciudad
de México miles de acarreados —se habla de 10 mil— a

gritarles a los ministros del máximo tribunal "corruptos",
"vendepatrias", "lacras" y otras lindezas por el estilo.
Los acarreados cargaban ataúdes con nombres y fo

tos de los juzgadores que han anulado reformas de López
Obrador contrarias a la Constitución.

Hablamos de la primera parte del plan B electoral —y ya
viene la segunda—; la reforma para que la Guardia Nacio
nal quede bajo control de la Sedeña; el decreto declara de
seguridad nacional las obras prioritarias de este gobierno,
entre otras.

Por increíble que parezca, las ofensas a la SCJN en la
manifestación del sábado pasado fueron aplaudidas por
el mismísimo presidente López Obrador, padre de la
polarización.

"En el caso de Veracruz, tienen un extraordinario gober
nador, muy atacado en estos días porque convocó a una
manifestación para protestar por la corrupción de los jue
ces. Lo hizo bien. Sin embargo, se le lanzaron muy fuerte",
dijo en la mañanera.

La de plata se la ganó a pulso el senador y aspirante a la

gubernatura de Puebla, Alejandro Armenta. El numerito
que le armó a Norma Piña, por amenazas y presiones que
nunca existieron, valió la mitad de esa medalla.

La otra mitad es por su iniciativa para desaparecer el Inai
y que sus funciones las asuma la Secretaría de la Función
Pública, una calca de lo que quiere AMLO.

El bronce se reparte entre el diputado federal Ignacio
Mier. autor de otra iniciativa para que los ministros sean
elegidos en urna, y las juzgadoras que siempre votan a fa
vor de todo lo que quiere el Presidente. Yasmín Esquivel
y Loretta Ortiz.

En el seno mismo de la Suprema Corte de justicia se
siente un ambiente de crispación. Fuentes al interior del
máximo tribunal nos cuentan de pleitos y Comentarios iró
nicos entre ministros y ministras, independientemente del
bloque al que pertenecen.
* No alcanzan las palabras para describir la indignación
que me provocan los insultos y agresiones físicas de un
montón de cobardes a los reporteros del Grupo Fórmu
la que cubrían el sábado la manifestación convocada por
Cuitláhuac García.

Además de las agresiones físicas al reportero Juan
Antonio Jiménez y a su camarógrafo, Óscar Rea —patadas
y golpes en la espalda—, los corrieron del evento con gritos
de "¡Ya se van, ya se van, los culeros ya se van!".

Indignantes también los insultos y mentadas a los más des
tacados informadores —clientes de las mañaneras— que co
reaban los acarreados, azuzados por un tipo desde un altavoz:
Ciro Gómez Leyva, Joaquín LópezDóriga, Carlos Loret de
Mola, Azucena Uresti, Carlos Alazraki, Adela Micha.

Ni una palabra de condena a estos ataques en la maña
nera de ayer. Un silencio complaciente de Palacio Nacional
que expone a los informadores a un riesgo mayor. Si no
alzamos más la voz, lo vamos a lamentar.

Habrá que recordarle al Presidente y a sus aduladores,
autollamados "el pueblo", que el capítulo sobre violencia
contra periodistas de la Relatoría Especial de la CIDH. de
la OEA, sobre libertad de expresión incluye la siguiente
recomendación:

"Adoptar un discurso público que contribuya a prevenir
la violencia contra periodistas y no los exponga a un mayor
riesgo, así como reconocer de manera constante, clara, pú
blica y firme la legitimidad y el valor de la labor periodística,
aun cuando la información difundida pueda resultar crítica,
inconveniente e inoportuna para los intereses del gobierno".
* No tengo memoria de que a un presidente mexicano lo
hayan declarado persona non grata en alguna parte del
mundo. López Obrador se ganó a pulso esa "distinción"
por su reiterada injerencia en los asuntos internos de Perú.
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Tenemos catástrofes políticas, pero también naturales. Como
si la semana pasada no hubiera sido suficiente con el enfren
tamiento del Ejecutivo y Morena contra la Suprema Corte; con
el bochornoso mitin organizado por el gobernador Cuitláhuac
García frente a las oficinas de la propia SCJN¡ con la toma
militar (expropiación apenas disfrazada) de las vías férreas de
Ferrosur en el Istmo; con las inconcebibles declaraciones de
Ana Gabriela Guevara contra las deportistas que cometieron
el terrible pecado de luchar por competir y ganar medallas en
el Mundial de Natación sin apoyo del gobierno, ahora también
el Popocatépetl, que entró en erupción y ha cubierto de miedos
y cenizas varios puntos del centro del país, sobre todo Puebla
y Tlaxcala, ha generado un caos en el Aeropuerto ^m
Internacional de la Ciudad de México y, con ello,
en el espacio aéreo de buena parte del país y ha
vuelto amostrar el grave error que fue desapare
cer (y engullirse los recursos) del Fondo Nacional
para Desastres Naturales (Fonden).

El Fonden fue creado originalmente como un
programa dentro del Ramo 23 del Presupues
to de Egresos de la Federación de 1996, y co
menzó a funcionar plenamente en 1999, cuando
se emitieron sus primeras Reglas de Operación.
Apoyaba a estados y municipios afectados por
desastres naturales casi en forma inmediata, con
el suministro de comida o medicamentos, cubría,
además, tareas de reconstrucción en viviendas y
servicios públicos dañados por un siniestro, por
que tenía recursos permanentes para hacerla^

El Fonden funcionó con reconocida eficacia, casi siempre
de la mano con el Plan DNIII. hasta que en 2020 se decretó
su desaparición. Desde entonces, salvo el DNIII y en algunas
zonas el Plan Marina, no hay ninguna política oficial para un
apoyo pronto y expedito a estados y municipios en caso de
desastres naturales. Lo estamos viendo ahora con un Popo en
alerta amarilla fase 3, con comunidades que están en el límite
de la evacuación, pero también con muchas otras que ya son
gravemente afectadas con la expulsión de cenizas del volcán.

El gobierno federal decidió que desapareciera el fondo y
que cada dependencia federal, con su propia capacidad ope
rativay presupuestal, se hiciera cargo de las tareas relaciona
das con su actividad ante los desastres. O sea, regresar a como
estaban las cosas hasta que se creó el Fonden, precisamente
para solucionar esos conflictos. Como dijimos cuando se tomó
esa decisión, lo que ocurriría sería inevitable: más allá de la
buena o mala voluntad política, las tramas burocráticas difi
cultarían la llegada de ayuda y cada dependencia regatearía
sus recursos. El gran mérito del Fonden era que desde allí se

distribuían los recursos y la ayuda en forma centralizada e
inmediata.

El presidente López Obrador dijo que el Fonden fue
desaparecido porque era un nido de corrupción. Puede ser,
pero entonces lo que había que hacer era investigar la co
rrupción y, si existía, denunciarla y castigarla, y permitir que
una instancia que había demostrado, su necesidad y eficacia
siguiera funcionando.

Que sepamos, no hay un solo funcionario del pasado pro
cesado por haber manejado mal los recursos del Fonden, que
sí llegaban a tiempo a las zonas de desastres. Lo que sabemos
es que, desde 2020. la ayuda no llega a los afectados por de

sastres naturales. Nos ha tocado cubrir varios de
ellos y, salvo la presencia del Ejército, la ayuda
puede tardar hasta semanas en llegar. Lo vimos en
Tabasco, incluso en la propia tierra del Presidente.
Macuspana, cuando fuimos un mes después del
inicio de las inundaciones de 2020, acompañan
do a elementos del Ejército mexicano: la gente
nos decía que. más allá de la ayuda militar y del
gobierno estatal, los recursos y apoyos que en el
pasado se les daban vía el Fonden, esa vez ya no
les habían llegado.

Hay que insistir en un tema: si hubo corrupción
en el Fonden, lo correcto era denunciarla y acabar
con ella. Hay muchos programas en la actualidad
en los que hay corrupción o sospechas de ella, por
ejemplo, en los de apoyo social, que distribuyen

miles de millones de pesos, pero que no tienen todavía un
padrón certificado de sus millones de usuarios, no sabemos
con exactitud cuánto se entrega y a quién se le entregan esos
apoyos. Pero no por eso deben desaparecer. El Fonden es evi
dente que debería haber sido preservado.
Claro que en caso de desastre siempre llega el Ejército o,

cuando hay cortes de energía, la CFE, muy eficiente én esté
tipo de servicios, pero la ayuda para la gente o los recursos
para que los estados y municipios comiencen a atender los
daños, no. Pareciera que lo que se quiere es que quede claro
que esa ayuda viene del gobierno federal y de sus distintas
dependencias, 110 de municipios y estados, aunque para eso
tarde mucho más en llegar.
Ahora está pasando lo mismo, pese a que el Popo no ha

generado aún la crisis que podría causar una erupción mayor.
Pero para prever los daños y actuar con rapidez se necesitan
instrumentos que vayan más allá de la ayuda que pueden dar
las instituciones militares y para eso se necesitan recursos cen
tralizados y operados en forma efectiva y eficiente. Desde que
desapareció el Fonden eso también ha desaparecido.
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Tribu
* La degradación del lenguaje político no timé
precedentes.

¿Hasta dónde puede ir la traición del régimen? Con mucha
frecuencia, actúan en contra de sus propios intereses. ¿Por
qué no les interesa tener un lugar digno en la historia? ¿Qué
los guía?

La actual gestión romperá muchos récords, homicidios,
está por lograrlo. Los indicadores de salud se desploman
como nunca antes. La esperanza de vida cae alrededor de
cuatro años, y la explicación está más allá de la negligencia
criminal que vivimoscon el covid. La educación está sumi
da en un pantano, no tienen ni rumbo ni plan pedagógico.
De ciencia y tecnología ni hablar: no creen en la ciencia
y persiguen a investigadores. La inversión publica será la
menor en cuatro sexenios, o sea, mucho peor que con los
"malditos neoliberales". El desabasto de medicinas es un

logro inédito que ha llevado al sufrimiento y la muerte a
muchos. De la carencia de vacunas básicas, veremos las
consecuencias, con nuevos brotes de poliomielitis y saram
pión, que habían desaparecido. No les importa su lugar en
la historia.

La corrupción galopa en todos los frentes con agregado,
la milicia. Por eso muchos de adentro están furiosos. La de

gradación del lenguaje político no tiene precedentes. Frente
a lo que escuchamos a diario, los de atrás eran "finos caba
lleros": amenazas, majaderías, insultos, mentiras, calumnias
que a diario se lanzan desde el
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pulpito presidencial. Cada ges
tión buscaba crear instituciones:

Cárdenas, el IPN, el Colegio de
México, el 1NAH. Ávila Camacho.
el IMSS, el Colegio Nacional.
Miguel Alemán legisló sobre el
voto de las mujeres, estableció
el INBA, el Instituto Nacional de
la Juventud, el Indigenistay el de
la Investigación Científica. Ruiz
Cortines fundó el Consejo Na
cional Técnico de la Educación y
fortaleció al IPN. López Mateos
creó el ISSSTE, impulsó los libros
de texto gratuitos, la industria
eléctrica nacional, el actual Mu
seo Nacional de Antropología. El
sistema nacional de salud pública
es una saga de seis décadas, la
Secretaría de Salubridad y Asis
tencia nace en 1943. El Instituto
Mexicano del Petróleo y la primera línea del Metro son crea
ciones de Díaz Ordaz. Echeverría impulsó los puertos, creó
el Infonavit, el Instituto Mexicano de Comercio Exterior,
la UAM, la Profeco, el Fonacot, el Conacyt. López Portillo
impulsó la LOPPE. que abrió la puerta a la pluralidad polí
tica. De la Madrid, el Imer, el Imcine, Imevisión, un año de
preescolar, la Secretaría de Turismo, la Comisión de Estu
dios del Territorio Nacional, el Grupo Contadora. Salinas, el
innombrable, logró el TLC, que cambió el rumbo económi
co de México; modificó el artículo tercero y una nueva Ley
General de Educación, legisló la autonomía de Banxico, la
CNDH. Zedillo dio autonomía al IFE, impulsó la flotación
del peso, el Tratado de Libre Comercio con Europa, la Co
misión Nacional de Arbitraje Médico, que evitó el encare
cimiento de los servicios de salud. Aunque debatida por su
forma, dio vida a una nueva etapa de la SC|N. Fox creó el
Ifai y consiguió el mandato constitucional para el estable
cimiento de los institutos locales de transparencia, también
el Coneval, y amplió el preescolar. Calderón entregó 1,100
nuevos planteles de educación media superior, impulsó una
reforma fiscal y consolidó el sistema de pensiones. Peña
Nieto, otro innombrable, impulsó la reforma energética, la
reforma en materia de competencia económica, dos de las
11 reformas estructurales y mucha infraestructura, palabra
que no podía pronunciar en inglés.

La llamada 4T comenzó destruyendo el AICM, que tendrá
que reponerse y, en el quinto año, continúa destruyendo. Ha
traicionado una historia de construcción institucional que
es parte de la vida de los mexicanos. ¿Cuál es el enemigo
final en esta historia, cuál seria su victoria? En todo saldrán
mal evaluados y no les importa. No pertenecen a la nación,
por más que invoquen al pueblo. No son ciudadanos, pues
atentan contra las instituciones.

Son una tribu y tienen su propio código de guerra. El
resto de la nación es su enemigo.

Cada gestión
buscaba crear
instituciones:

Cárdenas, el IPN,
el Colegio
de México,
el INAH.

Miguel Alemán
estableció
el INBA

y el Instituto
Nacional

Indigenista.
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Por cuestiones laborales, viajo mucho. Adonde voy me he en
contrado con una abierta e impúdica campaña de varios de
los posibles candidatos presidenciales de Morena, las llamadas
corcholatas de López Obrador. Otras personas que también
viajan con frecuencia me han comentado lo mismo. El país
está tapizado de anuncios espectaculares y bardas pintadas
para posicionar a Claudia Sheintaaum. a Adán Augusto López
Hernández y, en menor medida, a Marcelo Ebrard.

El otro día. llegando al aeropuerto de León, Guanajuato,
me topé con un contingente de docenas de personas que
venían a recibir al canciller quien, en pleno día laboral, iba
a hacer campaña con el pretexto de presentar su libro. Los
movilizados ensayaban las porras de bienveni
da. Algunos vestían camisetas promocionando a
Ebrard. La mayoría ondeaba banderitas con su
nombre.

Todo esto —espectaculares, bardas, camisetas,
banderitas, giras por todo el país— está prohibido
por la ley electoral mexicana. En lo personal, me
parece absurda esta prohibición, Pero, por más
ridicula que sea una norma, los políticos deben ser
los primeros en respetarla. Aquí, por el contrario,
se pasan la ley por el Arco del Triunfo. La violan
cotidiana y sistemáticamente.

Pero, más allá del mal ejemplo que ponen las
llamadas corcholatas, está el tema de quién está
financiando esta feria promocional.

No soy experto en costos de campañas, pero
me atrevería a afirmar que hay cientos de millones de pesos:
invertidos en todo tipo de parafernalia de los posibles candi
datos, amén de lo que cuestan sus giras y las movilizaciones
de personas que atienden sus actos de campaña (no dudo
que algunos vayan de manera voluntaria, pero no seamos
ingenuos, claro que hay un montón de acarreados).

Al parecer, las alforjas están llenas de recursos en el caso
de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México y del secretario
de Gobernación. Son los que más propaganda tienen expuesta.
En un nivel más bajo se encuentra el secretario de Relaciones
Exteriores, con menos espectaculares y bardas.

Perdón, pero la pregunta es legítima: ¿de dónde sale el di
nero para todas estas campañas?

Yo no lo sé de cierto, pero lanzo algunas hipótesis.
Primera: Morena, su partido, es el que está proveyendo la

lana. Si es así, lo está haciendo de manera inequitativa por
que hay dos corcholatas (Sheinbaum y López) con mucha
más presencia que Ebrard. (A Ricardo Monreal no lo tomo
en cuenta porque ni aparece). Difícil pensar que Morena sea la
fuente de financiamiento porque estaría incurriendo en actos

anticipados de campaña, lo cual le podría acarrear fuertes
multas por parte de las autoridades electorales.

Segunda hipótesis: los gobernadores y presidentes mu
nicipales de Morena y aliados estarían desviando recursos
públicos para quedar bien con el que podría ser el próximo
Presidente. Vale la pena recordar que la utilización de dinero
del contribuyente en campañas electorales es ilegal.

Tercera: empresarios donarían dinero, no por buena onda,
sino porque esperarían cobrar el favor al eventual ganador con
alguna prebenda a su favor. Típicamente serían constructores
u operadores de concesiones públicas en el eterno quid pro
quo entre los intereses políticos y económicos.

Cuarta hipótesis: desviaciones presupuestarias
del gobierno federal. Esquemas como la Estafa
Maestra donde, por medio de empresas que ven
den facturas apócrifas, se sacaría dinero del era
rio que acabaría en maletas llenas de cash para
gastos de campañas.

Quinta: grupos de la economía informal que.
a cambio de aportaciones de dinero en efec
tivo, recibirían protección política para poder
seguir operando sus negocios. Por ejemplo:
vendedores ambulantes que están muy bien
organizados.
Sexta: grupos del crimen organizado que,

como los informales, buscarían una relación be
nigna con los próximos gobernantes.

Las hipótesis aquí expuestas no son excluyen
tes. Puede ser que apliquen unas y otras.

El hecho es que estamos frente a una grosera exhibición de
propaganda electoral cuyo origen financiero no es transpa
rente. Una posible mezcla ilegal de dinero público y privado.

Y nadie dice nada.

En este tema, el presidente López Obrador calla como
momia.

Los medios de comunicación no investigan el origen de
los recursos.

La oposición, como siempre, anda perdida en sus propias
grillas.

Las autoridades electorales parecen espantapájaros de paja.
Yo, como diría AMLO en tiempos pasados cuando era opo

sición, parafraseando a Chico Che, pregunto: ¿quién pompó,
quién pompó campañita, quién pompó?

O
Twitter: @leozuckermann
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Ni Encinas se salvó de Pegasus...
en este gobierno
Lo bueno es que en este gobierno ya no se espía a nadie... Y no
nos sorprendamos si mañana en el Quién es quién en las mentiras
sale la información publicada en The New York Times sobre que
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos,
fue espiado con el programa Pegasus, mientras se investigaban
abusos del Ejército. "Su celular ha sido infectado varias veces,
incluso el año pasado, mientras lideraba la Comisión de la Verdad
del gobierno sobre la desaparición (en el caso Ayotzinapa), lo que
les dio a los piratas informáticos acceso ilimitado a toda su vida
digital", detalló el rotativo. De prensa conservadora y vendida no
los van a bajar en la tribuna de la mañanera.

Laynez, contra las 'maromas
judiciales
El ministro Javier Laynez puso el dedo en la llaga. "Yo creo que
seguimos viendo, y lo digo con mucho respeto, cómo sí se debe
de aplicar el decreto, un decreto que ha sido declarado inconsti
tucional", reprochó. La mayoría de los ministros sostuvo que se
tenía que invalidar el decreto completo, y no sólo lo relacionado al
Inai. Ahora habrá que esperar a que discutan la impugnación del
segundo decretazo, enfocado al Tren Maya y el interoceánico.

México, ¿con sistema de justicia
como en Suiza?

El embajador suizo en nuestro país, Pietro Piffaretti, estuvo re
unido con integrantes de la Comisión de Derechos Humanos de la
Cámara de Diputados, que preside la morenista Nelly Minerva.
Ahí señaló que "la Fiscalía General de la República ha aprovechado
el conocimiento y la experiencia suiza para la capacitación de fisca
les federales y estatales". Ahora nada más falta que Morena salga a
decir que no nada más tendremos un sistema de salud como el de

Dinamarca, sino un aparato de justicia como el de los suizos...

Respaldan a Adán ganaderos
de Chihuahua

Nada mal le fue al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, en su visita a Chihuahua. En el Centro de Exposiciones
y Convenciones de la entidad, inauguró la Convención Nacional
Ganadera Chihuahua 2023. Ante más de mil 300 productores que
se dieron cita en el evento, el responsable de la política interior,
en representación del Presidente de la República, aseguró que la
ganadería del estado está a la altura de las mejores del mundo, lo
que le valió el reconocimiento y apoyo de los asistentes.

"Acuerdos" con empresas
en CDMX

Claudia Sheinbaum deslizó ayer cómo su gobierno logró "acor
dar" con 10 empresas e instituciones acceder a 18 concesiones de
pozos de agua y ayudar al abastecimiento para los habitantes de la
ciudad. La aspirante presidencial explicó que "no hubo necesidad
de hacer un decreto" por parte "del Presidente de la República"
para tener acceso al agua, por lo cual reconoció tanto a empresas
como a instituciones que aceptaron colaborar. Al buen entende
dor. ..

'Tintes políticos' contra
el ahuehuete

El domingo fue detenido en flagrancia un hombre que retiró el
sistema de riego y colocó cemento alrededor del nuevo ahue
huete, plantado en la glorieta de Reforma. La jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien ha sido severamente criticada porque
se le secó el primer ahuehuete, no descartó que haya "tintes
políticos" en la acción del hombre detenido, quien, por cierto, fue
acusado por el delito de daño en propiedad doloso. ¿Será?
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Golpe a la educación:
menos matemáticas, más ideología

Pablo
Hiriart

La reforma que se presenta
como educativa entra en vi

gor en agosto y desaparece a
las matemáticas como asignatura
de la enseñanza básica.

¿Qué significa?
En primaria hay 24 millones y

medio de alumnos, de los cuales
90 por ciento estudia en escuelas
públicas. Estos últimos difícil
mente llegarán a ser ingenieros.

Tampoco se enseñará a leer y
escribir. La reforma da por hecho
que el niño ya lo sabe cuando
ingresa a primer grado.

La enseñanza pública presenta
rezagos, y con esta reforma la
clausuran como vía de movilidad
social.

Señala un estudio de la Uni
versidad Iberoamericana que,
durante la pandemia, el porcentaje
de alumnos de primaria con nivel
insuficiente en matemáticas pasó
de 59.1 a 78.3.

El nivel insuficiente de lenguaje
pasó de 49.1 a 70.2 por ciento de
los niños de primaria.

Y ahora la reforma que se pone
en práctica en el próximo ciclo es
colar empaqueta matemáticas con
otras disciplinas que disminuyen
su importancia en la formación del
alumno.

El niño aprenderá, eso sí, en
primero de primaria, a odiar al
prójimo.

Lo esencial del nuevo proyecto

es polarizar a la sociedad desde la
infancia. Y disminuir, o anular, la
identidad individual para fortale
cer el colectivo.

Se entregará un texto llamado
Libro sin recetas, dirigido a la
maestra y el maestro, en que se les
da el adoctrinamiento básico para
su nueva pedagogía.

La SEP le dice a los profesores
que el principal obstáculo para el
uso de los Libros de Texto Gratui

tos de la Nueva Escuela Mexicana

"se encuentra en el concepto de
libertad que se fue desarrollando
desde los años 80 del siglo pasado
hasta la fecha. Hoy, el sentido
común, reforzado por una cam
paña gigantesca en los medios de
comunicación nos insiste en que
lo más valioso que poseemos es la
libertad".

Para la Nueva Escuela Mexi
cana, no es así. En el texto básico
dirigido a maestros se les explica
lo nocivo que resulta la idea de
John Stuart Mills, en que "mi
libertad acaba donde empieza la
de los demás".

Según el Libro sin recetas hay
"otras maneras de entender la
libertad: una libertad colectiva,
una libertad social y comunitaria
que no centre su atención en una
propuesta individualista, merito
crática y clasista que se justifique
en la aparente búsqueda de la
identidad".

La SEP le indica a los maestros
de primaria tres principios básicos
para inculcar a los niños de primer
año de primaria:

"Es fundamental recono
cerse en este sistema con uno de

aquellos dos polos: como un sujeto
que formas parte de las élites
hegemónicas que oprimen a los
sectores marginados, o como un
oprimido que es miembro de la
subalternidad y que posee múl
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tiples prejuicios impuestos por el
sector dominante que le impiden
su crecimiento".

"Para lograr esta reflexión
crítica, el sujeto debe tener clara
la clase social de la que participa,
y cómo alrededor de él y su comu
nidad se establecen prejuicios que
conforman su subalternidad. El
concepto de subalternidad surge
para dar cuenta de la condición
subjetiva de subordinación en el
contexto de la dominación".

"¿Reconoce la diferencia entre
subalternidades y hegemonías,
entre dominados y dominantes,
entre oprimidos y opresores?".

Para la Nueva Escuela Mexi
cana la libertad individual está

supeditada a la colectividad, lo
que viola no sólo la Constitución
mexicana, sino la Declaración
Universal de los Derechos Huma
nos.

A diferencia de los países que
han invertido fuerte en educación,
la Nueva Escuela Mexicana reduce

la importancia de las matemáticas,
que desaparecen como asignatura,
y se diluyen en un solo libro donde
se compactan de manera desorde
nada con física, biología, química y
saberes autóctonos.

Queda a criterio del maestro
tomar o desechar lo propuesto por
la SEP en los libros, a fin de que
las comunidades decidan qué es
importante y qué no lo es.

Pedagogos consultados señalan
que si un maestro y su comunidad
deciden prescindir de la ense
ñanza científica y dar prioridad
a actividades como siembra y
cosecha, podrán hacerlo.

No habrá evaluaciones nacio

nales, que actualmente sirven
para detectar las regiones con
mayor rezago. Imposible que las
haya, porque no hay objetivos de
aprendizaje claros ni indicadores
de logros.

De acuerdo con los espe
cialistas, y con algunos de los
libros que tengo en mi poder (los
guardan como secreto de Estado),
la SEP determinará programas
de estudio "sintéticos", para que
posteriormente las escuelas,
tomando en cuenta el contexto
social, los mezclen con el "conoci
miento comunitario" y así produ
cir programas "analíticos".

Un desastre, pues.
Cada profesor (en teoría) re

visará los más de 400 programas
de estudio sintéticos y determi
nará cuáles son los que mejor se
adaptan a las condiciones de su
comunidad.

Decisiones así requerirían que
los profesores estuvieran alta
mente calificados y capacitados,
pero ya desapareció la evaluación
de maestros y el presupuesto para
la formación del millón y medio
de profesores de educación básica
es de 98 millones de pesos. Es de
cir, 85 pesos al año por maestro.

En el libro de texto Nuestros
saberes, para primer grado de
primaria, aparecen numerosos
códigos QR, lo que resulta incom
patible con escuelas que no tienen
internet. Vaya, ni agua potable o
papel en los baños.

Síntesis: van a destruir lo poco
que hay en la educación pública.
Como hicieron con la salud.
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La ruptura
UNQUE ANDRES MANUEL López
Obrador asegura que no tiene nada personal
contra el empresario Germán Larrea, los
hechos demuestran el camino de no retorno
que le hemos descrito en su relación.

Ayer el Presidente develó lo que en la víspera nosotros
manejamos aquí como una posibilidad: la decisión de ocu
par tres tramos de Ferrosur fue por el enojo que causó que
el dueño de Grupo México haya planteado en la reunión
del jueves una indemnización de 9 mil 500 millones de
pesos.

A partir del viernes López Obrador y Grupo México han
confirmado toda la historia de desencuentros que le hemos
venido narrando aquí en el último medio año y que ponen
en relieve la profunda animadversión que se profesan
mutuamente.

El inquilino de Palacio Nacional pidió a Grupo Mé
xico en el primer semestre del 2022 el ramal Medias
AguasCoatzacoalcos para asegurarse la continuidad sin
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tener que depender de un tercero del Ferrocarril del Istmo y la línea Chiapas Mayab para conec
tar el Tren Maya.

El negociador desde el inicio fue el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, que
se convirtió en el único interlocutor de Larrea con López Obrador. El exgobernador de Ta
basco alcanzó el acuerdo para que Grupo México le construyera una vía alterna propia Medias
AguasCoatzacoalcos.

Larrea procedió a construirla, pero desde adentro de la 4T empezaron a boicotear los acuer
dos de Adán y Larrea. El primer golpe que le asestaron al industrial minero fue que terminara
anticipadamente el contrato del Tramo 5 del Tren Maya por presiones en entregas de la obra.

López Obrador se molestó que Larrea demandara una indeminización de mil millones de pe
sos, pero ese fue el camino legal que el propio Adán Augusto sugirió para resolver el diferendo.

Una vez perdido el Tramo 5 se fueron cayendo los otros acuerdos para que, a cambio de la
vía paralela Aguas MediasCoatzacoalcos, Larrea construyera tramos y pasos a desnivel del
ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, contratos que se quedó José Miguel Bejos con Mo
taEngil.

En otro intento por quedarse con los tramos que al final ocupó con la Marina el viernes, por
la vía de un acuerdo con Larrea, López Obrador le ofreció una planta de contenedores en Man
zanillo. De hecho esa fue la última oferta y que el empresario rechazó.

Larrea y López Obrador desconfían el uno del otro. La toma temporal del viernes se va a con
vertir en permanente y definitiva y Grupo México ya dejó entrever que litigará el caso porque se
ve cuesta arriba que el gobierno acceda a indeminizarlo con 500 millones de dólares.

Pero si Larrea quiere pelea, el de Macuspana ya le tiene preparada una buena batería de
asuntos de los que difícilmente va salir bien librado.
EL 17 DE MAYO el pleno de la Sala Superior del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa resolvió por el voto
mayoritario de siete de sus magistrados, que tanto Iu
sacell, Movistar y Telcel, como la estadounidense Apple
Inc., cometieron infracciones a las leyes en materia de
propiedad industrial en perjuicio de la empresa mexicana
Ifone, confirmando que esta última acreditó ser la titular
y usuaria legítima de la marca "IFONE" para amparar la
prestación de servicios de telecomunicaciones. Esta reso
lución representa un paso determinante de la mexicana
Ifone en su lucha por obtener el resarcimiento de los daños
millonarios que las operadoras de Carlos Slim, Camilo
Aya y ahora AT&T, de Mónica Aspe, junto con Apple, que comanda Tim
Cook, le han causado al utilizar la denominación "IPHONE" similar en grado de
confusión a "IFONE", para comercializar la venta de planes de telefonía celular.
Es importante recordar que la controversia en cuestión fue iniciada por Apple en
el 2008 cuando, como estrategia para registrar la marca "IPHONE" para amparar
la prestación de servicios de telecomunicaciones, la estadounidense solicitó al
Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial que declarara la caducidad de la
marca registrada "IFONE", que crearon Antonio Treviño, Edgar Kuri, Ri
cardo Legorreta y Francisco Pérez, estrategia que ha resultado totalmente
inoperante. Se espera obviamente que Apple y las telefónicas recurran esta reso
lución por la vía del amparo, si bien no se ven señales razonables de que dicha vía
pueda representar una fórmula efectiva para revertir la situación prevaleciente.
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LA UNIÓN NACIONAL de Padres de Familia (UNPF),
que preside Luis Arturo Solís, reconoció ayer al Poder
Judicial por haber concedido la suspensión provisional
para frenar la impresión y distribución de libros de texto
gratuitos para primaria que el gobierno ha prometido
tener listos para el ciclo escolar que empieza en agosto.
Se trata de un reclamo de la sociedad civil por un proceso
desaseado, en el que se pasaron por alto las disposicio
nes legales para consultar a maestros y docentes y no se
siguieron los planes y programas vigentes establecidos por
la propia autoridad educativa. Hay quienes dicen que el
propio Marx Arriaga, director de Materiales Educativos
de la SEP y encargado del proyecto de los nuevos libros de texto, ha regresado
los ejemplares de la imprenta por encontrar plagios evidentes. La UNPF está
haciendo un llamamiento a otras organizaciones a sumarse a esta suspensión en
la que la jueza Tercera de Distrito en Materia Administrativa de la CdMx está ha
ciendo un favor involuntario a la 4T, que ya va tarde con el proceso de impresión
y distribución de los libros. La broma es que al final el propio gobierno de la 4T
se sume a la ola de amparos que vienen para justificar el retraso y los millones de
pesos del erario que se desperdiciarán en el proceso.
AYER EL ABOGADO de White & Case que representa a
Crédito Real en Estados Unidos, John Cunningham,
estuvo en la audiencia del tribunal de bancarrotas de
Wilmington, Delaware. Confirmó al juez Thomas
Horan lo que le habíamos informado aquí el 15 de mayo
pasado, en el sentido de que los tenedores de bonos que
tienen en custodia más de mil 500 millones de dólares de
deuda firmaron un preacuerdo. La intención es obtener las
mayorías en los próximos 60 días para cerrar el acuerdo
definitivo y de ahí aterrizarlo en México para reestructurar
los cerca de 37 mil millones de pesos de deuda que incluye
a los acreedores garantizados bajo la figura de un con
curso mercantil.

TAMBIÉN LOS QUE van avanzando en su reestructura, estos sí bajo un con
curso mercantil, son los de Unifin. El viernes el Grupo Valué, que encabeza
el regiomontano Carlos Bremer, pagó a la empresa bursátil de Rodrigo
Lebois alrededor de 55 millones de dólares por la venta de la plataforma semi
sumergible Frida. Oxígeno puro con lo cual la financiera que dirige Sergio
Camacho tratará de reactivar las líneas de crédito. Aquí el monto de la deuda
ronda los 80 mil millones de pesos.
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ELGLOBO

Persona non grata
Leonardo
Kourchenko

Es un termino común en
lenguaje diplomático.
Como se declara en latín,

aplica a múltiples lenguas: se
dice igual en inglés, francés,
español, etcétera.

Quiere decir que determinada
persona no es bienvenida, es
rechazada por una institución o
gobierno. En términos simples,
se trata de una persona indesea
ble a una comunidad o país.

Nuestro Presidente, el ilustre
Andrés Manuel López Obrador,
fue declarado persona non grata
por el Congreso del Perú.

La causa reside en las con
tinuas, repetidas e incesantes
declaraciones intervencionistas
e irrespetuosas que el represen
tante de México ha hecho a la
presidenta y al gobierno de ese
país.

Ya habíamos abordado el
tema en días recientes, expre
sando profunda vergüenza por
el jefe de Estado mexicano,
emitiendo comentarios groseros
y majaderos a la jefa de Estado
de otro país.

Pero ahora el Congreso de

Perú responde, con absoluta jus
ticia y sensatez, al declarar "in
deseable" a nuestro Presidente.
No podía ser de otra forma.

La ideología dominante y la
obtusa visión del mundo que
porta nuestro Presidente han
conducido a estos excesos.

Nunca antes, un jefe de
Estado mexicano había recibido

tan vergonzoso calificativo inter
nacional. Ni cuando Cárdenas
recibió al exilio español recha
zado por la entonces España
franquista, o cuando Echeve
rría recibió al exilio chileno,
que escapaba a la dictadura de
Pinochet.

Esos gobiernos, agravia
dos por el no reconocimiento
formal de México, y más aún,
otorgando asilo a quienes, en
rebeldía y oposición, escapaban
de sus filas, no castigaron jamás
con el deshonroso calificativo

de persona non grata a ningún
presidente mexicano.

López Obrador ha sido
incapaz de rechazar los excesos
del sátrapa nicaragüense Daniel

Ortega, ha cerrado los ojos ante
la crisis humanitaria en Cuba,
los abusos en Venezuela o la
mismísima invasión de Putin a
Ucrania.

Ha guardado silencio por
que así conviene a sus intereses
ideológicopolíticos. Incendia a
sus masas, complace al graderío.
Imagine usted el despropósito
del señor Sánchez Anaya presi
dente eterno del PT en México,
que organizó un extraviado acto
de apoyo a Rusia en el Congreso
mexicano.

López Obrador, calladito.
Ortega es un procer de la demo
cracia que encarcela a opositores
y expulsa de Nicaragua a quien le
place, retirándoles actas y regis
tros de nacimiento: los borra de
la historia en ese país.

Nada dice de los derechos
humanos pisoteados reitera
damente en Cuba y de muchos
otros sitios con abusos.

Pero eso sí, se molesta e inter
viene continuamente en Perú por
el caso Castillo, hoy encarcelado,
y la señora Boluarte al frente
del país por designación de su
Congreso.

Es una desgracia diplomática.
Una vergüenza internacional que
adopte posiciones faltando el
respeto a la investidura.

Esa no es la opinión de Mé
xico ni de los mexicanos. No es
siquiera la postura oficial de la
Comisión de Relaciones Exterio
res en el Senado.

AMLO expresa su opinión
individual, su pensamiento
legítimo, aunque extraviado, que
poco favor le hace a la República
Mexicana.

¿Por qué eligió convertirse en
el abogado de Castillo, a quien,
por cierto, no conoce y del que
tiene pocas referencias?

Como hizo en su momento
con Evo Morales, para quien des
pués tuvieron que acelerar una
salida más o menos digna hacia
Argentina porque Washington
expresó su incomodidad.

Entre los legados indignos de
esta administración, quedará la
sesgada, poco diplomática, sob
reideologizada relación interna
cional de México con el mundo.
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Dañadas nuestras relaciones
con España, extremadamente
tensas con Estados Unidos,
afectadas también con Canadá, e
incluso con múltiples asperezas
con Guatemala, López Obrador
ha afectado, entorpecido y lasti
mado el prestigio y la reputación
de México en el mundo.

II presidente
López Obrador

expresa su opinión
individual, su
pensamiento
legítimo, aunque
extraviado, que
poco favor le hace
a la República

Mexicana
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COLABORADOR INVITADO

Fraudes millonarios;
influencers aprovechan
la falta de regulación
Oliver
Galindo Ávila

Se hizo llamar el "Rey del
Hígado" ("The Liver King"),
durante años adoctrinó a

sus millones de seguidores en
un estilo de vida "ancestral", que
incluía comer testículos crudos
de animales y dormir en camas
de madera. Sus videos promovían
este método como una forma
natural para obtener cuerpos
musculosos.

Paralelamente, forjó un impe
rio de suplementos alimenticios
con ingresos millonarios. Todo se
derrumbó cuando una filtración
dejó al descubierto su verdadero
secreto, no era el hígado crudo
sino grandes dosis de esteroides
anabólicos. Hoy las empresas
del "Liver King" enfrentan una
demanda colectiva de consumi

dores decepcionados.
Los casos de fraudes cometi

dos por influencers son cada vez
más frecuentes e inverosímiles.

En diciembre pasado, la Comi
sión de Valores de los Estados

Unidos (SEC) presentó cargos en
contra de ocho individuos que
aprovecharon su popularidad
en redes sociales para convencer

a inversionistas inexpertos de
comprar determinadas acciones
de empresas, una vez que el
precio subió por la demanda de
sus seguidores, estos influencers
se deshicieron de las acciones que
habían adquirido previamente,
ocasionando un desplome del
precio y llevándose ganancias de
aproximadamente 100 millones
de dólares1.

Los influencers suelen tener
una alta credibilidad entre su
base de seguidores, especial
mente en nichos específicos. Son
vistos como expertos en sus cam
pos y a menudo se perciben como
más accesibles y auténticos que
las figuras tradicionales de autori
dad. El vacío legal en torno a esta
materia ha sido campo fértil para
los abusos e incluso delitos en
detrimento de los consumidores.

Los legisladores de varios paí
ses están atendiendo el problema,
por ejemplo, el senado francés
aprobó una ley que prohibe a los
influencers publicitar cirugías
cosméticas o sitios de apuestas.
También se establece la obliga
ción de informar a los seguidores

cuando un video o imagen ha
sido retocado mediante filtros o

inteligencia artificial, las sancio
nes incluyen penas privativas de
libertad.

En México se han presentado
varias iniciativas de ley, pero
aún estamos lejos de cristalizar
una norma que atienda nuestros
problemas. Probablemente usted
recuerde que en dos elecciones fe
derales (2015 y 2021) conocidos
influencers violaron la veda elec
toral para hacerle propaganda
al Partido Verde, apareciendo
en redes sociales, elogiando
"espontáneamente" las propues
tas de ese partido y anunciando
que votarían por ellos. El tema
acabó en algunas multas y una
amonestación para el partido,
no hubo elementos para una
sanción ejemplar debido a que la
ley electoral no prevé la intromi
sión indebida de los influencers.
Si llegamos a la elección del 2024
en las mismas circunstancias, el
fenómeno se repetirá, acuérdese
de mí.

Postscriptum: En el reporte
anual especial 301 del De
partamento de Comercio de
los Estados Unidos, se criticó
fuertemente a México por no
dedicar recursos y personal para
combatir la piratería, el único que
se salvó fue el Instituto Mexicano

de la Propiedad Industrial (IMPI),
señalado como la única opción
efectiva ante estos casos.
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TODOS SOMOS UNO

Acompañamiento
integral en muerte
gestacional y perinatal
Annayancy
Varas García

En un interés por reconocer
los derechos para los deu
dos de víctimas de muerte

gestacional y perinatal, en
abril de 2023, el Senado de la
República aprobó una reforma
con la que se modifican diversas
disposiciones de distintas leyes
federales, la cual se dio a cono
cer como reforma en materia de
"cunas vacías".

La reforma contempla cam
bios a la Ley General de Salud,
la Ley Federal del Trabajo y la
Ley Federal de los Trabajadores
al Servicio del Estado, privi
legiando el trato con sentido
ético, respetuoso y humanitario
ante la muerte fetal y perinatal.
Así, se busca que los servicios

de salud destinados a la aten
ción maternoinfantil propor
cionen una atención integral y
multidisciplinaria a las mujeres

y sus familias que han perdido
un bebé e, incluso, se considera
un permiso de duelo a madres
y padres trabajadores por causa
de muerte fetal o perinatal que
será de, por lo menos, cinco días
laborables con goce de sueldo.

El proyecto, presentado por
el senador Ricardo Monreal del
Grupo Parlamentario de Mo
rena, fue turnado a la Cámara
de Diputados para continuar
con el correspondiente proceso
legislativo.

En cuanto al tema de salud,
en el dictamen aprobado se se
ñala: "se establece la obligación
de las autoridades sanitarias
de garantizar el trato digno,
el bienestar físico, psíquico y
emocional y la protección de los
derechos humanos de las mu
jeres, así como de las personas

significativas que las acompa
ñen". Otra parte fundamental
prevista en los ajustes a la Ley
General de Salud, es la capaci
tación del personal que brinda
los servicios de salud para abor
dar adecuadamente la muerte
fetal y perinatal y el derecho "a
las mujeres a ser acompañadas
por la persona de su confianza
y elección" en estas situacio
nes de enorme complejidad y
tristeza.

Por otro, lado "las muje
res tendrán derecho a recibir
información suficiente, clara,
oportuna y veraz, así como la
orientación necesaria tanto de
los procesos de inhibición fisio
o farmacológica de la lactancia
como de los correspondientes a
la donación de leche humana.
Asimismo, se establece que los
bancos de leche humana debe

rán contar con los protocolos
necesarios para recibir leche
humana de mujeres en periodo
de lactancia que tengan un
excedente de producción láctea,
así como mujeres con pérdida
fetal o perinatal".
También en el dictamen

se habla de que "la razón de
mortalidad materna se estima
en 43 defunciones por 100 mil
nacidos vivos, con contrastes
por entidad federativa [...] y
el riesgo de complicaciones
durante el embarazo, parto o
puerperio es mayor en las ado
lescentes".

En Early Institute trabajamos
por garantizar el cuidado, la
educación y la seguridad y la
protección de la primera infan
cia y reconocemos los esfuerzos
legislativos para proteger a las
mujeres embarazadas en todo
momento. Como se observa,
la reforma en cuestión es un
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claro ejemplo de sensibilidad
ante uno de los momentos más
difíciles, como lo es la pérdida
de un hijo o una hija en las más
tempranas etapas de su vida.
Por ello, valoramos su impulso
e implementación en beneficio
de las familias mexicanas que

atraviesan una de las experien
cias más dolorosas.

"La reforma contempla cambios legales,
privilegiando el trato con sentido ético,
respetuoso y humanitario ante la muerte
fetal y perinatal*9
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r*DESDE SAN LÁZARO
Un presidente de las minorías

Alejo
Sánchez Gana

Luego de que en 2018,30
millones de votos lo en
cumbraron a la Presidencia

de la República, casi cinco años
después, su base de votos anda
alrededor de 15 millones de
adeptos y ello, de suyo, tiene pre
ocupado al principal huésped de
Palacio Nacional y por ello trata
de mantener el control de las
autoridades y tribunales electo
rales, al tiempo de impulsar una
consulta popular para establecer
su égida en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

López Obrador es un presi
dente solo para sus seguidores y
en contraparte, para el resto de
la población, en el mejor de los
casos, solo hay desdén y a quien
considera su enemigo, lo ataca
cotidianamente.

De qué le sirve al país un
presidente que busca por todos
los medios perpetuarse en el
poder y gobernar para una mi
noría que, por el solo hecho de
recibir migajas del régimen, está

dispuesta a acompañarlo en sus
correrías.

AMLO trasgrede sistemática
mente el orden constitucional,
además de los ordenamientos
que norman el proceder del jefe
del Ejecutivo federal.

El principal responsable de
que se haga menos la investidura
presidencial es López Obrador,
con su proceder rijoso y dañino
para la democracia, la goberna
bilidad, la separación de poderes
y para, incluso, la cohesión de la
Federación.

De ese tamaño es el daño que
provoca el tabasqueño desde su

letanía matutina.

El discurso beligerante que
han empleado otros gobernantes
populistas de la región, como fue
el caso de Hugo Chávez y ahora
Nicolás Maduro en Venezuela,
y Daniel Ortega en Nicaragua,
ambos gobiernos comandados
por la dictadura cubana, lo des
pliega AMLO cotidianamente
para dividir a los mexicanos y
con ello mantener el poder.

Los últimos epítetos indil
gados a la ministra presidenta
de la SC JN, Norma Piña, y a los
otros siete ministros que se han
pronunciado contra diversas
disposiciones del Poder Ejecu
tivo, son una clara muestra de la
violación sistemática que hace
el presidente contra los que él
considera sus detractores.

Cuando el país transita por
un periodo marcado por la crisis
económica, exclusión social,
marginación, pobreza, crisis en
materia de salud y desabasto de
medicamentos, de inseguridad
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pública y de violencia extrema
en buena parte del territorio
nacional, el presidente go
bierna con una prioridad en la
mente, instaurar la dictadura
del obradorato con el apoyo de
su base electoral, de las Fuerzas
Armadas e incluso de grupos de
criminales.

Lo absurdo de la realidad, ese
surrealismo que ya no espanta al
grueso de los mexicanos y que, si
Kafka hubiera nacido aquí, sería
costumbrista, es que aún con el
mal gobierno, se insiste desde el
poder que ganarán las eleccio
nes en el Estado de México y por
supuesto las del próximo año,
que incluye la elección presi
dencial, lo que representa un
sueño guajiro, porque si sale la
ciudadanía a votar en el 2024
perderá Morena la oportunidad
de seguir gobernando en el país.

En lugar de apaciguar los
ánimos de una sociedad polari
zada, se seguirá metiendo fuego
a la hoguera para subirle presión
a la olla exprés del descontento
social, que es a lo que aspira el
régimen totalitario para, sobre
la base de toletazos, declarar el

estado de excepción y con ello
mantenerse en el poder por la in
viabilidad de llevar a cabo unas

elecciones pacíficas.
Suena radical el razona

miento anterior, pero es muy
viable, sobre todo cuando
existen grandes posibilidades de
que la oposición gane la elección
presidencial.
AMLO está preparado para

enfrentar cualquier escenario
que implique la pérdida del
poder, aunque ello conlleve,
incluso, el uso de las Fuerzas
Armadas para imponer el orden.

El presidente cree que, con su
base de adeptos, que claramente
son minoría, le alcance para
instaurar la dictadura y no habrá
poder humano que lo detenga.

Si cree la oposición que el
camino para ganar la elección
presidencial del 24, se alcanzará
solo con tener más votos que Mo
rena y sus rémoras, pues están
equivocados, ya que se requiere
asegurar que la SC JN y las
autoridades electorales hagan su
labor con imparcialidad y que las
fuerzas del orden procedan en
consecuencia.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Los motivos de Claudio X.

Raymundo
Riva Palacio

Nadie sabe para quién tra
baja. Claudio X. Gonzá
lez, hijo, se ha convertido

en la némesis del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Sin embargo, fue uno de los pis
tones del motor que contribuyó
a revelar la corrupción en el
gobierno de Enrique Peña Nieto
y a alimentar el discurso contra
las raterías públicas, que propi
ció el tsunami electoral en 2018,
cuando unos 15 millones de per
sonas que nunca habían votado
por López Obrador, le entrega
ron su respaldo y la Presidencia.
Hoy es el pretexto para todo lo
malo que enfrenta el gobierno o
los tropiezos de López Obrador,
otorgándole el Presidente un
poder que no tiene, y haciendo
crecer a un monstruo que mani
pula eficazmente para adquirir
poder, y que sin proponérselo, le
regaló una plataforma política
que podría convertirlo en legis
lador en 2024.

La historia de la construcción
política de Claudio X. se remonta
a 2005, cuando fundó su pri
mera ONG, Mexicanos Primero,
con un énfasis en la educación.
Quería ser el ideólogo del nuevo
modelo educativo, que lo llevó a
enfrentarse con la entonces líder
magisterial, Elba Esther Gordi

lio. El vicepresidente de Mexi
canos Primero era Alejandro
Ramírez, a quien prácticamente
su familia regresó de urgencia
de Harvard para que se hiciera
cargo de Cinépolis, que por razo
nes familiares entraba en crisis.

Si en política no hay coinciden
cias, no sobró que Ramírez fuera
muy amigo de Josefina Vázquez

Mota, en ese entonces secretaria
de Educación y confrontada con
la maestra Gordillo.

Desde Mexicanos Primero se
cocinó un documental contra ,
Gordillo y el sindicato de maes
tros, Depanzazo, que fue presen
tado en el Festival Internacional
de Cine de Morelia, controlado
por Ramírez. El documental fue
un ataque directo a Gordillo,
que lo acusó de querer debilitar
la educación pública con fines
particulares. La maestra ganó la
partida. Se fue primero Váz
quez Mota que ella, y Claudio X.
perdió esa batalla, pero insistió
en ganar la guerra al siguiente
sexenio, peleándose en el inicio
del gobierno de Peña Nieto con
su jefe de Oficina, Aurelio Ñuño,
al querer imponer su modelo
educativo, claramente conser
vador.

No logró influir en él, ni en el
gobierno de Peña Nieto. Enton
ces buscó otra vía. Claudio X.
habló con varios empresarios 
cuyos nombres siguen siendo se
cretos y recibió financiamiento
para que en 2015 fundara
Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad (MCCI). Esta
ONG fue construida con cinco

brazos. El más visible es el de pe
riodismo de investigación, que
apuntala al análisis y denuncia
de la corrupción en busca de una
rendición de cuentas, que daba
pie a que otro de sus brazos, el
más efectivo quizá, litigar ampa
ros en tribunales.

MCCI fue un fusil sobre el
corazón del gobierno de Peña
Nieto. En una conferencia

Fue uno de los pistones del motor que
contribuyó a revelar la corrupción en el
gobierno de Peña Nieto y a alimentar el
discurso contra las raterías públicas, que
propició el tsunami electoral en 2018
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magistral en enero de 2017 en
la Universidad Iberoamericana,
Claudio X. dijo que de existir
un "salón de la infamia" de la

corrupción nacional, el enton
ces presidente, varios de sus
colaboradores, gobernadores
y exgobernadores, deberían
encabezar "el top ten". Sus pala
bras se hicieron públicas, luego
de que fueron reproducidas en
el periódico oficial de la Ibero,
que motivó presiones sobre él y
más de tres auditorías contra su
familia.

En aquel entonces, funciona
rios del gobierno peñista decían
que sus motivaciones eran
mucho más profundas y menos
nobles de lo que reflejaban.
Claudio X. no era el único de su
familia que irritaba en Los Pinos.
Su padre, Claudio X. González
Laporte, había sido frenado por
Ñuño al iniciar el sexenio porque
quería mangonear en Los Pinos,
como había sido su costumbre
en el pasado. Las consecuencias,
deliberadamente o no, llegaron
por la vía de MCCI, y le pasaron
una factura muy costosa a Peña
Nieto, cuyo gobierno quedó
machado como uno podrido por
la corrupción y el amiguismo,
facilitando la victoria de López
Obrador en las elecciones de

2018, cuyo resultado pareció
más un voto de castigo que a
favor del tabasqueño.

Ni Claudio X, ni los grandes
financieros mexicanos de MCCI,
se imaginaron que si la relación
con Peña Nieto había sido mala,
con López Obrador sería peor.
Pero la dialéctica de la confron
tación con el poder a través de la
ONG le quedó chica a Claudio X.,
que a mediados de 2020 la dejó
para involucrarse abiertamente

en la política. En octubre de ese
año, junto con el expresidente de
la Coparmex Gustavo de Hoyos,
fundó la organización Sí por
México, que decía buscar una
agenda ciudadana para sacar
del poder a Morena en 2024. En
lugar de eso, formó con el PAN,
PRI y PRD Va por México.

Desde el principio, Claudio
X. se convirtió en su articulador,
en el estratega y en arquitecto
de la agenda. Nunca se recono
ció públicamente su liderazgo
gerencial, pero en los hechos
así era. Les decía qué hacer y
cómo hacerle, y aunque había
reticencias en la oposición, al
final hacían lo que les indicaba.
Su ambición, protagonismo y
autoritarismo comenzaron a

desgastar el liderazgo forzado
que había asumido, y empezó
a perder poder, mientras que
las cabezas de la oposición y
él mismo comenzaron a ver su
futuro después del 24.

La discusión de fondo ya
no se centró en la candidatura
única hasta este momento las

cabezas de Va por México apues
tan por el diputado Santiago
Creel, sino en la repartición
de plurinominales. En este
proceso comenzó a salir la otra
cara de Claudio X., a quien Va
por México ya no le da para su
misión de acabar con Morena,
pero sí para sobrevivir, en otras
condiciones, transexenalmente.
Quiere ser senador diputado
cuando menos plurinominal,
y seguir construyendo como lo
ha hecho de manera notable en
los últimos años, para él, para su
ego y para sus intereses persona
les, que siempre se anteponen a
los intereses colectivos que dice
defender.
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LA FERIA

Popo:
corcholatas botan la chamba

Salvador
Camarena

El año pasado hubo en
Puebla cuatro simulacros
de evacuación en poblacio

nes aledañas al Popocatépetl.
En ninguno de ellos participó el
hoy gobernador Sergio Salomón
Céspedes, que antes de asumir
el cargo, por fallecimiento de
Miguel Barbosa, era diputado.

Los eventos de Don Goyo de
estos días son los más intensos

en años. Y en vez de arropar a
su correligionario poblano, las
corcholatas de Morena Adán
Augusto López Hernández y
Claudia Sheinbaum, más experi
mentados y con alta visibilidad e
influencia, botaron la chamba y
se fueron de gira.

Digámoslo distinto: mientras
cientos de mexicanos se queda
ban varados en distintos puntos
del país por el cierre del sábado
del aeropuerto capitalino tras la
caída de ceniza, cierre que afectó
actividades aéreas en el Benito
Juárez ese día, el domingo y el
lunes, el titular de Gobernación

y la jefa de Gobierno dijeron: qué
buena idea no estar.

Ambos funcionarios pusie
ron por encima sus ambiciones

políticas a sus responsabilidades
públicas. Mandaron decirle a los
ciudadanos (a los varados rumbo
y desde CDMX, y a todos en
general) que si sabían contar no
contaran con ellos, pues se iban
el domingo a Torreón y Juárez.

No se vale que Sheinbaum
haga suyo el aeropuerto de la
Ciudad de México a la hora
de inaugurar nuevas salas y
no cuando el Popo desquicia
las rutas aéreas de cientos de

personas.
Están perdiendo el piso.

Se fueron como si pudieran
adivinar el futuro: ¿si la crisis

Mandaron decirle a

los ciudadanos que
si sabían contar no
contaran con ellos,
pues se iban el
domingo a Torreón
y Juárez
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por el volcán hubiera aumen
tado, dónde estarían la jefa de
Gobierno y el titular de Segob? A
mil kilómetros ella, al doble él. Y
el Presidente en el sur.

El domingo ellos dejándose
apapachar en mítines mientras
el semáforo de emergencia
aumentaba a fase amarillo tres,
una antes de la alerta roja.

Reitero que además mucha
gente veía ese día, no sólo el
sábado, cómo le cancelaban sus
vuelos y veía también cómo la
vida era más que "normal" para
estos políticos.

Si Adán Augusto ahora nos
sale con que eso la protección
civil le toca a la secretaria de

Seguridad, cabe decirpor si hi
ciera falta que una crisis mayor
requiere de operación política
para coordinar a múltiples go
biernos municipales y estatales,
que no hay manera que su gira
fuera más importante que estar
en el despacho, incluso si no se
requería de nada emergente.

Y Claudia Sheinbaum, que el
sábado se quedó en la capital,
debió permanecer en ella. La
actividad del Popo es imprede
cible y ella prefirió el riesgo de
quedarse varada en Coahuila
y de complicar su regreso si

volvían a cerrar el AICM. Qué
necesidad. ¿Dónde quedó la
Claudia juiciosa?

Si tan altos funcionarios
prefieren sentirse lejanos al sis
tema de protección civil en una
emergencia, ¿a qué se atendrá la
población bajo su mando?

La eventualidad de esta emer
gencia es un tema estratégico y
de seguridad nacional. Ninguna
dependencia importante se
puede sentir al margen, porque
cada alto funcionario tiene
un tramo de responsabilidad,
así sea para tranquilizar a la
ciudadanía mostrando que están
alertas y presentes.

Volvamos a Puebla: ahí las
declaraciones del subsecretario
Andrés Villegas, también con
unos meses en el puesto, de que
la evacuación podría durar tres
días, y no horas como en los
simulacros, causaron descon
cierto. Y lo mismo cuando el
secretario de Gobierno anunció
el viernes que visitarían la zona
sólo hasta esta semana.

Qué bueno que Don Goyo no
ha escupido más, ¿qué tal que
tiene el mal gusto de dejar a los
poblanos en manos de su inex
perto gobierno y de impedir el
regreso de Adán y Claudia?
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GUILLOTINA.
La delincuencia
cibernética ha esr
calado en losúlfr
mosaños, por lo
que desde Mo
rena surge Una
propuesta para
reformare! Códi
go Penal Federal
y con ello buscar
sancionar hasta
con 10 años de
cárcel el robo de
identidad. Tarm
bién vislumbra

una pena más du
ramen el caso de
ser cometidas por
profesionales del
rubro informático

y telemático, S@
menciona que si
país no cuenta
con una normati

va jurídica a nivel
federal que san
cione éste pro
blema, ya nivel
estatal salo 16 en
¦fidades han .tipifi
cadas! delito.
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Del neoliberalismo
al neo despotismo
Kl concepto de despotismo puede pa
recer un poco antiguo. Sin embargo,
estudiosos de la realidad política con
temporánea como el australiano John
Iveane lian argumentado a favor de su
recuperación.

Al poco tiempo de asumir la
presidencia de la Repúbli
ca, López Obrador declaró
que daba inicio un cambio
de régimen. "Declaramos

formalmente desde Palacio Nacional el

fin de la política neoliberal", dijo al clau
surar el foro para la elaboración del Plan
Nacional de Desarrollo 20192024. Pro

metió entonces que el cambio de régimen
llevaría a la regeneración de la vida pú
blica y que serviría de inspiración a otras
naciones.

El trascendentalismo político del pre
sidente López Obrador causó extrañe
za a más de un analista. "¿Cambio de
régimen?", se preguntó José Wolden
berg en un lúcido artículo publicado
en El Universal. Alegó por el apego
a lo establecido en el Artículo 40 de la

Constitución. El nuevo gobierno debía
respetar el régimen republicano, demo
crático, representativo, federal y laico,
que México se había dado en ejercicio
de su soberanía.

A cuatro años y medio del inicio
del actual gobierno, se ha venido es
clareciendo el significado del cambio
de régimen que el presidente López
Obrador pretende realizar. El enig
ma se puede despejar no sólo por sus
palabras, sino también por sus pro

puestas de reforma constitucional 
muchas de ellas, por fortuna, fallidas—
y, sobre todo, por su actuación como
gobernante.
No queda duda que el objetivo del

presidente López Obrador ha sido ter
minar en los hechos con el pluralismo
de partidos y destruir el régimen de
contrapesos institucionales, construi
dos durante lo que él llama el periodo
neoliberal. En su lugar ha buscado im
plantar un nuevo despotismo con tintes
plebiscitarios.
El concepto de despotismo puede

parecer un poco antiguo. Sin embar
go, estudiosos de la realidad política
contemporánea como el australiano Jo
hn Keane han argumentado a favor de
su recuperación. Sirve para explicar
cómo funcionan y perpetúan en el car
go gobiernos como el de Rusia, China,
Venezuela, Turquía, cuyos líderes han
desarrollado una combinación formi

dable de herramientas políticas para
concentrar el poder.
Montesquieu desarrolló el concep

to de despotismo en el siglo XVIII, a
partir de la observación de regímenes
políticos de su época. "La naturaleza
del despotismo, dijo, es el gobierno
de acuerdo con la voluntad y el capri
cho de un solo hombre". Puede haber

leyes, pero la norma es siempre inter
pretada y aplicada a conveniencia del
déspota. No existe un control externo a
la voluntad del gobernante.
La concentración del poder se sos

tiene mediante el resorte motivador es

pecífico del despotismo: el miedo. Kea

ne analiza la intimidación selectiva en

algunos casos acompañada de violen
cia de opositores y críticos, como una
de las herramientas favoritas de los
déspotas modernos.
Montesquieu vio en el despotismo

una tendencia natural que podía afec
tar y corromper a por igual a las mo
narquías y las repúblicas de su época.
Keane, por su lado, advierte que los
despotismos modernos pueden domi
nar la retórica de la democracia, ga
nar apoyo de la opinión pública y pre
valecer en las elecciones. Lo consiguen
mediante una variedad de instrumen

tos políticos.
Las tendencias despóticas han sido

parte de la personalidad política del
presidente López Obrador desde los
inicios de su carrera. Algunos simpati
zantes pensaron que al llegar a la pre
sidencia se moderarían. El pragmatis
mo que desplegó durante la campaña
presidencial parecía darles la razón.
Sin embargo, una vez que ganó el

poder la tendencia despótica de la
Cuarta Transformación se desató. Su
gobierno se ha caracterizado desde
un principio por la concentración del
poder, así como la intimidación selec
tiva de críticos y opositores. No obs
tante, su proyecto de cambio de ré
gimen quedará a la deriva una vez
que concluya su sexenio. Nada ga
rantiza su continuidad. Quizás eso

explica su más reciente radicaliza
ción. Son los estertores de un despo
tismo agónico.
* Profesor del CIDE
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¡Popocatépetl!
3 En qué se parece el volcán Popocatépetl a las

corcholatas presidenciales? En que están en
plena actividad.
El volcán que está situado entre los estados

de México, Puebla y Morelos, a 72 kilómetros
de la capital del país, al que se le calculan 750,000 años
de vida y que tiene una altura de 5,452 metros sobre el ni
vel del mar. Según estudios paleontológicos, jamás ha de
jado de estar en actividad.
Como El Economista informó ayer, el semáforo de alerta

del Popocatépetl pasó de amarillo fase 2 a 3, lo cual com
prende que debemos estar más atentos de las condiciones
provocadas por el volcán ya que habrá mayor lluvia de ce
nizas en poblaciones cercanas, así como explosiones de
leves a moderadas. Por lo que leímos las autoridades co
rrespondientes han tomado el asunto en sus manos y las
medidas preventivas convenientes.
Aquí me gustaría contar una de las leyenda prehispá

nica en torno el precitado volcán y a su compañero el Iz
taccíhuatl, ambos sirven como límite y balcón del Valle de
México.

Cuando el Imperio Azteca, avasallaba sin piedad a los
pueblos vecinos, un cacique deTlaxcala, decidió luchar por
la libertad de su nación. Tenía una hija llamada , de inusi
tado encanto. Ganadora de todos los concursos de belleza

que había entonces: Miss Quic, Miss Coac, Miss Maloya,
Miss Calco y Miss Xiote. Un guerrero de nombre Popoca
tépetl, vivía enamorado de ella y era correspondido.

El guerrero era valiente, tanto que se atrevió a pedir la
mano y todo lo demás de la hermosa princesa a su padre
el cacique. Este, puso una condición a Popocatépetl para
contraer nupcias con su hija: Armarse de valor y de lo que
tuviera a la mano para luchar y vencer a los aztecas. Con
vertido en sicario del amor, el intrépido guerrero aceptó el
reto y partió a la contienda.
Un envidioso malqueriente de Popocatépetl, le contó a

la princesa que su prometido había muerto en la batalla.
Descorazonada por la noticia, la guapa princesa murió de
tristeza. Cuando el galán regreso triunfante del combate le
dieron la fatal noticia.

Luego de intentar, inútilmente, cortarse las venas con una
obsidiana. Popocatépetl construyó una gran tumba frente
al Sol, aglomerando diez cerros; tomó entre sus brazos el
cuerpo de su amada y la recostó en la cima de la enorme
montaña. El heroico guerrero se hincó frente a ella, beso su
frente y con una antorcha encendida se puso a velar el sue
ño eterno de su adorada.

La leyenda cuenta que permanecieron juntos, uno frente
al otro y con el tiempo la nieve cubrió sus cuerpos y se con
virtieron en volcanes. Cuando el guerrero Popocatépetl, se
acuerda de su amada Iztaccíhuatl, su corazón, que guarda
el fuego eterno del amor, tiembla y su antorcha echa humo.
Por eso hasta hoy el volcán lanza fumarolas.
Sin conocer la leyenda, en 1997, Benito Castro y este

textoservidor compusimos para un programa de televisión
la canción "Fumarolas" que hoy ofrezco para cerrar la co
lumna; con la advertencia que la estrofa final la cambié pa
ra esta ocasión debido a que en la última década del Siglo
XX, el verbo sinónimo de tomar y de agarrar, tenía conno
taciones sicalípticas graves que la semántica actual a ate
nuado. Aquí va:

El Popocatépetl tiene una mujer/ es el Iztaccíhuatl como
sabes bien./ La mujer dormida, el Popo un volcán/ que
echa fumarolas de necesidad./ Fumarolas y más fumaro
las/ el tiene ganas y están a solas./ Fumarolas y más fuma
rolas/ ella dormida y él hecho bolas./ Fumarolas de amor
fumarolas/y la señora que no despierta/ más que dormida
parece muerta/ y su marido que hace erupción/ pues ne
cesita hacer el amor./Hágale caso, pues la ocasión/ quien
sabe cuando se vuelva a dar/ usted aproveche, póngase
igual/ y a ese volcán hágalo gozar./ El Popo sabe, tiene
certeza/ que está dormida o le duele la cabeza/porque Iz
taccíhuatl, su fiel mujer/ finge demencia pa' no coger.

Fecha: 23/05/2023

Página: 40

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo

Costo: 196,535

Página 80 de 212 Índice



Combate a la
corrupción: promesa
incumplida de AMLO
La corrupción no se acaba simplemente porque

un ¡efe de Estado o de gobierno así lo asegure,
como continuamente lo ha hecho el presidente
Andrés Manuel López Obrador al referirse a la
corrupción que, pese a sus declaraciones, sigue

afectando la vida de todos los mexicanos.

Algunas de sus declaraciones:
Marzo 11, 2021: "Se lleva bastante avance, no

hay corrupción, aunque les dé coraje a los conservas,
ya se acabó. Porque el presidente no es corrupto y no
tolera la corrupción".
Febrero 21, 2022: "No hay problema para los

conservadores, pañuelito blanco, no hay corrupción,
ya no es el tiempo de los gobiernos pasados".
Marzo 1 8, 2023: "... ahora no hay simulación,

de verdad se combate a la delincuencia organiza
da y de cuello blanco porque no hay corrupción...".

Pese a lo que diga AMLO, diversas encuestas reali
zadas en torno al tema indican que los niveles de co
rrupción siguen igual que siempre, si es que no peor.
De acuerdo al Indice de Percepción de Corrupción

(IPC) que anualmente realiza la ONG alemana Trans
parencia Internacional, México ha avanzado muy po
co en su lucha contra la corrupción.

El IPC define a la corrupción como "el uso indebi
do del poder público para beneficio privado" y cla
sifica a los países "por sus niveles percibidos de co
rrupción en el sector público" con base en encuestas
de opinión y evaluaciones de expertos y desde 2017
califica a 1 80 países mediante una escala de 0 (to
talmente corrupto) a 100 (totalmente limpio). Entre
201 3 y 2016 el número de los países incluidos fluc
tuó entre 168 y 177.
Durante los últimos 10 años, México obtuvo las

siguientes calificaciones en el IPC: 34 en 201 3, 35

en 2014 y 2015, 30 en 201 ó, 29 en 2017, 28 en
2018, 29 en 2019 y 31 en 2020, 2021 y 2022.

Los lugares dentro del IPC que ocupó durante esa
década nuestro país fueron: 106 de 177 en 2013,
103 de 175 en 2014, 95 de 168 en 2015, 123 de
17ó en 201 ó, 135 de 180 en 2017, 138del80en
2018, 130 de 180 en 2019, 124 de 180 en 2020
y 2021, y 126 de 180 en 2022.
México se ha clasificado constantemente en el

20% inferior de los países en el IPC durante los úl
timos 10 años. Esto indica que la corrupción sigue
siendo un problema grave.
Según los expertos, varias causas explican la per

sistencia de la corrupción en nuestro país: 1. Institucio
nes débiles; 2. Falta de transparencia y rendición de
cuentas; 3. Altos niveles de pobreza y desigualdad;
4. Conflictos e inestabilidad; 5. Poderosos intereses
creados; ó. Elevados niveles de impunidad; 7. Auge
del crimen organizado; 8. Cultura política que fomen
ta la corrupción.
Atacar estas causas de manera decisiva ayudaría

a combatir la corrupción. Desafortunadamente, hasta
ahora los esfuerzos del gobierno de AMLO no han si
do ni suficientes ni exitosos en dicho combate y nada
sugiere que las cosas vayan a cambiar. Cuando deje
la presidencia, los niveles de corrupción serán similares
a los que había cuando asumió el cargo y su promesa
de combatirla quedará como una más que no cumplió.
¿Podrá hacer algo al respecto quien ocupe su lu

gar el 1 de octubre de 2024? ¿Qué nos ofrecen para
atajar a la corrupción las corcholatas de Morena y los
suspirantes de la descabezada oposición?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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La decisión de Claudio
Por la sana distancia, Claudio X. González tomó

la decisión más radical de su vida pública. Hace
15 años había fundado Mexicanos Primero, la
ONG que demonizó a Elba Esther Gordillo y ter
minó por exhibir públicamente la desastrosa con

nivencia entre los gobiernos panistas y el SNTE.
Heredero —y homónimo— de uno de los hombres

más influyentes de México (su padre encabezó el Con
sejo Mexicano de Hombres de Negocios), González fue
compañero de Felipe Calderón y Margarita Zavala en la
Libre de Derecho, pero eso no bastó para que empren
diera el movimiento que puso al magisterio a la ofensiva
y que derivó en la reforma educativa... cancelada por
la administración lopezobradorista después de una dé
cada de escuelas de tiempo completo.
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad fue

su siguiente emprendimiento, hace 10 años, y el trabajo
combinado de un equipo de investigación periodística
y una división de litigio estratégico —que operaba des
de la Torre Omega— obtuvo los documentos que arma
ron la narrativa sobre la Estafa Maestra, a finales del se
xenio peñista, y desveló aspectos del caso Odebrecht.
Pero en marzo del 2020, obligado por el confina

miento, González decidió entregar la estafeta de MC
Cl a su hermano y la académica María Amparo Casar.
El saldo de los últimos años había sido exitoso, en lo pú
blico, pero altamente costoso para la organización en
términos reputacionales. Desde el poder, como ahora
mismo ocurre, emprendieron una campaña en su con
tra por querer convertirse en un factótum en la elección
presidencial.
"No es la trinchera desde la que tengo que dar la

batalla", recordó González hace dos semanas en una
reunión con vecinos de Tecamachalco, "la emergen
cia nacional es de tal magnitud que no alcanza MC

Cl para enfrentarla. Y para sorpresa de mis compañe
ros, renuncié".
Entonces ya era un de los personajes más citados —

junto con Carlos Loret— en las mañaneras de Palacio
Nacional, donde siguen vinculándole con MCCI a pe
sar de que ha pasado los últimos tres años en el activis
mo político desde la trinchera ciudadana.
La marea rosa tuvo otros padrinos. Gustavo de Ho

yos había concluido su periodo al frente de Coparmexy
compartía el desencanto con la Cuarta Transformación.
Ambos fueron los promotores del mecanismo de diálo
go que permitió a Marko Cortés, Alito Moreno y Jesús
Zambrano forjar la coalición electoral que consiguió 1 8
millones de votos en el 2021.
De entonces a la actualidad, han ocurrido media do

cena de eventos desafortunados que han alejado a las
partes. Casi todos involucran al actual dirigente nacional
del PRI quien no obstante las desconfianzas declaradas
ha cumplido con la palabra empeñada.
González y De Hoyos han participado activamente

en campañas electorales, como promotores de los aban
derados aliancistas. Justo hace dos semanas, en respues
ta a un planteamiento de los colonos mexiquenses, el
expresidente de MCCI descartó cualquier aspiración
presidencial.

De Hoyos es la propuesta de la sociedad civil para Va
por México. Los partidos deberán decidir entre una veinte
na de aspirantes de todos los colores. ¿Y Claudio? Haber
recorrido el país, dictar conferencias y reunirse con la cla
se política y económica le permitió recalibrar su destino.
¿González decidió ignorar el canto de las sirenas o

su intentona fue fallida? Sus detractores dirán que renun
cia a una candidatura inexistente y que lo hace porque
sabe que a pesar de todos sus esfuerzos, no podría de
rrotar a la maquinaria morenista.
Cierto es que nadie deja de competir por razones al

truistas. Y que alguien que no es capaz de instalar efi
cientemente su candidatura sería el dirigente más efi
ciente para conducir al triunfo a los demás.
"La solución para México pasa por ciudadanizar a

los partidos pero también por politizar a los ciudada
nos", definió. Después de 15 años de brega, Claudio
merece el beneficio de la duda.
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¿Usará Morena fascistas
"squadre d azione"?

Uno se niega a creer que el respaldo presi
dencial a la manifestación del pasado sá
bado ante la Suprema Corte de Justicia
avala la violencia verbal y física de las
facciones más radicales del partido ofi

cial y sus pulsiones autoritarias.
Y se pregunta si tal tolerancia no estimulará a otros

gobernadores morenistas y otros radicales a crear
grupos de acción directa para la campaña presiden
cial como las "squadre d'azione" —escuadras de ac
ción— del fascismo italiano del siglo pasado.
Escuadras similares a los "camisas negras" —

no cafés, como erróneamente dijo quien esto escri
be—, los usó el fascismo italiano como electorales
fuerzas de choque contra sus adversarios políticos.
¿Quieren eso de su progresista "revolución de las
conciencias"?

A prueba el temple
de la Alianza Opositora
Pasan los días y aumenta las presiones sobre los di
rigentes de los partidos de la alianza opositora —
PAN, PRI y PRD—, impresentables, dicen muchos,
pero indispensables si los malquerientes del régimen
quieren darle a Palacio otro sofocón.

Se ha vuelto políticamente correcto denostar al pri
ista Alejandro Moreno Cárdenas y, como dicen en Ta
basco, cucar al panista Marko Cortés y marginar al
perredista Jesús Zambrano, sin entender que son la
única opción para la oposición.
Curioso que a tantos que juran y perjuran estar

en contra del régimen lopezobradorista los prejui
cios personales les nublen el juicio. No se dan cuenta
que, a un año de la elección, como dijo alguien, sólo
pueden optar entre lo desastroso y lo desagradable.

¿Cumplirá el INE con
su deber constitucional?
Durante 26 años, se ha repetido una y otra vez, las
elecciones en México han sido libres, democráticas
y sus resultados han confirmado razonablemente lo
que las y los ciudadanos han votado en las urnas.
Más allá de las rencillas políticas y de las perso

nales ideologías de los nuevos consejeros del Institu
to Nacional Electoral, tienen constitucional e histórica
responsabilidad de que así siga siendo en la elección
presidencial de 2024.
Quizá desde hace 23 años los consejeros del INE

no han estado tan sujetos a tan riguroso escrutinio. La
diferencia es que hoy, como nunca antes, todo el po
der presidencial tratará de hacerlos incumplir con su
deber constitucional. Como decía la querida Meche
Aguilar: "allá ellos y su mala cabeza".

Notas en remolino
Abucheos y silbidos de los ganaderos de Chihuahua
al titular de Gobernación Adán Augusto López Her
nández, cuando habló de los programas federales
contra la sequía, pues en Chihuahua están furiosos
porque el gobierno federal se puso de lado del mo
renista Américo Villarreal al que prometieron llevar
le agua de Chihuahua a Tamaulipas... Lo dicho. Lo
de los tramos de Ferrosur no fue toma, "fue recupera
ción". Todos olvidamos que, al tratarse de los progra
mas magnos, el Presidente no acepta razones... Di
ce la SRE que ya llegan menos migrantes a la frontera
norte, aunque siguen llegando a la frontera sur. Co
mo sea, la anunciada deportación de haitianos a su
país desmiente el humanismo mexicano, porque los
devuelven al infierno del que huyeron... Dijo el galo
Paul Valéry: "el problema de nuestros tiempos es que
el futuro ya no es lo que era" ...

Fecha: 23/05/2023

Página: 38

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 181,977

Página 83 de 212 Índice



Está claro que no se le puede llevarla contra al Presidente. La
cuestión está en si alguna vez lo van a hacer o van a dejar que se
convierta en una figura paralela hacia una futura gobemabilidad.

El Presidente quiere adelantar la sucesión en Morena no sólo
para destrabar un asunto de enorme importancia, que por ahora
está riesgosamente indefinido, sino también, porque a diferen
cia de lo que se piensa, le daría un respiro y hasta una mayor ca
pacidad de maniobra.

Hay muchas preguntas que por ahora no tienen respuestas.
Queda la impresión que en el papel la Jefa de Gobierno y el titu
lar de Gobernación moverían poco o nada de lo que ha hecho y
deshecho el Presidente, más bien se han encargado de hacer ver
que seguirían con el mismo guión.

Presumimos que López Obrador puede ver las cosas de ma
nera similar, de hecho, ha dado indicios de ello. Sin embargo,
no casualmente mandó un mensaje hace pocos días al asegu
rar que el país se podría hacer hacia el centro, como decíamos
hace pocos días bajo el supuesto de que sea la encarnación de
la izquierda.

Todo apunta a que las "corcholatas" no se saldrán de su guión
para no dejar de estar en el radar. Seguimos en lo que parece ser
un juego de máscaras hasta que decida ysq.

Llegará el día en que sabremos si están de acuerdo con todo
lo que se está viviendo y pasando en este nuestro país.

RESQUICIOS.
Son ya varias las decisiones que ha tomado la Corte que le son
adversas al Presidente. Todo depende de cómo se quiera ver,
para López Obrador son una bola de corruptos y para el análisis
constitucional de las reformas propuestas es simple y sencilla
mente la aplicación de la ley.

TODO APUNTA

a que las "corcho
latas" no se saldrán

de su guión para
no dejar de estaren
el radar. Seguimos
en lo que parece

ser unjuego
de máscaras hasta

que decida ysq
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ROZONES
Alcaldía dice no a Be Grand

Con la novedad de que la alcaldía de Coyoacán, a cargo de Giovani Gutiérrez, se puso
del lado de los vecinos y rechazó enviar una opinión positiva al Congreso de la Ciudad
de México sobre el proyecto de cambio de uso de suelo del predio ubicado en Cerro
del Agua y Eje 10 (Pedro Enríquez Ureña), en la colonia Romero de Terreros. Y es que
resulta que en ese lugar se quiere construir un complejo de departamentos Be Grand
y un centro comercial. Actualmente en el lugar hay un restaurante de comida rápida y
ahí convergen 4 colonias: Pedregal de Santo Domingo, Copilco Universidad, Romero
de Terreros y Pedregal de San Francisco. En la alcaldía esperan que los legisladores
respeten la negativa y la apoyen, porque claramente se afectará a colonias y barrios
tradicionales. ¿0 será que en esta ocasión los que se dicen próximos al pueblo se incli
narán a favor del "desarrollador"? Pendientes.

"Nada nos va a doblar"

Y en medio de las acentuadas tensiones entre el Presidente y la Corte, a partir de las
resoluciones de esta última sobre acciones y legislaciones promovidas por la 4T, fue
el ministro Alberto Pérez Dayán quien expresó, al referirse a la situación en la que
actualmente se encuentran en el máximo tribunal constitucional: "Estamos fuertes,
estamos convencidos de lo que hacemos, en ese sentido nada nos va a doblar, nada
nos va a doblar. Se lo he dicho a todos, el día que la Constitución cambie y diga otras
cosas, haremos que esas otras cosas se cumplan, pero mientras no estén, haremos que
se cumplan las que están, a costa de lo que sea". El ministro rechazó, por cierto, que la
elección de los integrantes de la SCJN pueda darse por voto popular, pues, a su juicio,
es difícil que los ideales, objetivos y funciones de la Judicatura se puedan alcanzar.

El ataque al arzobispo
Terrible experiencia, la que vivió el domingo pasado el arzobispo de Durango, Faus
tino Armendáriz, quien sufrió un atentado tras oficiar misa en la Catedral ubicada en
la capital de ese estado. Un hombre se le aproximó por la espalda con un cuchillo en
la mano para, en apariencia, tratar de clavárselo en el hígado. Gracias a la reacción de
Armendáriz Jiménez, el arma no penetró en su cuerpo y pudo salir ileso. El agresor
resultó ser un adulto mayor que, de acuerdo con la revisión de las cámaras del recin
to, había estado buscando la oportunidad de acercársele. Tras los hechos el arzobispo
aceptó la seguridad que le ofreció la autoridad porque, dijo, "la vida te cambia". Además,
tras lamentar la descomposición social en México, señaló que espera que las investi
gaciones determinen si el atacante padece de sus facultades mentales o si hubo "algo
o alguien" que lo motivara actuar como lo hizo. Uf.

Sheinbaumyel BID
Ayer, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, recibió en sus oficinas del antiguo Pa
lacio del Ayuntamiento al presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, lian
Goldfajn, para dar seguimiento a las pláticas que ambos sostuvieron en el marco de la
Cumbre de Ciudades de América realizada el pasado 27 de abril en Denver, Colorado,
Estados Unidos. La mandataria capitalina expresó su interés en que la capital del país
se integre a la Red de Ciudades del BID "para intercambiar buenas prácticas", explicó
ella misma a través de su cuenta de Twitter. Los observadores piensan que es de gran
relevancia la deferencia que tuvo Han Goldfajn hacia la Jefa de Gobierno al acudir a la
sede del Gobierno capitalino. Y sostienen que la reunión de ayer confirma que el viaje
que hizo Sheinbaum a EU hace un mes, ayer arrojó resultados.
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TIEMPOS DE MASCARAS

Hay evidencias de que la sucesión va a ser
complicada para el Presidente y su parti

do. Por más que López Obrador tenga el con
trol lo que no va a poder tener del todo es el
destino de las "corcholatas".

Marcelo Ebrard no deja de ser por ahora un enigma. Que siga
el discurso presidencial y que manifieste lealtad no va aparejado
con sus declaraciones sobre cómo ve el proceso al interior del
partido. Las reglas están en manos del Presidente, aunque el ti
tular de Morena, otrora personaje cercano al canciller al que hoy
se le ve empático con la "corcholata", haga como si fuera quien
dirige el tránsito.

Todo se rige desde Palacio Nacional y por ahora todas las "cor
cholatas" quieren quedar bien con Palacio Nacional. Ya llegará
el día de otras definiciones. Por lo que se dice, será hasta julio
cuando todo quede en manos directas del Presidente. Después
de ello no queda del todo claro qué pase, porque no sabemos
qué harán las "corcholatas" descartadas.

No queda claro, por ejemplo, qué tan de acuerdo están con
temas como el de la Corte. Por lo que se ve en este asunto Ebrard
es un enigma. Si nos atenemos a sus opiniones sobre el tema a lo
largo de su vida política no tendría lógica que el canciller apoyara
manifestaciones como la del sábado, en la que hasta féretros si
mulando la muerte de la presidenta de la Corte fueron utilizados.

Por lo expresado ayer por el Presidente no cabe duda que el
singular gobernador de Veracruz cumplió con creces con su fun
ción de quedar bien con López Obrador. Las cosas quedaron cla
ramente definidas ayer en la mañanera, porque al preguntársele
al Presidente sobre un problema sobre el agua en el estado, res
pondió con un abierto elogio al gobernador por la movilización
que organizó el sábado contra la Corte y su presidenta, en medio
de agresiones a algunos periodistas en lo que terminó por ser un
acto clientelas por cierto, del agua no se dijo nada.

¿Cómo imaginan la Corte las "corcholatas"? Es algo que no
sabremos hasta que se les aclare el panorama. Pero mientras son
partícipes de todo lo que dice y ordena el Presidente, no les va
a quedar de otra que apoyarlo por dos razones: porque creen en
toda la andanada que trae el Presidente contra la Corte, o porque
no les queda de otra que hacerlo para seguir en el radar de López
Obrador en la complicidad.
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Inversión y soltura política
Noticias relevantes en temas de inversión para Nuevo León. Porque resulta que Samuel
García, además de inversiones de empresas coreanas relevantes, recién consiguió la lle
gada de firmas proveedoras de alta tecnología como Delta, Foxconn y Quanta Computer.
De esta última el gobernador confirmó una inversión de mil millones de dólares y la crea
ción de 2,500 nuevos empleos. Para darse una idea del calibre de estas empresas, Delta
Electronics es proveedora mundial de suministros de interruptores y de ventiladores
sin escobillas; y Foxconn de productos fabricados para Iphone, Ipad, Kindle, PlayStation,
Xbox y cámaras GoPro, así como para la industria de semiconductores y vehículos eléc
tricos. Apenas ayer se informó que NL recibió 2,332 millones de dólares en inversión
extranjera directa durante el primer trimestre. ¿Será que la concreción de inversiones y
sus beneficios se puedan traducir en soltura política para García Sepúlveda? Pendientes.

Más caliente que el Popo
Y en plena alerta por la actividad del Popocatépetl, los políticos de Morena no bajan
el ritmo para promocionarse en Puebla, donde las bardas son el principal espacio de
difusión. Y es que los nombres de las "corcholatas" y de los aspirantes a la gubernatura
tienen tapizadas las paredes de las calles de poblados cercanos al volcán. Y tan no bajan
el ritmo que aun en medio del simulacro de evacuación en Santiago Xalitzintla, uno de
los poblados más cercanos a don Goyo, se pintaban nuevas bardas en favor del diputado
Ignacio Mier o del senador Alejandro Armenta, ambos aspirantes a la candidatura
guinda al gobierno estatal. Parece que está más caliente la lucha rumbo al 2024 que el
material incandescente que arroja el Popo.
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Los niños no son blancas

palomitas. Eso lo sa
bemos. Muchas veces son
crueles. Muchas veces son

violentos. Lo que no deja
de resultar sobrecogedor es
que, en ocasiones, sus tra
vesuras crucen una delgada
línea y se transformen en
maldades, y que, a veces, in
cluso, esas maldades se con
viertan en crímenes. Asusta

que los niños más inocentes
sean capaces de cometer las
atrocidades más espantosas.
¿Cuál es el origen del mal en los niños? ¿Es
una tendencia innata? ¿Es una reacción al
medio? ¿Es causado por la influencia nociva
de alguien más?

La película noruega/, os inocentes (2001),
dirigida por Eskil Vogt, cuenta la historia de
un grupo de niños que descubren que tie
nen poderes mentales: telepatía, telequine
sis e incluso el control mental de otras per
sonas. Uno de los niños del grupo comienza
a usar sus poderes para lastimar e incluso
asesinar a otras personas sin que nadie
sepa que él es culpable. Los demás niños
del grupo están atemorizados. No pueden
denunciarlo porque nadie les creería. Para
detener al niño asesino, para salvar sus
vidas en peligro, se ven obligados a matarlo.
Y todo eso sucede sin que los adultos se den
cuenta de nada.

En películas comerciales como Carne
(1976) yMatilda (1996), los niños desarro
llan poderes telequinéticos para escapar de
la represión, la humillación y, en general, la
violencia de los adultos. En estos casos, la
telequinesis como recurso defensivo ex
tremo es una metáfora de la sensación de

impotencia que tienen los infantes en un
mundo de adultos. En Los inocentes, los
niños con poderes mentales también su
fren de distintos problemas en sus hogares,

lo que hace que se reconozcan en el patio
de juegos por sus traumas comunes, pero,
luego también por las habilidades extraor
dinarias que poseen. Lo que primero disfru

tan como un juego divertido, que guardan en secre
to a los demás, pronto se convierte en una pesadilla
de la que sólo pueden escapar eliminando con el
poder de sus mentes al amiguito que ha transgredi
do todos los límites.

En Los inocentes se deja abierta la lectura con
vencional de que todo lo que hacen los niños es de

alguna o de otra manera culpa de las circunstancias
en las que ellos viven. Los niños no son malos, las
que son malas son aquellas circunstancias. Sin em
bargo, hay momentos en los que la película deja
ver cómo, incluso sin usar sus poderes, los niños
disfrutan de matar animalitos o de lastimar a sus

heimanitos. La risa espontánea que les brota cuan

do hacen estas maldades les viene de muy hondo.
Yo reconozco esa sensación. También la viví en mi

infancia. Yo no tuve poderes sobrenaturales que
me hubieran permitido hacer cosas terribles, pero
no sé qué hubiera hecho si los hubiera tenido. Parte
de mí se siente moralmente aliviada de ya no ser
un niño.
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INVALIDA CORTE.
TOTALMENTE,
EL'DECRETAZO"

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras más arrecie la campaña
desde las mañaneras y Morena

contra los ministros de la Suprema
Corte de Justicia, más reveses habrá
a iniciativas del Ejecutivo federal, co
mo aprobar ayer la invalidez total del
"decretazo" de noviembre de 2021

que declarara como de "seguridad
nacional" las obras prioritarias del
sexenio, por lo que las dependencias
del Gobierno federal no podrán ex
pedir en cinco días hábiles permisos
provisionales durante un año.
Desde el jueves pasado, con ocho votos a favor, el pleno
del tribunal supremo ya lo había sepultado en cuanto
a la clasificación de esas obras, y en la sesión de ayer,
a propuesta del mismo ministro Juan Luis González
Alcántara, éste logró la mayoría suficiente para que su
propuesta de que los efectos "entre partes", que iba
dirigido exclusivamente a una de ellas, se eliminaran
totalmente, como así fue aprobado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tras la "ocupación temporal" de las vías férreas conce
sionadas a Ferrosur, del Grupo México Transportes de
Germán Larrea en el Istmo de Tehuantepec, el Presidente

López Obrador reveló que éste le pedía al Gobierno nueve
mil 500 millones de pesos para operar ese tramo, lo que
calificó de un abuso.

Acerca de la compra de Citibanamex por parte del
mismo empresario el segundo más rico del país que
parecía inminente con el pago de siete mil 500 millones
de dólares, ni oficial ni extraoficialmente, se ha sabido
nada, luego de lo sucedido con la ocupación del tramo de
líneas de Ferrosur en el Canal Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec.
En su mañanera, ayer, el Presidente "celebró" la protesta
frente a la sede de la Corte, el viernes, a la que morenistas
llevaron ataúdes con nombres de los ministros, en la que
dos reporteros fiieron agredidos a patadas por los asisten
tes, lo que advierte la posibilidad de que actos de ese tipo
puedan derivar en más violencia por parte de aquellos.
»Por cierto que por su rotunda negativa a entregarle la
presidencia temporal de la Alianza del Pacífico a la pre
sidenta de Perú, Dina Boluarte, y acusado de injerencia
por legisladores, la Comisión de Relaciones Exteriores
de ese país aprobó declarar non grato al Presidente López
Obrador.

»A dos semanas de la elección de gobernador en el
Estado de México, la organización morenista Nuevo Es
pacio, encabezada por el diputado federal guinda, Vicen
te Onofre, que cuenta con 100 mil afiliados, se sumó a la
priista Alejandra del Moral.
»Al mismo tiempo, el Tribunal Electoral mexiquense
determinó que la periodista y conductora Ana Paula Or
dorica, "en ningún momento violó el principio de impar
cialidad como moderadora" del primer debate Del Moral
Gómez, de lo que se quejó Morena.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
El rey está enojado, nadie sa

be qué hacer para que esté
feliz y contento. Aunque es muy
común en él estar malhumorado

y odiando a quien se interponga
en su paso, últimamente se le ve
enfurecido.

Sus bufones, besamanos, aplaudidores, consejeros,
magos, floreros, arlequines, no saben cómo hacerle
sonreír, algunos de ellos hasta le han imitado atacan
do a la ministra de Justicia, con la que el rey no sim
patiza, esto con la intención de levantarle el ánimo,
y de pasadita, congratularse por él, sin embargo, no
es suficiente.

Los más cercanos al rey han optado por guardar
silencio y esconder la cabeza, pues como en el libro
de Alicia en elpaís de las maravillas, puede que el rey
se enoje tanto que se las mande cortar, tal y como lo
hacía la reina roja en aquella historieta, y aunque lo
digo en sentido figurado, la verdad es que el monarca
gusta de fusilar a sus adversarios a través del lengua
je verbal.

Su discurso de odio y polarización es cada día más
agresivo, ya no tiene límites, ha llamado a los perio
distas "bandoleros y malandros", está verdaderamer¡ 
te intolerable.

Su deseo por tener el control absoluto de todo
es más explícito. Ya no disimula su autoritarismo.
Al interior de su reinado ha generado división entre
quienes aspiran a sustituirlo, ya que él quiere seguir
gobernando a través de su sucesor, porque su sueño
más grande es preservarse como lo hicieron por siete
décadas sus antecesores.

Todos en el Palacio quieren que el rey aplaque su
ira, están temerosos, preocupados, con incertiduní

bre, pues su enojo sube de nivel, aunque haya días
en calma.

El rey no quiere escuchar, dialogar, negociar
como lo exige la política, a todo dice que no cuando
se trata de la oposición, de quienes piensan diferente
a él; quien no se suma a su proyecto tal y como él lo
quiere, es relegado.

El enojo del rey preocupa a varios de sus cercanos,
pues saben que cuando algo se le mete a la cabeza no
hay poder humano que lo haga cambiar de opinión,
sin importar que vaya en contra de la Constitución.

Si no fuera porque sus reformas tienen que pasar
por el Congreso, el reinado ya sería absolutamente
suyo. Odia los contrapesos, porque le impiden hacer
todo a su gusto y debe sujetarse a la división de
poderes.

Al rey lo que le importa es hacerse de todo el con
trol para perpetuarse y cumplir sus caprichos, no
importa si ello implica destruir la democracia de su
reinado, él lo que quiere es ser el todopoderoso.

Afortunadamente sus gobernantes están dispues
tos a defender a su pueblo del rey y sus aliados. El
monarca ya no tiene la misma simpatía con la que
arrancó su reino, y aunque haga rabietas, el pueblo
bueno defenderá la democracia, la división de Pode
res y sus libertades.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

Aquellos que pensaban que la
invasión de Rusia a Ucrania iba

a terminar con una rápida victoria
de Vladimir Putin se equivocaron.
La guerra se extendió y ni el crudo
invierno pudo congelar el corazón
de los ucranianos que luchan por su
territorio y libertad. Hoy, hay quien
se atreve a apostar lo contrario, a
una rápida contraofensiva que ter
mine con una humillante derrota

rusa. Sin embargo, me parece que
el escenario tampoco será ése y que
tendremos guerra para rato.

El apoyo de Occidente a Ucrania, principalmente
Europa y EU, ha sido definitivo. Sin el armamento y
el apoyo económico, Ucrania habría perdido la batalla
hace meses. Al mismo tiempo, los países aliados mos
traron su rechazo a la invasión con sanciones económi

cas a Rusia que pretendían mermar sus capacidades
bélicas y disuadir a Putin de continuar con su sueño
imperialista. La apuesta del mandatario ruso estaba
fincada en el crudo invierno europeo y en la gran de
pendencia energética que tienen varios países al gas

ruso. El invierno vino y se fue, sin doblarle las piernas
a Europa, que demostró tener recursos para indepen
dizarse de Rusia. Este revés posibilita el alargue de la
guerra y ha animado a Occidente a renovar los bríos en
apoyo a Ucrania.

Con la entrada del verano, el presidente Zelenski ha
vuelto a salir al mundo a reforzar su estrategia diplomá
tica. Al mismo tiempo, Putin ha recibido acusaciones
legales que le impiden el ingreso a otros países por el
riesgo de ser arrestado. En estos días, Zelenski fortaleció
su alianza con Occidente al presentarse en la cumbre
del G7, en la que logró un acuerdo importante para el
futuro de la guerra: la entrega de aeronaves F16 por
parte de EU y el entrenamiento especializado de sus
pilotos de guerra. Este nuevo apoyo, sumado a los tan
ques recibidos en meses pasados, podría ser el punto de
inflexión de la reconquista de los territorios ocupados.
Además, esta muestra de apoyo manda un mensaje a
Putin: no hay desgaste en Occidente por la guerra, el
apoyo sigue firme y decidido.

Este movimiento en el tablero bélico presiona a
los países que han rechazado la invasión, pero que no
han querido unirse a las sanciones contra Rusia. Tal es
el caso de India, invitada al G7 y que recibió presión
por parte del grupo para sumarse a la iniciativa. India
tiene fuertes lazos comerciales con Rusia y ha tratado
de mantenerse al margen, aunque la presión va en
aumento.

Por su parte, China tendrá que reajustar su estrate
gia puesto que apostaba por la necesidad de Ucrania de
negociar la paz conformándose con la pérdida de los
territorios ocupados como un mal menor. Sin embar
go, los equilibrios de la guerra ahora parecen favorecer
a Ucrania y China vuelve a quedar en medio como un
actor clave e indeciso.
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Exhorto presidencial a corcholatas:
prepárense para perder
Las cuatro corcholatas debieron to

mar nota.

El Presidente les narró, en Palacio
Nacional y ante los senadores del Go

bierno, su largo trayecto por la República para
ganary llegar al Poder Ejecutivo.
Fue la forma para dictarles un mensaje

de mucho fondo con un dato clave: él tiene

el control del proceso de sucesión y se hará
cuando y como él lo diga.
El espectáculo se ha montado mediática

mente para distraer con encuestas, unas de
conocimiento y otras de popularidad para
supuestamente seleccionar al o la mejor.
Pero, les advirtió, no deben descartar un

acuerdo político entre todos ellos, Adán Au
gusto López, Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal.
Entendimiento inducido, obvio, desde el

Poder Ejecutivo y con reparto de tareas para
los tres no postulados, tú al Senado, tú ala
Jefatura de Gobierno, tú coordinador de cam
paña... y así.
Forma de control tradicional del viejo priis

mo para evitar diásporas y no nutrir a la opo
sición con cuadros de regular o buena imagen
para competir contra Morena.

MÁS OPORTUNIDADES
Otro mensaje subliminal:
No se desesperen, tal vez ésta no sea su única

oportunidad, recuerden queyofui candidato a
la Presidencia tres veces y véanme dónde estoy,
así también les puede pasar a ustedes...
La arenga, precisan varios senadores pre

sentes el último viernes de abril, no era para
los senadores del bloque oficial, sino para
quienes aspiran a ser el señalado por el índice
presidencial.
Estaba comprometiendo su lealtad, sobre

todo cuando la oposición trata de seducir al
canciller Marcelo Ebrard porque ya Ricardo
Monreal juró entrega futura a Morena y al
Presidente.

Mientras garanticen la filiación al movi
miento, tienen libertad para hacer proselitis
mo y después de las elecciones de Coahuila
y el Estado de México, habrá baraja y reglas
nuevas.

Serán los tiempos del Presidente, de su su
cesión.

DIÁLOGO CONRECELO
El Presidente confirmó ayer en su discurso
matutino lo adelantado aquí, el fracaso de las
negociaciones entre el Gobierno y el Grupo
México de Germán Larrea.
Certificó las dos reuniones tenidas con él la

semana pasada en compañía de los secreta
rios de Gobernación, Adán Augusto López, y
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
En la primera se le sugirió considerar un

acuerdo amistoso, él prometió estudiarlo y
por eso regresó con una propuesta suya para
someterla a análisis bilateral.

Nohubo arreglo.
El mandatario dio un dato adicional: La

rrea pidió asesorado por sus abogados, como
dijimos aquí nueve mil500 millones de pesos.
Pero también adelantó: si no había la inten

ción de dej arle el usufructo delasvíasdeltren
en el Istmo de Tehuantepec por ser propiedad
federal, en el futuro menos.
Ante este rompimiento de trato, difícilmen

te Grupo México invertirá en la compra de
Banamex, cuya venta está enturbiada por
las condiciones impuestas desde el Poder
Ejecutivo.
La subasta en un momento atrajo a inver

sionistas extranjerosymexicanos, pero se han
retirado una a una ante las complicaciones y
la exigencia presidencial de arraigar la pro
piedad en el país.
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En septiembre, el candidato presidencial de Morena

1 presidente Andrés Manuel López
Obrador dio la orden y la dirigencia
nacional de Morena la acató a pie
Ijuntillas: el candidato presidencial

del partido guinda tiene que estar listo a más
tardar en tres meses, por lo que nos dicen, a
mediados de septiembre se anunciará el nom
bre de la corcholata que estará en la boleta
electoral en 2024.
El líder morenista, Mario Delgado, había

hecho un llamado a los suspirantes a no co
mer ansiasy esperar hasta después de las elec
ciones del 4 de junio en el Estado de México y
Coahuila, para comenzar a definir las reglas
y fechas en que se realizarán las encuestas de
donde saldrá el abanderado; y aunque en un
principio aseguró que habría humo blanco
entre octubre y noviembre, todo parece in
dicar que las fechas se adelantaron aún más.
Eltiempoya está encima, por lo que es cues

tión de semanas para que la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum;
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López; el canciller Marcelo Ebrard y el sena
dor Ricardo Monreal anuncien la separación

de sus respectivos cargos para meterse de
llenó en la contienda para la candidatura
presidencial.
Este fin de semana se dio a conocer la en

cuesta Camino a la Sucesión Presidencial

2024, realizada por la empresa SC de Análisis
de Información Sistematizada, en la que se
destacan datos muy relevantes; por ejemplo,
el avance significativo que ha tenido, en las
últimas semanas, elresponsable de la política
interna del país, Adán Augusto López, quien
se coloca en segundo lugar con 29.3% de las
preferencias, tan solo dos puntos porcentua
les debajo de la doctora Sheinbaum, quien se
mantiene en el primer sitio, con31.3%.
El tercer lugar lo ocupa el secretario de

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, con
25.3% de las preferencias y Ricardo Monreal
con 14.2%.
Los porcentajes se han ido cerrando en las

últimas semanas, como consecuencia de la
gran exposición que tienen las corcholatas,
quienes además de estar en el escaparate
mediático por sus labores que desempeñan
cotidianamente, también tienen un plus al

sostener reuniones, los fines de semana, con
gobernadores, con candidatos a los gobiernos
del Estado de México y Coahuila y con simpa
tizantes, quienes han hecho popular el grito
de "Presidente, Presidente" o "Presidenta,
Presidenta", según sea el caso.
Es previsible que, una vez que queden de

finidas las fechas para la realización de las
encuestas, la batalla al interior de Morena se
pondrá cada vez más reñida, pues ninguno de
los cuatro aspirantes se van a quedar con las
ganas de llegar a ocupar la silla presidencial.
Quienes conocen las entrañas de Morena

nos dicen que, aunque se ha mencionado has
ta el cansancio que desde palacio nacional tie
nen a una favorita, lo cierto es que nada está
escrito y ninguno de los cuatro tienen el triun
fo asegurado, por lo que tendrán que hilar fino
para conseguirlos apoyos necesarios si es que
quieren quedar en la boleta electoral en 2024.
Lo que viene se antoja de pronóstico reser

vado.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los
columnistassBn ¡ndepsmdtenfa
y noreflejan necesariamente
¿pu nHífcVi jjg 24 HORAS.
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Marcha en defensa
de la Corte

Para el Pre sidente Andrés Manuel Lope z
Obrador, el Poder Judicial e s un ente
corruptor, porque la mayoría de minis
tros de la Suprema Corte de Justicia de

la Nación (SCJN) han luchado por mantener la
independencia a través de la defensa de la cons
titucionalidad.

En este momento la llamada 4T está sujeta a

la revisión Constitucional de sus propuestas de
cambio.

Por ello, el embate del propio titular del Ejecu
tivo, los legisladores de Morena y sus aliados de
lospartidosVerdeydelTrabajosos gobernadores
afines, como es el caso de Cuitláhuac García, de
Veracruz, qué pasó del desplegado en contra de la
Corte ala protesta conféretrosendonde amenazó
alos ministros ya supresidentaNormaLuciaPiña,
y provocó las agresiones al reportero de Grupo
Formula Juan Antonio Jiménezya su compañero
camarógrafo. Y el linchamiento a representantes
del gremio periodístico.
La intención del Gobierno de López Obrador es

modificar la Constitución. Sin embargo, para ello
requiere las dos terceras partes de los votos del Con
greso de la Unión, que no tiene. Ylas Leyes aproba
das por los diputados y senadores están sujetas a la
revisión de su constítucionalidad enla Corte.

La sociedad civil, nuevamente convoca a salir
en defensa de la Corte, ante la violencia e inten
ción de debilitar al Poder Judicial que representa
el eslabón de la legalidad, defendiendo la constí
tucionalidad. La invitación es para eldomingo 28
de mayo #LACORTENOESTÁSOLA.

SUSURROS

1. Los avances que en materia de salud desarrolla
el Sistema Christus Muguerza, que preside el Dr.
Horacio Garza Ghio, basado enMonterrey, Nuevo
León, y con presencia en siete estados, se estáim
plementando vía la transformación digital en sus
hospitales en beneficio de sus pacientes. Conuna
inversiónde 50 millonesde dólares en tecnología,
innovaciónmédicaygastosde operaciónparalos
próximos cinco años, la institución está habilitan
do múltiples plataformas de contacto y orienta
ción clínica (telemedicina), así como digitalizan
do sus procesos a través de un expediente clínico
electrónico e inteligencia artificial. La institución
realiza la inversión de 67 millones de pesos para
migrar a la nube sus procesos de administración
estratégica y financiera. Esta operación proyecta
un ahorro de recursos de hasta 77 millones de

pesosenlospróximos 8 años.
2. En días pasados el Presidente Andrés Manuel

López Obrador estuvo de visita en las refinerías de
Cadereyta, Salamanca y Tula, acompañado del
director general de Petróleos Mexicanos (Pemex),
Octavio Romero Oropeza, en este recorrido el ti
tular del Ejecutivo constató las mejoras y reafirmó
su compromiso de continuar con las inversiones
en el Sistema Nacional de Refinación (SNR) para
producir toda la gasolina y diésel que el mercado
interno demanda, yes que desde2019alafechase
han invertido más de 62 mil 898 millones de pesos
y para este año los recursos destinados a este rubro
son 16 mil millones de pesos. Nos cuentanque am
bos funcionarios acordaron destinar los recursos

necesarios has ta finalizarelsexenioparalograrque
la empresa productiva del Estado consiga cubrir
la demanda de combustibles que elpaís necesita.
3. Niobe López Ostolaza, directora de Frattina,

presentaensuboutiquelacolecciónotoñoinvier
no del diseñador indio Nadeem Khan, del jueves
25 al sábado 27 de mayo. Elmundo de lamoda en
la Ciudad de México.
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Alto a la violencia de género
Nos aseguran que a partir de la elección de 2024ningún
violentador de género ni deudor alimentario será can
didato, ni podrá ocupar un cargo público. Yes que maña
na, en la Comisión Permanente se hará la declaratoria
para que la Ley 3 de 3 se publique inmediatamente en el
Diario Ofiáalde laFederación. ¿Qué dirá Félix Salgado
Macedonio? ¿Reclamará? ¿ S erá?

Un mal día
En su intento por justificar la desaparición de la Financie
ra Rural, el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, no fue bien recibido por asistentes a la Convención
anual de ganaderos, quienes no estuvieron dispuestos a
escuchar un discurso ideológico, cuando el sector atraviesa
por graves problemas. Y es que ni bien terminó de decir que
el Gobierno federal "se ha dedicado a iniciar una transfor

mación a fondo de este país", cuando algunos ganaderos
externaron su desacuerdo y lo abuchearon. Dicen que se le
olvidó que no estaba entre morenistas ¿Será?

Reagrupación en Edomex
Faltan dos semanas para la elección en el Estado de México
y la campaña de Alejandra Del Moral sigue sumando
simpatizantes, luego de que el domingo una organización

que agrupa arnás de 100 milmorenistas decidieron respal
darla. La gran incógnita esa quién apoyarán los militantes
y simpatizantes de Movimiento Ciudadano, nos aseguran
que en los hechos, también apoyarán a Del Moral, a pesar de
loque digan en público. ¿Será?

¿Y la negociación con maestros?
En medio de una agenda política y económica revuelta y
en puerta dos procesos electorales importantes para la 4T,
lo que menos hace falta es una movilización de la poderosa
CNTE, fue lo que ya le mandaron decir al gobernador de
Oaxaca, Salomón Jara. Nos dicen que si algo le lograba
garantizar el priista Alejandro Murat al presidente Andrés
Manuel López Obrador era el control de la sección 22,
que actualmente tiene enmarchaplantonesyprotestas
tanto en esa entidad como en la capital del país; esto cuando
Francisco Villarreal era el encargado de negociar con la
coordinadora. ¿Será?

Trabajo coordinado
La Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, que lleva
Santiago Nieto, y la FGR de Al ejandro Gertz llevaron a
cabo trabajos coordinados para lograr que, durante el fin
de semana, unjuez les concediera una nueva orden de
aprehensión contra Héctor El Güero Palma, quien estaba a
punto de dejar el Penal del Altiplano. Según la causa penal
04/2023, el famoso narcotraficante sería culpable del ase
sinato de Juan Pablo Tavira, exdirector del Centro Federal
de Readaptación Social Número 1 por allá del año 2000 en
una cafetería de la Universidad Autónoma de la entidad

gobernada por Julio Menchaca. ¿Será?
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Edificar utopías metropolitanas

/ / Aquí se ve entonces todo lo que se roba
ban, todo lo que no hacían", comenta
la próxima gobernadora del Estado de
México, Delfina Gómez Álvarez —si el

promedio de encuestas no falla—, a la alcal
desa de Iztapalapa, Clara Bragada, antes de
ingresar al temazcal adjunto a la alberca de
dimensión olímpica de la Utopía Meyehualco.
Brugada la conduce entre una atropella

da nube de camarógrafos y reporteros que
acuden al foro Construyendo Utopías Me
tropolitanas, organizado por el Instituto de
Investigaciones Sociales de la UNAM.
"Y lo que se robaban", añade la alcalde

sa. Pablo Yanes, directivo de investigación
de la Cepal, había introducido a las doce
Utopías como una demostración de que es
posible superar la lógica de "primero los
pobres" con "para los pobres, lo mejor", en
la medida en que rompen con estereotipos
de clase, permitenbelleza como un derecho
accesible y "transforman a la ciudad desde
Iztapalapa".
Brugada pide a los periodistas y, con un

suave toque en el brazo de la candidata Del
fina, no responder a las preguntas de si la
mexiquense acude al apoyo de Brugada para
ocupar la jefatura del Gobierno de la Ciudad
de México: "no, no es para eso; nada de eso".

Ante empresarios, representantes de so
ciedad civil y servidores públicos, se reivin
dica una idea central de seguridad que le ha
permitido ya a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, acentuar la disminución
de la incidencia delictiva en la capital nacio

nal. Tener visión colaborativa y metropolita
na de las políticas públicas de carácter social
para enfrentar prácticas delincuenciales.
Hace ya casi cuatro años, iniciaron las Uni

dades de Transformación y Organización
paralalnclusiónyArmonía Social, ahora sólo
conocidas como Utopías. Delfina apunta:
"hasta ya quiero venir", y le dice auna alumna
de natación, "y venir contigo para aprender
bien a nadar".

El segundo municipio más poblado delpaís
—1.8 millones de habitantes de acuerdo con
el Inegi, sólo superado por Tijuana que tiene
1.9 millones— ha tenido una evolución sig
nificativa.
Pasó de ser foco rojo a la alcaldía número

11 en tasa delictiva, con 256 delitos de alto

impacto por cada 100 mil habitantes, según el
análisis del Consejo Ciudadano de la CDMX.
Menos de la mitad que la Cuauhtémoc, que
con 556 encabezalalista.

La posibilidad de crear Utopías Metropoli
tanas genera expectativas por larecuperación
de espacio público en beneficio de grupos vul
nerables, pero sobre todo por la construcción
de entornos comunes de mayor seguridad.
Colindar es más que un tema geográfico,

es integrar estrategias comunes para la trans
formación. Iztapalapa se beneficia, como las
otras 15 alcaldías, de las políticas implemen
tadas por la jefa de Gobierno, a la vez que
contribuye al avance de la CDMX.
En el horizonte se vislumbra una nueva

colindancia entre esta alcaldía y el Estado de
México, la de las Utopías edificadas.
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Los switchers en la
contienda internacional

En el actual escenario global, tan
to las potencias hegemónicas
como las em ergentes se encuen
tran inmersas en una constante

competenciay confrontación en busca de
establecer su dominio. Mientras que a la
par, se fortalece un grupo de países emer
gentes que han comenzado a desempe
ñar un papel crucial en la configuración
del panorama mundial de la década.
Esta dinámica ha adquirido una rele

vancia sin precedentes, ya que una com
binación de factores como la pandemia,
el conflicto entre Rusia y Ucrania y la cre
ciente rivalidad entre Estados Unidos y
China ha dejado en claro que la era de la
globalización tal como la conocíamos,
se enfrenta a un futuro lleno de incer
tidumbre. Y aunque ninguna nación o
entidad multilateral posee la capacidad
para mediar de manera efectiva estas
tensiones, ello no implica que otros paí
ses u organizaciones sean insignificantes
en el tablero geopolítico.
Considerando esto, me parece impor

tante resaltar un fenómeno que podría
ayudar a explicar los acontecimientos
actuales, a saber, el fortalecimiento de
lo que Gabriel GonzálezMolina identi
fica como "switchers", aquellos actores
que, de manera inesperada, modifican
su preferencia política. Por lo que a pesar
de que este fenómeno se observe prin
cipalmente en el ámbito electoral, su
extrapolación al contexto geopolítico

resulta igualmente pertinente, pues los
switchers han trascendido las fronteras
nacionales.
Esto último se hace evidente al aden

tramos en el panorama internacional,
donde potencias como China, India, Ru
sia, Turquía y Brasil han experimenta
do movimientos políticos significativos
en los últimos tiempos, cuyos cambios
no sólo se han manifestado en sus diná
micas internas, sino que también han
influido en la configuración de alianzas
geopolíticas a nivel global.
En el caso de México, esto se ha ob

servado en un distanciamiento de los
grandes foros internacionales, como el
G7 o el G20, en los que históricamente
ha participado ocasionalmente, al tiem
po que se ha acercado a la visión de la
4T. Sin embargo, esto no implica que el
país esté aislado de los acontecimientos
mundiales. Por el contrario, México ha
buscado establecer vínculos y colabora
ciones enfocándose en la definición de
una agenda de futuro que atienda tanto
a los intereses nacionales como a los de
safíos globales.
No obstante, es por demás fundamen

tal evaluar cómo estas transformaciones
geopolíticas afectan al país, y cómo se
pueden aprovechar para impulsar su cre
cimiento. Debido a que en este escenario
en constante cambio, el futuro depende
rá de su capacidad para comprender y
navegar estas dinámicas geopolíticas en
beneficio de sus propios intereses y los de
sus ciudadanos.
¿O será otra de las cosas que no hace

mos?
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REDES

DEPODER ff\f
MC ya se "prepara" para el 24
Lo de Movimiento Ciudadano,

nos hacen ver, ya suena más a
pretexto que otra cosa, y más que
preocuparse por sus propuestas o
su plataforma política, sospecho
samente parecen estarle haciendo
el juego sucio a la 4T y de paso ale
jándose del tablero. El día de ayer

ya habían convocado sus líderes
en la Ciudad de México para el
lanzamiento de una campaña en
contra del PRI y de paso reafirmar
que no irían en alianza con este
partido en la capital del país, ni a
nivel nacional Sin embargo, se
ñalando un supuesto boicot y argu
mentando que no había condicio
nes, pospusieron el acto, lo que por

supuesto utilizaron para lanzarse
contra el tricolor No es por ser mal
pensados, pero ya hasta parece
que incluso estarían preparando
el terreno para borrarse de la elec
ción por la capital del país, donde
por cierto no logran levantar en
las encuestas. Tal y como pasó en
el Edomex y Coahuila, parecen
desde ahora estar buscando

pretextos para justificar su paso al
costado ante la realidad política
que enfrentan. ¿Será?

UNAM, última parada
Después de las elecciones ele
Coahuila y Edomex, la sucesión
en la Universidad Nacional

Autónoma de México será la

última parada antes de 2024. Para
la elección a Rectoría mueven

piezas tanto las corcholatas de
Morena, particularmente Claudia
Staeinbaum y Ricardo Monreal,
como el expresidente del INE, Lo
renzo Córdova, quien en corto dis
cute con académicos una posible
candidatura o, bien, la postulación
de un alfil. Esto dejaen entredicho
al llamado Grupo Medicina que
controla la UNAM desde finales del

siglo pasado y que ahora deberá
sortear presiones internas y exter
nas para mantener su hegemonía.
No hay que perder de vista lo que
suceda en la UNAM durante las

siguientes semanas.

Regano para las cámaras
Resulta que el gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha, ahora se

convirtió en paladín de la transpa
rencia. Y es que durante su confe
rencia de prensa del día de ayer, el
mandatario pidió que se transpa
rentara lo relativo a proveedores
de vehículos para la Secretaría de
Seguridad estatal, luego de que se
le cuestionara sobre la reserva de

información de la dependencia.
Parece más bien un regaño que
queda para las cámaras, pues real
mente su gobierno no ha sido muy
dado a transparentar, y si no, ahí
está toda la opacidad que rodea a
la obra pública.
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Se fortalece la
competitividad
ESPECIAL

Con el objetivo de incrementar su presencia en el clúster automotriz a nivel
nacional e internacional, Valeo Sistemas Eléctricos anunció un proyecto en el cual
invertirá 29 millones de dólares en una planta de producción en el municipio de
Lerma, Estado de México, con lo cual impulsará su integración a la cadena de valor

de Stellantis que tiene en Toluca una de sus plantas más importantes en el país.
Al respecto, el gobernador mexiquense, Alfredo del Mazo Maza señaló que Valeo Sistemas Eléctricos tiene pre

sencia en territorio mexiquense a través de una planta de producción en Toluca y un centro de investigación que
fortalecen la integración, competitividad y eficiencia de esta empresa en el clúster automotriz mexiquense.
En las instalaciones de Toluca esta empresa tiene más de 650 empleados y ventas por 90 millones de euros, lo

que la ubica como una de las principales plantas del país en la producción de sistemas de enfriamiento automo
triz. El nuevo proyecto de inversión contempla la construcción de una planta de producción, la cual generará 220
empleos, de los cuales 33 por ciento serán para mujeres.
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Coliseo

Académicos
r espaldan el proyecto
educativo de Claudia Sheinbaum

Renato
Salazar
#retiatospdl
El neoliberalismo, al convertirse en

el modelo económico y cultural
hegemónico en el mundo, prin
cipalmente en occidente, logró
imponer una manera individualis
ta de ver y percibir la vida en prác
ticamente cualquier rubro. Hecho
que en términos gramscianos se
denomina como "sentido común".

Este sentido común permeó
incluso en el método de creación

y difusión del conocimiento, al
convertir a buena parte de la aca
demia en un espacio en el que, los
que forman parte de ella, más que
procurar desarrollos científicos y
teóricos enfocados en construir

conocimiento benéfico para la
sociedad en su conjunto, concen
traran sus esfuerzos en publicar
contenido que les asegurara un lu
gar dentro de la casta académica.
Dejaron de proliferar intelectuales
Combativos y dispuestos a tomar
postura, para dar paso a otros más
concentrados en mantener una

posición presuntamente neutra y
ajena a las fluctuaciones políticas.

Ha sido difícil hacer frente a

estas inercias, por eso es llamativo
ver sucesos como el foro llevado
a cabo en días recientes en la

Ciudad de México, que tuvo por
nombre "La Educación y la Ciencia

en la Transformación", ocurrido el

16 de mayo en el Centro Cultural
Ollin Yoliztli. Dicho evento institu

cional contó con la presencia de la
Dra. Claudia Sheinbaum, a quien
se le vio en un templete rodeada
por más de 50 académicos desta
cados de todo el país, sin mencio
nar que entre el público también
había aproximadamente 1 mil 200
asistentes pertenecientes a la co
munidad académica de diversas

disciplinas e instituciones.
En este evento, la jefa de

Gobierno explicó las distintas
políticas públicas en materia
educativa que ha implementado
en la Ciudad de México, tales
como: la universalización de

una beca destinada a alumnos

de educación básica para palear
desigualdades, la cual ya tiene
becados a más de 1 millón 200 mil

alumnos; la creación del Instituto
Rosario Castellanos que ahora
cuenta con aproximadamente
40 rnil estudiantes; la creación
de la Universidad de la Salud; la
implementación del programa "La
Escuela es Nuestra", que abona a
la democratización en el uso del

presupuesto destinado para las
escuelas; entre otras medidas.

Más allá de haber sido un

encuentro en el que la jefa de
Gobierno explicó políticas públi
cas en materia educativa que ha
implementado a lo largo de su go
bierno, si lo analizamos desde una

óptica política, lo que se alcanza a
visualizar es un respaldo de un es

pectro amplio de la academia a la
estrategia implementada en este
rubro en la Ciudad de México, No

es poca cosa, considerando que
en los últimos años se ha instalado

el mito de la oposición de este
sector a la 4T.

No le caería mal a México que
la intelectualidad del país regrese
a la arena de la discusión pública
con argumentos, y que haga frente
a una comentocracia que desde el
2018 no logra explicar el fenó
meno político que se vive. Quizá
este sea un paso hacia esa ruta.
Ante un panorama que muestra
la existencia clara de dos proyec
tos de nación uno que quiere
regresar o conservar lo que existía
antes, y otro que más bien busca
transformarlo, es importante que
personas capaces de darle un sen
tido a lo que ocurre y de abonar
con conocimiento a lo que viene,
comiencen a tomar postura. Los
tiempos así lo requieren.
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EL ANUNCIO DE EBR ARD

Y LA OPOSICIÓN MUESTRA
SUS CARTAS
Marcelo Ebrard, secretario de
Relaciones Exteriores, podría
estar viviendo sus últimas sema

nas en este cargo. La separación
del puesto que ha ostentado
hasta el momento podría ocurrir
más pronto de lo previsto.

Nos dicen que unos de sus
últimos eventos como canciller

será en Nuevo León, antes que
termine el mes de mayo, cuando
anuncie la llegada de la empresa
Tata Motors de la India a Méxi

co, la fábrica de autos eléctricos
más baratos en el mundo.

Ebrard no quiere más críticas
debido a que busca la candida
tura presidencial desde su cargo
como canciller, y al menos en
Nuevo León se activó otra vez

su equipo de redes sociales, nos
dicen.

Es por eso que Amoldo
Padilla, director de políticas bila
terales, anda muy activo para pre
parar la logística en Nuevo León,
en donde tendrá el apoyo de Max
Sarmiento, también operador de
Ebrard y de Jesús Blanco Duran,
líder estatal del "Frente Ebradoris

ta" en Nuevo León.

Sin duda, todo su equipo
tendrá que estar muy pendien
te por la posible guerra sucia,
ya que empiezan a vincular a
Ebrard con una alianza fuera de

Morena, lo que está muy lejano
de la realidad, nos dicen.

LA OPOSICION MUESTRA

SUS CARTAS

Una probadita de lo que será la
oposición en la próxima elección
del 2024 se observó en el Congre
so local, durante un evento del

Pacto por Nuevo León, en el que
estuvieron presentes los alcaldes
y diputados del PRI y PAN.

En el evento se lanzó una

narrativa fuerte contra el gober
nador Samuel García, a quien
señalaron y calificaron como
"incumplido", esto por el alcalde
de San Nicolás, Daniel García.

Hasta la alcaldesa Cristina

Díaz, quien siempre ha buscado
sumar y no dividir, fue muy crítica
en su discurso de demanda de re

cursos del fondo para municipios,
que asciende a 2 mil 500 millones
de pesos.

Si fueron muchas o pocas
personas a este evento, o si los
asistentes son seguidores panistas
o priistas, pasó a segundo plano,
pues los alcaldes y legisladores
panistas y priistas mostraron que
tienen la capacidad para desacre
ditar la administración de García.

Y por la forma que se manifes
taron, sin duda están convencidos
que el mandatario estatal ha
fallado.

Todo apunta a que habrá una
pugna electoral sin precedente en
Nuevo León.
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SHEINBAUM Y EBRARD
EN JALISCO: ARRECIA
LA COMPETENCIA
La competencia por volverse la
"corcholata" definitiva de Morena

entre la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum
Pardo y el canciller, Marcelo
Ebrard Casaubón se intensificó en

tierras jaliscienses durante los últi
mos días hasta el grado de que uno
de los bandos ya lanzó señalamien
tos de presuntos usos corporativos
del sindicato del Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS).
Quien dio el primer golpe fue

el equipo de Sheinbaum Pardo,
presentando el 20 de mayo a un
grupo de liderazgos de Morena
en Jalisco quienes manifestaron
abiertamente su apoyo por la jefa
de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico, para que sea ellay nadie más
quien se convierta en la can didata
de ese partido para contender por
la presidencia de la República

El grupo de morenistas
jaliscienses que, sin medias tintas,
hicieron público desde ahora su
respaldo por Sheinbaum Pardo en
la carrera de "corcholatas", incluye
diputadas y diputados locales
y federales, así como regidoras y
regidores de la autodenominada
Cuarta Transformación de los

ayuntamientos de Jalisco.
Entre los nombres que más han

sido destacados están los de las

legisladoras federales, Laura Inielda
Pérez Segura y Cecilia Márquez
Alkadef, así como el del presidente
municipal de Zapotlanejo, Gonzalo
Álvarez Barragán; también los de
las regidoras de Guadalajara, Maria
na Fernández Ramírez y Candela
ria OchoaÁvalos

La competencia por volverse la
"corcholata" definitiva de Morena

entre la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum
Pardo y el canciller, Marcelo
Ebrard Casaubón se intensificó en

tierras jaliscienses durante los últi
mos días hasta el grado de que uno
de los bandos ya lanzó señalamien
tos de presuntos usos corporativos
del sindicato del Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS).
Quien dio el primer golpe fue

el equipo de Sheinbaum Pardo,
presentando el 20 de mayo a un
grupo de liderazgos de Morena
en Jalisco quienes manifestaron
abiertamente su apoyo por la jefa
de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico, para que sea ellay nadie más
quien se convierta en la can didata
de ese partido para contender por
la presidencia de la República

El grupo de morenistas
jaliscienses que, sin medias tintas,
hicieron público desde ahora su
respaldo por Sheinbaum Pardo en
la carrera de "corcholatas", incluye
diputadas y diputados locales
y federales, así como regidoras y
regidores de la autodenominada
Cuarta Transformación de los

ayuntamientos de Jalisco.
Entre los nombres que más han

sido destacados están los de las

legisladoras federales, Laura Inielda
Pérez Segura y Cecilia Márquez
Alkadef, así como el del presidente
municipal de Zapotlanejo, Gonzalo
Álvarez Barragán; también los de
las regidoras de Guadalajara, Maria
na Fernández Ramírez y Candela
ria OchoaÁvalos

PREPARAN DENUNCIAS

Sin embargo, tan solo unos días
después, el duro contraataque del
equipo que impulsa al canciller,
Ebrard Casaubón, vendría con la

denuncia pública que expusieron
este lunes, donde aseveran que
los: equipos políticos afines a
Claudia Sheinbaum están presio
nando para que los trabajadores
del Instituto Mexicano del Seguro
Social acudan de manera forzosa a

eventos políticos en Jalisco".
El coordinador en Jalisco del

equipo del canciller, el diputado,
Emmanuel Reyes Carmona no se
anduvo por las ramas pues expresó
que; el sindicato de trabajadores
del Seguro Social fue forzado a
asistir a un evento de promoción
para Claudia Sheinbaum y que
este evento fue diseñado con una

estrategia corpoiativista, en el que
se les ha forzado a quienes están
sindicalizados para que participen
en la promoción y difusión de la
jefa de Gobierno".

Reyes Carmona aseguró que,
según las denuncias que ha recibi
do, en el IMSS "se ofrecen puestos a
cambio de hacer registros y comités
para apoyar a la jefa de gobierno
capitalina; e incluso señaló que
estos hechos serán denunciados

ante la autoridad electoral corres
pondiente, y contra quien resulte
responsable.

Por cierto, la diputada federal,
Claudia Delgadillo González, de
'Plataforma Verde con Marcelo",

también denunció que en Jalisco
"tenemos reportes de la gente
que pinta sus bardas en apoyo a
Marcelo Ebrard y no duran ni 15
minutos y las borran". Lo dicho: se
intensifica la disputa.

Claudia Sheinbaum están presio
nando para que los trabajadores
del Instituto Mexicano del Seguro
Social acudan de manera forzosa a

eventos políticos en Jalisco".
El coordinador en Jalisco del

equipo del canciller, el diputado,
Emmanuel Reyes Carmona no se
anduvo por las ramas pues expresó
que; el sindicato de trabajadores
del Seguro Social fue forzado a
asistir a un evento de promoción
para Claudia Sheinbaum y que
este evento fue diseñado con una

estrategia corpoiativista, en el que
se les ha forzado a quienes están
sindicalizados para que participen
en la promoción y difusión de la
jefa de Gobierno".

Reyes Carmona aseguró que,
según las denuncias que ha recibi
do, en el IMSS "se ofrecen puestos a
cambio de hacer registros y comités
para apoyar a la jefa de gobierno
capitalina; e incluso señaló que
estos hechos serán denunciados

ante la autoridad electoral corres

pondiente, y contra quien resulte
responsable.

Por cierto, la diputada federal,
Claudia Delgadillo González, de
'Plataforma Verde con Marcelo",
también denunció que en Jalisco
"tenemos reportes de la gente
que pinta sus bardas en apoyo a
Marcelo Ebrard y no duran ni 15
minutos y las borran". Lo dicho: se
intensifica la disputa.
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Los simpatizantes del canciller en Jalisco
han denunciado bloqueosy prácticas de
coacción para la promoción de Claudia
Sheinbaum.
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SACAR LA CALLE
DEL INTERIOR
DE LA NIÑEZ

as cifras no son tan importantes cuando
hablamos de personas, basta con saber
que una niña o niño en este momento está
viviendo en la calle, en exposición a cualquier
peligro para ciarnos cuenta que el trato in
justo a la niñez en nuestro país es un asunto
grave por el que hay mucho por hacer.

Primero entendamos un par de conceptos. La población
conocida como "niñez en la calle", es decir, las y los que tra
bajan y pasan la mayor parte del día en las calles, pero tienen
una casa a donde llegar y tiene contacto con sus familias. Y
"la niñez en situación de calle", aquellas y aquellos que no
tienen hogary no tienen vínculos familiares.

Los motivos por los cuales ios dos grupos se encuentran
en estas situaciones son diversos, pobreza extrema, maltrato
familiar, orfandad por migración, etc. El reto más difícil de esta
población es saberse personas valiosas con derechos y posi
bilidades a construir una vida feliz, cuando permea sobre ellas
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gran parte de la población sin querer
hemos sido partícipes. Por ejemplo,
sentir lástima, y decir frases como
"pobrecitasy pobrecitos"oc!ecirque
versu situación nos permite valorar
lo que nosotras y nosotros tenemos,
tratarles diferente, clonar cosas en
mal estado, contar su historia desde
una postura de víctima, etc.

Ayudar es algo en lo que nece
sitamos educarnos y hacer intervenciones cada vez más
efectivas. En la Ciudad de México existen alrededor de 40

organizaciones de la sociedad civil dedicadas a las Niñas,
Niños y Adolescentes [NNA) en situación de calle que apoyan
desde una visión asistencialista, sin propuestas claras para
su reintegración a la sociedad o a sus familias, lo que genera
que solo sean usadas para sobrellevar sus dificultades cíe
forma inmediata, sin pensar en el futuro.

¿Qué tipo de ayuda necesita la niñez en situación de calle?
Sacar las calles de su interior, a través del acceso a sus dere
chos, a un hogar con un enfoque familiary las herramientas
para concebirse como personas de valor, capaces de ser
autónomas y felices.

Hogares Providencia es una organización fundada en 1975,
por el Padre Alejandro García Duran de Lara, conocido como
el Padre Chinchachoma. Institución que brinda en un modelo
de atención de "Yoización", creado por el propio párroco, que
consiste en alentara las NNA en su proceso para el encuentro
con su yo. A ser autorasy autores de su propia historia. Darles
una "alfabetización emocional" que les ayude a modificar su
autoconceptoy cambiar sus circunstancias de vida. Bajo este
esquema y con la ayuda de instituciones como Fundación
Grupo Andrade, cuida ele manera anual a 120 niñas, niños y
adolescentes, población en la que consigue disminuir hasta
en 74% el rezago educativo. De 2018 a 2021 han gestionado
20 aclopcionesy de cada 100 NNA que ingresan a los Hogares
Providencia 82% se reintegran social mente de forma exitosa.

Ayudar es algo
en lo que

necesitamos
educarnos
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> Los ministros de la Su

prema Corte de Justicia
de la Nación, que preside
Norma Piña, tuvieron un
complicado debate para
decidir los alcances de la

sentencia con la que inva
lidaron el acuerdo que cla
sificó como de seguridad
nacional las obras priori
tarias del gobierno federal.
Por mayoría de seis votos,
se decidió eliminar todo el

decreto, pues el otro plan
teamiento fue que sólo de
jará de aplicarse en temas
de transparencia y acceso
a la información.

>A propósito de controversias,
nos anticipan que la oposición en
el Senado presentará la acción de
inconstitucionalidad contra las 18

reformas avaladas por Morena en
el Senado, que encabeza Ricar
do Monreal. PAN, PRI, PRD, MC
y Grupo Plural buscan echar abajo
todo lo aprobado por irregularida
des en el proceso legislativo.

>Con los diputados Jorge Álva
rez y Salomón Chertorivsky al
frente, MC inició una campaña en
contra del PRI. Ayer develaron un
mural en una barda de la CDMX

con la frase: "Con el PRI, ni a la es
quina", lo que desató la furia de los
priístas; incluso Paloma Sánchez
y Tañía I.arios los acusaron de
hacerle el trabajo sucio a Morena.
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COSAS
SEPARADAS
> Pese a la ¡ncerti
dumbre financiera

que pudo desatar
la expropiación de
Ferrosur, nos ase
guran desde la 4T

que Germán La
rrea, presidente
de Grupo México,
no ha desistido de

la compra de Bana
mex y pronto po
drían darse noticias

en ese sentido, algo

dependiente al
curso legal que to
me la ocupación de
las instalaciones de

la empresa en el sur
del país.

A RESGUARDO
EL TREN MAYA
> Y hablando de te

mas ferrocarrile

ros, se informó ayer
que será la Guardia
Nacional, al man
do del comandan
te David Cdrdova

la que resguardará
los mil 554 kilóme

tros de la ruta del

Tren Maya. Con es
to, aseguran en el
gobierno, se evitará
cualquier tipo de si
tuación anormal en

este proyecto que
se ha convertido en

una de las priorida
des del presidente
de la República.
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EDQMEX:
¿MAS ENCUESTAS
QUE VOTOS?

as encuestas o estudios de opinión son una
gran herramienta para tomar el pulso —o
la foto— de las preferencias o intenciones
del voto. Cuando están bien hechas. Si no,
son sólo propaganda o desinformación.

Si, como a mí, le interesa la política y
el futuro del país, querido lector, querida

lectora, le estará dando seguimiento al proceso electoral del
Estado de Méxicoy, tal vez en menor grado, al de Coahuila. Las
elecciones mexiquenses son doblemente relevantes, por el
tama ño y peso específico de la entidad pero también porque
se clan en la antesala de las elecciones presidenciales. Son un
poco el laboratorio en el que veremos tendencias electora
les, fortalezas y debilidades de los respectivos partidos, sus
candidatos y sus voceros y patrocinadores. No decidirán la
elección presidencial, pero sí nos servirán para el análisisy los
pronósticos, además de que va de por medio el futuro inmediato
ele un estado que alberga a 18 millones de habitantes y 12.6
millones de posibles votantes. Tanto Morena como la Alianza
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opositora han echado toda la carne
al asador. Para Morena, ganar el Feo
mex significaría una triple victoria: la
revancha despuésde un apretadísimo
y muy cuestionado triunfo priista en
2016; la reivindicación de la figura de
?elfina Gómez, muy cercana a AML0;y
planchar el camino de su candidatura
presidencial para el 2024.

Para la alianza opositora, en cam
bio, esta elección es de vida o muerte,ya que si logran conser
var el estado confirmarían que tienen posibilidades reales de
darla pelea en 2024, pero si sufren una derrota más o menos
amplia sería un golpe anímico y político muy difícil de superar.

De por sí la Alianza enfrenta el reto de hacer compatibles
dos agendas y siglas tradicionalmente opuestas: el PRI y el
PAN han sido rivales históricos en todo el país, pero espe
cialmente en este estado en el que la misma geografía y las
divisiones socioeconómicas habían definido las respectivas
zonas de influencia década partido. Ambos partidos buscaron
hasta el último momento colocara su respectivo candidato,
y al imponerse la priista Alejandra del Moral sobre el panista
Enrique Vargas, queda la impresión de que el apoyo panista es
más retórico que práctico. Las encuestas a las que me refería
yo al principio coinciden, todas, en darle la ventaja a Delflna
Gómez, cuya candidatura ha sido por demás cautelosa para
evitar tropiezos y asegurar la ventaja. En lo que difieren las
encuestas es en los márgenes de ventaja para la morenista
(que van ele 20 a 4 puntos, una diferencia abismal) o en su
lectura del resultado ele ios dos debates y su posible impacto
en el electorado. Y aquí es donde veremos, en menos de dos
semanas, qué tan serias y profesionales son algunas casas
encuesta cloras o qué tan al gusto del cliente hacen sus levan
tamientos las otras. Si el resultado final rebasa los dos dígitos
ele diferencia, estará claro quién es quién en las encuestas
y quién realmente pagó por un trabajo profesional o quién
pagó, literalmente, por ver lo que quería ver.

Las encuestas

coindicen todas
en darle la

ventaja a
Delflna Gómez
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Dudas las limitaciones económicas, no sólo hay que
determinar si la reducción del tamaño de losgrujws
tiene un efecto ¡msitivo, pues dejtende del contexto

• POR SUS

EXPERIENCIAS,
MUCHOS DOCENTES

CONSIDERAN QUE UNA
DE LAS PRINCIPALES

NECESIDADES DEL

SISTEMA EDUCATIVO ES

REDUCIR EL TAMAÑO DE
LOS GRUPOS.

En México nos gusta echar
relajo en el aula.

Según la Encuesta Inter
nacional sobre Enseñanza y
Aprendizaje 2018 (TALIS, por
sus siglas en inglés) de la
Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Econó
micos (OCDE), 82 por ciento
de los docentes que trabajan
en nuestro país indican que
frecuentemente calman a los

estudiantes que interrumpen
las lecciones.
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Esto, desde luego, reduce el tiempo efectivo ele aprendizaje:
aproximadamente nueve minutos de una lección de una hora se
dedican a mantener el orden

La situación suele exacerbarse cuando hay demasiados estu
diantes en el salón y, aquí, México también destaca:

Nuestra nación es uno ele los países ele la OCDE con mayor
densidad c!e estudiantes poraula (en promedio,18.2 en preescolar,
23.5 en primaria, 25.7 en secundaria y 29.3 en Educación Media
Superior, según las estadísticas continuas del Sistema Educativo
Nacional 20212022).

Por sus experiencias, muchos docentes consideran que una de
las principales necesidades del sistema educativo es la reducción
del tamaño ele los grupos.

En España, reporta El País, la pandemia produjo un experimento
inesperado en este sentido: el número de alumnos poraula se redujo
a hasta 15 en primaria.

De acuerdo con el presidente ele la Federación de Directores
ele Colegios Públicos, esta medida implementada "tuvo una re
percusión pedagógica muy importante y, allí donde se aplicó bien,
creo que contribuyó a que la pérdida de aprendizaje no fuera tan
grande", ya que permitió ofrecer de esta manera una enseñanza
más personalizada.

Sin embargo, como muestra un análisis de la Institución Broo
kings, la investigación sobre los efectos del tamaño reducido de
la clase en el desempeño de los estudiantes participantes no es
concluyente.

Si bien hay evidencia deque las clases significativamente más
pequeñas pueden beneficiar a los estudiantes, sobre todo a aquellos
de entornos desfavorecidos, e incrementar la satisfacción entre los
maestros, no queda claro que esta medida sea la más adecuada
como política pública.

La clave está en los recursos disponibles.
Por ejemplo, en la educación media superior en México, 9 de

cada 10 pesos del presupuesto se destinan a financiar los servicios
personales, lo cual ya representa un costo muy elevado poralumno.

El abandono escolar en este nivel (9.2 por ciento, según las prin
cipales cifras del Sistema Educativo Nacional 20212022) aumenta
dicho costo, puesto que la asignación de recursos depende del
número ele grupos autorizados al inicio ele cada ciclo escolar, no
del número de estudiantes.

Dadas las limitaciones económicas, no sólo hay que determinar
si la reducción del tamaño de los grupos tiene un efecto positivo en
contextos determinados, sino también si dicha política representa
el mejor uso de los recursos para enfrentar los desafíos educativos
actuales.
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Opción de modificar usos de suelo y establecer un
plan para detonar la regeneración y el desarrollo
de una zona, subutilizada o deteriorada

I país tiene un problema en materia de vi
producimos poco y cada vez menos,

tenemos niveles similares de construcción

nueva a los de hace una década. La razones

son varias: las restricciones impuestas por
el Infonavit para evitar financiar proyectos
en zonas periféricas de las ciudaclesy que

se eliminaron los subsidios a la construcción de vivienda

popular. El resultado es que buena parte de la construcción
nueva se concentra en la vivienda residencial y menos en la
popular. Es por el incremento de los insumos importados, que
el costo promedio de la vivienda ha aumentado. El problema es
que la política correcta de limitar la expansión de las ciudades,
no fue acompañada de otra exitosa para generar vivienda en
los espacios interiores de las mismas.

Evienda,

Fecha: 23/05/2023

Página: 9

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Vidal Llerenas

Costo: 16,530

Página 112 de 212 Índice



?esarrollar vivienda nueva en las áreas centrales de las

ciudades no sólo ayuda a mantener el suelo de conservación,
también permite utilizar la infraestructura existente, reduce
los problemas de movilidad y amplía las oportunidades labo
ralesy educativas. También puede servir para ofrecer mejores
servicios de seguridad a más personas a menor costo. El

problema de hacerlo es la disponi
bilidad de predios, los derechos de
propiedad y el financiamiento de la
infraestructura adicional.

Las ciudades mexicanas, cuentan
con espacios interiores para poder
desarrollar vivienda. En varios casos

eso se puede lograr con acciones
relativamente sencillas para generar
incentivos a la inversión en vivienda

en zonas centrales. También los gobiernos pueden adquirir
tierra para ese fin y luego venderla a los privados con proyectos
acordados por ambas partes.

Otra solución, útil para espacios urbanos amplios, es clesa
rollar distritos. Esto es modificar usos de suelo y establecer
un plan para detonar la regeneración y el desarrollo de una
zona, subutilizada o deteriorada. Los ejemplos en el mundo
son muchos, el más ¡cónico es el Meatpacking District de
Nueva York. Se establece un plan de desarrollo urbano para
una zona, con la definición de las vocaciones, un programa
de inversiones en infraestructura y las alternativas de finan
ciamiento, proyectos "ancla"y de espacios públicos, así como
una estrategia para que operen mecanismos de gobernanza
para la toma de decisiones en el desarrollo del mega proyecto.

En el plan se deben establecer obligaciones para la vivienda
que se genere, como la captura de agua de lluvia y el uso de
otras ecotecnias, pero también la producción de vivienda
asequible al trabajador, como la que financia el Infonavit, a fin
de no sólo generar vivienda residencial de alto costo.

En la Ciudad de México tenemos dos proyectos de distrito
pendientes, en los queya existen planes parciales, pero no se
ha gestionado su ejecución. Uno es el de Vallejo que busca
detonar el desarrollo de la industria hacia alternativas con

mayor componente tecnológico, en donde la vivienda, en las
zonas limítrofes, sería un complemento, y el de Atlampa, en
la que se sustituyen los usos industriales por los de vivienda
y servicios. Dos grandes oportunidades para la ciudad.

El ejemplo más
icónico es el

Meatpacking
District de
Nueva York
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ECUADOR, PERU Y
LA QEMOCRACIA EN
AMERICA LATINA

En memoria de Dono Concepción Calvillo de Nava.

onviene entender las diferencias entre

ambos países:
1.El 6 de diciembre de 2G22, el presidente
peruano Pedro Castillo, previo a su com
parecencia ante el Congreso para su in
minente "destitución" por "incapacidad
moral", prevista en la Constitución peruana,

anunció la disolución del Congreso y la implantación de un
Estado de Excepción. No obtuvo las necesarias firmas de sus
ministros. Violó la Constitución, las Fuerzas Armadas peruanas
no lo apoyaron y Castillo fue detenido, acusado de perpetrar un
Golpe de Estado y encarcelado. El Congreso peruano designó
a la vicepresídenta Dina Baluarte como suslik ta, conforme
a la legislación de Perú. Hubo manifestaciones, muertes y
represión. El gobierno de México violó, y lo sigue haciendo, el
principio de no intervención y la Doctrina Estrada.
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2  El 17 de mayo el presidente de Ecuador, Guillermo Lasso,
ante la eventualidad de una destitu

ción inminente, anunció la disolución
de la Asamblea ecuatoriana, me
diante el procedimiento de "muerte
cruzada, que implica la convocatoria
a elecciones anticipadas presiden
cialesy parlamentarias en un plazo
no mayor a 6 meses. La medida se
basa en el artículo 148 de la Constitu

ción de Ecuador porconsiderarque
había una "crisis política y conmoción interna". Las fuerzas
armadas ecuatorianas lo respaldaron, aunque la oposición, en
particular la "Revolución Ciudadana" del expresidente Correa
y el partido indigenista Pachakutik, de Leónidas Iza, dijeron
que era inconstitucional. La Corte Constitucional ecuatoriana
la avalóy el Consejo Nacional Electoral definirá la fecha de las
elecciones. En tanto, Lasso podrá gobernar, vía decretos, sobre
emergencia económica, avalados por la Corte Constitucional.

3. Los analistas que pretenden equiparar ambos proce
sos, tergiversan la realidad y no entienden que Castillo violó
la Constitución de Perú y Lasso se basó en la Constitución
ecuatoriana para decretar la "muerte cruzada", incluida en la
Constitución de Ecuador en 2008 por Rafael Correa.

4 Hay coincidencia que tanto en Perú como en Ecuador
existen sistemas presidencia listas, pero al otorgara los Congre
sos la posibilidad de destituir a los presidentes, introdujeron un
matiz de régimen parlamentario que ha traído incerticlumbre
e ingobernabilidacl en ambos países.

5  Las elecciones se celebrarán en Ecuador antes que
en Perú. Es probable el retorno del correísmo, pero sin Rafael
Correa, el expresidente residente en Bélgica, como exiliado
político, según unos, o prófugo de la justicia por corrupción

7  Los movimientos indígenas en ambos países tendrán
gran importancia en las elecciones. Temas fundamentales
serán el respeto al medio ambiente, el acceso al agua, los
derechos indígenas y comunitarios, la inseguridad y las ame
nazas de la corrupción y el crimen organizado.

México uioló,
y lo sigue
haciendo, el

principio de no
intervención
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• Veljko Paunovic, el
técnico de Chivas, en su
temporada debut llevó
al Rebaño a una final en

seis años, para intentar
conseguir su estrella 13.
Mérito tiene porque no
conocía la liga mexicana.

• Mardonio y Ramiro
Trujillo fueron senten
ciados a 110 años de

prisión por asesinar a
sus supuestos amigos y
prenderles fuego, luego
de ingerir bebidas alcohó
licas en el Edomex.

• Se hizo viral el video

en el que el presiden
te de Brasil, Lula Da
Silva, ignora la llegada del
presidente de Ucrania,
Volodimir Zelensky, a la
reunión del G7, para evitar
así, un eventual saludo.

Fecha: 23/05/2023

Página: 14

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 116 de 212 Índice



Vale la pena recordar que Rusia había sido invitada
al (»7, que puso a convertirse el G8 en 199S. Pero fue
susjtendida, iras su primera invasión de Ucrania

• CON UN MATIZ

MENOS AGRESIVO

MILITARMENTE, PERO
MÁS PREOCUPANTE
PARA ELG7, ES LA
AMENAZA ECONÓMICA
DE CHINA. POR EL

PODER DE PERSUASIÓN
E INFLUENCIA EN

LAS ECONOMÍAS
EMERGENTES

La reunión del Grupo de los
Siete (G7), el club de las eco
nomías más desarrolladas

del mundo (Estados Unidos,
Canadá, Alemania, Francia,
Reino Unido, Italia y Japón)
se realizó el fin ele semana en

Hiroshima. Su propósito más
visible fue alinear visiones y
estrategias de sus miembros
en cuanto a Rusia y China.

Vale la pena recorclarque
Rusia había sido invitada al

G7, que pasó a convertirse
el G8 en 1998. Pero fue sus

pendida del grupo, trassu pri
mera invasión de Ucrania en

2014y abandonó el club en 2017, por lo que el G8 regresó a ser el G7.

Fecha: 23/05/2023

Página: 27

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Iñigo Guevara Moyano

Costo: 17,922

Página 117 de 212 Índice



La posición sobre Rusia fue muy clara: es una amenaza agresiva al
orden mundial y el apoyo a Ucrania continuará. La reunión contó con
la visita del presidente Zelenski, que recibió con gusto la luz verde
de EU para permitir la reexportación de aviones de combate F16.

La ayuda militara Ucrania comenzó con material logística,
pasó a equipo militar obsoleto y/o de origen soviético/ruso, para
después pasara equipo occidental relativamente contemporáneo,
sistemas de defensa aérea modernos de corto alcance o bien de

alcance medio, pero estos últimos de tecnología desfasada. De ahí
la ayuda entró en una segunda fase, con artillería, tanques de guerra
y sistemas antiaéreos sofisticados. La siguiente fase arrancó este
fin de semana e incluirá el entrenamiento para volar aviones F16.

El F16 es un avión de cuarta generación que, durante los últi
mos 40 años, ha sido símbolo ele alineación con EU. Es un avión de
combate polivalente, que puede atacar blancos aéreos y terrestres.
Bélgica, Holanda, Noruega y Dinamarca lo eligieron para sus fuerzas
aéreas en los años 80 y construyeron unos 300 en Europa. Estos
modelos salen de servicio, siendo reemplazados por modernos, pero
aún tienen 1015 años más de vida. Docenas serán transferidas a

Ucrania, en donde se espera tendrán un impacto en su contraofensiva.
Con un matiz menos agresivo militarmente, pero más preocu

pante para el G7, es la amenaza económica que representa China.
La preocupación del G7es alrededor del poder de persuasión e in
fluencia que ha desarrollado la China frente a economías emergentes
alrededor del mundo. Vale la pena identificar que, en el continente
americano, Beijing es el principal socio comercial de la mayoría de
los países latinoamericanos y para aquellos que no, como México,
Canadá, Colombia y Ecuador, es el segundo. En el caso de México,
su intercambio comercial en 2021 llegó a 110 mmele!, sin embargo, la
balanza es significativamente desfavorable, más o menos 10 a 1. Por
cada 10 dólares que México compra de China, esta le compra uno.

Los invitados especiales a la reunión del C7fueron Brasil, India,
Vietnam, Corea del Sur, Australia e Indonesia, que se convierten en
claves esenciales para l) continuar apretando económica mente a
Rusia y 2) construir un frente común frente a China. Pero notados
están en el mismo canal. Empujar demasiado fuerte a Rusia y China
hacia un rincón (juntos) es peligroso, desde el punto de vista econó
mico y militar por lo que los miembros del G7 deben de tener claro
los límites de su estrategia. El que México no haya sido invitado o
no esté presente en el C7 también da mucho para pensaren cuanto
a la falta de posicionamiento geopolítico del país.
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MIGRACIÓN, BAJO
EL MICROSCOPIO

ASHINGTON. El final del "Título 42" en

EU y la colaboración que el gobierno
mexicano ha dado al del presidentew Joe Biden para enfrentar el problema
migratorio están bajo un microscopio

Ciertamente, como dice mi amigo
y colega Armando Guzmán, la admi

nistración de Biden tiene una gran deuda política con e
gobierno de Andrés Manuel López Obrador, por la ayuda
que México le ha proporcionado para frenar o mantener en
su territorio a grupos de migrantes y peticionarios de asilo

El favor ha tenido costos para nuestro país. Un examen
de las condiciones de los migrantes en México no deja
bien parado a la administración y tampoco a la nación.

Peor aún, el gobierno de AMLO enfrenta acusaciones,
en EUy en México de que se alineó primero a las políticas
impuestas por Dónale! Trump, y mantenidas hasta el pa
sado 11 de mayo por el de Bicíen, antes de que cambiaran a
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posturas ligeramente menos severas.Y la colaboración de
México, forzada por necesidad política y geopolítica, sigue.

Tal vez por eso es que AMLO está tan preocupado por
si brayarsu independenciay su re
chazo a algunas políticas estadou
nidenses. No quiere que los vecinos
del norte tomen a México como un

aliado absoluto o agachado.
Es cierto que sabe o quisiera

pensar que sabeque por vecindad
lasopcionesnoson muchas. Ucra
nia, ese país ninguneado por una iz
quierda latinoamericana nostálgica

de la URSS, es un ejemplo de lo que puede pasar cuando
se desafía a una potencia con pretensiones hegemónicas.

Para Estados Unidos, México es un vecino cómodo, por
la disparidad de pocleríoy la dependencia interconstruida
en lo económico y lo social, pero ese factor los obliga
también a aceptar formulaciones que no les agraden y
frecuentemente les choquen o hasta les incomoden. Pero
la colaboración en temas clave, vale la pena.

Oe hecho, hay acuerdo en estaren desacuerdo. Pero las
cifras de comercio, la situación estratégica, la interrelación
familiar entre las poblaciones, las necesidades ambientales
y de recursos compartidos hacen de los nexos bilaterales
algo tan profundo como complejo.

Puede recordarse que cuando Trump amenazó con im
ponertarifas o cierre fronterizo para presionar por la ayuda
mexicana, inversionistasy comerciantes estadounidenses
con intereses económicos en México acompañaron a.
gobierno López Obrador en su oposición.

La política, a cualquier nivel, incluye el intercambio de
favores. Y en el caso actual, México hace un favor enorme
a Biden, al suavizar el choque de la crisis migratoria, una
de las más complejas situaciones que enfrentan.

Migración es uno de los temas elegidos por los repu
blicanos como parte de su campaña, principalmente para
señalara Biden como débil para enfrentarlo que consideran
como una "invasión"y una "amenaza"a su seguridad. Para
bien o para mal, la retórica mexicana añade a esa imagen.

Para Estados

Unidos, México
es un vecino
cómodo
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LA ESQUINA

Queda claro, a estas altu
ras, que la Suprema Corte
no se va a dejar intimidar ni
por los epítetos que le lan
zan ni por manifestaciones
intimidantes. También, que
el gobierno federal pretende
pasar, a final de cuentas, por
encima de las resoluciones

judiciales. Vamos, desgracia
damente, hacia un choque
entre dos de los poderes de la
Unión. Deberían prevalecer
la cordura y la instituciona
lidad. ¿Lo harán?
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EL CRISTALAZO

Adán Augusto, como si no supiera
Pues sí, por insólito como suene,

pero el señor secretario de Go
bernación, Don Adán Augusto
López, no lee. Y si lo hace, disi
mula convenientemente la com

prensión de sus lecturas, así se trate de
un decreto presidencial en el cual estam
pó su firma.

Con el ánimo de declarar favorable
mente y quedar bien con el presidente,
por un lado (esa es la primera obligación
de un corcholatoso), y por el otro, elimi
nar del lenguaje cotidiano la palabra ex
propiación, maldita entre los capitalistas
y todos aquellos quienes poseen algo ex
propiable, así sea una casa de interés so
cial, hace como sin no supiera.

Por eso ha insistido en la figura, elás
tica y sin tiempo, de la "ocupación tem
poral". Pero sin decir cómo la defensiva
ocupación, forma parte del cuerpo de la
Ley de Expropiación, la cual dice en su ar
tículo segundo bis:

"Artículo 2 Bis.  Procederá la ocupa
ción temporal, ya sea total o parcial, o la
simple limitación de los derechos de do
minio para los fines del Estado o en inte
rés de la colectividad, en los supuestos se

ñalados en el artículo Io de esta ley.
"El Ejecutivo federal hará la declara

toria de utilidad pública, decretará la
medida correspondiente y ordenará su
ejecución inmediata. La indemnización
que, en su caso, proceda por la ocupación
temporal o por la limitación de dominio
consistirá en una compensación a valor
de mercado".

Así pues, si la ocu
pación no fuera una

forma de la expropia
ción o una vertiente
de ella, no tendría por
qué estar en ese articu
lado. Nada más es cosa
de leer con cuidado y
entender lo leído.

Ahora bien, si este
desembarco marinero no tuviera relación
con una expropiación, el decreto presi
dencial no diría esto:
"...Que, en razón de lo anterior, de

conformidad con los artículos 27 de la
Constitución Política de los Estados Uni

dos Mexicanos, lo., fracciones I y III Bis, 2
Bis, 3o. y 4o. de la Ley de Expropiación,
el Corredor Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec solicitó a la Secretaría de
Marina que tramitará la emisión de
la declaratoria de utilidad pública, la
ocupación temporal a favor de Ferro
carril del Istmo de Tehuantepec, S.A.
de C.V., respecto de los derechos y bie
nes otorgados a Ferrosur, S.A. de C.V. en
los tramos de Medias Aguas a Coatzacoal
cos; de Hibueras a Minatitlán, y de Coat

zacoalcos a El Chapo,
del estado de Vera

cruz de Ignacio de la
Llave, con las longi
tudes expresadas an
teriormente, confor
me al plano topográ
fico de los inmuebles
en los que se advier
ten las coordenadas

UTM de cada uno de ellos, los cuales se
detallan a continuación:"

Obviamente la ya muchas veces dicha
ocupación temporal es una derivación ex
propiatoria. Por eso, al no haber una Ley

de Ocupación Temporal, esta fórmula de
aprovechamiento (también llamado agan
dalle o matanga), forma parte de la Ley de
Expropiación:

—¿Por qué el gobierno insiste en negar
una y recalcar la otra?

Porque quiere quedar bien con Dios y
con Satanás.
Ya el propio presidente ayer en su ho

milía nos dijo cómo estaba negociando
con Germán Larrea y se rehusó a com
pensar los tramos ahora ocupados con las
cifras reclamadas por el concesionario.
Y en cuanto al dinero, pues hay una

ventana de temporalidad, lo cual convier
te la ocupación en una expropiación con
dicionada, como aquí se explica:

"...Que en caso de que los bienes y de
rechos respecto de las vías férreas materia
de la declaratoria de utilidad pública y de
ocupación temporal no fueran destinados
total o parcialmente al fin que dio causa
a la declaratoria respectiva, al término
de cinco años, los propietarios afectados
podrán solicitar a la autoridad que haya
tramitado el expediente, la reversión to
tal o parcial del bien de que se trate, o la
insubsistencia de la ocupación temporal,
o el pago de los daños causados, en térmi
nos de la normativa aplicable..."

Esto, obviamente, no pasará jamás. Lo
"cáido, cáido..."*

Con el ánimo de declarar

favorablemente y quedar bien
con el presidente, por un lado
(esa es la primera obligación
de un corcholatoso), y por el
otro, eliminar del lenguaje
cotidiano la palabra...
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SUBE Y BAJA

OFabiola Sosa Rodríguez
Doctora de la UAM

Colabora con sus
investigadores en el
esfuerzo para res
catar la Laguna La
Piedad, en Cuautit
lán Izcalli. La ha
bilitación de ese

cuerpo de agua y de sus canales abatirá
afectaciones a la economía y el deterioro
de la salud de los pobladores aledaños.

Ron DeSantis
Gobernador de Florida

El gobernador que
dijo "Y Dios me hizo
al octavo día" quie
re demostrar que es
más trumpista que
Trump. Planea bus
car la nominación

republicana para la contienda presidencial
de 2024, según fuentes políticas citadas
por la cadena NEC News.
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OPINIÓN

El medio es el mensaje
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmaü.com

Lo verdaderamente importante de
la revelación de que el subsecretario
Alejandro Encinas es víctima de es
pionaje, es que la nota la haya publi
cado The New York Times.

Que una publicación extranjera,
de Estados Unidos, tenga las fuen
tes para revelar lo ocurrido debe
ría preocupar a todas las agencias
de inteligencia del gobierno fede
ral, comenzando por las que usan
el programa Pegasus, tan conocido
entre nosotros, para espiar al sub
secretario.

Encinas es un personaje muy cer
cano al presidente. Su encomien
da es la más compleja de la agen
da nacional: esclarecer el caso de
los normalistas de Ayotzinapa y
los abusos cometidos durante el

periodo conocido como Guerra
Sucia.

No hay señales de que pueda entre
gar buenas cuentas, entre otras co
sas porque quienes no quieren que
avance van un paso adelante, gra
cias al espionaje.

Le leyó la mente
¿Después de los féretros sin cuer
pos qué sigue?
El gobernador Cuitláhuac García,

aficionado a las bromas macabras,
es el autor intelectual de una acción
propia de la mafia, esa de mostrar
los féretros con los nombres de dos
ministros de la SCJN.

Contra lo que pudiera pensarse lo
que cosechó no fue una averigua
ción previa, el amago de un juicio
político, al menos una amonesta
ción.

Nada de eso. Cuitláhuac recibió,
frente a cámaras y micrófonos,
una cálida felicitación del presi
dente de la República. Da la im
presión de que el veracruzano le
leyó la mente al tabasqueño.
¿Qué tan lejos llegarán otros perso
najes de la 4T que anhelan una feli
citación pública del presidente? ¿Si
promueven un linchamiento de los
ministros el presidente los propon
drá para la presea Aguila Azteca?
Suena absurdo, y claro que lo es,
pero no tanto como la felicitación
presidencial.

Ni a la esquina...
El Partido Movimiento Ciudadano
resolvió no participar en las elec
ciones del Edomex y Coahuila. Que
no hayan presentado candidatos no
quiere decir que no participen.
A menos de dos semanas de los co

micios lanzaron una campaña para
pedirle a los ciudadanos que no vo
ten por el PRI.
"Con el PRI ni a la esquina" es
el lema de la campaña. Dicen los
que saben que la campaña no

tiene como objetivo las eleccio
nes del Edomex y Coahuila, sino
que es parte de algo mucho más
grande, la estrategia del MC pa
ra el 2024.
En esta lógica puede ser un mensa
je para los partidos aliados del PRI,
PAN y PRD, para que se deshagan del
tricolor si quieren platicar con el MC.
Puede que sea eso. Lo claro es que
lanzar la campaña justo ahora es un
gesto que se agradecerá en las casas
de campaña de la maestra Delfina
Gómez y del empresario Guadiana.

Cumple, gobernador
El gobernador de Nuevo León secues
tró los recursos del Fondo a Munici
pios que contempla la ley estatal. Son
2 mil 500 millones de pesos.
Los alcaldes lanzaron un ultimátum

al gobernador Samuel García para
que cumpla la ley y libere los recur
sos.

En los hechos, según alcaldes de
diversos partidos, el Estado de
Derecho está suspendido en Nue
vo León. Los alcaldes, en un gesto
de buena voluntad dijeron que una
vez liberados los recursos secues

tros, no tendrán empacho en tra
bajar de manera coordinada con el
mandatario.

Son recursos indispensables para
tareas de seguridad, agua y movili
dad. Los alcaldes ya tienen listos a
los agentes de la Unidad Especiali
zada contra el Secuestro de Recur
sos Públicos#
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EMPEDRADO

¡Exprópiese!
Francisco Báez Rodríguez

fabaez@gmail.com

De acuerdo con la Constitu
ción, en su artículo 27, "la
propiedad de las tierras y
aguas comprendidas den
tro de los límites del territo

rio nacional, corresponde a la Nación"
y que "las expropiaciones sólo podrán
hacerse por causa de utilidad pública y
mediante indemnización". El artículo 28

señala que "... los ferrocarriles son áreas
prioritarias para el desarrollo nacional"
y agrega que "el Estado ejerce en ellas
su rectoría".

Armado con estos instrumentos lega
les, el presidente López Obrador ha de
cretado recientemente dos expropiacio
nes, una ligada al proyecto del Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec,
sobre una concesión al Grupo México y
la otra, a propiedades privadas, relativa
a la infraestructura ligada con el acceso
al Aeropuerto Felipe Angeles, en terre
nos en Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan.

De la primera se asegura que es una "ex
propiación temporal" (sin fecha fija de
retorno).

Sumemos a esto el decreto con el que
el Presidente reviró la decisión de la Su

prema Corte de no permitir la opacidad
en las obras insignia de esta administra
ción, y tendremos dos conclusiones: la
primera, es que esas obras son absoluta
mente intocables para López Obrador;
la segunda, que está dispuesto a gober
nar lo que resta del sexenio con base en
decretazos.

En el caso de las expropiaciones, re
sultará difícil revertirías, porque —con
sidero— tienen dos pinzas constitucio
nales, e importa la que está ligada a los
ferrocarriles. En la otra, y en las que ven
gan, es predecible que la Suprema Corte
eche para atrás, como lo está haciendo
ya, todo lo que contravenga la Ley.

La más sonada de las expropiaciones,
la que se hizo a Ferrosur, tras el fraca
so de negociaciones privadas, afecta a
Germán Larrea, uno de los empresarios
menos populares en el país. Los 124 ki
lómetros de vía serán operados por Fe
rrocarril del Istmo de Tehuantepec, una
empresa de participación estatal mayo
ritaria creada en 1999.

Que Larrea no tenga buena imagen
popular, y que se haya afectado una con
cesión y no una propiedad, ayuda a es
conder un hecho que, sin embargo, no se

les escapa a muchos empresarios: hacía
tiempo que no había una expropiación
de tal magnitud (ha habido decenas de
expropiaciones menores a lo largo de los
años, con gobiernos de todos los colores
políticos).

Sobre todo, a los empresarios les vie
ne la preocupación de que pueda haber
otras expropiaciones (u "ocupaciones
temporales"), y que esto dé al traste con
sus inversiones.

Si bien así planteada, la preocupa
ción es exagerada, porque se requieren
de instrumentos constitucionales para
expropiar, y existen en pocos casos, lo
cierto es que se está generando un am
biente de mayor desconfianza mutua en
tre el gobierno y el sector privado.
También es cierto que, si tenemos

una seguidilla de decretos, esa descon
fianza aumentará, y se reflejará en di
ferentes variables económicas: la más
evidente es la tasa de inversión priva
da productiva; la más inmediata es una
presión sobre el tipo de cambio (porque
ya se sabe, como dijera el economista
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Einaudi, que el inversionista financiero
tiene memoria de elefante, corazón de
conejo y patas de liebre).
A estas alturas, a los grandes em

presarios y a los inversionistas finan
cieros importa poco si el acto de go
bierno se hace verdaderamente por
utilidad pública; lo que ven es que se
pasó de las palabras del discurso an
tiempresarial a los hechos. De ahí que
tendrá que ser por la vía de los hechos
que se calmen las aguas... pero no pa
rece sencillo, dada la poca disposición
del gobierno federal a la negociación
y su tendencia a respetar la ley sólo
cuando le conviene.

Subrayo una cosa: estas expropiacio
nes no generarían tanto ruido si no es
tuvieran acompañadas de retórica y si el
gobierno, y en particular el Ejecutivo, se
esmerara en cumplir la ley en toda cir
cunstancia.

Carreño Carlón,
merecido homenaje
En días pasados, el periodista José Ca
rreño Carlón recibió un homenaje por
sus aportaciones en distintos campos.

Muy merecido. En estas páginas, Ra
fael Cardona y Raúl Trejo Delarbre han
ponderado su historial. En lo particular,
tengo que decir que Pepe ha sido para
mí el principal maestro es este que, co
mo dijo García Márquez, es el mejor ofi
cio del mundo.

En la subdirección de La Joimada, en
la dirección de la revista Punto y, sobre
todo, como director de la mejor época
de El NacionalJ aquel periódico que qui
so ser de Estado y no de gobierno, Ca
rreño dio lecciones inolvidables de pro
fesionalismo, de pasión por el periodis
mo, de carácter y de conocimiento del
oficio, que había que absorber en su to
talidad.
Revisando editoriales en La Jorna

da, Pepe no era el más puntilloso, por
que no se iba a los detalles, pero sí el
más preciso en dar sentido editorial al
texto. En la dirección de Punto, me hi
zo ver que el periodismo está hecho
de iniciativas. En El Nacional, sus en
señanzas fueron múltiples, porque fue
un jefe que conocía a fondo debilidades
y fortalezas de su equipo, un hombre
que buscaba la pluralidad y la discusión
inteligente, un director comprensivo y

exigente, sarcástico y amable, una guía
que no estorbaba, que daba ejemplo y
que sabía dirigir aquel gran barco, a ve
ces en medio de tormentas, sin perder
nunca de vista el rumbo, ni que él era
el capitán responsable.

Desde aquí lo saludo. Y le agradezco»

¡i
Estas expropiaciones
no generarían tanto

ruido si no estuvieran

acompañadas de retórica
y si el gobierno, y en

particular el Ejecutivo, se
esmerara en cumplir la

ley en toda circunstancia

ff
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PLATEA INTERNACIONAL

Doctor Strangelove
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

Probablemente lo más recordado de la ex

celente película de humor negro titulada
Doctor Strangelove, del renombrado di
rector Stanley Kubric, en la que actúa el
gran comediante Peter Sellers, haciendo
tres papeles incluyendo la del doctor que
da nombre a la trama, sea la escena en la
que el Mayor T. J. "King" Kong jinetea una
bomba de hidrógeno hacia su muerte, la
cual es dejada caer hacia su objetivo so
viético desde un avión B52. Se trata de
un viejo filme, clásico dirían los entendi
dos, rodado en plena época de la guerra
fría desde una perspectiva satírica para
abordar los temores imperantes sobre los
riesgos de una conflagración nuclear en
tre Estados Unidos y Unión Soviética.

La paridad militar nuclear del momen
to, claramente condensada en la doctrina

de la destrucción mutua asegurada, en un
escenario de enfrentamiento y rivalidad
entre las dos superpotencias, hacía temer
que como resultado de ello o incluso co
mo consecuencia de un error de cálculo

de alguna de las partes, diera lugar al re
sultado funesto de la aniquilación total.
Más de cinco décadas después de la

filmación de esa película, la guerra fría

ya no existe, o al menos eso suponemos,
y una de las dos superpotencias desapa
reció tras su colapso estrepitoso. Sin em
bargo, y aunque parece una ironía del
humor negro parecido al del Dr. Stran
gelove, la amenaza nuclear se mantiene
en el mundo. No solamente se han sofis
ticado las armas de destrucción masiva a
lo largo de los años, sino que han proli
ferado los países que poseen armamen
to de este tipo y existen sospechas fun
dadas de que más países buscan hacerse
de armas nucleares en pleno siglo XXI.
La carrera armamentista ha continuado
por otros derroteros a pesar de la expe
riencia acumulada desde la detonación
de bombas nucleares sobre las ciudades

de Hiroshima y Nagasaki, que precipita
ron la rendición incondicional de Japón
en la Segunda Guerra Mundial con un
costo humano dramático, en el marco de
escenas apocalípticas. El 6 de agosto de
1945 una primera explosión cayó sobre
Hiroshima; tres días después la segunda
detonación arrasó con Nagasaki.

Si bien no es el único motivo de preocu
pación, la agresión militar rusa a Ucrania
ha puesto sobre la mesa el fantasma de las
armas nucleares. En pasadas columnas ya
nos hemos referido a ello, así como a las
declaraciones de actores políticos de alto
nivel en Rusia sobre la posibilidad de que
en algún punto del conflicto, ese país se
sintiera con la legitimidad de recurrir a
estas armas.

En días recientes, los países desarro

llados que integran el Grupo de los Sie
te (Alemania, Canadá, Estados Unidos,
Francia, Italia, Japón y Reino Unido), re
unidos en la tristemente famosa ciudad
de Hiroshima, se refirieron a motivos de
preocupación en esta materia. Desde su
perspectiva, el aumento del arsenal nu
clear de China representa una amenaza
para la estabilidad mundial. Se estima que
ese país cuenta con 350 ojivas nucleares,
las cuales podrían aumentar a 1,500 ha
cia 2035, según cálculos de organizacio
nes especializadas como el Instituto de la
Paz de Estocolmo. No deja de ser para
dójico que esta preocupación sea compar
tida por países participantes que son po
seedores de armas nucleares como Esta

dos Unidos, Reino Unido y Francia, tam
bién miembros permanentes del Consejo
de Seguridad de la ONU, al igual que Chi
na y Rusia.

Al margen de contradicciones, lo cierto
es que el primer ministro japonés, proba
blemente el único que puede hablar con
conocimiento directo de causa sobre los

horrores nucleares, aprovechó la oportu
nidad para dejar en claro que lo ocurrido
en Hiroshima "es el infierno: los sobrevi
vientes de la bomba... viven con miedo de
que suceda otra catástrofe nuclear." Dijo
que por cerca de ocho décadas las armas
nucleares no han sido utilizadas, y que no
debemos dejar que la actual situación pu
diera negar esa historia.

Difícilmente alguien pudiera estar en
desacuerdo con esta verdad aplastante»
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"Entonces vuelven con la cantaleta: '¡Es ex
propiación! ¡Qué barbaridad! Ya está México
convertido en no sé qué país —como respeto
tanto a otros países, ni lo menciono— la misma
cosa", dijo López Obrador durante su maña
nera. "¿Saben cuántas expropiaciones lleva
mos a cabo?, porque es un procedimiento le
gal, constitucional. Yo creo que debemos lle
var... ¿Cuántas en el Tren Maya?", preguntó. Y
el director de Fonatur, Javier May Rodríguez, le
dijo que llevan como 100, de terrenos, pero to
do consensuado.

El Presidente justificó con una hipótesis su ac
tuar contra la empresa: "Resulta que esta aso
ciación que está en contra de las obras está
financiada por el gobierno de Estados Unidos.
Y tenemos información que querían pararnos
la obra o que no concluyéramos en este go
bierno la obra, que no pudiésemos inaugurar
en diciembre el Tren Maya que nos pararan
también esto. Ya ven como viene aquí gente a
informarnos, ¿no?, de todo, aquí no hay espio
naje, pero si mucha inteligencia de la gente
que nos ayuda".

Que el secretario de Turismo del Gobierno de
México, Miguel Torruco Marqués, ha dado ini
cio a una destacada gira de trabajo en Roma,
Italia, con el objetivo de fortalecer la conectivi
dad aérea, incrementar el flujo de turistas y
promover la inversión en México. Esta visita
busca estrechar los lazos de cooperación y for
talecer la relación bilateral entre ambos países.

Durante su estancia en Roma, Torruco Marqués
presentó el seminario "Asi es México" a los
principales tour operadores de la ciudad, desta
cando el éxito del vuelo directo entre la Ciudad

de México y Roma. Debido a la alta ocupación
que ha reportado esta ruta, el vuelo pasará de
cuatro frecuencias semanales a un vuelo dia

rio, lo que sin duda fomentará un mayor flujo
de turistas entre ambos países.

Como usted sabe, el famoso narcotraficante
Héctor Fl Güero Palma estaba a punto de dejar
la prisión por mandato de un tribunal, pero la
Procuraduría de fusticia de Hidalgo, de Santia
go Nieto, y la Fiscalía General de la República,
de Alejandro Gertz, unieron esfuerzos para eje
cutar una nueva orden de aprehensión en
contra del sinaloense y evitar así su salida del
Altiplano.
A detalle, según la averiguación 12DAP/392/
2000, el hoy detenido es responsable del asesi
nato de luán Pablo de Tavira Noriega, exdirec
tor del Ceutro Federal de Readaptación Social
Número 1, situación por la que el Juez Primero
de lo Penal de Primera Instancia del Distrito Ju

dicial de Hidalgo liberó la citada medida.

La secretaría del Bienestar en Querétaro. Rocío
Peniche Vera, se hizo acreedora ya de una de
nuncia por mal uso de los programas sociales
cuartotransformistas para hacer campaña en
favor de una de las aspirantes presidenciales.

Según los denunciantes, la funcionarla ha pro
movido a la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, valiéndose de los
recursos federales, lo que representa un delito
que amerita incluso prisión preventiva.
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Dicen los que saben que mucha
incertidumbre se está generando
entre inversionistas después de que
GERMÁN LARREA sufrió un golpe
desde Palacio Nacional que le
afectó en sus negocios y ahora
también se habla de futuros ;

impactos en las negociaciones que
encabeza para hacerse con el
control de Banamex, El presidente
de México, por lo pronto, dijo que el
empresario de Grupo México le
pidió nueve mil 500 millones de
pesos por el tramo de vía que le.
quitó el viernes. Que quería abusar,
que no es un precio justo,
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Militarización
y feminismo
La Secretaría de Marina tomó el viernes pasado el control de
Ferrocarril del Sureste (Ferrosur), en el tramo CoatzacoalcosMedias
Aguas, en Cosoleacaque. Se trató de una acción sorpresiva e inusitada,
propia de un asalto militar. El pretexto fue un decreto publicado ese
día en el Diario Oficial de la Federación, donde se informa la expro
piación inmediata de tres vías férreas de la empresa, en favor de Fe
rrocarril del Istmo de Tehuantepec.

n asalto militar en fin de

semana para ejercer un
"derecho" desde el go
bierno; una acción preo
cupante, más allá de las
justificaciones y la discu

sión de si se trató o no de una expropia
ción. Fue un mensaje para la población
mexicana sobre cómo día a día la vida

militar suple la vida civil.
Desde la perspectiva de las mujeres, la

militarización fortalece y potencia el in
cremento de la violencia de género. Y el
asalto sorpresivo y concreto atenta
contra los derechos de quienes ahí labo
ran; hoy. en la incertidumbre. Efecto que
llega a sus hogares.

Sucede en Veracruz, una entidad de al
tos índices de feminicidios y crímenes de
odio, donde el gobierno de Cuitláhuac
García Jiménez tiene la Recomendación

51VG/2022 por violaciones graves contra
una mujer, torturada y abusada sexual
mente, luego de su detención y traslado a
esa entidad.

Lo de la madrugada del viernes fue un
ejercicio de poder y de fuerza de una ad
ministración fallida, sostenida en el po
der militarpatriarcal, ante el fracaso del
diálogo y la pluralidad. Sin duda, una ac
ción visible y contundente del incremen 
to del poder y la presencia de las fuerzas
armadas en todo el país.

Hoy, los militares patrullan las calles y
hacen labores de seguridad pública; ges
tionan el flujo migratorio y vigilan, arma
dos hasta los dientes, las playas; gestio
nan megaproyectos, como el Tren Maya y
el Corredor Transístmico, y aparecen fre
cuentemente al lado del presidente en las
conferencias mañaneras. Además, se van

diluyendo, peligrosamente, contrapesos
políticos, y se justifica la presencia del
Ejército, apelando a la confianza de la
ciudadanía en los militares.

De ahí que la organización feminista
Intersecta se pregunta ¿cómo podemos
entender este proceso? ¿Cuáles son sus
ventajas —si es que existen— y sus ries
gos? ¿Qué sabemos sobre la militariza
ción y los efectos que ha tenido hasta
hoy? ¿Qué nos dice sobre el modelo de
seguridad y de política que tenemos? ¿De
qué maneras la militarización se entre
cruza con distintos sistemas de opresión,
como la xenofobia y el machismo, y los
refuerza? ¿Cómo pensar todo esto desde
las mujeres y desde una perspectiva femi
nista? Son cuestionamientos, a propósito
de un seminario que se inicia este 31 de
mayo, para pensar de manera colectiva

Fecha: 23/05/2023

Página: 13

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Políticas

Sara Lovera

Costo: 13,592

Página 131 de 212 Índice



cómo encontrar respuestas.
Ya tenemos muchas experiencias so

bre las consecuencias de la presencia mi
litar en los cuerpos y las vidas de las mu
jeres y en el control de pueblos y comuni
dades. No hay que olvidar 1994, cuando se
asentaron en Chiapas, tras la insurrección
del Ejército Zapatista de Liberación Na
cional, las violaciones a tres indígenas
tzeltales en Altamirano, ni 2006, cuando

ocurrió la violación colectiva a mujeres en
Monclova, Coahuila. O cómo se las identi
fica por Amnistía Internacional por sus
acciones policiacas. También hay que te
ner presente lo que nos dejó la estela de
abusos en la región trique, en Oaxaca, o
sus huellas en Guerrero, durante años.

Estos hechos, sus consecuencias y los
testimonios que conocemos tendrían que
quitarnos el sueño, preocuparnos profun

damente, de cara a la tentación de norma
lizar un estado patriarcal/militar/autorita
rio, donde crece este poder, sin respuesta
de la ciudadanía. Veremos...

Tenemos experiencias de
las consecuencias de la presencia
militar en la vidas de las mujeres.
Periodista, directora el portal informativo

https://www.semmexico.mx
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La prevención y
la protección civil
En nuestro país contamos con una Ley General de Protección Civil y leyes de Pro
tección Civil en todas las entidades federativas, así como un Manual de Organización y
Operación del Sistema Nacional de Protección Civil que establece el marco de actuación
y coordinación de todos los sectores que integran dicho sistema.

La geografía de México contempla ecosis
temas que involucran fenómenos natu
rales como temblores, inundaciones y,
en últimas fechas, riesgos de erupción
como es el caso del Volcán Popocátepetl
ubicado en el estado de Puebla. Basta

recordar lo que sucedió del 28 de marzo al 3 de abril
de 1982 con la erupción del volcán Chichonal, guar
dián de las Montañas del Norte, en el estado de Gua
pas con un registro de cerca de dos mil desapareci
dos y 124 decesos; sin que existiera una cifra oficial
de la devastación.

Lo cierto es que la mayor devastación de esa
erupción ocurrió en las inmediaciones del volcán,
siendo los municipios más afectados Francisco León
y Chapultenango que desaparecieron por completo,
Nicapa, Esquipula, Guayabal y El Naranjo.

Por ello, la prevención es un concepto primordial

para implementar medidas de protección ante cual
quier tipo de peligro que se presente en nuestro entorno
a través de disposiciones y acciones que las autoridades
y la población realizan; la prevención nos ayuda a iden
tificar riesgos y el cómo enfrentarlos cuando se presen
ten, incluyendo el proceso de recuperación de las
consecuencias en caso de emergencia o desastre.

La tarea primordial para que ese binomio de preven
ción y protección civil rinda resultados, es la concienti
zación de todos los ciudadanos en casa, con la familia,
escuela o trabajo para informarnos y seguir las indica
ciones que los órganos especializados emiten ante los
distintos fenómenos a los que estamos expuestos.

Informarnos es prevenir y prevenir puede significar
la diferencia para que un fenómeno de riesgo no se
convierta en tragedia. La tarea es de todos.

Presidente de La Mesa Directiva del Senado de la República
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Diálogos del sur global
El pasado mes de abril tuve la oportunidad de acudir
a la conferencia número 51 de la Urban Affairs Asso
ciation, evento académico celebrado en una ciudad
distinta de los Estados Unidos cada año. Llevada a
cabo en Nashville, en esta ocasión la conferencia se
tituló From Global to Local: Urban Communities in

Flux. Una de las cuestiones que más me ha llamado la
atención, al acudir a este espacio de debate académi
co, tiene que ver con la diversidad de los participan
tes que acuden a la misma. Mientras que en las confe
rencias de la primera década del siglo XXI acudían
casi en su totalidad académicos de Norteamérica, a
partir del 2013 comenzó a haber una tendencia hacia
la globalización de dicho espacio, al contar con un
número cada vez mayor de participantes de Asia, La
tinoamérica y Europa. Mediante esta diversidad se
comenzó a enriquecer el debate y las discusiones
acerca de las problemáticas imperantes en otras re
giones del orbe.

Es así como en la última edición de este importante
foro, se resaltó el papel del sur global en distintos ám
bitos de la actualidad internacional. Por ejemplo, el rol
que están ejerciendo algunos países del bloque deno
minado BRICS; tal como el papel de China en la solu
ción del conflicto entre Arabia Saudita e Irán. Otro ca

so es el de la India, país en el cual se están desarrollan
do actualmente más de una veintena de ciudades in

teligentes, traduciéndose en un impulso tecnológico
de gran calado en la región. Mientras que Brasil, con
tando en su territorio con la Selva Amazónica, busca
convertirse en el líder global del cambio climático. Es
tas tres muestras representan la importancia que las

agendas llevadas a cabo por países del sur global están
teniendo en la comunidad mundial actualmente.

Es por lo antes mencionado, que en conjunto con
colegas de la India, Indonesia, Sudáfrica y Brasil deci
dimos formar la red de investigación denominada
New Dialogues in Urban Research (Nuevos Diálogos
en la Investigación Urbana). La NDUR es una red de
investigación internacional de académicos especiali
zados en distintas problemáticas urbanas vinculadas
al desarrollo. Entre los principios que se promoverán
en la organización, destacan los de democracia deli
berativa, la inclusión, la colegialidad y la cooperación
internacional. Una de las principales motivaciones
para establecer este espacio de discusión e incuba
ción de ideas, es el papel que el sur global podría jugar
en el desarrollo de modelos teóricos o metodologías
de investigación que puedan ser una contribución al
norte global, y no como tradicionalmente sucede, que
todo lo producido por el norte global es consumido
por el sur global.

Esperamos que esta red de investigación pueda
crecer con el tiempo en número de participantes, pero
sobre todo en el volumen de proyectos de investiga
ción y publicaciones que se pudieran generar. Auna
do a ello, también se incentivará realizar intercam
bios de estudiantes y académicos. Un primer ejemplo
del alcance que este grupo podría tener es el volumen
especial del lorunal or Urban Affairs (perteneciente a
la Urban Affairs Association) que estará dedicado a
presentar distintos casos de ciudades inteligentes del
sur global.
* Coordinador del Centro Anáhuac de Investigación en
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COLUMNA INVITADA

Bajo el volcán

ONEL
ORTÍZ
FRAGOSO

MBajo el volcán" es el nombre fie la nové
la de Malcolm Lovvry, publicada en 1947.
Ina obra maestra fie la literal ura inglesa
ele la primera milad del sigloXX. La novela
transcurre en 1938, en el Día fie Muerlos
y narra la vida de Geofirey Firmin, un ex
cónsul británico alcohólico que vive en

Cuernavaca, Morelos.

Tomamos prestado el nombre de
esta obra, para denotar la peculiar
.circunstancia ele la ( l )MX, Piiebla,
Morelos y Tlaxcala que fueron fundados
y_ se desarrollaron a las faldas del
Iztactíhiiatly Popocatépetl. Los dos
líennosos volcanes testigos milenarios
de la historia de esta región.
La cordillera de fuego. La actividad del Popo au

mentó en las semanas recientes, hasla el momenlo
nada fuera de lo común, calda de ceniza por lo qué
as recomendable la restricción de actividades al aire
libre, uso de cubreboeas, cubrir depósitos de agua y
suspensión de vuelos por algunas horas en los aero
puertos. Al momento fie escribir estas líneas. Sobre la
Ciudad de Puebla persiste la caída fie ceniza.

De acuerdo a datos disponibles, el Popo, desde 1354,
ha registrado 18 erupciones, La erupción más reciente
fue de 1927, entró en lase de reposo hasta 1994. La
última erupción violenta ocurrió en 2000, provocando
la evacuación de varias comunidades cercanas al vol

cán. Sin caer en teorías fie conspiración o en visiones

catastrofisías, las preguntas que nadie quiere hacerse,
pero resultan pertinentes son: ¿Qué hacer en caso de
una actividad volcánica, mayor o de una nueva erup
ción violenta? ¿Estamos preparados para afrontarla?
¿Cuáles serían sus consecuencias?
Existe un protocolo con los colores del semáforo.

Verde, normalidad. Amarillo tienen tres lases: fase 1,
manifestación de actividad; fase 2, incremento de ac
tividad, y lase tres, actividad intermedia alta. Pojo,
indica peligro y preparación de evacuación, tiene dos
fases:fase Laci¡\ ¡dadexplosivadepeligro intermedio
o alto y fase 2, actividad explosiva de peligro alto o
extremo. Cada color y fase tiene acciones específicas
para la población y las autoridades.

En el papel estamos preparados para uua emergen
cia. Bien harían las autoridades de los municipios y
estados; así como de la federación, en lomar la aci¡\ ¡
dad fiel Popo con loda seriedad. Revisar las rutas de
evacuación, preparar albergues y difundir información
y orientación de manera adecuada y oportuna.
A la sociedad le corresponde seguir las indicacio

nes de la aul cridad y no difundir rumores o noticias
falsas a las que en ocasiones son tan proclives las
redes sociales.
Nadie desea un desastre, nadie controla las fuer

zas de la na ti ii ale/a. En otros tiempos, las erupciones
volcánicas se consideraban señales de los dioses por
alguna falta de los hombres; ahora sabemos que son
circunstancias geológicas, físicas y nal tírales en donde
el poder fiel hombre es insignificante. Eso pienso yó,
¿usted qué opina?
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? 557 VUELOS CANCELADOS
Y1337 DEMORAS.

MÁS DE MIL 800 VUELOS AFECTADOS
EN EL AICM POR ACTIVIDAD DEL
P0P0CATÉPETL
• EL AEROPUERTO Internacional de

la Ciudad de México (AICM), dio a
conocer que durante el pasado fin
de semana mil 207 vuelos resultaron

afectados por la actividad del volcán
Popocatépetl.
• Al respecto, detalló que el sába
do 20 de mayo se registraron 363
vuelos cancelados y 403 vuelos
demorados. Para el domingo 21, hubo
40 cancelaciones de vuelos y 401
vuelos demorados.

• Por ello, este fin de semana suma
ron mil 207 vuelos afectados.

• No obstante, el AICM señaló que fue
superior la cantidad de vuelos que sí
lograron despegar y aterrizar.
• En ese sentido, el sábado 20 de ma
yo 507 vuelos operados que sí des
pegaron y sí aterrizaron; el domingo
21 de mayo hubo 784 vuelos que
operaron con normalidad, sumando
mil 291 vuelos que operaron con nor
malidad en el Benito Juárez.

• Este lunes, el AICM informó que 123
operaciones aéreas fueron cance
ladas. En total, en los últimos tres
días 526 vuelos fueron cancelados

y mil 337 operaciones registraron
demoras.

* El principal problema provocado
por la ceniza volcánica en los avio
nes es el mal funcionamiento de

la planta motriz. Expertos en aero
náutica señalan que esto se debe,
principalmente, al óxido de silicio
(sílice] presente en la ceniza. En
este sentido, ya que la temperatu
ra interna del motor es de 1400 °C,

derrite rocas y sílice, afectando las
cámaras de combustión y los álabes
de la turbina. La adherencia de estos

materiales en los motores puede
provocar pérdida completa o parcial
de potencia.
Desde el 20 de mayo de 2023, las
operaciones aéreas de la Ciudad
de México y zonas aledañas se han
visto afectadas por la actividad del
volcán Popocátepetl. Los usuarios
mostraron disgusto en redes so
ciales ante esta situación. Diferen
tes aerolíneas se pronunciaron al
respecto, aseverando que lo más
importante es la seguridad. A su vez,
diferentes personas del sector aero
náutico han realizado publicaciones
en donde explican cómo las cenizas
afectan los motores y la navegación
durante los vuelos.

Eduardo Vargas, instructor teórico
aeronáutico, explica que la ceniza,
además del inconveniente de obsta
culizar la visión de los pilotos, puede
bloquear el sistema de tubos Pitot.

Agencias / NotiPress

Este fin de semana sumaron mil 207

vuelos afectados Especial
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Tiraditos
MAS GAS NATURAL MEJORA INFRAESTRUCTURA

•Resultaqueel Centro Nacional de Co^
Natural (Cenabas) de Abraham Alipi Mena, está
acelerando ja[.rehabilitación de
niejorarja..distribución .de este hi^
ha tenidoi.un repunte importante como
incremento^ en la producción de
ÍPEMÉX) de Octavio Romero Oropeza.. En..este
escenario nos Rentan que ambos dire¿h os se
reunieron, recientemente para píat
Me.ei encuentro tuyo..lugaren Vera£mzA_(^_donde_

M^Í.11 '.v1 í »'.(jxÁ'1 . I^,_í?i^_tci()ii <ie
Compresión..Chinameca, gue.actuaímente ^
30Ó miilones depies;.cúbicos de gas natu
con una capacidadi de 500 milÍgnesA sm
pretende logrargue..distribuya..hasta.^
Pies.cúbicgs,es..decir Í66% más, principé
.trasportar el gas que seobtiene del.campo Ixa^
segundo productor más importante de gas natural del

VAN POR MUJER PRESIDENTA

¦En.ningún..partidojwlíüco .desaproy^
de cara aios .comiciosi del2024¡prueba ^
ías integrantes. de Morena, y es que con motivo de
un .desayunoiconvocado por Paola Félix, dirigente
dc'SlMAConsUinendoSíK
militantesdeJa taüa _de Rosa ícela Rodríguez,
secretariade SeguridadJ:.Prot:^
Delíina Gómez,..candjdata por el.Estado_de México;_
Luisa María Alcalde,..quien lleva ja S^retaría de
Trabajo y Previsión §ociafc Victoria Barrios López,
cabeza del Sindicato Mexicano de Electricistas; y Ltlian
Porras, líder del Sindicato Unico cíe Trabajadores dei
Gobierno deJa..Ciudad..de México, por ^
aigunas. Éso sí,Jai vgz. cantante laj^
Jiantes^.encargada de Gotenación^ Olga Sánchez
Cordero, quien no dudó en apuntalar a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. como la próxima
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PAAl!kí.fl15r).^ í_^ AM.1. A P_r^\^.!s!^D.c;i'™!í: 'f_,!;?jetiyc> ci i tiuc
todas parecen ..estará
RECONOCEN PROTECCION AL AMBIENTE

•Quienes.continúan.trabajandg para reduc^
.amMentd.e.s.Grupg Trkk), y es
.c].ye.!;ecibi()d
Enyironaent, enipresai de..grígen eurgpeg que ^
Jos..impactgs^.ambientales de ías compañías, en c
a reducción de emisiones de dióxido de carbono (C02),
de .usoi de .maderat_y de..desperdicigs en verte
rccgnocimientg se da porla..estrategia de cji^
de Grupo> Laja y graciasal .apoyo de CHEP, enipre
logísticai quese..encarga de^.gestionar y dism
PigductgsdeJa.empresaen.elterrto^^
solo .durante .2022.ja__empresa__de_lácteos
ahorro de más 9.5 mil kg de emisiones ele CÓ2, lo que
equivale al ahorro de 25 mií 139 m3 de madera, que
representan 24mil 289'árboles salyadg.s.d^
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SABER POLITICO

El mito de la
expropiación

RAUL AVILEZ
ALLENDE

Todos Jos presiden les del
México contemporáneo
lian expropiado. La expro
piación es un procedimien
to .administrativo que tiene
el Est ado para poder garan
tizar, en algunos casos. H

bien común. Lo hicieron los presidentes
priislas y lo hicieron los presidentes pa
nistas, incluso lo ha hecho varias veces el
presidente Andrés Manuel López Obra
flor; pero ahora que expropian al segun
do hombre más rico del país, entoncessí,
salta la oligarquía y grita "tiranía''.

Las expropiaciones iioson algo nuevo,
ni único en el Mundo, muchos países la
utilizan y en México data desde los ini
cios del México independiente. Basta con
revisar la Constil lición de 1857 que, en su
articulo 27 establece que, "la propiedad de
las personas no puede ser ocupada sin su
consent ¡miento, sino por ca uSíí de ut iliflad
pública y previa indemnización".

La más famosa fie las expropiaciones,
motivo de orgullo y conmemoración en
México, es la realizada por el General Lá
zaro Cárdenas en 1938 a la industria pe
trolera, Así, las expropiaciones de origen

no son malas, al contrario, tienen como
finalidad alcanzar un bien mayor para la
colectividad.

Pero a. los dueños del capiial, miem
bros fie la oligarquía mexicana, les asusta
saber que el Estado es más grande que
ellos y que Siempre que le convenga al
pueblo, podrán ser expropiados. Por eso,
ante la expropiación petrolera decidie
ron organizarse, crear un partido político
(PAN) y lanzarse a la conquista del poder
político.
Las expropiaciones no son un chique

en blancoal presidente en tui no. está nor
mado en nuestra Constitución Política y
existe; una Ley de expropiación, vigente
desde 1936 y publicada por el mismo pre
sidente Cárdenas. En esta y otras leyes,
podemos encontrar los casos en los que
procede esté acto administrativo.
Y hoy que está de moda la Suprema

Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en
materia de expropiación también hay ju
risprudencia fi®4 30/2006), que establece
que, "el concepto de utilidad pública no
debe ser restringido, sino amplio, a fin de
que el Estado pueda satisfacer las necesi
dades sociales y económicas v. por ello, se

reitera que, genéricamente, comprende
tres causas: a) La pública propiamente;
dicha, o sea cuando el bien expropiado
se destina directamente a un servicio u

obra públicos; b) l.a social, que satisface
de una manera inmediata y directa a una
clase social determinada, y mediatamente
a toda la colectividad; y c) La nacional, que
satisface la necesidad que tiene un país,
de adoptar medidas para hacer frente a
situaciones que le afecten como entidad
política o hitei nacional".
El expropiado, Germán Larrea, me

jor conocido como el Rey del cobre, no
olvidará tan fácilmente este asunto,
porque como decía Maquiavelo, los hom
bres olvidan antes la muerte del padre;
que la pérdida fiel patrimonio. Pero los
que de plano sí se volaron la barda, son
los integrantes de la clase política con
servadora y los medios de comunicación
a su servicio, quienes aprovecharon este
episodio para atacar al presidente López
Obrador.

Sin. embargo, la utilidad pública es
evidente y los. expropiados serán indem
nizados. Así que no pasará a mayores v
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regresarán los reflectores a las elecciones
del 4 de junio.
ENTRE GITANOS
AMÉRICA PERDIÓ
No sólo perdió el América esontra
el Guadalajara, también perdió la brú
jula la diplitada del.Congreso de la ( I)
\l.\. América Rangel, quien a propósito

fie la expropiación realizada por el presi
dente López ( Mirador, lanzó sin pensar un
tuit en el que brevemente afirma
(liie. "expropiar es robar". Olvida que
losexpresidenles panistas, Vicente Fox y
Felipe Calderón también expropiaron y
varias veces. Así se llevan en ese partido.
AVANZA MARCARimPOR M0REL0S

Margarita González Saravia,directora ge

neral de la Lotería Nacional, no para de
hacer eventos, y reuniones, en su tiempo
libre. A paso firmó, se va confirmando
como puniera en la sucesión del estado,
a grado tal que otro que Sonaba como
corcholata morelensejuan Angel Flores,
edil de Jojutla de Juárez, la invitó y le dio
tremenda recibida, causando la envidia
de los otros aspirantes;
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SALON TRAS BANDERAS

Debates en
democracia

SERGIO
GONZÁLEZ

ni) molivo de la celebración del se

gundo debate entre cmidiria taí a la
gubernatura del Estado de México,
del pasado jueves 18 de mayo, creo
que hay que repasar un trabajo ex
traordinario reciente de Julio Juárez
Gámiz, experto nacional en el tema.

Juárez es investigador de la UNAM, con licen
ciatura en psicología en dicha universidad y con
maestría y doctorado en Comunic^Ción Política por
la Universidad de Sheffielrí, Inglaterra. Es además,
miembro del Sistema Nacional de Investiga dores
con nivel II.

Su obra, de 2021, se llama Los Debates Electora
les en la Democracia Cent emporánea. Apuntes para
analizar su presencia, función y evaluación en las
campañas, publicada por el 1N'E< en el marco de una
desús colecciones editoriales llamada Cuadernos
de Divulgación de la Culi tira Democrática.

En ella, presenla los principales ejes a partir de
los cuales pueden ser entendidos y analizados los
debateselectorales tanto en lo internacional,como
en lo nacional e inclusive, lo subneeional.
Afirma que estos ssenloi son ríe naturaleza

esencialmente comunicacional, sin que puedan
Sér reducidos a un simple producto "derivado de la
vorágine que caracteriza a las campañas electorales."
Del mismo mor lo, que los sistemas de medios de co
municación y político, respectivos y sus caracterísli
caísesirucU trajes.¦¦condicionan claramente la función

de los debal.es,ligada por lo demása la deliberación
y contraste de alternaiivasprogramáticas en el plano
simbólico.

Presenla una interesante reflexión sobre la su
puesta conexión entre el número de debates y la
calidad democrática (no la hay,por supuesto) y de
termina que la experiencia reciente para señalar que
3 debates podrían ser suficientes para incentivar la
deliberación sin saturar al electorado,quesobre to
do en el caso mexicano, est á por esos días y semanas
frente a una cascada de spots de campaña en los
términos del modelo constil ucional de la materia.

Al est udiar el caso mexicano en particular, J uárez
Gámiz, titula el capítulo respectivo de una manera
reveladora de nuestraevoluCión: uDe la condesgeie
tienda a la innovación". Del mismo moflo hay que
resaltar el sobi.it tilo de las conclusiones, referido al
ful uro de nuestros debateseleclorales: "de lo televi

sivo a lo digital y de la propaganda a la información"
Finalmente, fll autor informa que los debates

son piezas fundamentales para avizorar de mejor
manera los patrones de continuidad y cambio en
el plano democréüco y que su presencia y mejora
continua es preferible á su omisión, pero que solo
la exigencia social, el compromiso de los medios
y la.sensibilidad política fie los partidos y las y los
contendientes pueden garantizar su permanencia
\ su utilidad.

Gran texto para la coyuntura y para un estudio
serio fiel tema. Hay que fiarle una pasada. Creó que
es necesario.
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La importancia de una buena salud mental
DR. CARLOS
CASTILLO
RANGEL

n el marco del Día del Psi

có 1 ogo, es i mp o r! a n 1 e crea r
conciencia de la relevancia

que (¡ene esta profesión en
el área de fe salud. \a que
es la encargada de propor
cionar soporie a los pacien

tes, para mitigar y superar los Iraslornos
mentales o de conducta que presenten.
El compromiso deésiosproiésionalés va
más allá del estado físico del paciente,
ya que se encargan fie álender las afee
taciones derivadas, de sus vivencias,
emociones y el como las pueden proce
sar para poder seguir viviendo de una
manera óplima y saludable.
Es preciso saber que, un psicólogo

esl udia el comportamiento de la meiile
y su finalidad e,s mejorar la salud mental

fie quienes acuden por orientación. Así
como lo marca la medicina y el profe
sionalismo década médico.deben man
tenerse a la vanguardia de los avances

que los llagan entender y estudiar el
comportamiento o conducía fíelos seres
humanos y cómo afecta en sus vidas, lo
que les permileílar una mejor atención.
Es impresionante saber que aún hay

personas que se resisten a recibir esta
atención y orientación médica y se de
jan envolver por las críticas de quienes
los rodean, que tienen el mito de que los
psicólogos Son solo para, y cito, "gente
loca" razón que es reprobable, ya que,
todo malestar debe ser atendido (priori
zando la salud física y mental) y recibir
un diagnóstico y tratamiento adecuado.
Por lo que. Ies recomiendo buscar .ayu
da cuando crean necesitarla, y formar
parte de un cambio de cultura, donde
el recibir y solicitar atención oportuna
no esté mal visto.

Porque, ¿Cuántos de ustedes 110 han
dejado pasar por alto 1111 malestar, por
el qué dirá la gente?

Y muchos Se podrán preguntar, ¿qué
tiene que ver la neurología con la psico
logía? Su relaciones que, ambas buscan

comprender, tratar, y sanar la mente y
el cerebro, a través fiel registro fie las
respuestas conduclnales, y fisiológicas
a cienos estímulos y sil naciones, po
demos reconstruir y analizar cómo el
cerebro procesa y usa la información.

Y es así, que convergen ambas carre
ras en la neuropsicología, llevados por
encontrar un diagnóstico que: permita
conocer los déficits cognitivos, el cómo
afectan la vida de las personas, y así se
logre establecer el programa de ira ta
miento y rehabilitación.
Cabe destacar que esta rama de la

psicología busca tratar a pacientes con
lesiones anivel cerebral y también aque
llos con el cerebro ¡mano. Podría pa
recer complejo y 1111 poco abrumador,
pero lo impórtame es saber que, ante
cualquier malestar, hay un médico es
pecialista al que podemos acudir por
atención. No importa si presentamos
afecciones físicas o 110, lo más impor
tante es siempre atender los avisos que
hace nuestro cuerpo.
Enhorabuena a lodos los Psicólogos

en est e mes, donde se reconoce su com
promiso, dedicación, y profesionalismo.
¡Muchas gracias por su esfuerzo!
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23 de mayo: día Internacional del estudiante
CLEMENTE
ROMERO
OLMEDO

Pensar diferente es esen

cial en cualquier sistema
democrático, pero si 1111
grupo quiere imponer
su visión por considerar
que tiene el monopolio
fie la representa!iviflad

social, tarde o temprano se derrumbará.
Hoy Sé celebra el Día internacional

del Estufliantepor el asalto nazi a diver
sas universidades checas en 1939, que
derivó en el cierre ele sus universidades,
asesinato de sus líderes y remisión a
campos fie concentración de otros más;
básicamente por 110 sujetarse a los de
signios de dicha tiranía.
En México, la libertad de cátedra e§

una pieza esencial de las universida
des. Ya sean públicas o privadas, laicas
o religiosas, en ese abanico de olería
educativa se genera el conocimiento en
nuestro país que fortalece al país plural

y diverso que somos. Y dentro de ese
mosaico, siempre deben preservarse
los espacios para la verdad y la duda. La
verdad, construida á través del método
científico, nos ha permitido dejar las.ca
vernas para viajar por cielo, mar y tierra.,
construir satélites, haber pisado la luna
y explorar más allá de nuestro sistema
solar. Y dudar nos permite mejorarnos,
para conocer más y mejor las leves de la
física, química, biología y matemáticas,
que Son como Son, y que conocer cómo
funcionan para mejor aprovecharlas,
nos permiten la vida, como hoy la co
nocemos.

Y respecto a la opinión, lodos po
demos tener la. propia, sobre algo o
alguien, pero verdad 110, porque la ver
dad 110 sesomel e democrái icamente en
una. elección ni al carisma de un gru
po o una persona, cualquiera que sea
su naturaleza, o el poder o influencia
que ésta puede ejercer, en algún lugar
y momento determinado. Por ejemplo,
hoy día millón® ,te personas afirman
que la tierra es plana, pero ya un sabioque vivió hace más de dos mil años en
lo que hoy es. Egipto, Eraióstenes fie Ci
rene, pudo calcular la circunferencia de
la Tierra y comprobar su redondez, sin
más herramientas que el cálculo de las
sombras sobre distintas: edificaciones

en distintas ciudades.
El conocimiento astronómico, basa

do en las níatemádeas,que tuvieron los
mayas y leoiihuacauos nos permiten
maiavillai nos hoy con la precisión de
sombras que proyectan sus pirámides
en los solst icios o equinoccios. Y ese
conocimiento 110 sé obtuvo democráli
camenie, sino a través de observar cui
dadosamentea la naturaleza \ entender

las leyes déla física. B uenos esl lidiantes.

estar nat 'ic'ultitlo ci una
CSCliela, es construir una
actitud ante la vida de
conocer siempre cosas
nuevas de aprender a

a de no
v;"'•""I'» »
I P( í ''

dádiva o un avor; porque
la libertad de pensamiento
nos ha permitido cambiar
nuestra realidad.
No olvidemos que la resignación es

1111 instrumento cié manipulación fies
de el poder de los "auténticos npresen
ta mes", que; construyen una narrativa
ficticia fie "lo inevitable", pero lo único
inevitable en nuestras vidas es morir.

Contra RéplicaFecha: 23/05/2023
Página: 9

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Clemente Romero Olmedo

Costo: 49,806

Página 143 de 212 Índice



COLUMNA INVITADA

Mexiquenses a votar el
4 de junio

VIVIANA
ISLAS
MENDOZA

iempre sostenido que en democracia no hay poder
más grande que el de un ciudadano frente a las unías.
El sufragio representó la manifestación más escucha
da por la. clase política, la evaluación más certera del
actual gobierno y un termómetro de confianza del
partido que resulte ganador.

Nos encontramos a escasos doce días de la jornada
electoral del 4 de junio, dónele se habrá de renovarla guhe.rnal.ura en
el Estado de México. Este Proceso Electoral Local, está lleno de no
vedades, pero sin duda, la que destaca es que, por primera vez en la
historia. eLEstódo de México será gobernado por una mujer, ya que las
doS candida! uras registradas.son encabezadas por el género femenino,
lo anterior representa un triunfo del principio de paridad de género.

Como podemos: observar, sí o sí el Estado de México será gobernarlo
por una mujer, en este marco, hace unos días empezaron a circular en
redes sociales fotografías fie las boletas electorales que se entregarán
a los volantes el 4 de junio, generando polémica entre los cibernautas,
ya que dé los seis recuadros qué condené la boleta en cuatro dé ellos
aparece el nombre de la candidaia de la Coalición " Va. por México1'
Alejandra, del Moral, la cual está integrada por los partirlos políticos
PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza Estado de México; y sólo en uno de
ellos el de la candidaia Dell ina Gómez, que representa la cantlidal lira
común "Juntos Hacemos Historia en el Estado ríe México"compuesta,
por Morena, PT y PVEM; y en el espacio restante para los candidatos
no registrados»
Al respecto es importante aclarar e informar a la ciudadanía el

diseño de dicha boleta para evitar cualquier tipo de especulación.
Lo primero que se tiene que decir, es que, al ser un Proceso Electoral
Local,.su organización se rige tanto por las leyes federales como loca
les en este caso por el Código Electoral riel Estarlo ríe México, y en los.
cualeséslá especificada las dos formas de asociación por las qué están
participando las candidatas ala gubernalura. Señalando que cuando
Sé traté de una ''coalición'' cada, uno ríe los partirlos que la. integran
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aparecerá con su propio emblema, en la. boleta, como es el caso de
la Coalición Va por México; respecto a la "caiulidaiura común" la ley
establece que el emblema, conjunto de los partidos que la integran
deberá aparecer en un mismo espacio en la boleta electoral, sil nación
ríe la candidaia Delfiná Gómez.

Gomo se puede observar, la ley es clara, no se está violentando la
equidad en la contienda y el 1EEM que es el responsable de la elabo
ración de los materiales electorales está cumpliendo a cabalirlad lo
que marca la ley.

Organizar la elección del Estado cotí mayor ntimara deelectores en
i orlo el país, ha represen) arlo meses ríe intenso trabajo por parle de las
autoridades electorales, sobre torio debido a la ¡mplemenlaeión riel
voto anticipado, ya sea para quienes résiden en el extranjero, quienes
presentan una discapacirlad o se encuentran en prisión preventiva,
modalidades nuevas que implicó una. logística diferente, aunado al
trabajo ya conocido que se realiza en campo por parte de los supervi
sores y capaciiadores electorales a fin ríe instalarlas 20 mil 502casillas
y garantizar el voto ríe los más 12.7 millones de mexiquenses.

Votar no sólo representa un derecho sino una obligación ciudada
na, hacer efectivo eSie poder ríe manera informada (ver las.siguientes
paginas htlpsWregisl.ro.ieem.org.mx/ieemConoceles2023/ y httpsíAA
ubieatucaSilla.ieem.org.mx/) representa una responsabilidad ciuda
dana. ¡Infórmate y participa!
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IMPIDEN CAMPANA
•Diputadas y diputados del PRI, encabezados por su

1 y.^i ^ti, Ernesi<>
Alarcón,.acudieron a Patriotismo esguÍM
T. 1Á^ _ _i ?_vi !_vi in 1 ]_^ i1 A y xic '' A AÍ1 ÍA f)_ 5:_ AI s_VI
contra por parte de Movimiento Ciudadano. "Estamos
aquí diputados federales y locales y representantes del
CEN del partido, para decir que no vamos a permitir
que ningún partido esquirol, lleno de disidentes
Al A ?A A A ?Ai 1AA1. A A Á ^líA i? >. .Pí" PAAÍ AA fr! A1. .9 AAA1? Í"AA. ¿Ai" fA 9A7AAAOA ^ ^Aí"
A^I.L r.^A?AijAA A!.9. PAA^^AA'AA IA.A íil ick) IAAAUAÁ^A?...SAA ÍA A AA1. AAAAA^
5A lAA" A AAA A' Á AA _ Ai "AAÍAA Í A AA1! A< Aii 'v A Aí 'A Al í Al AA a!a A 9 A" AAAA CJA A1 A
ciudadanía y con "la Áíianza PRlPANPRD", enfatizó
:^].AAAÍ^A1.iÁ!A1^A1^^Ií(A^AAA.PAAAl?^.!AA!ÁEAlAA!AA.Tania
t i<>s scñaló y Lic es a \If >i erifi a cj l i i c;i a j e c<)n\ ic^ 11 c
mantener a la oposición dividida. Movimiento
CÍA?¿3daAtó_había anuAiciado que^I^AAk^AÁA.baAclas
pidiendo no:,yotaA;por el_PRI.

RECUPERAN VACUNACION
*.QP.Q.J?íJAAI. recAipeA'aA.las cA)bertAiAj^s_de_v^cunación^
P.3A3.AÍAcpPIc?..de..Q..a 9.año$_de_edadj_la__S
AlíA .^A11.LvA^A Ív?9A!AAA\v_ésdc la FAirecci ón esenci al
A!^"^^A\Át!A?Ai:!^.^AU!c[j:)M[)!ÁtAAÁ!lÍA!AAAA^AjA":.!A)AAAAA!A.
'iH^lA^ÁAAAl^.^AlA'AiJ^A^I'AAAAl^JAÍAA'AlAdAl^.^í^A'AAA.
?.Q23AJa.cual estarái vigente.hasta_el_2_de_jAAníA?A.
AÍP^AAAÁ.^IAAAVA^A'AAIAÍAAAI^.^^ÍA A.JÁ'^AÍAAAAA.^O.ÍA» A.
^^^.Í;ADAAA»AA!^.^A!AA!í:^JA.AAP'AAi.I.íA!AAIAA!:A..!^.,(I!AA
AA.AAAAA.AP1'AAAA!AAAAAA!AAAAAAAA1AAAA!AA.ÍAAAAAAA.!AAAAA1A?AA
íes hagan faita", explicó ei Dr. Jorge Ochoa Moreno,
A!A!'^AA?A..(lcAjA?A^(AAAlyAlAAHA^AlAlA!.]^U')!t;AA]A.'A.(Í.AA1A]AA[
de.México,: Lai Sedesa .invitó3.jos.padAcs,.JAAAdAcs A^/o.
A AAV A ^ A Ar' ??_ A?_ ¿Í AA AA A! _í ÍA AA. AA A A<iA J_qy_ ÁAÍ AAAA AÍ Ar' Aí A A ^ _ A^AAArA A Aii
SaltidA con.el fin.de micia_AOt_en SAA .cas.Q¿,.completar,
lA)AAASAlAiAAA1AAA.l^A.\A^A!A1AAAÍAAri.A!AAAIÁ!AAAA...rAüAA)AAlAiAA
AAAA AAAJA!AA AA_ AAA ?AA_ AAA _A".AA DAÍA ?_ _^IAA_ AA¿AA A!__ A ^^A VAIAÁ 9_AA AAÁAAJAAA ??_
pueden ser consultadas en el siguiente enlace: httpsffl
A>A>AY*A;AAAAAA!:AA<:AAAA?A^IAAAIAAAA?A/aaaaáaAAAA!AAA^ATAAAAAÁAAAAAÍ/
centrosdesalud
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RECUPERAN VACUNACION
*.QP.Q.J?íJAAI. recAipeA'aA.las cA)bertAiAj^s_de_v^cunación^
P.3A3.AÍAcpPIc?..de..Q..a 9.año$_de_edadj_la__S
AlíA .^A11.LvA^A Ív?9A!AAA\v_ésdc la FAirecci ón esenci al
A!^"^^A\Át!A?Ai:!^.^AU!c[j:)M[)!ÁtAAÁ!lÍA!AAAA^AjA":.!A)AAAAA!A.
'iH^lA^ÁAAAl^.^AlA'AiJ^A^I'AAAAl^JAÍAA'AlAdAl^.^í^A'AAA.
?.Q23AJa.cual estarái vigente.hasta_el_2_de_jAAníA?A.
AÍP^AAAÁ.^IAAAVA^A'AAIAÍAAAI^.^^ÍA A.JÁ'^AÍAAAAA.^O.ÍA» A.
^^^.Í;ADAAA»AA!^.^A!AA!í:^JA.AAP'AAi.I.íA!AAIAA!:A..!^.,(I!AA
AA.AAAAA.AP1'AAAA!AAAAAA!AAAAAAAA1AAAA!AA.ÍAAAAAAA.!AAAAA1A?AA
íes hagan faita", explicó ei Dr. Jorge Ochoa Moreno,
A!A!'^AA?A..(lcAjA?A^(AAAlyAlAAHA^AlAlA!.]^U')!t;AA]A.'A.(Í.AA1A]AA[
de.México,: Lai Sedesa .invitó3.jos.padAcs,.JAAAdAcs A^/o.
A AAV A ^ A Ar' ??_ A?_ ¿Í AA AA A! _í ÍA AA. AA A A<iA J_qy_ ÁAÍ AAAA AÍ Ar' Aí A A ^ _ A^AAArA A Aii
SaltidA con.el fin.de micia_AOt_en SAA .cas.Q¿,.completar,
lA)AAASAlAiAAA1AAA.l^A.\A^A!A1AAAÍAAri.A!AAAIÁ!AAAA...rAüAA)AAlAiAA
AAAA AAAJA!AA AA_ AAA ?AA_ AAA _A".AA DAÍA ?_ _^IAA_ AA¿AA A!__ A ^^A VAIAÁ 9_AA AAÁAAJAAA ??_
pueden ser consultadas en el siguiente enlace: httpsffl
A>A>AY*A;AAAAAA!:AA<:AAAA?A^IAAAIAAAA?A/aaaaáaAAAA!AAA^ATAAAAAÁAAAAAÍ/
centrosdesalud

ATENDER ZONAS RURALES
•DAAA.ante.la .compaAecencia.deja .aAcal_de^_de_TAáAAuaCj_,
Berenice Hernández:,..diputad^
Congreso de la Ciudad, llamaron a la mandataria a
5AAA ÁAJ AA AA A ?A. ÍÍ EAIÁ^A AAAAAAÁAA A! AAl 1AAAAA ^AAIA AAAA ^A A A. AAAAAAA Á AAÁIA Í?_ AÁA A _A>
seguir la rehabilitación de espacios, públicos y atender
las zonas rurales y de conservación. En su oportunidad
lA.AA!PAA^AA!A^A!í!*,Af?ll,'M^í1..iA!A!Á(ÁAÁ1A('A:!Al!AAlAAAAA)AAA.
A AA9A]Á Al A1^ A A AA AAAA ^_<A A Á AA AA _ ?A_ A ! A^_ CA AA ^.A Ar! ? A CA AAA Í AA A^ A A AA AA A>" AA AA AA^A .AA^
g; de conservación existentes en Tláhuac"; además,
A>A Al ÁAA Á A AÁ AAAA AA. AA.AAA AAAA AAA AAAA l.AA AAA>A.r.AAA AAiAÁ A1. AÍAA A A1. A"A. AAAA AAJ. ÍAA 1AAA AAA1.
impulsar el turismo rural y cómo esta actividad ha
AAAAAA A.A .ÁIAVAA A_l AA AA AAA AAAA A ÁA AAA I.AA AA AAA AAAA AAAAÁAA_ AAAAAAAA : í^A A.A. ^ AA IAAA AAAA
AAÍ. _aAÁ PAA A AAAiIa.A !CAl AAA !A ?av_ i* A ¦ \AAArAA AAA.AÍAA.i ÍAAAA AAA AiAA A AAA AAAAAÁA?. XA AA AA.
AAA AÍAA AAAAAÍA AOA AÁ. A.AA AA r.AAAA AA ArAAAA A.AA. _AAA>_ AAA AA AA AA A AAAAA.Á AA AA'.AAÁA AAA. AAAA AA A^í
AAAAAA.AAAAAAA Al AA !_AA AJAA AAA.AA AAA AAAA AAAAAA. _A1AA AÁ. A^AA. AAAi AAA. ÍA AAAAAAAAAAIAA AAAA.
relación al lirio acuático.
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INFORMAR A ROMA

Toda la Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM) preparó una serie
de informes sobre el acontecer na

cional y han estado viajando a Roma
para presentarlos y explicarlos al

Papa Francisco, Jorge Mario Bergoglio, este in
forme se hace cada cinco años y básicamente es
una radiografía opinada del país. El 28 de abril
fue la primera audiencia que se tuvo y tuvo que
ver con las condiciones de seguridad del país,
según nos cuentan, el tema principal habría sido
el caso de lo padres jesuitas en Chihuahua, en
esa delegación fueron los representantes de los
estados con más violencia como Baja California,
Chihuahua, Durango, Sonora, Nuevo León y San
Luis Potosí. La nueva audiencia con el Papa es el
próximo 2 junio, a este segundo encuentro van
38 cabezas de la Iglesia y el tema ahora es la
participación ciudadana, los ataques a la socie
dad civil y los organismos autónomos y al pare
cer el reporte incluye el tema electoral así como
todo lo que se ha perdido tras la llegada de AM
LO a la presidencia; van los liderazgos de Gua
dalajara, Hidalgo, Valle de México así como Mo
relia y Puebla. La siguiente y última audiencia
con el Papa en este ciclo es el 23 de junio y ese
informe aún está en proceso

Se acuerda de Rafael Zaga Tawil. el empre
 ' sano inmobiliario que fue acusado de un

presunto fraude de más de cinco mil millo
nes de pesos contra el Infonavit? Bueno,
pues en uno de tantos problemas que tiene

destaca la disputa legal de mil millones de pesos con el
banco Actinver y es interesante porque era un fideico
miso que tenía con otros socios: Moisés y André El
Mann que para salir de broncas con la FGR que los
estaba investigando lo entregaron y se acogieron a un
"criterio de oportunidad", bueno, el caso es que Zaga
Tawill se fue contra el banco y le ganó en juzgados los
mil millones, logró que el banco constituyera una reser
va técnica contable desde el 15 de junio de 2022 como
medida cautelar prejudicial luego el banco fue notifica
do el 12 de julio y buscó la protección judicial, pero el 21
de abril de 2023 perdieron este recurso. El tema es que
el banco alega que este problema le atañe solo a su
división fiduciaria, no al capital total del banco, y enton

ces Zaga Tawill y sus abogados pidieron la intervención
de la CNBV para que Actinver los obligue a que públi
camente acepten que la controversia sostenida afecta
su patrimonio como banco y no solo de su División
Fiduciaria porque el criterio es que Grupo Financiero
Actinver y la División fiduciaria, no son dos personas
jurídicas distintas". Lo irónico es que el presidente de la
CNBV de la 4T, Jesús de la Fuente Rodríguez, le tiene
que dar a Zaga Tawil mil millones de pesos.
Desde el PRI nos dicen que por el Esta

do de México, toda la plana mayor
del partido, en los últimos días de
campaña va a operar en favor de
convencer al electorado para que

voten por Alejandra del Moral. Nos confiesan que
de lograrse la hazaña de revertir la tendencia de
las encuestas a favor de la maestra Delflna y
mantener la gubernatura mexiquense, PRI y PAN
tendrán que sentarse para negociar la candidatu
ra presidencial; sumado a que Beatriz Paredes ha
crecido en visibilidad política, igualando la expo
sición de la panista Lilly Tellez, hay cuadros que
sí podrían contender en el 2024 con quien Morena
decida que sea su abanderado a la presidencia.
Por cierto, que mal se ve Movimiento

Ciudadano haciendo el caldo gordo a
Morena en el Edomex. Resulta que
ayer Jorge Álvarez Maynez y Salomón
Chertorivski, un ex PRI y un prófugo

del PAN y del PRD, iniciaron una campaña en
contra de la candidata de la Alianza. Alejandra del
Moral, y su partido, el PRI. Literalmente hacen el
trabajo sucio cuando, se dicen, la candidata está a
4 puntos de alcanzar a la puntera Delflna Gómez.
PD: Los videos que circulan en redes

sociales sobre lo que pasó el fin de se
mana por sicarios del crimen organi
zado rebasa cualquier tema. El video
que muestra a integrantes de una cé

lula delictiva disparando contra conductores de
vehículos todo terreno es muestra de que en Baja
California la autoridad se encuentra rebasada y
es momento de una revisión de las acciones de

seguridad, para que no se repita esta situación.
Por lo pronto, trascendió que en las oficinas de la
DEA en San Diego se pusieron muy nerviosos a
revisar la situación.

Fecha: 23/05/2023

Página: 2

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,451

Página 148 de 212 Índice



• Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu, Enrique de
la Madrid, Ildefonso Guajardojosé Ángel Gurríay
Alejandro Murat se sentaron a la mesa con Alejandro
A(m)lito Moreno. Nos contaron que creen (aunque usted
no lo crea) en la palabra del dirigente... allá ellos. Pero lo
cierto es que acordaron mantener la idea de ir aliados o
en coalición con PAN y PRD, pero con énfasis en los ciu
dadanos. Y en lo que no hubo acuerdo es en el método.
En un par de meses se volverán a reunir...
• Cuitláhuac García encabezó como gobernador la protes
ta contra los ministros de la Corte, en particular de la pre
sidentaNorma LuciaPiña. El uso de ataúdes por supuesto
fue censurado por organismos de derechos humanos y
diversos sectores. Y en Veracruz las voces críticas señala
ron la presencia de Erik Cisneros, secretario de Gobierno
de Cuitláhuac porque cargó uno de los ataúdes.
• AMLO y las expropiaciones. Al justificar la "toma
temporal" en el caso de Ferromex, de Germán Larrea,
informó que en este sexenio lleva como 100 expropia
ciones para sus obras emblemáticas. Así que Ferromex y
la que vimos la noche del lunes en terrenos aledaños al
AIFAsolo sonunacuentitamás....

• Alberto Pérez Dayán, ministro de la Corte, fue enfático
en la sesión de este lunes: "nada nos va a doblar, el día que
la Constitución cambie o diga otras cosas, haremos que
esas otras cosas se cumplan, pero mientras no estén, hare
mos que se cumplan las que están". Así o más claro.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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decretar que
las oDras del
goDierno son
de "seguridad
nacional" para
no retrasar su
construcción?

Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

Desde Palacio Nacional han
recurrido a la clasificación de
la información con el carácter
de "seguridad nacional" para
encubrir la corrupción que
impera en las adjudicaciones
directas y en los sobrecostos
de los elefantes blancos del

gobierno del presidente Ló
pez Obrador. Bajo la figura
de "seguridad nacional", por
ejemplo, se ha escudado la fal
ta de manifestaciones de im

pacto ambiental para el Tren
Maya, tan necesaria para co
nocer cuáles serán las altera

ciones que sufrirá la zona de
la Península de Yucatán y su
riqueza arqueológica. La ver
dad es que no existiría un re
traso en la construcción de es

tas obras si se transparenta la
información, más bien, lo que
quiere este gobierno es que no
se sepa cómo se han robado y
dilapidado los recursos públi

eos en obras que, desde un
inicio, se sabía que genera
rían un impacto regresivo
en nuestro país. La desespe
ración de López Obrador por
ocultar la corrupción en la
que está metido su gobierno
es enorme. Están actuando

de manera irracional, por eso
publicaron un nuevo decreto
para ocultar la información
a la que los mexicanos tie
nen derecho a saber y cono
cer. Sin duda, este segundo
decreto es la muestra clara

de que cuando López Obra
dor no gana, lo arrebata. Se
guro así lo va a querer hacer
en las elecciones, por eso su
insistencia en cometer ac

tos anticipados de campaña,
porque no quiere que se sepa
el cochinero que tiene en su
administración. Es muy pri
mitivo por parte de la Presi
dencia de la República pen
sar que puede repetir un acto
que ha sido declarado inváli
do. Lo que debería hacer el ti
tular del Ejecutivo federal es
respetar la independencia y
autonomía del Poder Judicial
y no seguir atacándolos por
sus decisiones. Estoy segu
ra de que la ministra Norma
Piña y los ministros valien
tes de la Corte revertirán de
nueva cuenta este decreto.
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Mónica

Senadora de la República
por Morena

Las obras de infraestructu

ra importante en cualquier
parte del mundo se consi
deran como una cuestión

de seguridad nacional por
razones obvias. En ese sen

tido, resulta necesario y
comprensible que el gobier
no haya determinado que
las construcciones del Tren

Maya o el Corredor Transíst
mico sean protegidas.
Como lo ha señalado el

gobierno de la República,
ello implica cuidar que las
obras se cuiden y se reali
cen como es debido y, al
mismo tiempo, haya trans
parencia en el ejercicio del
gasto público.
Los recursos que se des

tinan están siendo aplica
dos conforme a los presu
puestos aprobados por los
diputados y son supervisa

dos de acuerdo con la nor

matividad vigente.
Se trata de que las obras

se lleven a cabo en tiempo
y forma, por lo que es in
dispensable que se apli
quen las disposiciones le
gales correspondientes,
sin que ello abra la posibil i
dad de retrasos. Esas obras

representan un avance de
gran trascendencia para
nuestro país, pues forman
parte del desarrollo eco
nómico y social para todos
los mexicanos.

En especial, las obras que
se realizan en el sur y el su
reste de México tienen una

enorme relevancia porque
se trata de mejorar las con
diciones de vida de millo

nes de personas que, histó
ricamente, han vivido en
circunstancias adversas y
de injusticia.
A final de cuentas, las

obras que se están hacien
do en el sur y el sureste de
la nación tienen como pro
pósito transformar la vida
de quienes habitan una re
gión de gran riqueza y po
sibilidades que fueron olvi
dadas, y ahora, como parte
del compromiso con quie
nes menos han tenido, es
tán siendo atendidas.
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María Graciela
Gi Lt
Senadora de la República
por el PVEM

El 18 de mayo de 2023 se pu
blicó en el Diario Oficial de la
Federación el DECRETO por
el que la construcción, fun
cionamiento, mantenimien
to, operación, infraestruc
tura, los espacios, bienes de
interés público, ejecución y
administración de la infraes

tructura de transportes, de
servicios y polos de desarro
llo para el bienestar y equipo
tanto del Tren Maya como del
Corredor Interoceánico del

Istmo de Tehuantepec, son
de seguridad nacional y de
interés público. En principio,
considero que dicho decreto
tiene argumentos suficientes
que hacen procedente la "ne
cesidad" de tal declaratoria,
dado que existen disposicio
nes constitucionales que es
tablecen que corresponde al
Estado la rectoría del desarro

llo nacional para garantizar
que sea integral y sustenta
ble, que fortalezca la sobera
nía de la nación y su régimen
democrático, así como que los
ferrocarriles son áreas priori
tarias para el desarrollo nacio
nal. El Tren Maya, de acuerdo
con información del gobierno
federal, es el más importante
proyecto de infraestructura,
desarrollo socioeconómico y
turismo, que incrementará
la derrama económica del tu

rismo, creará empleos, impul
sará el desarrollo sostenible,
protegerá el medio ambiente
de la zona desalentando acti

vidades como la tala ilegal y
el tráfico de especies y propi
ciará el ordenamiento territo

rial de la región. De ahí que,
si se retrasaran los trabajos
de construcción de esta obra

en particular, por cuestiones
ajenas al proyecto, los bene
ficios a las y los mexicanos
citados, correrán la misma
suerte. Ahora, el acuerdo que
nos ocupa, expedido por el ti
tular del Ej ecutivo federal, es
susceptible de ser impugna
do ante los juzgados y tribu
nales del Poder Judicial de la
Federación, particularmente,
a través del juicio de amparo
y la controversia constitu
cional.
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Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

No es necesario y tampoco
es correcto, ya que contamos
con normatividad aplicable
para proteger información
que realmente es de seguri
dad nacional y para acelerar
procesos de construcción de
proyectos tan grandes como
los que se han tratado de pro
teger, por lo que crear un de
creto para esos fines puede
generar cierta incertidum
bre al interior y al exterior
de nuestro país. No debemos
pasar por alto que nos ha cos
tado años construir la legis
lación en materia de transpa
rencia y protección de datos
personales; construirla y de
jarla en condiciones de que
sea útil en beneficio de la
ciudadanía, de tal manera
que no podemos fomentar
los excesos, porque ello de
sincentivará la politización
de la ciudadana y el hacer

que las y los servidores pú
bicos entiendan esta obliga
ción de rendición de cuentas

como prioritaria. Por otro
lado, debemos ser garantes
de la cultura de la legalidad,
ya que entendemos que toda
obra, ya sea pública o priva
da, debe pasar por filtros per
misos y cumplimiento míni
mo de requisitos en materia
ambiental, financiera, de
viabilidad y otros tantos ru
bros que nos sirven para ir
mejorando todos los aspec
tos y no solo para atajar las
prisas políticas. Afortunada
mente, el Poder Judicial de la
Federación, particular la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación ha actuado de forma
responsable como un contra
peso señalando la inconsti
tucionalidad de los decretos

y explicando a fondo las ra
zones del porqué no permitir
que se privilegie el ocultar la
información sin fundamen
tación ni motivación. Debe
mos entender todos y todas
las que ejercemos el servicio
público que nos debemos al
pueblo y, por ello, el pueblo
debe tener acceso a toda la

información que le ayude a
tomar decisiones democráti

cas y entender el rumbo que
toma el país.
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Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

La semana pasada, la Supre
ma Corte de Justicia de la Na
ción invalidó el decreto por
el que el Ejecutivo federal
planeaba clasificar las obras
prioritarias de su gobierno
como de seguridad nacional,
por lo que tendrán que pasar
por el correspondiente trámi
te como cualquier otra obra
no clasificada de esta ma

nera. Bien dicen por ahí que
no hay que hacer cosas bue
nas que parezcan malas ni
malas que parezcan buenas,
pero esta decisión converti
da en decreto tal parece que
buscaba evadir los candados

por los que tiene que tran
sitar cualquier proyecto de
esta naturaleza. Una obra de

seguridad nacional se refiere
a cualquier proyecto o acción
llevada a cabo por un gobier
no o una entidad estatal con

el objetivo de proteger y pre

servar los intereses y la se
guridad del país. Estas obras
están diseñadas para salva
guardar la integridad terri 
torial, la soberanía nacional
y los ciudadanos de amena
zas internas o externas. Las

obras de seguridad nacional
pueden abarcar una amplia
gama de áreas, como la de
fensa militar, la infraes
tructura crítica, la ciberse
guridad, la inteligencia, la
prevención del terrorismo,
el control de fronteras, la
protección del suminis
tro de energía y recursos
naturales estratégicos, la
gestión de desastres, entre
otros. Estas obras pueden
implicar la construcción,
desarrollo, mantenimien
to o fortalecimiento de
infraestructuras físicas,
tecnológicas o de recursos
humanos. Por ejemplo, la
construcción de bases mi

litares, la implementación
de sistemas de vigilancia
y monitoreo, el fortaleci
miento de las capacidades
de inteligencia y contrain
teligencia, la formación de
fuerzas de seguridad espe
cializadas, entre otros.
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Larrea, coopela o cuello parte 2:
MC hace trabajo sucio a Morena
Germán Larrea fue sometido en Palacio Nacional.

La semana pasada recibió el beneplácito para la compra de Banamex,
por el que pagará 7 mil millones de dolares.

Y fue llamado dos ocasiones para recibir instrucciones.
Grupo México, de Larrea, pidió 9 mil 500 millones de pesos al go

bierno por el tramo CoatzacoalcosMedias Aguas, en Veracruz. pero,
según dijo ayer Andrés Manuel López Obrador, era excesivo.

Asi que se decidió expropiar.
A ver, aclaro, no estamos expropiando nada. Es una ocupación tem

poral, asi lo señala el decreto. Eso no es sinónimo de expropiación, dijo
Adán Augusto López Hernández el fin de semana, cuando ya marinos
habían ocupado las instalaciones de esa empresa.

Ayer, Andrés Manuel aseguró en su conferencia que desayunaron con
él Larrea y que aceptó el trato, pero que cuando volvió con la propues
ta se tomó la decisión de expropiar.

El objetivo es concretar el ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, ace
lerar las obras del corredor interoceánico.

Unir desde el Istmo hasta la península de Yucatán con los puertos
hacia el Pacifico y el Atlántico.

Y por eso le expropiaron lo que Adán dijo no le expropiaron, pero
Andrés Manuel dijo sí le expropiaron.

Ayer circuló la versión de que Larrea se bajaría de la compra de Ba
namex, pero al cierre no estaba confirmado.

CUITLÁHUAC, UN PORRO
El gobernador de Veracruz obedece las órdenes de López Obrador y, en
su afán por quedar bien con su padrino político, hace lo que sea.

El sábado acudió a la sede de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción ÍSCIN) con unos ataúdes.

Si, con féretros que contenían fotos de la presidenta de la SCJN, Nor
ma Lucía Piña Hernández, con una cruz en el pecho, y del resto de los
ministros, excepto, claro, de las incondicionales Yasmín Esquivel Mossa
y Lorefa Ortíz Ahlf, asi como Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Mantener el acoso y los ataques a los integrantes del máximo tribunal
es el objetivo sin importarles el mensaje que envían a sus leales de ata
ques y de insultos.

Y todo por aplicar la ley, esa que descalifica López Obrador desde su
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intolerancia y frustración.
López Obrador dice que Cuitláhuac no es rata... es si grillo.

MOVIMIENTO CIUDADANO, PATIÑO DE MORENA
MC, el partido chiquito que hace grandes favores a Morena

¡Fuera máscaras, son unos hipócritas!
En lugar de estar hablando del PRI. deberían hablar de Coahuila y el

Estado de México para que se ganen.
Lo Unico que hace MC es mover la información a su favor.
Así, molesta, Paloma Sánchez, junto a las diputadas del PRI, señaló al

partido de Dante Delgado, que sólo se acomoda conforme el viento.
Veletas, les llaman en mi pueblo.
Curiosamente, cuando la elección está a menos de quince días, MC

comienza una ofensiva contra el tricolor.

Las legisladores fueron a encarar a íorge Alvarez Máynez y Salomón
Chertorivslíi. pero salieron por patas, como dicen en el barrio.
Vamonos: Ensenada, Baja California. Sábado al mediodía.
Diez muertos, ejecutados. Se corría un rally.
Un enfrentamlento entre bandas. El argumento de la 4T siempre.

Fecha: 23/05/2023

Página: 2

Area cm2: 301

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,501

Página 156 de 212 Índice



EU felicita a México por
contener ola migrante
En su mañanera el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador informó que el fin de sema
na recibió una carta del presidente de Estados
Unidos, Toe Biden, en la que éste reconoce los
esfuerzos de México para atender el flujo mi
gratorio al que se enfrentan ambas naciones.

El primer mandatario comentó que Biden se compro
metió a invertir más recursos en Centroamérica, para que
los ciudadanos de esos países no tengan la necesidad de
dejar sus comunidades. Por lo pronto el mandatario me
xicano está poniendo su "grano de arena" y por ello en los
próximos días presentará una iniciativa para otorgar vi
sas temporales para que los migrantes que cruzan por
México puedan trabajar en la construcción de obras pú
blicas. Aseguró que esto se debe a que se requiere mano
de obra para terminar los trabajos del Tren Maya, ade
más, de profesionales de la construcción. Estaremos
atentos.

MORENA, PRIMER LUGAR EN PREFERENCIAS
A pesar de las críticas algo deben estar haciendo bien en
Morena y hasta ahora en la oposición nada les ha funcio
nado, pues a poco más de un año para que se lleven a
cabo los comicios presidenciales. Morena y sus aspiran
tes a la candidatura presidencial conservan una sólida
ventaja sobre los demás partidos.

Las últimas encuestas así lo indican y ayer la publica
da por el Universal no fue la excepción. Según el diario de
circulación nacional Morena lidera la preferencia electo

ral con boleta genérica (usando emblemas de los partidos
sin nombres de candidatos) con 41% de las preferencias,
mientras que PAN y PR1 obtienen 14% y 12%, respectiva
mente. Les siguen los demás partidos con porcentajes
que rondan entre 3% y 5%.

Por su parte, 19% de los encuestados no ofreció res
puesta a la pregunta de intención de voto. Estas cifras
reflejan también la opinión de los ciudadanos hacia los
partidos tradicionales. PRI, PAN y PRD son los institutos
que reciben más opiniones negativas que positivas (con
balances de 27, 11 y 14 puntos, respectivamente).

En lo que se refiere a los candidatos y políticos los que
están más presentes enüe la ciudadanía son en primer
lugar el presidente Andrés Manuel López Obrador con un
97 por ciento, Marcelo Ebrard con 64; Claudia Sheinbaum
con 60 por ciento; Liús Donaldo Colosio Riojas mantiene
un 57 por ciento, Ricardo Monreal 42 por ciento y Adán
Augusto López 26 por ciento.

Por encima están Miguel Ángel Mancera, con un 52
por ciento. Todos ellos tienen una buena imagen ante la
ciudadanía. En lo que se refiere a la preferencia para la
candidatura del PAN, en primer lugar está Lilly Téllez con
23 por ciento, Santiago Creel con 21 por ciento y Mauricio
Vila con 11 por ciento. Por el PRI, las preferencias son para
Batriz Paredes con 27 por ciento, Claudia Ruiz con 16 y
Enrique de la Madrid, 15 por ciento. En el PRD también
hay favoritos y estos son Miguel Angel Mancera y Silvano
Aureoles, aunque un gran porcentaje prefiere a Mancera
para encabezar la alianza del PANPRIPRD. LEA LA
COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO WEB

www.ovaclones.com
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Una Ventana de Opinión
Marco A. Escalante N.

NO TODO ES UN PARAISO EN

LAS VEGAS
Del sitio de BBC Mundo en internet quiero compar

tirles el siguiente artículo:
"Vine aquí a desaparecer del mundo": la peligrosa

ciudad subterránea de Las Vegas en la que viven cien
tos de personas
"Me voy a marchar. Me buscaré un rincón en lo más

profundo y voy a desaparecer".
Rick no habla en sentido figurado.
Sentado sobre un colchón, señala una oscuridad ca

vernosa que la linterna no permite descifrar y que, si
todo sale según sus planes, terminará por borrarlo defi
nitivamente del mapa.
"No me llevo bien con la gente", confiesa."Quiero que

me dejen en paz".
Esto es Las Vegas. Pero no la "fabulosa" Las Vegas que

anuncia el famoso cartel, la del neón, las apuestas, el
cartón piedra.
Esta es la Las Vegas subterránea, y para conocer a sus

cientos de habitantes hay que descender a los infier
nos.

Rick, las pesadillas y un plan.
A sus 72 años, Rick es uno de los residentes más an

tiguos del subsuelo de la llamada "capital mundial del
vicio". Dice que lleva viviendo aquí, de forma intermi
tente, 35 años.
Para llegar hasta este hombre canoso, de bigote po

blado y voz calma y profunda, hay que bajar al canal si
tuado frente al casino Rio, esquivar las piedras y basura
acumulada por las riadas y adentrarse por la boca de
uno de los túneles que empiezan allí.
Estos forman parte del sistema de control de inun

daciones de ia ciudad estadounidense, un intrincado
laberinto que se extiende de una cordillera a otra en
el valle y cuya misión es capturar y redírigir el agua de
lluvia.

Y es que las precipitaciones son escasas en esta árida
urbe erigida en medio del desierto de Mojave —ape

nas se registran cuatro pulgadas al año—, pero cuando
caen, lo hacen sin clemencia.
Los aguaceros más fuertes ocurren sobre todo entre

julio y septiembre, época de monzones y un tiempo
particularmente peligroso para habitar los túneles sub
terráneos.

"Incluso cuando no está lloviendo, no son un lugar
para juegos", advierte en su página web el Distrito Re
gional de Control de Inundaciones del Condado de
Clark, la entidad encargada del mantenimiento y cons
tante ampliación de una infraestructura compuesta por
canales, depósitos de detención y cientos de kilóme
tros de desagües pluviales.
"El agua puede correr por esta red a cualquier hora. Y

moviéndose a 30 millas por hora, solo hacen falta seis pul
gada para derribarte".
Ha habido muchos ejemplos de ello.
El 13 de agosto de 2022, tras una de las mayores trombas

registradas durante la pasada temporada de lluvias, la peor
en décadas, los bomberos no pudieron salvarle la vida a un
hombre que había sido arrastrado por una riada.
Y encontraron el cuerpo de otro mientras retiraban los

escombros acumulados en un canal cerca del Strip, el tra
mo de 6 kilómetros del bulevar Las Vegas en el que se con
centran los casinos y resorts de lujo por los que es famosa
la ciudad.

Unas noches antes, el 29 de julio, en menos de tres horas
tuvieron que salir a rescatar a siete personas de un aluvión.
En sus más de tres décadas en el sistema de desagüe,

Rick ha vivido episodios similares en carne propia.
"He visto el agua llegar casi hasta el techo", le cuenta a

BBC Mundo apoyado contra una pared que parecía gris y
ahora, acostumbrada la vista a la tenue luz de la linterna, se
descubre llena de grafitis.
También recuerda las veces en las que intentó ayudar a

alguien y terminaron auxiliándolo a él, o aquella ocasión
—la memoria le falla y no consigue dar con fechas— en la
que una mujer trató de cruzar la corriente en un canal sin
éxito.

"Le gritamos. Llevaba un niño a la espalda, y no lo con
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siguió. Ambos murieron. Es algo que no olvidas", dice
apesadumbrado.
Asegura que hace rato no presencia inundaciones

tan terribles y enumera otras cuestiones que lo tienen
más preocupado: las ratas "de un tamaño que asusta
a cualquiera", la policía y un trasiego cada vez mayor
de gente.
"Y bueno... las pesadillas. No consigo sacármelas

de la cabeza".

Se deben, dice, a su pasado como militar y han sido
en estas décadas su mayor obstáculo para buscar una
vida en la superficie.
"Estuve en Vietnam, pasé tres años en el infierno y

eso me trajo problemas mentales", explica. Terminó
expulsado de los Marines por mala conducta tras dis
parar sin autorización.
Después, en su vida de civil, hizo de todo: "Estuve

en el sindicato forense, me dediqué a la construcción,
abrí el Rio y el (también casino) New York New York,
hice arreglos, conduje un taxi... Hubo momentos en
los que podía trabajar, pero la vida siempre me pasa
ba factura y acababa renunciando".
Hoy sobrevive con US$23 que recibe el día 3 de

cada mes y con limosnas esporádicas, mientras no
termina de acostumbrarse a que cada vez más perso
nas busquen refugio en su túnel (...)
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PóLerm r^ m\
pollti
Matías Pascal

División de poderes
siempre impactará, con

sus diferencias, en la vida
democrática del país
Hay que recordar que la

Constitución de 1857 se

inspiró en los principios
establecidos en las cartas mag
nas de otros países, como la de
Estados Unidos, promulgada en
1787, y la de Francia, de 1791.
Estos acontecimientos marcarí

an un hito en la historia consti

tucional de México, al estable
cer un marco legal basado en
los principios liberales de su
tiempo.
Ello, sentaría las bases pa

ra un sistema político basado
en la separación de funciones
entre los poderes Legislativo,
Ejecutivo y Judicial; pues en
la Carta Magna se establece
rían los derechos y libertades
de las y los ciudadanos y ga
rantizaría el equilibrio y con
trol entre los poderes del Es
tado.

Basado en ese legado cons
titucional, para Ricardo Mon
real, desde su visión como
académico de la UNAM, como
presidente de México, Benito
Juárez, consideraría que nin
gún poder debía tener un con
trol absoluto sobre los demás, y
que la justicia tenía que ser im
partida de manera imparcial y
objetiva.
Su lucha por la construcción

de un Estado de derecho sóli

do y por el equilibrio entre
poderes dejó una huella signi
ficativa en nuestra historia po
lítica y constitucional, y ese
legado perdura hasta la actua
lidad.

Esa división de poderes, a
decir del coordinador de la
bancada de Morena en el Se

nado, ha tenido siempre un
impacto significativo en la vi
da democrática del país, y aun
que puedan tener diferencias y
no estar de acuerdo entre sí en

determinados temas, el Estado
de derecho se basa en la idea

de que cada uno de ellos cum
pla con su función en forma
independiente y sujeta a la
Constitución y al marco legal.
Pues, precisamente, esta se

paración permite el equilibrio

División de poderes
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establecidos en las cartas mag
nas de otros países, como la de
Estados Unidos, promulgada en
1787, y la de Francia, de 1791.
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trol entre los poderes del Es
tado.

Basado en ese legado cons
titucional, para Ricardo Mon
real, desde su visión como
académico de la UNAM, como
presidente de México, Benito
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independiente y sujeta a la
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Pues, precisamente, esta se

paración permite el equilibrio

y los contrapesos necesarios,
además de proteger los dere
chos y libertades ciudadanos;
y ello, adquiere relevancia a
raíz de los hechos ocurridos

en días pasados que, ante los
ojos de muchas personas, evi
denciaron una suerte de crisis

o confrontación entre poderes.
El primero de ellos fue el

intercambio de mensajes a
través de WhatsApp entre la
presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) y el presidente del Se
nado de la República. El tono
poco usual de la comunica
ción llevó incluso a la propia
ministra a reconocer que la vía
utilizada no fue la más adecua

da; sin embargo, con la volun
tad de ambas partes, la ten
sión que se hubiese generado
se puede resolver mediante el
diálogo y la tolerancia.
El segundo hecho se refiere

a 7a declaratoria de invalidez

por parte de la SCJN respecto
al decreto presidencial sobre
las obras emblemáticas. An

te ello, el Ejecutivo federal pu
blicó un nuevo decreto en el

que estas por ejemplo, los tres
aeropuertos (Chetumal, Tu
lum y Palenque) y los tres tre
nes (Interoceánico, Tehuante
pec y Maya) se consideran
de interés público y de segu
ridad nacional.

Para el político de Zacate
cas, este nuevo decreto no
implica un desacato por parte
del jefe del Estado mexicano
en relación con la declaratoria

de invalidez de la Corte y mu
cho menos significa una con
frontación entre poderes.
Aquí, sería sano recordar

que existen diferencias entre
ley y legalidad, que son rele
vantes para comprender el
funcionamiento del sistema

jurídico y el Estado de de
recho.

La ley se refiere a/ conjunto
de normas jurídicas creadas
por el Poder Legislativo y que
establecen derechos, obliga
ciones y regulaciones para la
ciudadanía y el Gobierno.
La legalidad, por otro lado,

se refiere a un principio funda
mental del Estado de derecho,
que señala que todos los po
deres públicos están sujetos
a la ley y deben actuar de
conformidad con ella, deta
llaría el líder de la mayoría
legislativa en la Cámara Alta,
Ricardo Monreal.

y los contrapesos necesarios,
además de proteger los dere
chos y libertades ciudadanos;
y ello, adquiere relevancia a
raíz de los hechos ocurridos
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ministra a reconocer que la vía
utilizada no fue la más adecua

da; sin embargo, con la volun
tad de ambas partes, la ten
sión que se hubiese generado
se puede resolver mediante el
diálogo y la tolerancia.
El segundo hecho se refiere

a 7a declaratoria de invalidez

por parte de la SCJN respecto
al decreto presidencial sobre
las obras emblemáticas. An

te ello, el Ejecutivo federal pu
blicó un nuevo decreto en el

que estas por ejemplo, los tres
aeropuertos (Chetumal, Tu
lum y Palenque) y los tres tre
nes (Interoceánico, Tehuante
pec y Maya) se consideran
de interés público y de segu
ridad nacional.

Para el político de Zacate
cas, este nuevo decreto no
implica un desacato por parte
del jefe del Estado mexicano
en relación con la declaratoria

de invalidez de la Corte y mu
cho menos significa una con
frontación entre poderes.
Aquí, sería sano recordar

que existen diferencias entre
ley y legalidad, que son rele
vantes para comprender el
funcionamiento del sistema

jurídico y el Estado de de
recho.

La ley se refiere a/ conjunto
de normas jurídicas creadas
por el Poder Legislativo y que
establecen derechos, obliga
ciones y regulaciones para la
ciudadanía y el Gobierno.
La legalidad, por otro lado,

se refiere a un principio funda
mental del Estado de derecho,
que señala que todos los po
deres públicos están sujetos
a la ley y deben actuar de
conformidad con ella, deta
llaría el líder de la mayoría
legislativa en la Cámara Alta,
Ricardo Monreal.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
rwm La Mont?

FEDERICO
LA MONTDH Federico La Mont:_J diarioconIamont@gmail.com

Ferrosur. solo un acto de utilidad
pública e Inai

Primero México:
Mediante un decreto, publicado en
el Diario Oficial de la Federación

el pasado viernes, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
declaró de utilidad pública tres tra
mos de vías ferroviarias concesio

nadas a la empresa Ferrosur, pro
piedad de Grupo México (léase
Germán Larrea) en el Corredor

Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec, a dos días de que
López Obrador avaló al empresa
rio Germán Larrea la aprobación
y visto bueno para adquirir Banamex. Desde las cinco de la
mañana de ese viernes, elementos uniformados de la Secretaría
de Marina (Semar) tomaron control de las instalaciones ferro
viarias de los fres tramos en Coatzacoalcos, Veracruz, en aca
tamiento al decreto presidencial que ordenó su "ocupación
temporal", que no expropiación, para que nadie se confunda.
López Obrador declaró de utilidad pública la conservación y
prestación del servicio público de transporte ferroviario, su uso,
aprovechamiento, operación, explotación de más mejoras de
las líneas Z, ZA y FA, que corren de Medias Aguas a
Coatzacoalcos (91.2 kilómetros), de Hibueras a Minatitlán (11
kilómetros) y de El Chapo a Coatzacoalcos, Veracruz (18 kiló
metros), considerados idóneos para una operación ferroviaria
directa y dinámica para el desplazamiento de los trenes, con lo
cual, además, podrán eliminar las fallas e ineficiencias en las
cadenas de transporte, almacenamiento y distribución, así como
facilitar y agilizar la movilidad de bienes entre los puertos de
Coatzacoalcos y Salina Cruz que ofrezca servicios con mayor
valor agregado, tanto al comercio exterior como al interior. Los
tres tramos de vías férreas son de vital importancia para la cone
xión del puerto de Coatzacoalcos con los puertos de Salina Cruz
£ Dos Bocas y desde el pasado viernes, el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) quedó a cargo
de la Semar para su uso, aprovechamiento. operación y_ explota
ción del derecho de vía: de los centros de control de tráfico y des

pacho. v de las señales para la operación de las vías férreas men
cionadas. con exclusividad para prestar e¿ servicio público de
transporte ferroviario de carcra v quedan a su carao los bienes del
dominio público que comprenden la concesión para la prestación
del servicio público de transporte de carga v sus servicios auxi
liares. por lo tanto. Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec ya no
pagará derechos de paso a Ferrosur. de acuerdo con el decreto,
mismo que señala que dentro de los 10 días hábiles siguientes a
la publicación del decreto, los interesados podrán controvertir el
monto de la indemnización.

Montos: Las indemnizaciones que procedan por la ocupa
ción consistirán en una compensación a valor de mercado y su
pago se realizará a quienes acrediten legalmente el derecho res
pecto de las zonas y superficies señaladas en el decreto. El
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y visto bueno para adquirir Banamex. Desde las cinco de la
mañana de ese viernes, elementos uniformados de la Secretaría
de Marina (Semar) tomaron control de las instalaciones ferro
viarias de los fres tramos en Coatzacoalcos, Veracruz, en aca
tamiento al decreto presidencial que ordenó su "ocupación
temporal", que no expropiación, para que nadie se confunda.
López Obrador declaró de utilidad pública la conservación y
prestación del servicio público de transporte ferroviario, su uso,
aprovechamiento, operación, explotación de más mejoras de
las líneas Z, ZA y FA, que corren de Medias Aguas a
Coatzacoalcos (91.2 kilómetros), de Hibueras a Minatitlán (11
kilómetros) y de El Chapo a Coatzacoalcos, Veracruz (18 kiló
metros), considerados idóneos para una operación ferroviaria
directa y dinámica para el desplazamiento de los trenes, con lo
cual, además, podrán eliminar las fallas e ineficiencias en las
cadenas de transporte, almacenamiento y distribución, así como
facilitar y agilizar la movilidad de bienes entre los puertos de
Coatzacoalcos y Salina Cruz que ofrezca servicios con mayor
valor agregado, tanto al comercio exterior como al interior. Los
tres tramos de vías férreas son de vital importancia para la cone
xión del puerto de Coatzacoalcos con los puertos de Salina Cruz
£ Dos Bocas y desde el pasado viernes, el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) quedó a cargo
de la Semar para su uso, aprovechamiento. operación y_ explota
ción del derecho de vía: de los centros de control de tráfico y des

pacho. v de las señales para la operación de las vías férreas men
cionadas. con exclusividad para prestar e¿ servicio público de
transporte ferroviario de carcra v quedan a su carao los bienes del
dominio público que comprenden la concesión para la prestación
del servicio público de transporte de carga v sus servicios auxi
liares. por lo tanto. Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec ya no
pagará derechos de paso a Ferrosur. de acuerdo con el decreto,
mismo que señala que dentro de los 10 días hábiles siguientes a
la publicación del decreto, los interesados podrán controvertir el
monto de la indemnización.

Montos: Las indemnizaciones que procedan por la ocupa
ción consistirán en una compensación a valor de mercado y su
pago se realizará a quienes acrediten legalmente el derecho res
pecto de las zonas y superficies señaladas en el decreto. El

Instituto de Administración y
Avalúos de Bienes Nacionales

(INDAABIN) emitirá la valuación
para el pago de las indemnizaciones
que correspondan. Ferrosur anunció
que continuará brindando servicio a
sus usuarios sin ninguna afectación,
sólo con la vigilancia de las fuerzas
armadas. Los trabajadores adheri
dos a la Sección 39 del Sindicato de

Trabajadores Ferrocarrileros de la
República Mexicana (STFRM) espe
ran las indicaciones de su dirigente
Víctor Flores, que se reunirá con
Grupo México y los administradores
del CIIT.
Reacción: El empresario Germán Larrea, calificó como

"sorpresiva e inusitada11 la ocupación de las instalaciones y ase
guró que la medida gubernamental está siendo analizada por
parte de la empresa, sus inversionistas y asesores legales. En un
aviso al mercado bursátil, Grupo México Transportes indicó que
continuará brindando el servicio a sus usuarios sin ninguna afec
tación por el momento, sólo con la vigilancia de las fuerzas arma
das y se informará oportunamente sobre las acciones a seguir con
base en sus obligaciones como empresa pública.
Escenario: La decisión del gobierno hizo caer las accio

nes de Grupo México Transportes en la Bolsa Mexicana de
Valores y sus títulos descendieron a $39.97 pesos por acción,
3.20 por ciento, y fueron los de mayor caída en el mercado
mexicano ese viernes. Los papeles de su matriz, el gigante
minero Grupo México, también bajaron 4.29 por ciento, a
$80.18 pesos por acción. La ocupación se dio en momentos en
que Germán Larrea se desiste de la compra de Banamex el
también Zar de la industria Minera Buenavista del Cobre

Germán Larrea, implicado en el desastre ecológico en los ríos
Bacanuchi jr Sonora 2014 sostuvo "no pagaré 7000 millones de
dólares por algo qué mañana me puedan quitar". Recordamos
a nuestros lectores qué en 2018, cerca de la recta final de la con
tienda presidencial, Germán Larrea fue uno de los empresarios
que llamaron abiertamente a sus trabajadores a no votar por el
candidato López Obrador y "cualquier semejanza a un ajuste
de cuentas es mera coincidencia".

Entre Otras cosas: En una semana llena de alegría y
camaradería, el SMSEM celebró el Día del Maestro, brindando
un merecido reconocimiento a las dedicadas profesoras y profe
sores de toda la entidad. Los 13 eventos, que en suma reunieron
a más de 75 mil docentes, fueron coordinado por el Comité
Ejecutivo Estatal y las Comisiones Especiales 20212024 del
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Supervisan
AMLO y Murat
avances del Tren
Transístmico
en Oaxaca

SMSEM. Después de tres años sin
poder celebrar este importante clía,
los maestros del Estado de México

se reunieron en diferentes sedes,
incluyendo auditorios sindicales,
rodeos, centros de estudio, recintos
feriales y centros vacacionales del
SMSEM, para disfrutar de un festejo
lleno de música, baile y reencuentros
con compañeros. El secretario gene
ral del SMSEM expresó su compro
miso de proporcionar a los maestros
un ambiente propicio para festejar y
recordó la importancia de honrar su
labor educativa.
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Corredor
Transístmico,
un proyecto no tan
novedoso del nuevo

gobierno SIPAZ
Servicio Internacional

para la Paz

Germán
Larrea, ¿no
se queda con
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Columna uno

ELEMENTOS DEL EJERCITO VENEZOLANO
LLEGAN A MÉXICO VÍA PUERTO DE VERACRUZ

Por Karina A. Rocha Priego

Un hecho verdaderamente preocupante y
que fue "captado" tan solo por unos
cuantos, la llegada de elementos del

¡ejército venezolano! (500) a México, vía el
puerto de Veracruz.
Se dice, estos uniformados arribaron a México en

la madrugada, descendieron de un barco venezo
lano, mismo que se retiró del puerto tan luego
bajaron los soldados, quienes se albergan actual
mente en la Escuela Naval de Veracruz en espera
de instrucciones.

Grave intromisión a la soberanía mexicana

está "autorizando" el jefe del Ejecutivo Federal,
y se dice que estos, han sido llamados a ¡provo
car caos! durante el proceso electoral que se
llevará a cabo en el Estado de México el próxi
mo 4 de junio, para favorecer al "peón" del Pre
sidente de México, como lo es Delfína Gómez
Álvarez.
Al parecer, este "grupo de militares de choque
venezolanos" se encuentra comandado por un
Capitán de Navio, quien tiene la orden de entre
nar a esta gente para generar el mayor caos
posible en esa elección, en un afán de dar por
ganadora a Delfína Gómez o, en su caso, para
anular la elección, pues se presume que
Alejandra del Moral lleva la delantera.
Sería realmente lamentable que el propio
Presidente de México autorice desmanes en el

país, provocados por extranjeros, todo por no
perder la elección más importante de la historia
del Estado de México, sabedores que, perder
Morena la elección, perderán el poder en el país,
iPor qué otra razón se abrirían las puertas de

México a un ejército extranjero? ¿Qué preten
den atacar? /Qué pretenden combatir? ;De
qué pretenden defenderse? ¿ Un golpe de
Estado? Es verdaderamente grave, y ya lo
comentamos, el que irrumpan en nuestro país,
mercenarios extranjeros, por el Gobierno del
Estado de México debe ¡ponerse a trabajar!, no
solo para proteger la elección sino a los mexi
quenses.

El equipo de campaña de Ale jan día del Moral;
el Instituto Nacional Electoral, el Instituto
Electoral del Estado de México, la Secretaría
General de Gobierno, el Gobierno mexiquense
en general, deben ir pensando, no solo en vigi
lar la elección, sino en ¡protegerla de sicarios
venezolanos! que, se dicen, serán entrenados
para romper el proceso el próximo 4 de junio.
Ya lo habíamos comentado en este mismo espa
cio, Morena busca una "elección de Estado";
Morena busca ¡romper el proceso en sí! y, hasta
el momento, /nadie ha hecho nada al respecto!
¿Será que esperan una guerra entre candida
tas, equipos de trabajo y partidos políticos? El
detalle es que, no solo corre riesgo el proceso,
sino todos los mexiquenses
Alfredo del Mazo, ajeno a
riesgo que corre Edoméx
ante actividad volcánica

Casi todas las autoridades de Estados y munici
pios afectados por el incremento en la actividad
del volcán Popocatépetl, se encuentran traba
jando para la instalación de albergues y planear
rutas de evacuación en caso de ser necesario,
además de coordinarse para la cancelación de
actividades escolares, primero al aire libre y, de
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Alfredo del Mazo, ajeno a
riesgo que corre Edoméx
ante actividad volcánica

Casi todas las autoridades de Estados y munici
pios afectados por el incremento en la actividad
del volcán Popocatépetl, se encuentran traba
jando para la instalación de albergues y planear
rutas de evacuación en caso de ser necesario,
además de coordinarse para la cancelación de
actividades escolares, primero al aire libre y, de

ser necesario, cancelar clases hasta que el ries
go haya concluido. Eso, en caso de que baje la
actividad del volcán, de lo contrario, podría ser
por tiempo indefinido.
Mientras tanto, el gobernador de Puebla, Sergio
Salomón Céspedes Peregrina, realizó un reco
rrido de supervisión de la ruta de evacuación
número 2, la cual se encuentra ubicada en
Santiago Xalitzintla, donde comento que los
tres órdenes de gobierno tienen protocolos per
fectamente establecidos para actuar en caso de
alguna contingencia o por si cambiara el
Semáforo Volcánico a Rojo Fase 1.
Sin embargo, el Gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo Maza, hasta el
momento no ha realizado ninguna visita o reco
rrido, solo el Secretario General de Gobierno,
Luis Felipe Puente Espinosa descarta que haya
cambio de semáforo de alerta, por la actividad
del volcán Popocatépetl, por lo que se mantiene
en amarillo fase tres y se despliegan más de
2500 policías estatales para estar alerta de
cualquier contingencia, además, aseguró que,
mientras el Popocatépetl tenga actividad y no
tenga explosiones internas y domos no hay
mayor riesgo, por lo que "no amerita" para el

gobierno mexiquense más atención de la ya
puesta.
Aun así, en una conferencia conjunta con los
alcaldes de Atlautla, Amecameca, Tepetlixpa,
Ozumba y Ecatzingo se determinó que se está
iniciando una mesa de trabajo en esta región,
por si las dudas, lo cual podría calificarse "de
irresponsable'' cuando la población cercana al
Popocatépetl está seriamente preocupada.
Aún así, Puente Espinoza, señaló que en coordi
nación con Protección Civil, Guardia Nacional,
Ejército y Policía Estatal supervisan 20 rutas de
evacuación.

Abundó que el Centro Nacional de Prevención
de Desastres (CENAPRED) informó que la acti
vidad que se registra es que hay toneladas de
roca, ceniza y una iluminación.
Lo cierto es que se nota la ausencia como en
todo del gobernador Alfredo del Mazo, por lo
que se cree, no le da la importancia que real
mente tiene la posibilidad de un incremento en
la actividad del Volcán que haría "correr" a los
habitantes de la región de Los Volcanes en el
Estado de México.

Por lo pronto, la población se organiza por sí
misma, para protegerse entre sí en caso de una
contingencia grave provocada por la actividad
volcánica del Popocatépetl.
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Imposible

EL senador Hlginio Martínez señaló
en conferencia de prensa que es
imposible que Vicente Onofre. el
diputado, ahora ex morenista, que se
fue a La coaUclón PRIPAN PRDNA,
LLeve consigo 100 mil personas, y ase
guró que esas son barbaridades que
son Libres de decir, pero La reaLldad
es otra y la muestra son las plazas
LLenas para escuchar a la maestra.
ELtexcocano, a quien se Le vio muy
contento en esa conferencia, pues
asegura que el triunfo de DeLfIría
Gómez es irreversibLe,comentó que
yajaLan todos juntos, refiriéndose a
Los que llegaron, como La mayoría de
Movimiento Ciudadano, aseguró, en
el proyecto de La candidata de Juntos
Hacemos Historia. También pidió al
gobernador Alfredo del Mazo, que
mantenga su posición democrática
para meter al orden a los funcionarios
que presionan a los trabaja dores y
beneficiarios de programas sociaLes,
para que puedan votar en libertad.

Lapriista Alejandra del MoraL Vela
platicó con estudiantes de la Unlversl 
dad Pan americana, aquienesaseguró
que la juventud será la más beneficiada
durante su gobierno, con programas

educativos, de empleo y transporte.
La morenistas Delflna Gómez

acudió como invitada a La Universi

dad Nacional Autónoma de México,
a conocer proyectos de La "Utopía
Metropolitana", que promueve eL de
recho a Los espacios púbLicos donde
se practican actividades culturales,
d eportlvas y recre atlva s.

Sin decir nombre, el presiden te deL
PRI en CuautltLán IzcaLLl Rodolfo Cen

tre ras señaló en sus redes soda Les

que: obtuvo cargos importan tes en
el tricolor, partido aL que traicionó
para irse con Los destructores de La
patria, pero que se fue soLoy eso no
hace mella en eL equipo que Llevará
al triunfo a Alejandra del Moral. Ob
viamente se refería a Karim Carvallo,

quien abandonólas filas deL PRI Luego
de ser regidor, presidente municipal y
diputado Local con esas siglas.

Karim Carvallo, aseguró en confe
rencia de prensa que La mejor opción
hoy por hoy es Delfín? Gómez. Ver
para creer cómo eL priismo o el
morenlsmo de hueso coLorado, se
oLvidan en un santiamén.
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Fuera máscaras

¡Expropíese!
esde que
¡AndrésDi

a n u e I

López Obrador
triunfó en las elec

ciones presidencia
les del 2018, resurgió la misma pregunta
planteada doce años atrás: ¿Sera un peli
gro para México? ¿Se atreverá a expropiar
empresas? ¿Nos convertiremos en Vene
zuela? 30 millones de mexicanos pensaron
que no y le dieron su voto. Cinco años han
pasado desde entonces.

En medio de un conflicto entre el go
bierno de la República y la empresa ferro
viaria de Grupo México, el presidente salió
a minimizar los señalamientos de "expro
piación" que le hicieron
por la ocupación temporal
de 120 kilómetros de vías

de tren. AMLO enfatizó que
la recuperación no está
relacionada con una mi

litarización. Según él, los
ferrocarriles fueron "rema
tados" durante el mandato

de Zedillo. Por lo que ahora
Germán Larrea, dueño de
la concesión, pretende co
brar una exorbitante suma

de 9,500 millones de pesos
para su adquisición, algo
que el mandatario conside
ra inaceptable, López Obrador también cri
ticó las reacciones por parte de la oposición
ante la ocupación de instalaciones de Ferro
mex por parte de la Marina, mencionando
a periodistas como Carlos Loret de Mola,
Ciro Gómez Leyva y Joaquín LópezDóriga.
Asimismo, denunció la entrega de conce
siones en sexenios anteriores.

Y es que el pasado 20 de mayo, efectivos
de la Secretaría de Marina llevaron a cabo

la incautación de una parte de la unidad fe
rroviaria de Ferrosur, perteneciente a Gru
po México. Esta acción sorpresiva provocó
una caída estrepitosa en las acciones de la
compañía. La porción del ferrocarril de Fe
rrosur ubicada en Coatzacoalcos, Veracruz,
en el istmo, fue considerada "de utilidad
pública'.'Y fue transferida a una entidad gu
bernamental llamada Ferrocarril del Istmo

deTehuantepec. Según lo publicado en el

Diario Oficial de la Federación, esta entidad
será operada por la Armada. Como conse
cuencia de estas acciones, la Bolsa Mexica
na de Valores experimentó una fuerte caída
del 1.75% al cierre de las operaciones, ubi
cándose en 54,296 unidades. Los analistas
expresaron que la ocupación temporal de
los tres tramos ferroviarios de Grupo Méxi
co por parte del Gobierno federal represen
ta un golpe a la confianza en la inversión.
Asimismo, recordó que Germán Larrea, el
segundo hombre más rico de México y lí
der de Grupo México, había anunciado su
intención de adquirir Banamex. Sin em
bargo, consideró que "lo ocurrido hoy con
Grupo México podría poner en riesgo esta
transacción? valuada en aproximadamente

7 mil millones de dólares.

Por supuesto que
entiendo el temor que
podría causar una expro
piación como esta. Lo
hemos visto con otros

regímenes dictatoriales.
Sin embargo, la expro
piación del tramo ferro
viario para desarrollar el
Corredor Interoceánico

no es un ejemplo de ello.
Por el contrario, todo in
dica que es un ejemplo
de una expropiación be
néfica para la sociedad.

El Corredor interoceánico es quizá la obra
integral de desarrollo económico del su
reste más importante en décadas. La in
tención es detonar la capacidad producti
va de la región con mejor infraestructura,
capacidad logística, energética e incenti
vos fiscales. Este proyecto beneficiará a la
región más pobre de México. Por su parte,
la empresa expropiada, Ferrosur, recibirá
una indemnización a precio de mercado. Y
siendo honestos, no creo que Germán La
rrea termine viviendo en la calle.

PD: El presidente Peña Nieto expropió
8 mil metros cuadrados de terrenos para
construir el Libramiento Ferroviario a San

ta Fe. Vicente Fox expropió 27 de los 36
ingenios azucareros de México. Sin em
bargo, yo no recuerdo a la oposición gritar
como desquiciados que nos estábamos
convirtiendo en Venezuela. Qué cosas.
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Agenda confidencial
Se pasó de la raya
Germancito

o que resultaLiextraño en
si asunto de

la "ocupación temporal" del tramo ferrovia
rio Coatzacoalcos a Medias Aguas decretada
por el Ejecutivo la semana pasada, es que el
Gobierno Federal estaba negociando desde el
año pasado la concesión de dicho tramito, e in
cluso había firmado un acuerdo con las secre

tarías de Gobernación y de Comunicaciones y
Transportes, el cual contemplaba la construc
ción de una segunda vía con independencia
operativa, que sería entregada a la Secretaría
de Marina para uso del Ferrocarril del Istmo de
Tehuantepec, según informó el Grupo México
en un comunicado del domingo.
Más extraño que

tras la firma del suso

dicho acuerdo, la em
presa haya iniciado de
inmediato las obras de
construcción de esa se

gunda vía, efectuando
gastos por varios cientos
de millones de pesos (el

costo del proyecto sería
solventado mediante la

aplicación de las regalías
que paga la empresa año
con año), y que después
el gobierno se "haya ra
jado'/ como también ex
plica el comunicado.

Ajuicio de los especia
listas, las expropiaciones,

como califican algunos la decisión de la 4T
con Ferrosur, y de "ocupaciones tempora
les" del gobierno federal, no se negocian,
simplemente se ejecutan y ya. Que después
sean controvertidas, es otra cosa. Imagínen
se ustedes que José López Portillo se hu
biera reunido con los banqueros meses an
tes de tomar la histórica decisión y les haya
dicho: Señores, les vamos a expropiar sus
negocios... a menos que negociemos algo.
O que Vicente Fox hubiera puesto en alerta a
los dueños de los ingenios azucareros de que
les iba a expropiar las fábricas productoras de
"polvito blanco" si no se portaban bien o se
ponían a mano con el señor "Lino Corleone".

Bueno, el presidente López Obrador acla
ró lo que ocurrió con el tramito del tren "ocu
pado temporalmente?y dio algunos detalles
de las pláticas, arreglos, acuerdos, etcétera,
con los dueños de Ferrosur, en donde se re
fiere a la prepotencia de Germán Larrea, sin
mencionarlo, y de algunas marrullerías.

La interpretación del columnista de lo
que AMLO le dijo a Larrea y socios va más
o menos así: Vamos a arreglarnos, pero ellos
querían arreglar las cosas a su modo, hacién
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dolé el favor al gobierno de dejarlos utilizar
los tramos en cuestión cuando el Ferrocarril

Transístmico fuera una realidad. ¡Derecho
de paso! Exclamó el presidente. " Pues si no
estamos pidiendo el derecho de paso... ese
tramo es una concesión, es de la nación y va
a regresar al dominio de la nación por seguri
dad nacional y por interés público, y es com
pletamente constitucional y legal" les dijo. En
el comunicado del domingo, la empresa dijo
que las negociaciones siguen en curso para
lograr atender las preocupaciones del gobier
no, sin que la empresa falte a sus obligacio
nes fiduciarias con sus accionistas ni afecte

a sus clientes y empleados. Actualmente, la
negociación enfrenta una circunstancia di

fícil ante la publicación del
decreto de ocupación y la
intervención de personal ar
mado en sus instalaciones.

¡Cual negociación Apá!
El presidente ya ordenó la
"ocupación temporal','y há
ganle como quieran.

Parte del texto del co

municado de Ferrosur, con
firma lo que el presidente
dijo. Ahí les va un cachito
del documento de los em

pleados de Larrea:
A lo largo de este pro

ceso se ha expuesto, entre
otros aspectos, que la em
presa ferroviaria del Estado
ya tenía derecho de paso

sobre el tramo en cuestión.

Estando en curso este proceso de nego
ciación, resultó sorpresiva e inusitada la ac

ción militar que ejecutó personal de la Marina
el pasado viernes, a pesar de la cual GMXT
sigue dialogando para buscar una solución
en el marco del Estado de Derecho y con via
bilidad para las partes.

Se continúa analizando los alcances y
efectos del decreto de ocupación, a fin de de
terminar las acciones que deba emprender.
Al mismo tiempo, y a pesar de la ocupación
de sus instalaciones, la empresa seguirá acu
diendo de buena fe a la negociación en bus
ca de un buen acuerdo para ambas partes y
mantendrá el servicio de calidad a sus clien

tes mientras el gobierno federal le permita
operar sus trenes y mantener la vía y toda la
infraestructura ferroviaria en condiciones óp
timas de seguridad y tráfico.

De no llegar a un acuerdo en la nego
ciación, la ocupación temporal se conver
tirá en definitiva, en deterioro de la em
presa, sus empleados, clientes, y del libre
mercado.¡Uy que miedo! Podría respon
derles AMLO.

A juicio de los
especialistas, las

expropiaciones, como
califican algunos
la decisión de la

4T con Ferrosur, y
de "ocupaciones
temporales" del
gobierno federal,
no se negocian,
simplemente se
ejecutan y ya.
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Tras la puerta del poder
La ocupación temporal
de Ferrosur, para blindar
obras del sureste

Asediado

por la incer
tidumbre

de inversionistas de

quienes dependen
proyectos y desarro
llos esenciales para

México, el presiden
te Andrés Manuel

López Obrador dio
en su mañanera de

ayer una larga y de
tallada explicación
sobre sus motivos

para ordenar esta in
tervención.

De entrada advir

tió que la ocupación
no es por un pleito
con Germán Larrea,
con quien tiene des
acuerdos, y que tampoco tiene nada que ver
con la compra de Banamex.

Dijo que la temporalidad o permanencia
total de lo intervenido dependerá de que La
rrea "recapacite? regrese la concesión al Go
bierno y sea además generoso y no preten
da continuar con su intención de cobrar 9 mil

500 millones de pesos por indemnización.

El mandatario le indico que si no cambia
su actitud, él tiene facuzzltades para indagar
sobre cómo obtuvo Cananea por parte del
presidente Carlos Salinas en los 90, o como
logró las concesiones mineras que tiene en
el país, hasta los contratos petroleros y de
manejo de puertos y otros.

En pocas palabras AMLO le dijo que si
no cede la concesión de Ferrosur, que es de
la nación, le dijo, y que a él le interesa mucho
porque ahí justo inicia el Tren Maya, enton
ces pone en riesgo todo lo demás que tiene.

AMLO aclaró que la ocupación temporal
no fue una expropiación porque la Conce
sión es del Estado y no es propiedad priva
da. Es recuperación, dijo.

"... esto es un proyecto que nos importa
mucho... es el sureste, es gente muy pobre,
muy necesitada. Se están creando muchísi
mos empleos, hay trabajo, y ¡cómo es que
no ayudan, que no cooperan!" dijo un tanto
desesperado porque ni Larrea ni sus oposi
tores le entienden.

Si Larrea le cede la concesión, afirmó, en
tonces él le garantiza que podrá seguir ope
rando Ferrosur y todo lo demás que tiene.

Así de fácil.

CÓMO LO VE MONREAL
"La división de poderes ha tenido siem

pre un impacto significativo en la vida de
mocrática del país, y aunque puedan tener
diferencias y no estar de acuerdo entre sí
en determinados temas, el Estado de de
recho se basa en la idea de que cada uno
de ellos cumpla con su función en forma
independiente y sujeta a la Constitución y al
marco legal; precisamente, esta separación
permite el equilibrio y los contrapesos ne
cesarios, además de proteger los derechos
y libertades ciudadanos.

"Lo anterior adquiere relevancia a raíz de
los hechos ocurridos en días pasados que,
ante los ojos de muchas personas, eviden
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ciaron una suerte de crisis o confrontación

entre poderes. "El primero de ellos fue el
intercambio de mensajes a través de What
sApp entre la presidenta de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) y el pre
sidente del Senado de la República. El tono
poco usual de la comunicación llevó incluso

a la propia ministra a
reconocer que la vía
utilizada no fue la más

adecuada; sin embar
go, con la voluntad
de ambas partes, la
tensión que se hubie
se generado se puede
resolver mediante el

diálogo y la toleran
cia.

"El segundo he
cho se refiere a la de

claratoria de invalidez

por parte de la SCJN respecto al decreto
presidencial sobre las obras emblemáticas.
Ante ello, el Ejecutivo federal publicó un
nuevo decreto en el que éstas —por ejem
plo, los tres aeropuertos (Chetumal,Tulum
y Palenque) y los tres trenes (Interoceánico,
Tehuantepec y Maya)— se consideran de
interés público y de seguridad nacional.

"Este nuevo decreto no implica un
desacato por parte del jefe del Estado mexi
cano en relación con la declaratoria de invali

dez de la Corte y mucho menos significa una
confrontación entre poderes. Por el contrario,
no solamente se respetó la invalidación del
primer decreto, sino que el segundo contiene
más elementos que lo convierten en un acto
realizado bajo el principio de legalidad que le
concede la Constitución al Ejecutivo federal.

"Además, se trata de obras que reflejan
la visión y las prioridades del presidente,
en términos de políticas públicas, con las
que busca impulsar una agenda de gobier
no claramente establecida y, sobre todo,
abordar problemáticas específicas, como la
reducción de la pobreza y la mejora de la
infraestructura, entre otras.

"Conviene recordar que existen diferen
cias entre ley y legalidad, que son relevan
tes para comprender el funcionamiento del
sistema jurídico y el Estado de derecho. La
ley se refiere al conjunto de normas jurídi
cas creadas por el Poder Legislativo y que
establecen derechos, obligaciones y regu
laciones para la ciudadanía y el Gobierno.
Por otro lado, la legalidad se refiere a un
principio fundamental del Estado de dere
cho, que señala que todos los poderes pú
blicos están sujetos a la ley y deben actuar
de conformidad con ella.

"Bajo este principio, se exige que los
actos de las personas servidoras públicas
y de las instituciones del Estado se rea
licen dentro de los límites establecidos

por la ley, y que se respeten los derechos
y garantías individuales.

Justamente, apegado a dicho principio
ha actuado el presidente López Obrador, en
medio de esta suerte de desarreglo institu
cional que, a final de cuentas, es resultado
de puntos de vista distintos respecto de lo
que cada poder considera como prioritario
para la nación''

De entrada advirtió que
la ocupación no es por un
pleito con Germán Larrea,

con quien tiene desacuerdos,
y que tampoco tiene nada
que ver con la compra de

Banamex.
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Indicador Político

Las expropiaciones
de finales de sexenio:
empresarios en la sucesión

a decisión
del GobierIJ
¦no federal

de ocupar tramos de
vías ferroviarias que
atraviesan zonas de

programas estraté
gicos no es nueva
y tiene referencias

de rupturas y conflictos entre el sector
empresarial y el Estado en el escenario
de las sucesiones presidenciales.

Esas expropiaciones mexicanas están
siendo manipuladas por los sectores em
presariales en medios para vender la refe
rencia al fantasma de Hugo Chávez en Mé
xico. Sin embargo, las expropiaciones de fi
nales del sexenio han sido históricas y mu
cho antes que el venezolano que obsesiona
a los sectores conservadores nacionales.

En 1938, el presidente Lázaro Cárde
nas expropió las empresas petroleras por
un conflicto laboral y la arrogancia patro
nal. A finales de su sexenio, el presidente
López Mateos decidió una expropiación
light de las acciones
eléctricas para nacio
nalizar el servicio. Al

finalizar su sexenio,
el presidente Luis
Echeverría expro
pió latifundios en
Sonora y enarde
ció a los sectores
de la derecha.

En 1982, ya con
presidente electo,
López Portillo expro
pió la banca privada
con la argumenta
ción de que estaba convertida en un instru
mento de sobrecalentamiento del tipo de
cambio, aunque en el fondo, como lo resu
mió Enrique Krauze, se trató de una corrida
nacional de todos los sectores a través del

dólar. En 1989, el presidente Salinas de Gor
tari organizó un operativo policiaco para
arrestar al líder sindical Joaquín Hernández
Galicia La Quina y filtró que se trataba de
una decisión para renacionalizar el petró
leo que estaba en manos del sindicato.

Las decisiones expropiatorias tuvieron
justificaciones políticas de confrontación
con sectores conservadores, pero no fueron
más allá. Como complemento, los presiden
tes De la Madrid, Salinas de Gortari y Ernes
to Zedillo se convirtieron en prívatizadores
de las empresas propiedad de la nación con
la explicación oficial de que dinamizaría la
actividad productiva, pero al final de cuentas
solo reconstruyeron monopolios privados
que afectaron la prestación de servicios.

La ocupación de tres tramos de vías de
ferrocarril que tienen que ver con el Tren
Maya y con el corredor transístmico no re
presenta, ni con mucho, alguna tentación de
reconstrucción total del sector público, toda
vez que el Estado en el Gobierno de López
Obrador es incapaz de cubrir las nuevas ne
cesidades derivadas del avance de pocos
puntos porcentuales en la participación del
Estado en el sector eléctrico y energético, de
jando con claridad que la inversión privada
nacional y extranjera es indispensable.
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No existe en los planes gubernamenta
les de la administra

ción actual ninguna
intención para la re
construcción estatal
del sector ferrovia

rio, lo que deja claro
que la decisión de
ocupación de vías
férreas tiene el obje
tivo central de evitar

interferencias lega
les de grupos socia
les en la terminación
de los tramos fina

les de los proyectos
presidenciales. Las finanzas públicas están
técnicamente quebradas como para su
poner que el Estado lopezobradorista vie
ne, a finales del sexenio, con un proyecto
reconstructor del ferrocarril público.

El análisis del decreto de ocupación de
vías férreas debe tener una lectura estraté

gica con la decisión presidencial de autori
zar la venta de CitiBanamex al empresario
ferroviario y minero Germán Larrea, el se
gundo más rico del país y dueño de las vías
ocupadas, y sin que se tengan indicios de

que pudieran venir decretos expropiatorios
adicionales. La estrategia gubernamental
se centra en algunos contratos con CFE y
Pemex que fueron otorgados por el presi
dente Peña Nieto en condiciones leoninas

para el Estado, pero se trataría de temas
muy concretos que están siendo litigados
en los espacios del Tratado de Comercio Li
bre, con el dato adicional de que en esas
empresas privadas habría intereses de po
líticos de gobiernos anteriores.

La oposición está construyendo una
agenda antiestatista y defendiendo a los
sectores empresariales nacionales y extran
jeros como parte de su agenda para el 2024.

Política para dummies: la política es un
dique a los intereses privados en la lucha
por el poder.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex ^ 'Sfe
elusiva del columnista y no del 4^¿ _
periódico que la publica. *¦

La oposición está
construyendo una agenda
antiestatista y defendiendo
a los sectores empresariales

nacionales y extranjeros como
paite de su agenda

para el 2024.
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Análisis a Fondo

No pasarán por más que lo intenten
Por Francisco Gómez Maza
• Los morenistas, en caballo de hacienda
• Si democratizarán la Suprema Corte

Por más que lo intenten, con todo el
apoyo económico, ideológico, me
diático de las fuerzas ultraconserva

dores, reaccionarias, enemigas del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, incluido el
supremo poder ultraconservador de la corte
de justicia, de Norma Piña, el Movimiento
de Regeneración Nacional y sus aliados, el
PT y esa cosa llamada Verde Ecologista, no
sólo no será abatido por los partidos de la
llamada alianza Va por México, de Claudio
X González PRI, PAN y PRD, sino que se
impondrá con creces
con cualquier candi
dato o candidata con

que se presente a la
elección de 2024.

Los partidos de
la derecha, encabe
zados por el PAN, de
acuerdo con las en

cuestas y particular
mente con la que pre
sentó en su edición

digital de este lunes
22 de mayo el pe

riódico El Universal,
están siendo arrastra

dos por las corrientes
de aguas negras, que
escurren en los caños del bajo mundo de la
politiquería.

El partido fundado por Don Manuel Gó
mez Morín en 1939 para presentar un serio
contrapeso al PRI de los revolucionarios ja
cobinos no representa a nadie. Desde hace
tiempo se empriizó. E hizo de la corrupción
su modus operandi y vivendi, como ocurre,
por mencionar un caso, en Guanajuato, en
donde bajo la mirada de Sihué, el goberna
dor, las huestes panistas pregonan el evan
gelio de Jesucristo, pero viven escandalo
samente como los escribas y fariseos que
crucificaron al nazaretano.

El PAN, en su naturaleza ultraconserva
dora, reaccionaria, integrista, hitleriana, yun
quista, católica preconciliar, con la ausencia
total, por muerte natural, de sus grandes
pensadores, filósofos políticos del pasado,
como Carlos Castillo Peraza, no le quita el
sueño a nadie, mucho menos ahora que está
mimetizado con el PRI, otrora su enemigo de
clase. El PRI reunió ayer a sus capos actuales
bajo el bastón de mando de Alejandro More
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no Cárdenas Alito. Su líder es un priista con
fama de corrupto y corruptor de sedicentes
periodistas que tienen copados los grandes
medios, sobre todo la televisión corporativa.
Moreno convocó a los priistas que ilusa
mente (¡se lo creen!) quieren ser candidatos
para la presidencia de la república, pero que
no tienen madera de políticos honestos, ni
mucho menos de los presidenciables que
exigen actualmente los mexicanos. Todos
ellos gente muy menor: la senadora Claudia
Ruiz Massieu, la senadora Beatriz Paredes
Rangel, el diputado federal Ildefonso Gua
jardo, el ex gobernador de Oaxaca, Alejan
dro Murat, hijo de uno de los más escanda
losos bandidos del priismo hipócritamente

revolucionario, así
como el exsecretario

de Turismo de Peña,
Enrique de la Madrid.

En su torpeza in
telectual, en su po
breza cultural y en
su sinsentido estra

tégico, en su mística
de corrupción, los
priistas dejaron de
creer y de magnifi
car al presidente de
la república, aquel
"primer priista de la
nación" y ahora se
han entregado a los
designios de lo que

dice y hace su "Alito'' Obviamente,
son copartícipes de la corrupción de
Alito Moreno Cárdenas.

De entre los tres no se logra una fuerza
vigorosa, generosa, amplia, que se opon
ga seriamente al partido del presidente
Andrés Manuel López Obrador que, como
se decía en la jerga política de antaño,
vaya en caballo de hacienda para que su
candidato, sea quien fuere, se imponga a
los candidatos morenistas.

Da pena ajena en realidad, pero en el
asunto de las elecciones del 2024, todo
está escrito. Y de ir así el estado de cosas,
no queda la menor duda de que el Plan C,
planteado por AMLO a los morenistas, ten
drá efectos devastadores sobre la oposición
y sobre las fuerzas ultraconservadoras como
la Suprema Corte de Justicia, cuyos inte
grantes serán electos democráticamente,
como ocurría en los tiempos de la Reforma
juarista. Y sea quien fuere el candidato triun
fador de Morena para ganar la presidencia
de la república.

El partido fundado por Don
Manuel Gómez Morín en

1939 para presentar un serio
contrapeso al PRI de los

revolucionarios jacobinos no
representa a nadie. Desde
hace tiempo se empriizó.
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Confidente Emeequis
La política fúnebre
de Cuitláhuac

a políticaLse degra
¦da. El go

bernador deVeracruz, Cuitláhuac García,
organizó una protesta frente a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación y lle
vó ataúdes con nombres de ministros y
ministras. Lo acompañó, entre otros, una
persona disfrazada de puerco, con som
brero que puede simbolizar a los jueces y
un fusil de utilería AK47.

¿Se dará cuenta el gobernante que
eso es lo que hacen los grupos del crimen
organizado cuando quieren amedrentar?
¿Sabrá que, en Colombia, los cárteles de
Medellín y de Cali solían enviar coronas
fúnebres a los domicilios de quienes se
rían los objetivos de sus ataques?

Es muy grave, porque esas puestas
en escena pueden conducir a que grupos
radicales quieran dar un paso más que
puede derivar en violencia física. Hay que
tener presente que los quejosos atacaron
y golpearon reporteros.

Se perdió el sentido de la mesura
desde hace tiempo y lo peor es que los
excesos y los ataques reciben una surte
de premio, porque se observan como
medallas en la batalla por la 4T

Estamos ingresando a una suerte de
ambiente para la taberna,

donde el grito sustituye al
dialogo y donde se van
cruzando límites a una

velocidad que no permite
distinguir con claridad el
contorno de lo que se está
creando, pero es evidente
que no será nada bueno.

La bamba violenta
del mandatario veracru

zano acaso solo sea una

especie de salpullido de
lo que ya es una enfer
medad mucho más grave
y que se irá mostrando
en síntomas similares

o peores que los que se
apañas se atestiguan.

Al mitin que organi
zó gobierno veracruzano
hay que sumar el plan
tón que animan un puñado de rufianes,
que se dedican a denostar a la Suprema
Corte y es patrocinado por Morena. Es
decir, una organización política que en
teoría tiene que estar comprometida
con la democracia y estado de derecho,
da pie a conductas contrarias a la con
vivencia ciudadana.

A estas alturas es arriesgado pronun
ciarse sobre lo que pretenden o no pre
tenden con espectáculos como el de este
sábado, con el desfile de motivos mor
tuorios incluido, pero es evidente que se
inscriben en la intensión del presidente
López Obrador, esa sí transparente, de
debilitar a la SCJN para someterla a las
decisiones de Palacio Nacional. Por eso

el amago de presentar una iniciativa
para que los ministros sean electos por
voto popular.

La conducta de Cuitláhuac García

ameritaría la presentación de las denun
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cias respectivas por el delito de amenaza.
No ocurrirá, porque ni caso tiene recorrer
esa senda, porque las procuradurías no
moverían un dedo y porque tiene fuero.

El gobernador dejó claro que están
contra los ministros que no entienden
que la 4T es producto del voto mayori
tario y que López Obrador cuenta con un
70 por ciento de aceptación, dice él. De
bería hacer sus cuentas mejor, porque lo
que muestra la integración de las cáma
ras es una sociedad plural, aunque eso
les moleste tanto.

No entiende Cuitlá

huac García el significa
do de la democracia y
mucho menos el papel
que de los órganos cons
titucionales que son con
tra mayoritarios. Ni falta
le hace, porque lo que le
da puntos es la arenga y
no la reflexión.

Sostiene que está
enojado con los juzgado
res porque liberan delin
cuentes y con los minis
tros porque rechazan las
reformas de la 4T Afirma

que invalidan la voluntad
de los legisladores, pero
deja de lado que Morena
y los partidos satélites
que los acompañan, no
alcanzan los votos nece

sarios para modificar la Constitución y
que ese es el meollo del asunto.

Sí, como no cuentan con la fuerza
legislativa que requieren para sus trope
lías, ahora se aplican en movilizaciones
de las que pretenden sacar dividendos
y entre ellos los que provienen de! ame
drentamiento para quienes piensan dis
tinto y no se alinean, un cajón en el que
caben periodistas, intelectuales, empre
sarios, universitarios, integrantes de or
ganizaciones de la sociedad civil, además
de magistrados y consejeros electorales.

Pero la ira del pueblo solo alcanza a
siete de los integrantes del Pleno. Se sal
van, por supuesto,Yasmín Esquivel, Lore
tta Ortiz y Arturo Zaldívar. Flaco favor les
hace el gobernador a estos últimos, quie
nes seguramente también observan con
espanto lo que está ocurriendo porque
saben que en el reino de los extremos
todos es posible.

Es muy grave,
porque esas

puestas en escena
pueden conducir
a que grupos

radicales quieran
dar un paso más
que puede derivar
en violencia física.

Hay que tener
presente que los
quejosos atacaron

y golpearon
reporteros.
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Amarrar todo

os últimosUdesplantes au
toritarios del

gobierno, más allá de
la discusión sobre su

legalidad o ausencia
de la misma, pueden
analizarse desde varios

ángulos. Quisiera concentrarme en uno: la idea
de acabar a como dé lugar los megaproyectos
o elefantes blancos del sexenio, y blindarlos
a futuro para que no puedan ser clausurados,
vendidos o abandonados por otros sexenios.

La ocupación temporal, o expropiación, o
retiro de parte de la conce
sión a Grupo México de la
vía férrea de Coatzacoalcos

a Medias Aguas puede tener
muchas explicaciones. Entre
ellas, una logística, otra eco
nómica, otra jurídica; todas
pueden ser atendidas y el

litigio entre López Obrador
y Larrea puede dirimirse
en los próximos días, des
embocando en un acuerdo

aceptado por ambas partes.
Pero como lo dijo el propio
López Obrador, el hecho de
poner el tramo en cuestión

en manos de una empresa perteneciente a la
Marina tiene una motivación evidente: impedir
la privatización a futuro del corredor transístmi
co, en cualquiera de sus distintos aspectos.

Para este gobierno la lógica del corredor
transístmico, de la refinería de Dos Bocas, del
aeropuerto de Santa Lucía, y del Tren Maya,
por lo menos, no es que el Estado invierta en
proyectos de infraestructura que quizás no son
costeables para el sector privado pero que son
necesarios para el país, pero que una vez cons
truidos pueden pasar a manos privadas porque
ya son rentables, tomando en cuenta que la in
versión inicial no la hizo un particular.

Ese no es el esquema de López Obrador; en
su lógica, todos estos proyectos y muchos más
deben permanecer en manos estatales porque
es preferible para todo el mundo que así sea.
Hay un mérito mayor, una ventaja superior, una
calidad especial en las empresas o los proyec
tos estatales que jamás pueden equipararse a
los de obras, empresas o proyectos privados.
El pleito en el Istmo no es únicamente de di
nero, ni de derecho de paso, ni de pugnas por
mostrar quién manda, es por asegurar la per
manencia en manos estatales del proyecto en
cuestión. Obviamente también hay un factor de
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prisa. Es evidente que todos los proyectos de
López Obrador van retrasados y está obsesio
nado con remover los obstáculos que puedan
dificultar o imposibilitar la terminación de las
obras en las fechas previstas.

Lo mismo sucede con la decisión de la Cor
te sobre la controversia de constitucionalidad

presentada por el Inai a propósito de la reserva
de la información del AIFA, Dos Bocas, el Tren
Maya y el transístmico por motivos de segu
ridad nacional e interés público, y del nuevo
decreto publicado por López Obrador en res
puesta al fallo de la Corte en el sentido de que
la ley anterior era, en efecto, inconstitucional.

De lo que se trata es, en pri
mer lugar, de acelerar el paso,
que terminen con todo esto a
tiempo, cosa que no es eviden
te. Pero, en segundo lugar, se
trata de que todos los motivos
posibles de una hipotética pri
vatización a futuro, o del cierre,
o el abandono de un proyec
to en el futuro no puedan ser
consultados por la opinión
pública, por los medios, por
la oposición. No es que si no
hay datos no hay privatización.
Pero la privatización es más di
fícil cuando hay datos.

Todos los gobiernos, tanto en México como
en el mundo entero, buscan cómo anclar, blin
dar, amarrar sus principales obras y programas
como parte de su legado a futuro. Algunos lo
hacen cambiando la Constitución, otros re
curriendo a instrumentos constitucionales

—OTAN, Unión Europea, TLCAN, etcétera—.
Algunos tratan incluso de crear una mística a
propósito de un proyecto, una empresa o una
obra en particular: es claramente el caso de Pe
mex desde la época de Lázaro Cárdenas. No se
podía privatizar la empresa petrolera del país
porque todos los mexicanos crecimos con la
imagen del charrito Pemex en todas las gaso
lineras de México.

La diferencia con lo que está tratando de ha
cer López Obrador es que, en teoría, todo eso
se puede cambiar a futuro si así lo decide una
mayoría de los ciudadanos, por vías jurídicas.
Se trata en cada caso de leyes que se pueden
luego modificar. De hecho, así ha sucedido, por
ejemplo, con la nacionalización de la banca por
López Portillo en 1982. Lo que López Obrador
está tratando de hacer ahora es amarrar todo,
no tanto por la vía jurídica sino al colocar la ma
yor parte posible de sus obras y proyectos en
manos de las Fuerzas Armadas, apostando a
que nadie va a atreverse a tratar de arrebatarle
a las mismas fuentes de ingresos importantes
como podrían ser estos proyectos.

Podemos dudar de si, en efecto, se trata de
fuentes de ingresos.También podemos sospe
char que el Ejército y la Marina no están encan
tados con todos los proyectos que les han en
cargado, Y a la larga tampoco es imposible que
llegue un presidente un día con un mandato tan
amplio como el de López Obrador y, en efecto,
se proponga disminuir enormemente el papel
de Sedeña y Semar en la economía mexicana.
Pero, por lo pronto, el sexenio que viene va a re
sultar enormemente difícil cambiar cualquiera
de estas cosas, aunque la población decidiera
lo contrario en las elecciones de 2024. De algu
na manera lo que se está haciendo es volver
¡relevantes, en estos aspectos por lo menos,
los comicios del 2024. Gane quien gane, el co
rredorTransístmico, el AIFA, elTren Maya, el ae
ropuerto deTulum, etcétera, estarán en manos
del Ejército.

Ese no es el esquema
de López Obrador;
en su lógica, todos
estos proyectos y
muchos más deben

permanecer en
manos estatales

porque es preferible
para todo el mundo

que así sea.
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Elecciones presidenciales 18202012
Segunda parte

Por Carlos Ramírez
1 920: derrocado Carranza y asesinado

en Tlaxcalantongo, hubo elecciones
extraordinarias para cubrir el periodo

de meses para convocar a elecciones cons
titucionales: Adolfo de la Huerta 224 votos

legislativos en el congreso (88.1%), Pablo
González 28 (11%), Antonio Villarreal 1 (0.5%),
Fernando Iglesias Calderón 1 (0.5%).

1920: Alvaro Obregón un millón 131,751
(95.8%), Robles Domínguez 47,442 (4.2%).

1924: Plutarco Elias Calles 1 millón 340.624

(84.4%), Ángel Flores 252,599 (15.6%).
1928: luego de reforma constitucional,

Obregón se presentó a su primera reelección
sin contrincante: Alvaro Obregón 1,670,453
(100%). Sus posibles contrincantes habían
sido asesinados por órdenes de Obregón:
Francisco J. Serrano y Arnulfo R. Gómez.

1929: Con el apoyo del ejército, Elias Ca
lles designó presidente interino a Emilio Por

tes Gil para llamar a nuevas elecciones por
que Obregón había sido asesinado cuando
apenas era presidente electo; comenzó la era
del partido del Estadogobierno PNRPRM
PRI. Pascual Ortiz Rubio un millón 947,848
(93.5%), José Vasconcelos 110,979 (5.3%),
Martín Triana 23,279 (1.1%), Al cumplir dos
años de gobierno, Ortiz Rubio renunció y
Calles designó a Abelardo Rodríguez como
presidente interino para terminar el periodo
de cuatro años.

1934: Lázaro Cárdenas 2 millones 225,000
(98.2%), Antonio Villarreal 24395 (1%), Adal
bertoTejeda (0.8%). Con Cárdenas comenzó.
por segunda ocasión el ciclo de periodos
presidenciales sexenales.

1940: Manuel Ávila Camacho 2,476
(93.9%), Juan Andrew Almazán 151,191
(5.7%), Rafael SánchezTapia (0.4%).

1946: Miguel Alemán Valdés 1 millón
786,901 (78%), Ezequiel Padilla (19.3%),
José A. Castro 29337 (1,3%), Esteban
Baca Calderón (1.4%).

mán (15.8%), Efraín González Luna del
PAN 285,555 (7.8%), Vicente Lombardo
Toledano del PP (2.1%).

1958: Adolfo López Mateos con alianza
con otros partidos 6 millones 767,754 (90.5%),
Luis H. Álvarez del PAN 795,303 (9.5%).

1964: Gustavo Díaz Ordaz 8.368,446
(88.6%), José González Torres del PAN
1 millón 34,337 (11.4%).

1970: Luis Echeverría Álvarez 11 millones
708,065 (85.7%), Efraín González Morfín del
PAN 1 millón 945,070 (14.3%).

1976: por una crisis interna el PAN no
presentó candidato presidencial: José López
Portillo con alianza con el PPS y el PARM 17
millones 606,872 (100%).

1982: Miguel de la Madrid Hurtado 16 mi
Nones 145,254 (68.4%), Pablo Emilio Madero
del PAN 3 millones 700,045 (15.7%), Amoldo
Martínez Verdugo del PSUM (primeras elec
ciones presidenciales con participación legal
del Partido Comunista Mexicano como Par
tido Socialista Unificado de México) 821,995
(3.5%), con menos del 2% Ignacio González
Gollaz del Partido Demócrata Mexicano,
Rosario Ibarra de Piedra del Partido Revo

lucionario de los Trabajadores, Cándido
Díaz Cerecedo del Partido Socialista de los

Trabajadores y Manuel Moreno Sánchez
del Partido Socialdemócrata.

1988: Carlos Salinas de Gortari 9 millones

641,329 (50.3%), Cuauhtémoc Cárdenas de
FDN 5 millones 911,133 (30.8%), Manuel J.
Clouthier3 millones 267,159 (17,1%).

1994: el candidato presidencial priísta
Luis Donaldo Colosio Murrieta fue asesinado

en marzo; en su lugar entró Ernesto Zedillo
Ponce de León. Ernesto Zedillo Pone de León

17 millones 181,651 (48.7%), Diego Fernán
dez de Ceballos del PAN 8 millones 146,841
(25.9%), Cuauhtémoc Cárdenas del PRD 5
millones 852,134 (16.6%), y seis candidatos
con menos del 3%: Cecilia Soto del PT, Jor
ge González Torres del Partido Verde, Rafael
AguilarTalamantes del PST, Alvaro PérezTre
viño del PARM, Marcela Lombardo Otero de!
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PPS y Pablo Emilio Madero del PDM.
2000: elecciones de la primera alternan

cia partidista en la presidencia de la repúbli
ca: Vicente FoxQuezada del PAN 15 millones
989,636 (42.5%), Francisco Labastida Ochoa
del PRI 13 millones 579,718 (36.1%), Cuauh
témoc Cárdenas del PRD 6 millones 256,780
(16.6%). Tres candidatos con menos del 2%

cada uno: Gilberto Rincón Gallardo del PSD,
Manuel Camacho Solís del partido del Centro
Democrático y Porfirio Muñoz Ledo del PARM.

2006: Felipe Calderón Hinojosa del PAN
15 millones 000,284 (35.6%), Andrés Manuel
López Obrador 14 millones 756, 350 (35.3%),
Roberto Madrazo Pintado del PRI 9 millones

301,441 (22.2%). Dos candidatos con cifras
de menos de 3% cada uno: Patricia Merca
do del Parido Alternativa Socialdemócrata

y Campesina y Roberto Campa Cifrián del
Partido Nueva Alianza.

2012: Regresa el PRI a la presidencia:
Enrique Peña Nieto 19 millones 226,784
(38.2%), Andrés Manuel López Obrador del
PRD 15 millones 896,999 (31.6%), Josefina
Vázquez Mota del PAN 12 millones 786,647
(25.4%), Gabriel Quadri de laTorre del PANAL
1 millón 150,662 (2.3%).

Sacacorchos
• Estamos en una época en la que las

percepciones, las cuales en muchas
ocasiones son más importantes
que lo que sucede realmente. En el
contexto de las elecciones de 2024,
ha empezado una estrategia para
influir en las que tiene buena parte
del electorado.

• En elecciones anteriores, esto era
parte de la estrategia electoral de
uno de los contendientes, los cua
les a veces lograban su objetivo y
lograban que los votantes abando
naran a un candidato por percibir
que sería derrotado en las urnas,
algo que era más una opinión que
buscaba traducirse en algo real.

• Ahora, se empiezan a presentar
indicios de que este tipo de estra
tegias vuelven a implementarse,
anticipadamente por lo pronto
que empezó a correr el proceso
de sucesión en este sexenio y la
oposición es la víctima de esto,
pues empieza a construirse la per
cepción de que ya está derrotada
también anticipadamente.

• El problema es que al callar y
mantenerse inmóvil, la oposi
ción ayuda a que esta percepción
empiece a crecer.
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MEXICO
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Aquí en el Congreso
Que Lilly ganó
por el voto y
Creel por beca
Por José Antonio Chávez*

A ver a ver a ver, la senadora LillyTé
llez no le queda, para nada, andar
gritando a los cuatro vientos que

ella si ganó la elección por voto de mayoría
y que Santiago Creel, su compañero de par
tido y aspirante como ella a la Presidencia,
llegó por la vía plurinominal, de esos que se
les llaman becas.

Primero, hay que recordarle a la senadora
LillyTéllez que su triunfo en la fórmula al Se
nado de la República, fue por el efecto de la
marca AMLO porque llegó por Morena, que
no se le olvide, si no hubiese sido ella, le pue
do apostar que cualquiera en su lugartambién
hubiese ganado, llámese la señora que vende
Avón, de la tienda, del súper, de la estética, o
tal vez política, regidora, alcaldesa, en fin.

Su triunfo fue el mismo que se registró por
el efecto AMLO hasta en los candidatos que no
hicieron campaña, por citar un ejemplo su par
de Quintana Roo, José Luis Pech que sin des
peinarse ganó holgadamente en la fórmula
con su compañera Marybel Villegas, la misma
que lo subsidió para hacer su chamba.

LillyTéllez ha subido su aceptación elec
toral por el carácter de enfrentar a AMLO, lo
ha criticado severamente y se ha enfrentado
a sus pares en el Senado, del partido Morena
y sus aliados. Sin embargo, eso no le da las
tablas para descalificar a su compañero San
tiago Creel en la búsqueda por lograr, con esa
guerra sucia la candidatura Presidencial.

La senadora le restregó a Creel que ya
perdió en una elección con López Obrador
en el 2000 cuando compitieron por la jefatura
del gobierno de la Ciudad de México. Lo que
no dice, es lo apretado que estaba esa elec
ción donde sus votos contribuyeron para que
Vicente Fox ganará la Presidencia al PRI para
poner fin a 70 años de gobiernos tricolores.

Ahora basta preguntarle a la flamante
senadora que llegó por Morena y hoy ves
tida de azul panista, ¿Cuántas elecciones ha
ganado a parte del Senado?, porque no me
alcanza la memoria a recordar alguna que se
haya registrado.

Creel ha sido presidente del Senado, pre
sidente de la Cámara de Diputados, Secreta
rio de Gobernación, por citar algunos cargos.

Entonces si se trata de tablas políticas,
pues creo que no hay comparación, porque
no solo es gritar y gritarle al Presidente para
merecer la candidatura que no será solo el
PAN, sino que involucra al PRI de Alejandro
Moreno "Alito? al PRD de Jesús Zambrano y
en un descuido a MC de Dante Delgado.

Si bien LillyTéllez ha sido protagonista en
la Cámara Alta desde su salida de Morena

para pasarse a la bancada del PAN con Julén
Rementería, bueno, no se le discute que sea
entrona y, basta destacar que junto con las se
nadoras Kenia López y Xóchitl Gálvez sean el
bloque de mujeres que le responden al Presi
dente y sus alrededores, eso tiene su mérito.
Sin embargo, descalificar a sus nuevos com
pañeros del PAN, es una estrategia que no
abona, para nada al partido que dirige Marko
Cortés y que le causó extrañeza, al contrario,
los vuelve, esos ataques al interior, más vul
nerables con los adversarios. Lilly puede es
tar con un pie afuera.

Como dato, los acuerdos que llevan en la
mesa de negociaciones los líderes de ese blo
que opositor es precisamente construir la mejor
candidatura de unidad que pueda representar
el triunfo y arrebatar la Presidencia de México y
el Congreso en el 2024 a López Obrador.

Esos acuerdos de ceder las candidaturas a

la Presidencia de México y la Ciudad de Méxi
co al PAN, forman parte de las negociaciones
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que hoy apuntalan las candidaturas al PRI en
Edomex con Alejandra del Moral y Coahuila
con Miguel Riquelme, por eso le andan echan
do montón panistas, perredistas y hasta los
militantes de Movimiento Ciudadano que es
tán en desacato con su líder, Dante Delgado.

Otro dato importante es que prácticamen
te está decidida la candidatura a la Ciudad

de México, es decir los panistas apuntalan,
como un hecho a Santiago Taboada, actual
alcalde de Benito Juárez que lleva ventaja,
no solo en las encuestas, sino en lo arropa
do por el bloque opositor ante la embestida
Presidencial y de Claudia Sheinbaum que lo
quieren descarrilar porque ya sienten muy de
cerca la derrota en esta gran ciudad que fue,
desde 1997 su bastión pejista.

DIPUTADO DEJA MORENAY SE LLEVA
MUSCULO POLITICO PARA ALEJANDRA

El diputado federal de Morena, Vicente
Onofre decidió respaldar a la candidata de la
oposición, Alejandra del Moral y botar su par
tido por no estar de acuerdo con la dirigencia
nacional de Mario Delgado y del estado que
se inclinaron por blindar a la candidata Delfi

na Gómez para evitar el acceso a su proyecto.
No crea que es un asunto menor, no, el

legislador es presidente de la organización
Nuevo México que integra más de 100 mil
personas de la zona Oriente del edomex y
que sin duda, antes de dar este paso, se apa
labraron para llevar ese musculo político el 4
de junio a la priista, panista y perredista. Las
encuestas presentan prácticamente un em
pate técnico a diez días de concluir I campaña
y esperar el 4 de junio las votaciones.

Si bien ayer el coordinador de los dipu
tados, de Movimiento Ciudadano, Jorge Al
varez Maynéz encabezó un movimiento en la
Colonia Condesa de la cúpula de ese partido
para la campaña de ni un solo voto para el
PRI, por aquello que está enfrentado con el lí
der del tricolor, Alejandro Moreno "Alito^'bue
no, para su mala suerte militantes del movi
miento naranja adelantaron que votarán por
Alejandra y que no están de acuerdo con su
dirigencia de no ir a elecciones en el estado
de México. El principal promotor es el sena
dor Juan Zepeda, con gran muscu lo político y
que lo dejaron fuera de la candidatura.

* Jachavez77@yahoo.com
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De Primera Mano

Tabasco: Formalizado primer
"destape" rumbo al 2024
Por Rodulfo Reyes

Al igual que en el ámbito nacional,
en la tierra del presidente Andrés
Manuel López Obrador y del se

cretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, también hay prisa por
acelerar el nombramiento del candidato a la

gubernatura para la madre de todas las elec
ciones, la de 2024.

No hay tregua en el golpeteo entre los
seguidores de la mandataria capitalina,
Claudia Sheinbaum Pardo, y el número dos
del gabinete. Los primeros, que se ostentan
como los fundadores del movimiento obra

dorista, reclaman para sí la plaza en la per
sona de Javier May Rodríguez, director de
Fonatur y responsable delTren Maya.

De acuerdo con esa

tesis, sintetizada en la
propaganda #EsClau
dia, debe ser el próxi
mo mandatario de Ta

basco, lo mismo que
el futuro presidente de
México, alguien que
no haya militado en el
PRI y que sea de la cua
dra de origen de López
Obrador.

De aquí que para la
corriente de Los funda

dores o duros no hay

más aspirante en Mo
rena que May, postura
resumida en la frase de campaña de este,
Un fundador será gobernador.

Así que desde agosto pasado una comi
tiva de diputados de este partido con José
Ramiro López Obrador a la cabeza va de
municipio en municipio a promover a Shein
baum y May, al tiempo que descalifica a los
cuadros identificados con Adán Augusto
como su hermana Rosalinda López Hernán
dez, la alcaldesa de la capital, Yolanda Osuna
Huerta, y el presidente del Congreso local,
Jaime Lastra Bastar.

Ahora bien, en medio de ambas expre
siones se ha querido situar como una terce
ra opción Raúl Ojeda Zubieta, ex candidato
del PRD obradorista al gobierno deTabasco,
quien posee aceptación entre las bases del
movimiento, pero apoya al secretario de Go
bernación, no a Claudia.

El jueves pasado, el gremio de ganade
ros le manifestó su respaldo a Ojeda por
considerar que confía en él y lo conoce des
de hace muchos años.

El dirigente de la Unión Ganadera Regio
nal deTabasco (UGRT), Adán Merodio Her
nández, afirmó que ios socios de esa orga
nización respaldan las aspiraciones de aquel
con miras al 2024. El posicionamiento lo dio
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al término de un encuentro que sostuvieron
los directivos de la UGRT, en el edificio de
esta organización, con el presidente del con
sejo político estatal de Morena, a quien, dijo
Merodio, conocemos desde hace muchos
años, confiamos en él y creemos que "haría
un buen papel al frente del estado".

"Esta plática fue para que (Ojeda) tu
viera un acercamiento con los socios de

ia unión, lo pidió él por ser socio de hace
muchos años, es una persona que está
comprometida con el sector", subrayó
el dirigente ganadero.

Para que no quedara duda, aseveró que
si bien hay apertura para que los ganaderos
reciban a otros aspirantes para escuchar sus
propuestas, "lo cierto es que la mayoría de
los productores ya definió su apoyo a Ojeda".

En ese mismo

encuentro, Raúl Oje
da formalizó su de

seo de participar en
la contienda interna

para elegir al candi
dato de su partido,
y aclaró que la reu
nión con ese gremio
se dio en su condi

ción de productor
pecuario, no de diri
gente morenista.
"Estoy listo

para participar en
cualquier méto
do que designe

mi partido, a fin de elegir al mejor", dijo, y
agregó que en caso de no ser favorecido "
me sumaré al ganador''

PARA SU INFORMACIÓN...
El nombre del ex gobernador priísta An

drés Granier Meló ha comenzado a sonar

con fuerza como candidato a senador por la
alianza PRIPRDPAN en 2024. Para esa posi
ción se daba como un hecho que el senador
plurinominal perredista Juan Manuel Fócil
Pérez buscaría otra vez la plaza. En 2021 que
fue abanderado a la alcaldía de Centro, Gra
nier logró 51 mil votos contra 139 mil de la
ganadora, la morenista Yolanda Osuna Huer
ta. Aquí lo curioso es que el PRD, que no
minó a otro ex gobernador priísta, Manuel
Andrade Díaz, solo logró 17 mil boletas, lo
que significa que Granier obtuvo tres veces
más papeletas que Andrade. Ha trascendido
que Andrade y Fócil quieren ir a la Cámara
Alta el próximo año, pero por la vía de la re
presentación proporcional, no compitiendo
en una elección directa, en donde les lleva
ventaja Granier, a juzgar por los resultados
de hace dos años. El Revolucionario Institu

cional está apostando a no perder el registro
en los comicios del siguiente mes de julio.

De aquí que para la corriente
de Los fundadores o duros

no hay más aspirante en
Morena que May, postura
resumida en la frase de

campaña de este, un
fundador será gobernador.
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Se comenta sólo con...

Ahí viene el lobo
Por Carlos Ramos Padilla*

Insisto, los conflictos van escalando al

tono de las descalificaciones y encono
presidencial. Sin exagerar en entorno

ya es peligroso. Hace unos días en pleno
zócalo un grupo de fanáticos quemaron la
imagen de la ministra Piña.

Ahora vemos con desparpajadamente
un gobernador tan incompetente y frivolo
como el veracruzano, quien organiza "ma
nifestaciones" con acarreados para simular
amenazas de muerte contra los ministros

de la Corte. Grupos radiofónicos y de me
dios impresos de
tallaron la forma en

que incluso fueron
agredidos física
mente. Y mientras el

presidente lanzando
consignas contra los
"conservadores" y
profundamente mo
lesto porque la Corte
le impidió "reservar"
(ocultar) sus gastos
en las obras faraó

nicas que él piensa
lo habrán de pasar

a la historia, causal
mente como Porfirio

Díaz, el gran constructor de la Patria.

AMLO presumió un recorrido por los
tramos de construcción del tren Maya, pero
omitió informar acerca de los miles de árbo

les con maderas preciosas desaparecidos;
la erosión de la superficie, el daño a la es
tructura de túneles subterráneos y cenotes
que abastecen de líquido vital al sureste,
daño irreversible a la fauna y con una pre
meditada intención de subir la plusvalía de
familiares y amigos que son propietarios de
inmuebles o terrenos en la zona.

Las dosis de mentiras e imposi
ciones se suman a un vulgar despilfa
rro de recursos para un tren turístico.
Pero el presidente cumple su agenda, man
da Cash a sus obras o a sus ejercicios elec
torales como en Coahuila y en el Edomex.
intenta cosechar a la ciudadanía con dádivas

para tenerla de su lado. Quiere ser el úni
co vehículo de dominio popular. Y quiere
acabar con el INE, in el INAI, con la UNAM
o con lo que sea que o estorbe a sus am
biciones. Muchos se burlaron de aquella
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frase "un peligro para México" pero esa
idea cobra y mucha fuerza en el extranje
ro. Han intentado, desde Palacio, mermar
la capacidad de gestión ciudadana por ello
el radicalismo promovido.

Nuestra presencia en las urnas está sien
do orillada a la venganza y al revanchismo.
No es pensar en el país es, quitarlos o dejar
los. Y eso representa una tragedia.

Hoy muchos de los políticos y ciudada
nos que votaron por AMLO muestran su
arrepentimiento, pero no acaban de aceptar
que son copartícipes, cómplices de lo que
está ocurriendo y algunos, ahí están sus
nombres en embajadas, han sido traidores
a su historia, ideología y partidos políticos
para ganarse una insultante impunidad.

Ahí vemos a cientos de jovencitos pro
moviendo el voto a

Morena, con sus cha
lecos bien identifica

dos, sin siquiera sabe
los nombres de los
candidatos o la fecha
de la elección. Están

cumpliendo un traba
jo y cobrando prácti
camente una limosna.

Lo mismo interro

gan, levantan encues
tas o retiran propagan
da electoral de "los

opositores" cometien
do un delito que no
se sancionará porque

son protegidos por la misma autoridad. A
AMLO le conviene una sociedad pobre, ya
dijo que los usa como estrategia política.

Necesita gente ni educada sino adoctri
nada. No habrá de reconocer fracasos elec

torales porque así ha sido toda su vida. Si
no gana grita fraude, se auto nombra "pre
sidente legítimo" acuña frases como "voto
por voto, casilla por casilla" pero no de
mesuraras de madurez política en las con
tiendas que no le favorecen. Está lleno de
enemigos. Su camino es más que evidente
y en nada conviene a la nación. Sobrevivir
sin instituciones y cargados de imposiciones
no garantiza más que una visita al retroceso.

Eliminar los mecanismos de transferen

cia, de rendición de cuentas, es un ejercicio
de abuso y de falta de respeto a millones de
mexicanos que con sus contribuciones espe
ran seguridad y buenos servicios públicos.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

* @cramospadilla

Organiza "manifestaciones"
con acarreados para simular

amenazas de muerte
contra los ministros de la

Corte. Grupos radiofónicos
y de medios impresos

detallaron la forma en que
incluso fueron agredidos

físicamente.
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Para Sheinbaum, hay piso
parejo entre 'corcholatas'
Por Guillermo Juárez ICDMX Magacín

Contrario a lo que ha dicho la corcholata
presidencial Marcelo Ebrard, para la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum hay

"piso parejo" en la contienda interna de Morena
para elegir a su candidato presidencial, y remar
có que el paso previo más importante es el pro
ceso electoral del 4 de junio, para gobernador de
Coahuila y Estado de México.

"Sí. Yo creo que lo más importante es esta re
unión de la que ha hablado Mario Delgado, el
presidente de nuestro partido. Lo más importante
hoy son las elecciones del Estado de México y de
Coahuila para el partido. Obviamente, como jefa de
Gobierno, pues es atender la Ciudad, pero en tér
minos políticos para Morena y los partidos que van
participando, pues son las elecciones que en este
momento están en puerta.

"Hay que esperar a que pasen estas elecciones
y después a lo que dice la dirigencia de nuestro Par
tido para poder sentarnos y platicar. Creo que es la
mejor manera. Hoy en la mañana vi al canciller, de
igual manera nos vemos con el secretario de Go
bernación (Adán López), con Noroña (Gerardo Fer
nández, el diputado); nos hemos visto con el sena
dor (Ricardo) Monreal. Entonces, hay que esperar a
que nos llame la dirigencia del partido''

El tema de la acusación de Ebrad de que no hay
piso parejo surgió a pregunta expresa en su con
ferencia 'mañanerita', el cual respondió de manera
contundente de botepronto: "No es cierto que no

hay piso parejo. O sea, eso es lo primero. Cada uno
tenemos nuestras circunstancias para poder difun
dir dentro del marco electoral quiénes somos y lo
que hemos hecho. Hay que esperar los tiempos. No
hay que desesperarse. Lo que digo a todos es que
hay que esperar a que pase la elección de Coahuila
y el Estado de México y después nos estarán lla
mando Mario Delgado y Citlali Hernández (secreta
ria General de Morena) y saber cuáles son las con
sideraciones de la realización de la encuesta''

Desde diciembre pasado, Ebrard ha pedido
"piso parejo" en la competencia por la candidatura
presidencial de Morena y ha planteado establecer
una fecha para que todos los aspirantes renuncien
a sus cargos públicos y que se realice un primer
debate antes en junio.

"HABRÁ MUJER PRESIDENTA"
Al preguntarle su opinión sobre, la encuesta

difundida este lunes por un diario de circulación
nacional, en la que ella encabeza las preferencias
electorales, seguida por Ebrard, con el 32% y 23%
respectivamente, la mandataria dijo:

"Pues es similar a otras encuestas que se han
dado y si todo sigue así pues en el 2024 habrá con
tinuidad en la transformación y habrá mujer presi
denta',' expresó.

Finalmente, sobre el tema de los migrantes que
deben permanecer en la CDMX, Sheinbaum se
comprometió a que "tendrán un trato humanitario"
y reiteró que se está trabajando en la rehabilitación
de albergues en las AlcaldíasTIáhuac y Xochimilco.
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Mensaje Político
Popocatépetl: ¡no propaguen pánico!
Por Alejandro Lelo de Larrea

En los últimos días, en te

levisión, estaciones de
radio, ciertos medios im

presosdigitales y algunos de esos
llamados 'influencers' de redes so

ciales han alarmado a la gente de
casi una catástrofe para la Ciudad
de México si hiciera erupción el vol
cán Popocatépetl.

En estricto sentido, en el caso
de la Ciudad de México es puro
escándalo, alarde, acaso ganas de
jalar 'raiting', vistas, 'retuits', tráfico,
porque el sensacionalismo llama la
atención. Vende más decir que la
Ciudad está en peligro inminente
por el Popocatépetl, que publicar
con responsabilidad que no hay ta
les riesgos. Hasta la tarde de este
lunes, en la capital ni siquiera había
caído ceniza.

Para este tema y otros que pue
den llevar al pánico social, sólo hay
que confiar en fuentes bien identifi
cadas, acreditadas: científicos reco
nocidos de instituciones de primer
nivel, así como las autoridades de
los tres órganos de gobierno. Para
analizar y ofrecer información seria,
entrevistamos a la titular de la Se

cretaría de Gestión Integral de Ries
gos y Protección Civil del Gobierno
de la Ciudad de México, Myriam
Urzúa Venegas, quien a la pregunta
de si los habitantes de la capital de

bemos sentir temor ante la posible
erupción, respondió de inmediato
y contundente: "No debemos tener
miedo, el volcán está a 60 kilóme
tros de la Ciudad de México. Siem

pre lo hemos dicho y repetido: a 12
kilómetros del volcán es mejor no
estar ahí''

El diagnóstico y escenario del
Centro Nacional de Prevención de

Desastres y del Gobierno de la Ciu
dad de México lo comparte Myriam
Urzúa: existe un incremento en la

actividad del volcán, y para el caso
de la CDMX no se ha tenido que emi
tir una alerta o alguna contingencia.

porque ni siquiera ha caído ceniza.
Existe la ventaja de que los vientos
han soplado en sentido opuesto a
la capital; es decir, hacia el estado
de Puebla y Veracruz, rumbo al Gol
fo de México. "Tenemos estudios

prospectivos que por lo menos las
siguientes 18 horas que será este
martes por la tarde los aires se van
a mantener en la misma dirección.

Las noticias de pánico han teni
do mayor veracidad porque se cam
bió el semáforo de alerta de Fase 2

a Fase 3, para quienes habitan en
poblaciones que se ubican a menos
de 12 kilómetros de distancia, y en
el caso de otras más distantes de

Puebla yTlaxcala, medidas de con

tingencia ante la caída de ceniza vol
cánica, que básicamente es la sus
pensión de clases en las escuelas y
actividades a la intemperie.

En la CDMX, la Dirección de
Protección Civil de cada una de las

16 Alcaidías está en alerta, y deben
reportar de inmediato a la oficina
de Myriam Urzúa si hay caída de
ceniza. Hace 3 años hubo un even

to muy parecido en intensidad, y
las Demarcaciones más afectadas

fueron las del del sur y del oeste:
Tlalpan, Milpa Alta,Tláhuac, Xochi
milco, Iztapalapa, Iztacalco. Hay me
diana probabilidad de que pudiera
llegar a la Gustavo A. Madero, y
muy poco probable al centro geo
gráfico de la CDMX.

El protocolo es que al momento
que haya caída de ceniza se informa
a la población en general, y también
a la Autoridad Educativa de la SEP,
misma que será la que instruya a
las escuelas el procedimiento: si se
usa cubrebocas, si se suspenden ac
tividades al aire libre o incluso has

ta las clases. De cualquier manera,
esta alerta no llegaría de imprevis
to, porque antes debería ocurrir el
cambio de dirección de los vientos.

"Y aunque el Popocatépetl arrojara
lava, jamás va a llegar a la CDMX''
Es la conclusión de Myriam Urzúa.
¡No propaguen pánico!
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Glorieta de Colón

Ven 'actitud porril' del principal
gobernador pro Claudia

A unque hay
otros temas

# Velevantes de
la Ciudad de México, el
coordinador del PAN en

el Congreso local, Fede
rico Dóring se subió al
ring en contra del go

bernador de Veracruz, Cuitláhuac García, aca
so porque de los mandatarios es quien más
apoya a Claudia Sheinbaum, jefa de Gobier
no, en sus aspiraciones presidenciales. El fin
de semana, el veracruzano trajo a las puertas
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) figuras humanas con el rostro de los
ministros de la Corte, metidas en ataúdesque
cada quien le dé la interpretación que quiera

La de los panistas es que el gobernador anda
en todo menos en misa, pues Dóring resaltó

que mientras Cuitláhuac estaba en la CDMX,
en la Papantla ocurrió una masacre. "Es un in
sulto grave y agravio al Estado de Derecho...
es un reto directo que atenta en contra de la
democracia mexicana, mientras que se vive
violencia al máximo en Veracruz. Las porras
de Morena y sus fanáticos siembran miedo
a la población, eso quiere instaurar Morena:
sino votan por ellos, violencia...'' Por cierto,
también señalaron a Cuitláhuac como respon
sable de haber encabezado desmanes que
atenían hacia la libre movilidad, agresiones
físicas a terceros y daños al histórico inmue
ble sede de la SCJN. ¡imaginen de qué sería
capaz si no fuera gobernador!
RECUPERACIÓN ENÁO

En poco más de 18 meses de la admi
nistración de Lía Limón en la Alcaldía Alvaro
Obregón, la recuperación económica post
covid parece haberse concretado en esa De
marcación. Resulta que han impulsado la
reactivación de mil 754 comercios. "Hemos

trabajado en facilitar la apertura de estable
cimientos mercantiles, los trámites, la ac
tualización de permisos y formalización de
negocios y seguiremos trabajando por el for
talecimiento económico, pues no hay mejor
política social que la generación de empleos
dignos'' La Demarcación ÁO contribuye con
el 13.2% del PIB capitalino y casi 13% del im
puesto Predial.
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West Wing
George Santos, el
legislador "Pinocho

e o r g eGSantos

ganó
su escaño a base de mentiras, aseguró
tener orígenes étnicos muy distintos, co
bró de manera fraudulenta 24 mil dóla

res en beneficios de desempleo pese a
estar empleado en Florida y ganar unos
120 dólares anuales, eso y más es este le
gislador republicano, a quien sus compa
ñeros de partido detestan, pero la sufren
al momento de deshacerse de él.

Al legislador Santos (RN.Y) lo quieren
expulsar de la Cámara de Representantes,
al principio los republicanos estuvieron muy
decididos, en febrero se presentó la resolu
ción de expulsión, pero en mayo decidieron
convocarlo a la Cámara. Luego dijeron que
así no, y entonces Anthony Esposito (RN.Y)
ofreció remitir la resolución al Comité de Éti
ca pues según él, es la mejor manera de librar
a la Cámara de "este flagelo para el gobierno"
Total, le siguen dando vueltas a un tema que
podría haberse resuelto desde hace mucho.
The Hill califica estas volteretas como un in

tento de evitar un debate y una rendición de
cuentas sobre la elección de un miembro de

la Cámara cubierto de mentiras grotescas.
Otras falsedades que Santos dijo en campa
ña está que era judío, millonario, que tenía
sangre negra en las venas; que trabajo en
Citigroup y Goldman Sachs lo que es falso,
entre otras mentiras.

Según The Hill, el legislador trae pen
diente una lista de 13 cargos federales que
incluye fraude postal, lavado de dinero, robo
de fondos públicos y hacer declaraciones
falsas al congreso.

Para tratar temas molestos como este, el
Congreso pasa las cosas a los comités para
su estudio. Según el portal, tanto demócra
tas como republicanos se hubiesen quitado
de encima a este charlatán desde hace rato,
pero quizá los miembros del GOP lo piensan
con más calma debido a que tienen una es
trecha mayoría en la Cámara de Represen
tantes (222 republicanos y 213 demócratas)
y perder un escaño "pondría en peligro ese
control, eso dicen.

Lo que sí, es que el Comité de Ética debe
resolver pronto el tema, evitar una guerra de
dimes y diretes que ahora nadie desea cuan
do todo mundo está inmerso en la negocia
ción del límite de la deuda.
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EU, más liberados que deportados
Por Martha Aguilar

La buena noticia, según de qué lado
de la frontera se vea el caos migrato
rio, poco más de 11 mil personas que

cruzaron la línea fronteriza con Estados Uni

dos fueron deportadas la semana pasada, la
mala nueva es que unos 21 mil inmigrantes
fueron liberados en el vecino país para que
esperen, como puedan, una cita en la corte,
una cifra que las autoridades estadouniden
ses no quieren reconocer ni hablar sobre e!
tema. Así que, para alimentar el coraje repu
blicano, hay más liberados que deportados.

Si los estadounidenses confían en sus

autoridades seguramente creerán las pala
bras de Mayorkas de que el flujo migrato
rio bajó en un 50 por ciento, sin embargo,
de acuerdo al Washington Post debido a las
condiciones de hacinamiento y a que no
saben qué diantres hacer con las personas
indocumentadas que les llegaron por la
frontera, no hubo de otra más que poner
en libertad a 21 mil ilegales para "aliviar eí
cansancio de los agentes estadounidenses
y la sobrepoblación en los centros de de
tención? según el departamento de Seguri
dad Nacional (DHS). Cabe mencionar que
el DHS no ha publicado oficialmente esta
cifra y tampoco ha respondido a preguntas
sobre el tema. Desde que finalizó el Título
42, la administración Biden se ha dedicado
a divulgar los "miles y miles de deportados"
a partir del 11 de mayo pasado, según los
datos del departamento de Seguridad Na
cional (DHS) más de 11 mil migrantes fueron
deportados a "más de 30 países" durante la
semana pasada. La verdad, indica el Post,
es que las autoridades dieron luz verde a la
liberación de ilegales mientras que sus soli
citudes de inmigración entran y se procesan
en ios tribunales del vecino país, una prác
tica que durante años ha sido la puerta de
entrada de personas indocumentadas. Las

condiciones en los centros de detención lle

garon a un punto críticos la semana pasada
pues con la eliminación del Título 42, miles
de inmigrantes llegaron antes del 11 de mayo
para "aprovechar" la oportunidad de cruzar,
más los que se fueron acumulando en estos
días. El caso es que esos 21 mil se salieron
con la suya y habrán de esperar el aviso para
ir a la corte de inmigración en un futuro cer
cano, o no tan cercano, quien sabe. El tiempo
promedio que pasan los inmigrantes bajo
custodia de las autoridades fronterizas es de

tres a cuatro días, y esto en los puntos de cru
ce tan transitados como El Paso y el Valle del
Río Grande en el sur deTexas.

Según las cifras del DHS, las autoridades
estadounidenses realizaron cerca de 4 mil

arrestos fronterizos por día durante la sema
na pasada, esto es un 60 por ciento menos
que los días anteriores al 11 de mayo. El nú
mero de detenidos en estaciones de la Pa

trulla Fronteriza y tiendas de procesamiento
se desplomó de unos 30 mil hace una se
mana, a menos de 10 mil el viernes pasado.
El problema es que la semana pasada, lle
garon 28 mil más, y de éstos no se sabe si
los 21 mil que fueron liberados eran parte
de este grupo, el Post señala que las autori
dades permanecieron en silencio. Lo que sí
es que todos, los inmigrantes, los trafican
tes y las comunidades tratan de entender
las nuevas reglas de migración. Si hay más
detenciones y deportaciones, esto desalen
taría los cruces ¡legales y los traficantes bus
carían nuevas formas de cruzar, pero si hay
noticias de que son liberados pues alentaría
los cruces y el negocio de los traficantes se
volvería más lucrativo, señalóTheresa Cardi
nal, especialista en política de inmigración.
"Están prestando atención a quién entra,
quién es deportado y qué encontraron. Si la
realidad sobre el terreno no coincide con la

retórica (oficial) muy pronto todo el mundo
se dará cuenta de eso? dijo.
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La seguridad no
le interesa a los

gobernantes
Por Pato Zambrano*

Y uno se sigue preguntando por qué
se protege a funcionarios y a crimi
nales de cuello blanco cuando ya

han sido sentenciados por la autoridad.
Casi nunca sale culpable un político y

cuando por fin sale sus ¡guales lo protegen y
lo defienden, es el caso del DIF fabriles dónde
por fin VINCULAN A DOS personas POR HO
MICIDIOY ENCUBRIMIENTO TRAS la MUER
TE DE un MENOR de edad EN DIF FABRILES
en el estado de Nuevo León.

Y va uno como ciudadano a hacer la de

nuncia social a través de sus redes sociales,
intentando presionar un poco al gobierno del
Estado para que haga su trabajo y dejen de
encubrir criminales y lo único que se logra es
echarse encima al gobernador que te man
de avisos, que te manda a decir, que dejes
de hablar, que te cortan tus transmisiones
en vivo, que influyen con dinero para que te
tumben las denuncias que haces a través de
tu redes sociales como me pasó la semana

pasada en el socavón de Morones Prieto,
donde el gobierno del estado y sus granjas
de robots reportaron intensamente una de
mis publicaciones hasta que la tumbaron.

Y les voy a decir algo bien importante,
por ninguna razón me molesta ni me importa
que bloqueen la información que doy en mi
redes sociales, la ver
dad es que yo lo único
que estoy tratando de
hacer es comunicar

y poner mi granito
de arena para ejercer
un poco de presión a
que las cosas se ha
gan bien, pero en vez
de que el gobierno se
ponga a hacer lo más
sencillo que es reparar
cualquier daño que
se esté denunciando,
en vez de esto echan
a volar su multimillo

naria maquinaria para

intentar callar a los pocos ciudadanos que
quedamos que levantamos la voz.

Llegan al poder y no los puedes volver a
mencionar, se vuelven intocables.

Les cuento algo de las noticias que vienen
en redes acerca del tema. "A más de un año

de llevar a cabo diligencias de investigación
y tras diferimientos y tácticas dilatorias por
parte de la defensa de los imputados, un
Juez de Control vinculó a proceso penal este
miércoles 17 de mayo a dos ex funcionarios
por el caso de la muerte del menor Ángel
Manuel Moreno ocurrida en las instalaciones

de la Unidad Fabriles del DIF Nuevo León,
hecho que fue califi
cado como homicidio

por el Ministerio Pú
blico.

"La imputación
solicitada por el Minis
terio Público se deriva
de conductas cometi

das por Miguel Ángei
'N', Mauricio Migues
'N' y Raymundo Fran
cisco 'N'.
"En el caso de

Miguel Ángel 'N', e!
sujeto no pudo se
imputado debido a
que presentó una

suspensión de amparo, sin embargo, a Ray
mundo Francisco 'N' se le vinculó a proce
so por el delito de homicidio, mientras que
Mauricio Miguel 'N' fue vinculado por el
delito de encubrimiento.

"Tras ampliarse la audiencia de imputa
ción, misma que inició el viernes 12 de mayo,
se dictó la medida cautelar de prisión preven
tiva a Raymundo Francisco 'N', probable res
ponsable del delito de homicidio del menor,
sin embargo, no ha sido localizado por la
Agencia Estatal de Investigaciones por lo que
se considera prófugo de la justicia y fue libra
da una orden de aprehensión en su contra..."

Y podría seguirle y seguirle y seguirle y
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siempre vas a encontrar que hay un grupo
de políticos defendiendo lo indefendible. No
estamos hablando de palomitas estamos ha
blando de la vida de seres humanos, y peor
aún de niños de jóvenes y aún más peligroso,
que la misma autoridad intenta manipular la
información para no fincar responsabilidades.

Qué el mismo gobierno y el aparato polí
tico que nos debería de defender y proteger
lo utilizan para defenderse y protegerse y en
cubrirse entre ellos. Pero lo más terrible lo

inimaginable es que hay personas que no les
importa y siguen aplaudiendo banalidades y
ocurrencias del gobernador del estado.

Tienen pruebas, testimonios, y lo más im
portante ya se les declaró culpables y lo pri
mero que hacen sus correligionarios partidis

tas es moverse por todos lados por distintos
estados por donde sea y hacer lo que haga
falta para ampararlos, para dejarlos impunes
nunca mejor que hoy queda la frase de qué
perro no come perro.

Recordemos en el asunto del sexenio pa
sado por ejemplo donde se encontró culpable
haciendo personaje de haber hecho negocio
con unos cobertores, un negocio multimillo
nario que el mismo gobernador Jaime Ro
dríguez encubrió. ¿Por qué razón? Yo no lo
entiendo, en mi caso y en mi lugar si yo fuera
alcalde o gobernador que no lo soy, aclaro
nuevamente que no lo soy, pero si fuera, no
habría nadie impune, ¿cómo por qué encubri
rías a un criminal?Y más siendo autoridad.

Quien la hiciera la tendría que pagar.

No estamos hablando

de palomitas estamos
hablando de la vida de

seres humanos, y peor aún
de niños de jóvenes y aún
más peligroso, que la misma
autoridad intenta manipular
la información para no fincar

responsabilidades.
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ÍMrrea y sus lacayos
Si creíamos que la oposición estaba enojada,
nos estamos quedando cortos. En realidad,
ese enojo se ha transmutado en un delirio
irrefrenable. ¿Y por qué digo delirio?
Porque, como mucha gente sabe, el delirio
es un trastorno. Y no es cualquier trastorno.
El delirio se produce cuando las señales
del cerebro no se envían ni se reciben

adecuadamente. Y eso es justamente lo
que está sucediendo con la oposición: sus
cerebros (huecos) no están enviando ni
recibiendo las señales del mundo exterior.

Ellos creen, de entrada, que el pueblo es
ingenuo y que nos chupamos el dedo. Y no,
nunca hemos sido ingenuos y jamás nos
hemos chupado el dedo.
Lo que ocurre es que en la derecha

secuestraron los espacios informativos
del Estado, compraron y fundaron medios
de comunicación para utilizarlos como
mecanismos de desinformación. ¿Y qué
querían y qué quieren? Controlar la
narrativa, someter la crítica y, en suma,
manipular al pueblo de México.
Ayer, por ejemplo, vimos cómo un cúmulo

de chayoteros intentó lavarle la (pringosa)
cara al empresario Germán Larrea. Y

se entiende que los comentócratas de la
derecha intenten retorcer la realidad a favor

de los empresarios que, a fin de cuentas, son
quienes les pagan y son, dicho sin rodeos,
sus patrones.
Y ese es el punto de partida: que cada

vez encontramos menos periodistas y
más lacayos dispuestos a vender su pluma
al mejor postor. Y, sin duda, uno de los
mejores postores es Germán Larrea,
director ejecutivo de Grupo México, la
empresa minera más grande de este país, la
quinta compañía productora de cobre más
grande del mundo y la agrupación que más
desastres ecológicos ha causado en este país.
Hay quien no sabe nada sobre Larrea.

Infelizmente, se trata de un tipo avieso.
Recordemos, por ejemplo, que alguna vez
fue miembro del consejo de administración
de Televisa, y abandonó dicho consejo para
participar en la licitación para las nuevas
televisoras, lo cual fue considerado como
una falta de ética al utilizar información

confidencial en perjuicio de Televisa, sus
antiguos socios. Pero lo de menos es que
haya querido traicionar a sus antiguos
socios. Lo preocupante es que esa es la
menor de sus infracciones.
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"No se hagan
bolas", es Aillo

MAESTRO, E.U. REPATRIO A MEXICO EL MONU
MENTO EL MONSTRUO DE LA TIERRA.

Ahora que se lleven a USA al Monstruo de la Guerra
(contra la 4T) que desde allá subvencionan, líder del
MCCI que ya es MCTE: Mexicanos Contra la Trans
formación y la Equidad.
Paredes, Claudia Ruiz, Murat, De la Madrid y Gu
rría, aspirantes priístas a la presidencia, se reu
nieron con Alito.

"No se hagan bolas", como decía El Chupacarlos o Sa
linasferatu: el autoelegido es Moreno Cárdenas.
Alejandra del Moral dijo que en 15 días "Morena
recibirá una lección que nunca va a olvidar".
Sí: la de ganar el Edomex tras casi 10 O años de saqueos
priístas. Ya hasta en Toluca miles de docentes prome
tieron votar por su colega.
Maru Campos llamó a votar contra Morena con
un "les hemos roto el hocico".

Finísima persona la gobernadora, emplea un léxico
muy constructivo y convincente. "Grasa, bolera", fal
tó responderle.

José Ramón Cossío citó que la elección directa de
ministros debilita el equilibro de poderes.
Sobre todo entre la izquierda y la derecha, porque la
mayoría de los actuales juece$ y magistraidores están
cambiando togas y birretes por sogas y billetes, y obe
decen a los más oscuros intereses ultraderechistas.

La UIF reveló que investiga al Consejo de la Judi
catura Federal por contratos ligados a García Lu
na.

El CJF ya es RC J: Reflejo de Caricatura Judicial, gra
cias a su administradora Sonia Vargas, quien firmó
contratos por 71 mdd para la PF de Genarco.
Integrantes del FRENAAA realizaron un exorcis
mo frente al Palacio Nacional.

Que exorcicen a Gilburro Insano digo Gilberto Loza
no, para ver si le sacan el chamuco fascista que lleva
dentro.

Keiko Fujimori llamó usurpador a López Obrador.
Mira quién habla, la hija del expresidente corrupto
que estuvo expiando sus culpas y haciéndose viejo en
una celda peruana por casi 15 años, hoy libre por se
nectud.
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la maestra
Dtilinayla
esperanza
mexiqucnse

JUSTICIA, IGUALDAD Y BIENESTAR

El domingo pasado fui a tres mítines
de la maestra Delfina Gómez, El pri
mero, en Toluca, el segundo en Zina
eantepec y, el tercero, en Naucalpan.
Y en todos hubo algo en común: la
gente quiere mucho a la candidata de
Morena, Partido del Trabajo y Parti
do Verde.

Y es que la maestra Delfina es un
personaje muy singular en la políti
ca nacional, Viene de abajo, del pue
blo, y siempre ha mantenido un estilo
de vida humilde. A ella no le ha inte

resado hacer dinero y enriquecerse ni
mudarse a una casa gigante en las Lo
mas o en alguna colonia exclusiva de
la Ciudad de México.

No. La maestra Delfina ha vivido

donde siempre, y su vida, en lugar de
dedicarla a sí misma, la ha dedicado

a la gente, a que haya bienestar entre
los humildes del Estado de México. Y

eso el pueblo se lo reconoce, lo sabe,
y por eso la apoya con muy singular
sinceridad.

La maestra Delfina conecta con el

pueblo. Su discurso es muy directo, y
siempre está poniendo atención a lo
que dice la gente durante el mitin. Si
alguien la interrumpe con algún pe
dimento, ella lo responde. Y siempre
reconoce que la lucha y los logros que
ha tenido el movimiento de la Cuar

ta Transformación no es de ella, si
no de miles y miles de personas que
se han esforzado para impedir que el
PRI continúe saqueando al Estado de
México.
La humildad de la maestra Delfi

na es sincera y constante. Cuando la
gente le comienza a gritar (haciendo
alusión a uno de los gritos más im
portantes del lopezobradorismo) "Es
un honor, estar con la mejor", ella gri
ta también, y cuando todos se callan,
la maestra Delfina menciona: "pero el
honor es estar con la mejor militan
cia". Acto seguido, la gente presente
aplaude y grita "gobernador" y todos
contentos y llenos de esperanzas.
Es un hecho que este próximo 4

de junio los mexiquenses votarán
por echar al PRI (y sus nuevos alia
dos) del Estado de México. Así se
terminará el saqueo que ha durado
casi 100 años, y llegará la esperanza:
una esperanza que viene, sin duda,
acompañada de justicia, igualdad y
bienestar.
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Reclamo

Vaya comparecencia le tocó a la
alcaldesa de Tlalpan, Alfa Gon
zález Magallanes, luego de que
los diputados de Morena, le exi
gieron que cumpla con las de
mandas de los habitantes de esa

demarcación, entre ellas que se
ejecuten en su totalidad los pro
yectos del Presupuesto Partici
pativo, y que ponga fin a diversos
actos de falta de transparencia y
corrupción que han trascendido
a la luz pública.
Ambos legisladores de Tlal

pan se le fueron con todo y le
cuestionaron las trabas y pretex
tos que ha puesto para ejercer el
presupuesto. La Presidenta de la
Comisión de Participación Ciu
dadana, Bravo Espinosa, le re
clamó el subejercicio de más de
4 mdp en el Presupuesto Partici
pativo del año pasado.

"En una revisión de la cuenta

pública, encontramos un sube
jercicio de 4 millones 284 mil
836 pesos de la partida para el
Presupuesto Participativo. Es la

mentable que deje ala ciudada
nía sin la ejecución de un recur
so tan importante para la mej ora
de sus colonias. En el ejercicio
2022 tuvimos varias quej as veci
nales referentes ala no aplica
ción del PP", puntualizó.

Y le mencionó varios proyec
tos que no se ejecutaron, como
la nomenclatura de la colonia

Zacatienda y la construcción del
segundo piso del Centro de Sa
lud de la colonia María Esther

Zuño. También pidió que acla
rar a la problemática de diver
sos espacios deportivos, como
el Centro Acuático Ceforma, ya
que no opera al 100%.
Y nos comentan nuestros

confidentes que la alcaldesa
Sandra Cuevas, aplicará "la de
Tabe", toda vez que se espera
que llegue al Congreso de la CD 
MX, entregue su informe por es
crito (como lo estipula la ley), lea
su discurso con reclamos y ata
ques al gobierno capitalino y...
simplemente se retire. ¿Será?
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El Edomex se pinía
de guinda

La semana pasada fue el segundo debate
de las candidatas a la gubernatura del
Estado de México y la maestra Delfina
Gómez, sin necesidad de echar mano
de una moderación sesgada, mentiras
o descalificaciones, volvió a ganar. En
cuestión de unos segundos resumió
la contienda electoral, recordándole
a la candidata de la derecha cómo

"pasaron las horas, los días y los meses
y no logró avanzar un solo punto en
las preferencias", sin mencionar que
pareciera que las dirigencias del PRI, PAN
y PRD han dado ya por perdida la elección
del Estado de México, pues en su último
debate dejaron sola a Alejandra del Moral.
Por otro lado, este fin de semana,

mientras la candidata del Obradorismo

realizaba su más concurrido acto de

campaña con miles de maestros y
maestras del Estado de México, que
fueron a refrendar su apoyo al proyecto
de la Transformación, aparecían en
distintos municipios volantes con una
propuesta que resume la forma en la
que la candidata Del Moral concibe la
lucha contra la violencia de género. Con

la leyenda "ármate del valor", propone
impulsar armas no letales entre las
mujeres, como si la falta de valor fuera la
raíz de la violencia patriarcal, y las armas
la solución.

Al respecto, Delfina Gómez incluyó
en su plan de gobierno una serie de
acciones y políticas públicas que buscan
precisamente reparar los daños históricos
de la desigualdad entre hombres y
mujeres, y hacer frente a la violencia. Las
propuestas de las dos candidatas para
abordar el que es uno de los problemas
más graves que vive el Estado de México,
son abismalmente distintas y reflejan en
ambos casos su visión sobre el mismo.

Estamos a menos de dos semanas del

día de la elección y las preferencias de
las y los mexiquenses son claras. Hay
una voluntad generalizada de expulsar
de una vez por todas al régimen priista
en el estado para dar paso a un gobierno
popular, que incluye las causas y las
luchas de todas y todos, pero sobre todo
de quienes han vivido al margen de los
privilegios y la corrupción.
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Luis Walfon
Aburto

HOMBRE DE LEALTADES

A inicio de los años 70's, siendo Secre
tario General de Gobierno del Esta

do de Guerrero, se acercaron a mi en
busca de trabajo dos jóvenes recién
egresados de la de carrera en Derecho.
Ambos mostraron capacidades inna
tas, pero lo que más me agrado de ellos
es que no traían "recomendaciones".
Uno, Chanito Rivera, quien por méri
tos logró ser notario; el otro, poseedor
de una grata presencia, con el tiempo
fue triunfador en política y negocios,
Luis Walton Aburto. En realidad, su
inclinación por el servicio público era
más que evidente y fue así como lo en
caminé con el Dr. Virgilio Gómez Mo
harro, destacó como Oficial Mayor y,

además, mostró sus dotes de buen li
tigante.

También tuve el privilegio de acer
carlo con su hijo primogénito, lo que
fue edificante para ambos. Luis parti
cularmente estaba más que prepara
do para ser Gobernador del Estado de
Guerrero, así lo expresé y hubiese sido
grato para mi ser su Jefe de Campaña.
Luis Walton triunfó en política como
pocos, en los negocios de manera im
pactante llegó a ser poseedor de una
importante fortuna totalmente apar
tada de los cargos públicos que ocupó.
Los éxitos de Luis no dejaron de

provocar envidias, tal como sucede
cotidianamente, pero tales sentimien
tos y resentimientos jamás le afecta
ron y sí por el contrario, su bonhomía
incrementó.

Hombre de lealtades, me dio una
muestra de cariño cuando le pedí apo
yo para la Gobernadora de Guerrero y
no solo lo ofreció, sino cumplió en for
ma absoluta. Recientemente se com

prometió en un proyecto con su amigo
Marcelo Ebrard Casaubón. Al final, su
espíritu, donde quiera que se encuen
tre, seguirá alumbrando tan fraterno
compromiso. Luis se ha ido, pero deja
una estela de luz y el recuerdo imbo
rrable de su memoria.
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Pastores y pastoras
al psicólogo
Por primera vez en la historia de las Iglesias Cris

tianas Evangélicas en México, una denominación
revisa la salud mental de sus pastores para deter

minar si son aptos para el ministerio o úeeesitan ayuda
terapéutica de psicólogos y psiquiatras, lo que no tiene
precedente en la vida eclesial, al menos dentro del gre
mio: no católico.

Una de las secciones que integran a nivel nacional la
Iglesia Metodista de México Asociación Religiosa, (IM
MAR) —zona centro— ha destinado más de 90 mil pesos
en una primera etapa pararealizarles estudios psieomé
tricos a pastores y pastoras para que sean canalizados a
diversos tipos de acompañamiento y terapia, por volun
tad propia, según amerite el caso.

Este "Proyecto de atención y acompañamiento a la
salud mental y emocional del cuerpo ministerial" es úni
co en su tipo dentro de las asociaciones religiosas, al me
nos de maüera institucional, que comprende en etapa
inicial una serie de exámenes psicométricos, reuniones
con especialistas y la atención de los expertos en salud
mental que incluye no sólo a los presbíteros, sino a sus
superiores en orden jerárquico.

En una segunda etapa se prevé el acompañamiento
terapéutico y la atención de especialistas en salud cor
poral, así como el diseño e implementación de una red
de apoyo mutuo entre ellos mismos.

Aunque la IMMAR cuenta con al menos 600 minis
tros a nivel nacional, este primer esfuerzo por mante
ner la salud no sólo trabaja por el bienestar espiritual y
físico de sus representantes, sino además el psicológico,
en un esfuerzo por evitar fraudes espirituales, abusos
sexuales y otros delitos en que pudieran incurrir los

religiosos, como el protagonizado por el líder de la Igle
sia La Luz del Mundo, Naásón Joaquín García, detenido
y procesado en Estados Unidos por abusos sexuales
contra menores de edad.

Abner López Pérez, exdirector de la Sociedad Bíblica
comenta que "sobre todo las grandes congregaciones
como Asambleas de Dios (con más de siete mil pastores);
la Presbiteriana (con al menos seis mil Ministros) y los
pentecostales (con más de 10 mil presbíteros) deberían
tomar en cuenta este ejemplo porque no existe una
salud mental adecuada, que atienda las necesidades de
las congregaciones y por ello existen iglesias mediocres
con miembros que se dejan manipular y estafar por
quienes se creen iluminados y los tienen secuestrados
espiritualmente".

Para Fred Alvarez Palafox, experto en asuntos reli
giosos y seguridad nacional, Gobernación no tiene ca
pacidad para llevar a cabo una tarea de filtraje y
certificar que una persona está mentalmente apta pa
ra desarrollar una tarea como ministro de culto. "Ape
nas tienen personal para registrar a pastores y
sacerdotes, pero no les puedes pedir más... debemos
reconocer que hay muchos locos dentro de las iglesias
sobre todo entre grupos neo", opinó.
PALABRA DE HONOR: Desde que Alejandra del Moral
Vela era secretaria de Desarrollo Social del gobierno
mexiquense, se comprometió con el clero de esa entidad
a velar por los valores católicos. Hoy como candidata del
PRI, PAN y PRD tiene como aliados a varios obispos y
sacerdotes que le brindan apoyo espiritual y en especie
a pesar de los bajos puntajes de las encuestas que la dan
como virtual perdedora.»
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Metamorfosis de la GN
La resolución emitida por la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) relativa a la declaratoria de inconstituciona
lidad del decreto a través del cual ffle integraba la Guardia

Nacional (GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña),
dejando a la GN a cargo de un mando civil, lo cual deberá de
acontecer a más tardar en, enero del 2024, es de la mayor rele
vancia e impacto.

Los actuales miembros de la GN, en su mayoría son militares
en activo, comisionados del Ejército y FuerzaAérea con cargos de
mando dentro de la GN; y el espíritu de cuerpo, está integrado por
reclutas, es decir, soldados con capacitación de policías militares,
y un módulo de adiestramiento como guardias nacionales; sin
embargo, todos tenían la certeza de contar los derechos, presta
ciones, haberes, sueldos, cargos y rangos homologados a los del
Ejército en cualquiera de sus armas (infantería, caballería, artille
ría, etc.), así como con la posibilidad de formar del servicio y ca
rrera militar. Lamentablemente, la resolución de la Corte no
establece ni proceso, ni método a través del cual se pueda dar
certidumbre jurídica a los miembros de la GN, respecto de su des
tino, a partir del mes de enero del año 2024.

Derivado dé lo anterior, una vez que fue publicitada la re
solución referida, la titular de la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana (SSPC) del gobierno de México ha realizado
una breve gira, con el afán de informar y dar certeza a todos y
cada uno de los miembros que integran actualmente la GN, ello
con el acompañamiento del subsecretario de Seguridad Públi
ca, Luis Rodríguez Bucio, quien hasta hace algunos meses se
desempeñó como el comandante general de la GN. Esto ha da
do tranquilidad al personal y mando de dicha corporación; sin
embargo, resulta evidente la metamorfosis que en pocos meses
deberá tener la GN,

La metamorfosis es el proceso de transformación que sufre
una oruga para convertirse en mariposa; algo similar está por
ocurrir con la GN. El modelo emprendido desde la Sedenai debe
rá de transformar el mando militar a uno civil que puede o no
tener formación con disciplina militar; ese híbrido funciona en
distintas corporaciones en otras latitudes del mundo, (Italia, Co
lombia, Chile, etc.)

El Ejército ya ha dado pasos para crear una escuela de oficia
les exclusivamente para ser miembros de la GN con el debido
adiestramiento, misión y visión; sin embargo, como todo el pro
ceso de maduración de este tipo de ejercicios, podría verse refle
jado hasta dentro de unos 10 años. Sin duda, parte del semillero
de esta metamorfosis serán todos los egresados de la maestría
y doctorado en materia de seguridad nacional que tanto la Se
deña como la Secretaría de Marina Armada de México imparten
a miembros de las Fuerzas Armadas y a civiles dentro del ser
vicio público vinculados con áreas de seguridad y justicia de los
tres órdenes de gobierno.

De forma y fondo, la metamorfosis que en breve tendrá la GN
nos debe de invitar a reflexionar en varios temas. El primero de
ellos es si la seguridad pública a nivel nacional debe de tener una
formación de origen militar, a manera de un tronco común con
una división posterior entre el ejercicio de la seguridad nacional
y la seguridad ciudadana vinculada a la prevención de los delitos,
a la proximidad social, a la seguridad pública, a desempeñarse
como primeros respondientes, y auxiliares del Ministerio Públi
co con las correspondientes especializaciones en la investigación
de algunos delitos. Lo he dicho en otras participaciones: se debe
de formular una agenda de Estado en la que más allá de colores,
se privilegia el Estado de derecho y se busque con ello combatir
la impunidad.
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